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 1*४१२ १२.  श्री  राम  कृष्ण गुप्त  :.  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २०  PEKE  के

 तारांकित संख्या  १६४ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  जनरल  पोस्ट  दिल्ल  में  नकदी  के  गायब  हो  जाने  के  संबंध  में  पुलिस  की

 जांच  पूरी  हो  चुकी  we

 यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम
 निकला

 ?

 तथा  संचार  मंत्री
 Go

 :  नहीं

 प्रइन  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 fat  राम  कृष्ण  गुप्त  :  पिछले  sea  के  उत्तर  में  कहा  गया  था  कि  हानि  के  कारण का  पता

 नहीं  लगा  है  ।  क्या  अब  तक  उस  का  पता  लग  पाया  है  या  नही ं?

 flo  प०  सुब्बरायन  :  मामले  पर  पुलिस  जांच  कर  रही  है  वह  यह  पता  लगान  का  प्रयत्न

 र
 रही  है  कि  यह  नकदी  किस  तरह  गायब  हुई  ।

 श्री  राम  कृष्ण गीत  :  विभागीय  जांच  का  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 an  किसी  कर्मचारी के

 खिलाफ  ait  तक  कोई  कार्यवाही  की  है
 ?

 डा०  qo  पुलिस  की  जांच  पुरी  हो  जाने  के  बाद  कार्यवाही  की  जायेगी
 ?

 मिल  अंग्रेजी  में

 ठद्

 387  (At)
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 श्री भा कृ
 भा०  ही०

 गायकवाड़
 :  जनरल  पोस्ट

 दिल्ली
 में  कितनी  नकदी  गायब  हुई  थी

 झर
 जिस  समय  ag  गायब  हुई  उस  समय  ag  किस  के  पास  थी

 ?

 वूं ०  सुब्बाराव  :  एक  कैरियर  के  पास  थी  ।  उस  ने  बक्स  में  ताला  लगा  कर  सामान्य  रूप

 से
 चाभी  हैड  कैशियर  को  दे  दी  थी  कौर  दूसरे  दिन  जब  वह  वापस  श्राया  तो  उस  ने  उस  में  से  &, Xoo

 रुपया गायब  पाया  |

 तंगामणि
 :

 जांच  पूरी  होने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 क्योंकि  यह  चीज  तीन  महीने हुए
 तब  से  चल  रही  है  ?

 प०
 सुब्बारायन :

 यह
 पुलिस  पर  निर्भर  करता  है

 ।
 हम  उस  से  केवल  जांच  में  थी  करता

 करने  के  लिये  कह  सकते  हैं  ।

 गन्ना  उत्पादक

 |  सुबोध |
 थी  रा०  माझी :

 श्री  स०  Wo  सामन्त :
 fee

 |  at  रघुनाथ fag  :

 क्या  वाद्य  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  गन्ना  लगाने  के  बैलों  से  खींचे  जाने  वाले  नये  औजार  का  वाणिज्यिक  स्तर पर

 विकास  करने  के  बारे  में  सरकार  ने  कोई  कार्यवाही  की  है  ;

 यदि  तो  उस  पर  किस  प्रकार  कीं  कार्यवाही  की  गई  धौर

 क्या  इस  श्रौजार का  निर्माण  आरम्भ कर  दिया  गया  है  |

 far  तथा  कृषि  उपमंत्री  प्रे  ०  :

 डिजाइन  पेशेन्ट  करा  दिया  गया  है  ।  भारत  के  राष्ट्रीय  भ्रनुसंघान  विकास  निगम

 जिस  को  इस  श्रौजार  का  वाणिज्य  स्तर  पर  विकास  करने  का  काम  सौंपा  गया  चाव  रखने  वाली

 फर्मों  के  पास  से  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  ।

 वाणिज्यक स्तर  पर  श्रौजार  तैयार  करने  का  काम  शीघ्र  ही  ares  किये  जाने  की

 ara
 है

 ।

 fot  सुबोध  हंसदा
 :

 क्या  रूढ़िवादी  तरीके  से  गन्ना  बोने  की  तुलना  में  इस  श्रौजार
 से  कोई

 लाम
 होगा

 ।

 tet झ०  म०  थामस  :
 यह  सर्वविदित  तथ्य  है  कि  रूढ़िवादी  तरीके  में  बीने  का  काम  झिरियों

 को  करना  पड़ता  है  ।  विदेशों  में  बोने  काटने  का  सारा  काम  मशीनों  से  किया  जाता  है  हम  भी

 उसी  तरीके  को  भ्रपनाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  भारतीय  war  aaa  लखनऊ
 ने  दो

 तरीके  ढूंढ़  निकाले  हैं
 ।  पहला  ट्रैक्टर  से  चलने  वाला  है  दूसरा  बैलों  से  चलती  है  ॥

 नगण एका
 ्

 में
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 pat  सुबोध  क्या  इस  औजार  की  उत्पादन  लागत  का  हिसाब  लगाया  गया  है
 ?  यदि

 तो  एक  श्रौजार  की  कीमत  कितनी  हैं

 ढ] अ ० श्र  ०  स०  थामस  :  ट्रैक्टर  से  चलने  वाले  झौजार  का  मूल्य  ४७९२  होगा  ।  बैलों  से  चलने  घाले

 का  मूल्य  न  रुपय  होगा  |

 तार  Fo  गायकवाड :  बैलों से  चलने  वाले  ग्रोवर  से  एक  दिन  में में  कितने  एकड़े  जमीनें

 जोती  जा  सकती  है  ?

 घ०  स०  थामस  १९५६  में  किये  गये  प्रयोगों  से  पता  लगा  है  कि  ट्रैक्टर  लगो  देने
 से  एक

 में  श्राठ  घंटे  काम  काम  कर  के
 ८

 एकड़  भूमि  में  गन्ना  बोया  जा  सकता  है  यह  ग्राशा की जा की  जा

 सकती  है  कि  बड़े  खेत  में  उत्पादन  १०  एकड़  प्रति  दिन  होगा  ।  प्रति  एकड़  पर  व्यय  का  भ्  १२  .  रं

 रुपये  लगाया गया  है  ।  बेलो ंसे  चलाये  जाने  वाले  औजार से  rg  ४६  में  किये  गये  प्रयोगों से  पता  लगा

 है  कि  एक  दिन  में
 ८

 घंटे  काम  कर  के  २  एकड़  में  बोना  संभव  होगा
 ।

 काटने
 और

 बोने  की  लागत

 १२.  २०  रुपये  प्रति  एकड़  लगाई  गई  है  ।  अनुमान  है  कि  आ्रादमियों  द्वारा  बीये  जाने  पर  प्रति  एकड़  खर्चे

 १७.२०  १८ .
 ४०

 रुपये  के  बीच  आता  है  ।  इस  क्रिया  को  अपनाना  मितव्ययिता पूर्ण होगा  ।

 पुरानों स०  न  सामन्त  :  विदेशी  की  तुलना में  देश  में  तैयार  किये  गये  श्रौजार  की

 कीमत  केसी  होगी

 fat  श्र०
 रू०  यह  सर्वविदित  तथ्य  है

 कि
 अन्य  में  बोने  और  काटने

 का

 सौरा  काम  मशीनों  से  होता  है  जबकि  हम  अपने  यहां  श्रादमियों  से  यह  काम  कराते  हमारा

 विचार  मशीनों  से  काम  करने  का  है  किन्तु  पूर्ण  रूपेण  नहीं
 |  यदि  बेलों  से  उसे  चलाया  जाता  है

 तो  बैलों  की  जोड़ी  के  ara  तीन  कौर  आदमियों  की  श्राववयकता  होगी  ।  ट्रैक्टर से  चलने  वाले

 के  लिये  भी  ट्रैक्टर  चलाने  वाले  के  अतिरिक्त  तीन  ak  झ्रादमियों  की  आवश्यकता होती  है  ।

 alt  पिल्ले  एक  प्रौजार  से  कितने  मज़दूर  बेकार  हो  जायेंगे
 ?

 fet  wo  म०  थामस  मेंने  संचालन  व्यय  के  तुलनात्मक  ्  बता  दिये  हैं  ।  आदमियों  से

 यह  काम  कराये  जाने  पर  प्रति  एकड़  खच  १८.४०  रुपये  होगा  ।  अन्य  प्रिया से  काम

 लेने  पर  यह  ad  १२  रुपये  प्रति  एकड  होगा  ।  ५-६  रुपये  प्रति  एकड  का  लाभ  रहेगा ।

 fort  want  मेरा  प्रश्न  यह  था  कि  कितने  मज़दूर  बेकार  हो  जायेंगे  |

 furan  ag  इसे  नहीं  बता  सकते  अन्यथा  बता  देते  ।  माननीय  सदस्य  १८  को

 tC"),  से  विभाजित  कर  वह  संख्या  जान
 सकते

 i  a  =  te  ee te

 sara  में
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 | |  च  परियोजना

 भक्त  दर्शन

 च
 श१  ४,  श्री  प्रकाशन बोर  शास्त्री

 श्री  रास  कृष्ण गीत

 श्री स०  सो०

 कया  सिंचाई  site  faery  मंत्री  ३०  १९५९  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ४०४  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  इस  बीच  यमुना  जलविद्युत  परियोजना  ?'

 झर २)  को  पुनरीक्षित  रिपोर्ट  जांच  के  लिये  केन्द्रीय  जल
 तथा

 क क  को  भेज  दी

 (@)  यदि  तो  उस  पर  झ्रायोग  नें  क्या  राय  दी  शरर

 परियोजना
 को  यथाशीघ्र पुरा  करने  के  लिये  क्या  विशेष  कार्यवाही  की  जा

 सिचाई  कौर  faery  उपमंत्री  :  जी  नही ं।

 तथा  नहीं  उठते

 पश्चात  उत्तर  प्रंग्रेजी  में  भी  पढ़ा  गया ु

 श्री  दर्शन  :.  क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  कोई  कारण  बतलाया  है  कि  क्यों  इस

 aa  संशोधित  तरूमीनों  को  भेजने  में  देरी  हो  रही  है  प्रौढ़  वह  कब  तक  इसे  भेजने  की  उम्मीद  करती

 श्री  हाथी
 :

 कारण  तो  यह  बतलाया  है  कि  रिवाइज  कर  रहे  हैं  |  हम  ने  उत्तर  प्रदेश  सरकार

 को  फिर  लिखा  है  प्रौढ़  उस  का  जवाब  कराया  है  कि  जल्दी  से  जल्दी  वह  भेजेगी ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :
 क्या  माननीय  मंत्री  जी  को  यह  आशा  है  कि  दूसरी  पंचवर्षीय

 केद्रित  तक  इस  में  काम  शुरू  प्रौढ़  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  हिदायतें  दी  जा  रहीं  हैं
 ?

 fat  हाथी
 :

 में  समझता  हुं  कि  काम  द्वितीय  योजना  समाप्त  होने
 से  पहले  ही  शुरू  हो

 जाना  चाहिये  ।  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं

 fat  राम  कृष्ण  गुप्त  :
 क्या

 दिली  राज्य  क्षेत्र
 की

 बाढ़  से  रक्षा  करने  के
 लिये  ate

 art  कोई  जांच-पड़ताल  की  गई

 fat  कुछ  दिनों  पहले
 इस

 बारें  में  प्रदान
 था  ।  दिल्ली  बाढ़ से  बचाने

 के  लिये  जो  उपाय  हम  कर  रहे  हैं  उन्हें  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  गया

 |

 fat  च०  कृ०
 पश्चिमी  जमुना  नहर  से  दिली  में  जल  संभरण  बढ़ाने  के

 संबंध

 करनाल  जिले  में  नलकूपों  की  योजना  का  क्या  हुआ
 ?

 कमल  3  बी  में
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 fat  नलकूपों के  विषय  से  सिचाई  मंत्रालय का  संबंध  न  होकर
 खाद्य  तथा  कृषि

 मंत्रालय से

 त्यागी  azar  कोंच  बांध  की  जिसके  रंगत  पंजा  साहब  के  पवित्र  स्थान  पानी

 में  हब  जाने  की  प्रकाश  समाप्त  कर  दी  गई  है
 ?

 थी  हाथी 2  वह  योजना छोड़  दी  गई

 कृषि  संबंधी  wan

 1४१५
 भी  बिद्या चरण  ह

 गी  विभूति

 क्या  बाद्  तथा  कृषि  मंत्री  १६  RENE  के  शभ्रतारांकित प्रश्न  संख्या  १५४९  के

 उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कृषि  संबंधी  आयोग  नियुक्त  करने  का  प्रस्ताव  किस  प्रक्रम  पर  है  जो  कि  चीज़ों

 के  साथ  कृषि  से  संबंधित  केन्द्रीय  वस्तु  समितियों  ak  सत्य  केन्द्रीय  अनुसन्धान  संस्थाओं  के  बारे

 में  जांच  करेगा  ;  कौर

 इस  मामले  में  कब  तक  fata  करने  की  ore  की  जाती  है
 ?

 +)
 fara  तथा  कृषि  उप मंत्रो  |” ह ५  म०  मामला  अभी  विचाराधीन

 ह्

 कोई  समय  सीमा  बता  सकना  संभव  नहीं  है  ।

 विद्या  चरण डा वल  कृषि  प्रशासन  समिति ने  इस  प्रकार  के  आयोग  की  स्थापना

 करने  की  सिफारिश की  है  ।  इस  महत्वपूर्ण मामले  पर  फैसला  करने  एक  वह  से  भ्रमित  समय

 क्यों लग

 fait to  स०  थामस  :  समिति  की  सिफारिश  के  ayer  मसला  विचाराधीन  उसकी

 सिफारिश  यह  थी  कि  प्रत्येक  पांच  वर्षों  में  विशेष  समितियां  बनाई  जानी  चाहियें  जिनमें

 प्रसिद्ध कृषि  वैज्ञानिक  श्र  प्रगतिवादी  किसान  हों  जो  कि  कृषि  शादी  से  संबंध  रखने

 बाली  केन्द्रीय  aca  समितियों  के  कार्यक्रमों  शर  नीतियों  की  जांच  किया  करेंगी 1  इस  मामले पर

 २८  अक्तूबर  RENE  को  हुई  विभागीय  समिति  में  विचार  किया  गया  था  ।  इस  समिति के  सभापति

 कृषि  मंत्री थे  ak  यह  निश्चय किया  गया  कि  संक्षिप्त  निर्देश-पद  कृषि  संबंधी  समस्या

 शर  भारत  में  कृषि  बोर्डे  तथा  पशुपालन  के  फसल  एवं  कमी  तथा  पद्  पालन  झन भाग  द्वारा  की  गई

 सिफारिशों  को  ध्यान  में  रखते  हए  बनाये  जाने  चाहिये  |  प्रस्ताव  यह  है  कि  एक  आयोग  car

 पित  किया  जाये  ।
 जैसा

 कि
 सदन  को  विदित  है  १९२८  में  एक  आयोग  बना  sat  था  भर

 उसके  बाद  कृषि  की  समस्याओं  के  बारे  में  कोई  विशद  जांच  नहीं  की  गई  ।  wa  द्वितीय  क़षि

 array  बनाने  का  विचार
 है

 शर  उसके  लियें  निदेश  पद  बनायें  जा
 रहे

 श्री  बिद्या  चरण  शुक्ल
 :

 कया  कृषकों के  लिये|
 उचित  न्यूनतम  मजूरी  निर्धारित  करना

 जो  कि  सारे  देवा  में  उपभोक्ताओं  को  देती
 भी  निर्देश-पद  में  शामिल  है  ?

 aor ore nrc  हा  NE  4  ere

 मूल  अंग्रेजी  में
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 शिव  म०  थामस
 :.  निर्देश-पद  बनाने  के  लिये  एक  समिति  बनाई  गई  है  जिसके

 सभापति

 भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद्  के  उपाध्यक्ष  होंगे
 ।  निर्देश-पद  प्राप्त  हो  जाने  के  TATA

 हमें  उनको  राज्य  सरकारों  में  परिचालित  करना  होगा  कौर  आयोग  नियुक्त  किये  जाने  के  बारे

 अन्तिम  fara  करने  से  पुर्व  हमें  उनके  दृष्टिकोण  को  जान  लेना  पड़ेगा  ।

 fot  विद्या  चरण  क्या  इन  दोनों  बातों  पर  विचार  किया  जा  रहा

 निस्सन्देह  ये  चीजें  भी  उसी  मामले  के  साथ  जायेंगी । द्य  |: है ०  थामस
 :

 सदस्य  जानते  हैं  कि  इस  कार्य  के  लिये  एक  मंत्रणा  समिति  बनाई  जा  रही

 fat  दी  do  शर्मा
 :.  कया  यह  झ्रायोग  कृषि  के  सारे  पहलुओं  पर  विचार  करेगा  ?  यदि

 समितियां  इन  बातों  पिर  विचार  कर  रही  हैं  तो  फिर  आयोग  नियुक्त  करने  की  क्या  शझ्रावइ्यकता

 रह  जाती है  ?

 fat  ८." 6५  म०  थामस  :  निस्सन्देह  कृषि  के  विभिन्न  पतलूनों  पर  भिन्न-भिन्न  तरी  कों  से  समितियां

 विचार कर  रही  किन्तु  कुछ  समय  पहले  मैंने  जिस  आयोग  का  उल्लेख  किया  है  उसकी

 नियुक्ति  करने  का  विचार  कृषि  के  क्षेत्र  में  उसके  व्यापक  we  में  जांच  करना  है  उसके

 निर्देश-पद  व्यक्तियों  का  दृष्टिकोण  व्यापक  होना  चाहिये  ।

 fae  गोविन्द  दास
 :

 क्या  आयोग  नियुक्त  करने  का  प्रश्न  विचाराधीन  है  अथवा  aa

 की  नियुक्ति  करने  का  निश्चय  कर  लिया  गया  है  ae  केवल  उसके  निर्देश-पद  ही  विचाराधीन

 |

 fat  wo  न  |  कभी  तक  कुछ
 भी

 निर्णय  नहीं  किया  गया  है
 ।  अन्तिम  निर्णय

 करने  से  पहले  इस  पर  केबिनेट में  विचार  होना

 fat  क्या  अनेक  पदाथरे  समितियां  भी  इस  मामले  पर  विचार  करेंगी
 ?

 छी  do  म०
 थामस

 :
 कब  विचार  भिन्न-भिन्न  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  लेने

 है

 part  ब्रज राज fag  :  जिस  मंत्रणा  समिति  का  माननीय  मंत्री  ने  प्रभी  उल्लेख  किया  है

 कौर  जो  ग्रामों  के  अधिकतम  भाव  निर्धारित  करने  के  संबंध  में  वहू  कब  तक  बनेगी
 ?

 म०  थामस  :.  इसमें  कुछ  शौर  समय  उसके  व्यक्ति  तथा  कुछ  कौर  बातों

 पर  विचार  किया  जायेगा  |

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार
 :

 नालागढ़  समिति  की  सिफारिशों  पर  विचार  करने  में  विलम्ब  को

 देखते  हुए  क्या  कृषि  सम्बन्धी  कोई  कौर  आयोग  स्थापित  करने  की  झ्रावइ्यकता  है
 ?

 धी  no  म०  थामस
 :

 इसमें  कुछ  भी  विलम्ब  नहीं  हुआ  है  ।  एक  यह  की  गई  है  कि

 उसकी  सिफारिशों  पर  विचार  नहीं  किया  गया  है  कौर  न  उन्हें  लागू  किया  गया  है  तथा  उन्हें  छोड़  दया

 गया है  बात  ऐसी  नहीं  हू  ।  उस  समिति  की  विशेष  सिफारिशों पर  विचार  किया  जा  रहा  हैं

 श्रीमती  सहोदरा  बाई  राय
 :

 किसी  महिला  को  भी  इस  कमीशन  का  मेम्बर  बनाया  जायेगा
 ?

 oo  म०
 थामस

 :  इस  पर  भी  विचार  किया  जायेगा
 ।

 a  rr

 सिल  अंग्रेजी  में
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 गेंगमेनों  का  तूफान  एक्सप्रेस  से  कट  जाना

 +

 थ्री  झा सर  :

 थ्री  मोहन  स्वरूप  :

 |  श्री  प्र् ०  to  देव

 1१४१६.  थी  रघुनाथ fag  :

 at  gto  ना०  ा  :

 थी  प्रभात कार

 थी  भ्ररविन्द  घोषाल  :

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  ण्ग कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  हू  कि  ३१  EXE  को  पुर्व  रेलवे  पर  aa  जसिडीह  के

 बीच  रेलवे  लाइन  पर  काम  करते  हुए छः  गर्मी  अप  तूफान  एवसप्रस  के  इंजन  के  नीचे  झा

 क्या  कोई  जांच  की  गई

 क्या  इस  प्रकार  मरे  गैंग मैनों  के  परिवारों  को  कोई  प्रतिकर  दिया  गया  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०
 :

 wt

 (7)  '  कर्मकार  प्रतिकर  में  से  १०  ०  रु०  जो  देय  हो  सकता  प्रत्येक  गैंगमैन  की

 विधवा  को  दे  दिया  गया  है
 ।

 कर्मकार  प्रतिकर  की  पूर्ण  राशि  शी  कर  ही  कम  कार  प्रतिकर  आयुक्त  के  पास

 छमा  कर  दी  जायेगी

 श्री  श्रीधर
 :

 इस  ्  का  उत्तरदायित्व  किस  पर  है  कौर  उनके  विरुद्ध  क्या  कार्रवाई  की

 me ?

 थ्री  सें
 ०

 दें
 ०

 राम स्वामी
 :

 कोई  उत्त  रदायी  नहीं  है  ।  यह  केवल  एक  दु घटना हूं है  |

 fet  राजेन्द्र
 ये  छः  वीमेन  कित  परिस्थितियों में  रेल  के  नीचे  ars

 ?

 जी  न०  वें
 ०

 राम स्वामी
 :

 बहुत  ही  भयंकर  परिस्थितियों  में  ।  कुछ  काय  हो  रहा  था  १३

 गैंगमैन
 ४

 पारियों  में  काम  कर  रहे  थे  ।  एक  डाउन  माल  गाड़ी  थी  श्र  दूसरी  से  उसी  समय
 ७

 तूफान  एक्सप्रेस रहा  था  |  चेतावनी दी  सिगनल  दिये  सीटी  बजाई  गई  ।  फिर

 गवाही के  कारण  कदाचित  वे  सुन  न  सके  ।  पहिली  दो  पारियों  के  लोग  तो  लाइन  से  हट  गये  परन्तु

 दो  पारयों  के  व्यक्ति  गड़गड़ाहट  के  कारण  सिगनल  न  सुन  सके  ।  नियमानुसार  उन्हें  लाइन  से  हट  जाना

 चाहिये  था  परन्तु  वे  नहीं  हटे  शर  नीचे  ग्रा  गये  ।  यह  बहुत  ही  दुःखद  घटना  है  ।

 ची  तंगामणि
 :

 बहुत  ही  दुःखद  दुर्घटना  की  दृष्टि  से  जिससे  |:  व्यक्तियों की  मृत्यु  हो  क्या

 सरकार  उन्हें  केंद्र  प्रतिकर  भ्र धि नियम  केਂ  देव  प्रतिकर  के  अतिरिकत  प्रतिकर  देने  पर

 विचार  करेगी  ।

 महोदय
 :

 ये  सब कार्य  के  लिये  सुझाव  में  इस  सब  की  अनुमति  नहीं  यदि  इसके

 लिये  कोई  उपबन्ध  है  तो  वह  प्रतीक्षा  करें  देखें  कि  सरकार  क्या  करती  है
 ।

 rn ene  a  ne

 मूल  ait  में
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 fait  भा०  Fo  गायकवाड़  :  दुर्घटना  में  मरे  प्रत्येक  मजदूर  को  कितना  प्रतिकर  दिया  गया

 हैँ  या  दिया  जायेगा ?

 fall  | ह  राम स्वामी  :  प्रतिकर  सम्बन्धी  कागजात  तैयार  हो  गये  हैं  ।  दो  ATA  को

 BY,co,  Z¥,00 Fo  दो गैंगमेनों को को  २४,००,  २४,००  रु०  दो  को  २१,  22,00

 to  दिये  जायेंगे  |

 श्री  राजेन्द्र  सिह  :  क्या  इन  मृतक  गें गमन ों  के  कुछ  आश्रित  ऐसे  हैं  जिन्हें  काम  दिया  जा  सकता

 प्रकार  कया  मंत्रालय  ऐसे  आश्रितों  को  काम  देने  पर  विचार  करेगा
 ?

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  राम )  इसके  लिये  माननीय  सदस्य  को  सुझाव  देने  की

 दिखता  नहीं  है  ।  रेलें  ऐसा  ही  करती  हैं  ।

 श्री  कुमार  चौधरी
 :  कया  सम्बन्धियों  को  कोई  भ्रतुग्रहातू  भुगतान  दिया  गया

 fat  स०  व०  राम स्वामी  :  १००  रु०  का  श्रीराम  देय  दे  दिया  गया  हैं  ।

 felt  लाचार  इस  दुःखद  दुर्घटना  की  दृष्टि  से  जहां  दोहरी  लाइनें  क्या  सरकार  भविष्य  में

 वहां  ऐसी  दुर्घटनायें  रोकने  की  कोई  कार्यवाही  करेगी  क्योंकि  गड़गड़ाहट  के  कारण  मैनों  को  पर्याप्त

 चेतावनी नहीं  मिलती  ?

 जगजीवन  राम  :  पुर्व  सावधानी  प्रक्रियानुसार ली  जाती  है  ।  परन्तु  यह  दुःखद  बात  हैं  कि  इस

 बार  उन्होंने  नियमों  का  पालन  नहीं  किया  ।  प्रक्रिया  यह  है  कि  जब  उन्हें  चेतावनी  दी  जाये  तब  उन्हें

 लाइन  से  पूर्णतया  हट  जाना  चाहिये  ।  ऐसा  करने  की  बजाये  वे  एक  लाइन  से  हट  कर  दूसरी  लाइन  पर

 भरा  गये  ।  रेलगाड़ी  दूसरी  कौर  से  रही  थी  प्रौर वे  कट  गये  ।  इसके  साथ  ही  महा प्रबन्धकों  को  पत्र

 भेज  दिय  गय  हैं  कि  हम  शर  कया  पूर्व  सावधानी  ले  सकते  हैं  ।

 पश्चिमी बंगाल  में  घान  उत्पादन

 +

 त्रिदिव  कुमार  चौधरी

 Pers.  4
 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण

 हरविन्द  घोषाल

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  नई  फसल  के  बाद  aa  बंगाल  में  Reye—ho A FT में  कुल  धान-उत्पादन
 az

 का  कौर  इस  वर्ष  उस  राज्य  में  जो  sara  रहेगा  उसका  अन्तिम  प्राक्कलन  प्राप्त  हो  गया  है

 ait

 इस  mara  की  पूर्ति  के  लिये  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  कुल  कितने

 खाद्यान्न की  सहायता  मांगी  है
 ?

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  झ०  स०  :  झ्र  पश्चिमी  बंगाल  के

 प्राक्कलनों  के  थि  इस  वर्ष  लगभग  2.0  ४८  लाख  टन  उत्पादन होगा  |  उड़ीसा  पश्चिमी

 फिल् बंगाल
 का

 एक  चावल  खण्ड  वन  गया  परिश्रमी  बंगाल
 को

 उड़ीसा  से  भी
 चावल

 मिलेगा
 ।  ay  के  लिए का
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 परिश्रमी  बंगाल  में  युद्ध  अभाव  की  मात्रा  की  गणना  नहीं  हुई  ह  परन्तु  बंगाल  सरकार  को

 केन्द्रीय  स्टारों  से  खाद्यान्न  दिया  जा  रहा  है  ।  गेहूं  कलकत्ता  में  केन्द्रीय  डिपो  से  फुटकर

 आदि  को  दिया  जा  रहा  कलकत्ता  के  लिये  चावल  कौर  जिले  के  लिये  गेहूं  वितरण  के  लिये

 बंगाल  को  दिये  जा  रहे  हैं  ।  पश्चिमी  बंगाल  की  मासिक  आवश्यकता  का  अनुमान  राज्य

 सरकार  के  से  लगाया  जा  रहा  है  |

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  प्रेस  समाचारों  की  कौर  प्राकर्तिक  किया

 गया  हूँ  कि  संघ  खाद्य  मंत्री ने  पश्चिमी  बंगाल  में  धान-उत्पादन  के  समय-समय  पर  विभिन्न  मंत्रियों

 द्वारा  दिये  गये  प्राक्कलनों  पर  प्रकट  किया  ?  इस  बारे  में  ठीक  स्थिति  क्या  है  ah  क्या  aa

 बनाया  गया  प्राक्कलन  अ्रन्तिम  व  विश्वसनीय  है  भ्र  क्या  इसकी  जांच  केन्द्रीय  सरकार  के  विभाग

 नेकी

 tet  श्र०  म०  थामस
 :

 यह  सच  है  कि  पिछले  दिसम्बर  के  अन्त  तक  पश्चिमी  बंगाल  सरकार ने

 6&5  लाख  टन  उत्पादन  का  मान्य  किया  था  परन्तु  वह  केवल  दृष्टि  अनुमान  था  |  हमने  परिश्रमी

 सरकार  का  व्यान  विद्यमान  समानता  की  ओर  किया  है  अर्थात  यह  अनुमान  WRls  लाख

 टन  से  कम  होकर
 vo  ८

 लाख  टन  उपलब्धिता  पा  झा  गया  उनका  कहना  है  कि  भ्रान्ति  झ

 फसल  कटाई  के  प्रयोगों  पर  आधारित  हैँ  कौर  उसे  यथोचित  रूप  से  ठीक  माना  जाना  चाहिये

 वर्ष  का  उत्पादन  C2 5  लाख  टन  समझना  चाहिये  |

 tent  ज्रिदिब  कुमार  चौधरी
 :

 इस  दू  ष्टि  से  कि  भूतकाल  में  पश्चिमी  बंगाल  के  ये  अ्रनुमान

 समय  पर  बदलते  रहे  हैं  कौर  इस  दृष्टि  से  भी  कि  इन  बातों  के  सत्यापन  जांच  करने  के  लिये  केसरी

 सरकार  का  अपना  सांख्यकीय  विभाग  भी  क्या  इस  सम्बध  में  कोई  कार्यवाही  की  गई

 श्री  ६." ह ५  स०  थामस
 :

 इस  अनुमान  में  यदि  कोई  त्रुटि  है  तो  वह  हानिप्रद  नहीं  है  ।  यह  फसल

 की  कटाई  के  सर्वेक्षणों  पर  आधारित  हूँ  जिन्हें  बहुत  ही  वैज्ञानिक  ढंग  माना  जाता  है  क्योंकि शत  प्रतिशत

 सत्यापन  सम्भव  नहीं  है  ।  इनके  फसल  की  कटाई  के  प्रयोगों  पर  प्रसारित  होने  के  कारण  हम  समझते

 हैं  कि  सामान्यतया ये  ठीक  अनुमान  होंगे  ।

 fat  चिन्तामणि  पाणिग्रहण
 :

 गत  ae  पश्चिमी  बंगाल  में  १२  लाख  टन  के  अभाव  का  अनुमान

 था
 ।  इस  वर्ष  का  अनुमान  क्या  हूँ

 ?

 थी  ए  Ho  थामस :  शुद्ध  उत्पादन  उपयोग  आवश्यकता  के  आधार  पर  कुछ  अस्थायी

 अनुमान तैयार  किये  गये  हैं  |  उपभोग  अआ्वदयकता का झाधघार का  झ्राघार  १६.५  बाउन्स  प्रति  व्यस्क  है  जो  समस्त

 भारत  की  AAT  से  अधिक  है  ।  में  मुख्य  उत्तर  में  बता  चुका  हूं  कि  कोई  अन्तिम  गणना  नहीं  की  गई  है  ।

 परन्तु  उनका  अनुमान  हैं  कि  इस  वर्ष  भी  अभाव  लगभग  १२  लाख टन  का  होगा ।  परन्तु  मैं

 यह  कह  सकता  हूं  कि  उन्होंने  उड़ीसा  से  केवल  लगभग  १.५  लाख  टन  चावल  ऋण  लिया  परन्तु

 यह  ठीक  नहीं  हो  सकता  क्योंकि  इस  समय  तक  उड़ीसा  से  ८०,००० टन  से  fan  चावल

 परिश्रमी बंगाल  जा  चुका  हैं  ।  पश्चिमी  बंगाल  ने  जितनी  मात्रा  का  ज्  लगाया  हैं  उससे  fers

 मात्रा  में  उड़ीसा  से  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  को  चावल  जायेगा  |

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :.  उड़ीसा  से  पश्चिमी बंगाल  को  इस  वर्ष  आगामी फसल  से  fee

 जाने  वाले  चावल  की  कुल  मात्रा  के  बारे  में
 की  क्या  SRT ह

 fuer  भरंग्रेजी  में
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 tay oe  Wo Ho Qiaq :
 म०  ८०,०००  टन  के

 वहन  के  बारे  में  पहिले  बता  चुका हूं  ॥

 फरवरी  के  मध्य  तक  हो  गया  था  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  ट्रकों  और  कुछ  भ्रष्ट  साधनों  से  थोड़ा

 चावल गया  है  ।  उड़ीसा  से  परिश्रमी  बंगाल  जाने  वाले  चावल
 की

 मात्रा  का  हमने  निश्चित

 wet  लगाया  है  ।

 शी  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  क्या  सरकार  का  ध्यान  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  के  वक्तव्य

 art  ofa  बंगाल  में  चावल  व्यापार  के  प्रतिनिधियों  के  उन  वक्तव्यों  की  ake  आकर्षित  किया

 बया  है  जो  उन्होंने  कलकत्ता  में  उड़ीसा  के  खाद्य  मंत्री  के  समक्ष  दिये  थे  कि  उन्हें  उस  समय  तक  भेजे

 जाने  वाले  ४०,०००  टन  में  से  केवल  १४,००० टन  मिले  हैं  ?  माननीय मंत्री  किस  आघार  पर  कह

 रहे  हैं  कि
 ८०,०००  टन  भेजा  जा  चुका  है

 ?  क्या  वे  पश्चिमी  बंगाल  पहुंच  गये

 +. * हूँ * |  स०  थामस  ये  ८०,०००  टन  केवल  रेल  से  भेज  गये  उनका  लेखा  रेलों

 यास है

 जी  विद्याचरण शुक्ल  :  क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा-परिश्रमी बंगाल  खंड  की  स्थापना

 के  उपरान्त  आशा  के  प्रतिकूल  गशष्चिमी  बंगाल  में  चावल  का  मूल्य  बढ़  गया  a  यदि  तो  कया

 सरकार  ने  इस  विधि  के  कारणों  की  जांच  पड़ताल  की  है  कि  वे  कया  हैं
 ?

 fat  Wo  म०  थामस  यह  सच  है  कि  खंड  बनने  से  पहिले  पश्चिमी  बंगाल  में  मूल्य  कम

 हो  गये थे  श्र  बाद  में  जनवरी  मास  में  बढ़  वे  फिर  कम  हो  रहे  खंड  की  स्थापना

 के  कारण  wat बंगाल  में  मूल्य  में  वृद्धि  कभी  नहीं  हो  सकती  क्योंकि  उड़ीसा  से  प्राप्ति

 होना  निश्चित  है  ।  यदि  विधि  होती  है  तो  हम  कह  सकते  हैं  कि  यदि  खंड  नहीं  बनता  तो  वृद्धि

 बहुत  श्रमिक होती  कुछ  भी  हो  तो  मूल्य  कम  हो  रहे  हैं  |

 fat  wo  to  माननीय मंत्री  ने  प्रति  व्यक्ति  की
 उत्पादन

 श्र  भेजी  जा  चकी  मात्रा  के  बारे  में  विरोधी  दिये  हैं  वह  कहते  हैं  कि  ८०,०००  टन

 चावल  भेजा  जा  चुका  है  परन्तु  पश्चिमी  बंगाल  के  व्यापारी  कहते  हूं  कि  उन्हें  कवल  १४,०००
 bat

 टन  मिले  हूं  नया  माननीय  मंत्री  खाद्य  नीति  कौर  बंगाल  में  खाद्य के  वितरण क
 ay

 स्पष्ट  वक्तव्य  देंगे  ?  इसकी  हो  समस्या रही  है

 झ् ० ग्रे  म०  थामस  :  व्यापारियों के  वक्तव्यों  का  भारत  सरकार  पर  प्रभाव  नहीं  पड़ता
 |

 उस  पर  प्रभाव  अरन्य  विश्वसनीय  आंकड़ों  का  पड़ता  मैं  बता  चुका  हूं
 कि

 केवल  रेल  गाड़ी  से

 ८०,०००  टन  चावल  भेजा  गया  है  कौर  इस  संख्या  पर  श्रीवास करने  का  कोई  नहीं
 है  ।

 फसल  कटाई  के  सर्वेक्षणों  के  बाद  अन्तिम पहिले  अस्थायी  लगाया  गया  था

 लगा  लिया  गया  है  |

 fat  श्र०  च०  गह  ८०,०००  टन  किस  को  मिले
 ?

 क्या  ये  सरकार को  गय  हैं या

 शस्य  वितरण कर्ता  एजेंसी  को  ?
 वह  कहां गये  ?

 fat  झूम म
 ०  थामस :  यह  चावल  गैर-सरकारी पर  गया  है

 a.

 मल  भ्रंप्रेजी  में
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 मछली  उद्योग  में  जापानी  सहयोग

 +

 क
 धी  श्रीनारायण  are :

 i
 श्री  राधा रमण  :

 रामेश्वर  टाटिया  :

 TREY  श्रीमती  मफीदा  अहमद

 |  श्री  के०  देव  :

 {sit
 Ho  qo  fro  बिष्ट

 क्या  वाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  क्रिया  करा  कि

 क्या  भारत  में  मछली  उद्योग  के  विकास  में  जापानी  सहयोग  की  वतीरे  का  पता

 ama  के  लिये  कोई  सरकारी  शिष्टमंडल  जापान  गया  ;

 यदि  तो  शिष्टमंडल
 के

 सदस्य  कौन-कौन
 थे

 क्या  दिष्ट  मंडल  ने  अपना  कार्य  समाप्त  कर  लिया  है  कौर  वापस  श्री  गया  है  ;

 उनके  दौरे  का  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०
 सन्

 :  ale  (7)  भारत में  मछली

 समवाय  स्थापित  करने  में  जापानी  उद्योगपतियों  का  सहयोग  प्राप्त  करने  की  संभावनाओं  का  पता  लगाने

 के  लिये एक  faszaset  १  Rego  को  जापान  जायेगा ।

 दिष्ट  मंडल  में  निम्नलिखित  व्यक्ति  हैं

 १.  श्री  कृष्ण  ्य  सचिव  नेता

 २.  श्री  वी०  वी०  मत्स्य पालन  मद्रास  सदस्य

 ३.  श्री  के०  सहायक  मत्स्य-पालन  विकास

 मीणा  दाता  सचिव

 wat  उत्पन्न नहीं  होता

 शी  श्रीनारायण दास  क्या  यह  सहयोग  सरकारी  ale  दोनों  क्षेत्रों  में

 श्रान्त  किया  जा  रहा  है  या  इनमें  से  किसी  एक  क्षेत्र  में
 ?

 fat  श्र०  ० ह ५  यह  सहयोग  जापानी  मत्स्य-पालन  सेवायों  से  प्राप्त  किया जा

 रहा  है
 ।  वे  गैर-सरकारी क्षेत्र  में  हैं  ।

 श्री  श्रीनारायण  यह  सहयोग  किसी  विशेष  प्रकार  के  उद्योग  में  प्राप्त  किया  जा

 रहा  या  यह  सामान्य  मत्स्य-पालन  उद्योग  है
 ?

 श्री wo  स०  हम  इस  निष्पक्ष  पर  पहुंचे  हैं  कि  जापानी  मत्स्य-पालन  समवाय

 के  सहयोग  से  किये  गये  क्रिया कारी  उपायों  द्वारा  मत्स्य-पालन  संसाधनों  को  काफ़ी  बढ़ाया  जा  सकता

 लंका  कौर  बर्मा  में
 ऐसा  हुमा  है

 ।
 हम  भारत  में

 भी
 वही  तरीका  अपनाना  चाहतें

 हैं  जो  कि  उन्होंने  wea  देशों  में  प्रक्रिया  है  ।  ऐसे  सहयोग से  बड़े  पैमाने  पर  यंत्रीकृत  मत्स्यपालन

 ज  प्रारम्भ  करने  के  लिये  इन्सुलेटिड रेलवे  ट्रेलर  कौर  आवश्यक  सामान

 ara  करने  में  सुविधा  मिलेगी  ।
 नट  ee  ee  ——

 मिल  मंप्रेड़ी  में
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 fat  ईया चरण  feta  योजना  में  प्रस्तावित  यंत्री कृत  मत्स्यपालन  में

 कितनी  प्रगति
 हुई

 fat  प्र ०  प्रण  थामस  निचय  इसमें  काफ़ी  प्रति
 ई

 है  ।

 yar  अगला  ।

 tat  waar  उठ

 faeces  कया  माननीय  श्री  मत्स्य-पालन में  रुचि  रखते  हैं  ?

 fat  हां  ।

 सिचाई के  लिये  बिजली

 +

 Sot  सब्बय्या  : *
 बो  अजित  सिह

 क्या  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  सिचाई  के  लियें  बिजली  की  दरों  में  कमी

 करने को  कहा  है  ताकि  बिजली  का  अ्रधिक  प्रयोग  किया  जा  सके  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 ak  विद्युत  उपमंत्री  :  ati

 कुछ  राज्य  सरकारों से  उत्तर  प्राप्त  हो  गये  हैं  कि  बिजली  की दरें  उद्योगों  को  दी  गयी

 बिजली  की  दरों  से  पहले  ही  कम  हैं  इसमें
 a  कमी  की  सम्भावना  नहीं  है  ।

 ढ  :  क्या  मद्रास  राज्य  में  सिचाई  के  कार्ये  के  लिये  बिजली  की  दर  में

 कोई  कमी  हुई  ?

 इ  हाथी :  मद्रास  बिजली  बोर्ड  घरलू  उपभोग  के  लिये
 ४  ८

 और  कृषि  प्रयोजनों  के

 लिये  १. २  कराना  की  दर  से  वसूल  करता  है  ।

 श्री  सुब्बय्या  च्  :
 क्या  सिचाई  के  लिये  प्रति  हास  पावर  के  लिये  ५०  रुपये  की  न्यूनतम

 गारन्टी में  कमी  की  कोई  संभावना है  ?

 fat  यह  मामला  राज्य  सरकार के  लिये  है  ।  हमें  राज्य  सरकार से  जानकारी

 प्राप्त  करनी  होगी  ।

 fat  सुब्बय्या  श्रम्बल प्  :  कया  राज्य  सरकार  ने  ot  न्यूनतम  गारन्टी  में  कमी  करने  के  लिये

 केन्द्र  से  कहा है  ?

 fat  हाथी
 :

 मेरे  विचार  में  ऐसा  कछ  नहीं कहा  है  ।

 श्री  श्रजित
 सिह  सरहदी

 :
 कया  राज्यों  के  पथ  gears  के  लिये  कोई  समान  दर  निर्धारित

 क ee  ee
 की  गयी है  ?

 aya  अंग्रेज़ी में



 ४
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 fat  हाथी  :  कोई  समान  दर  निर्घारित  करना  सम्भव  नहीं  है  ।  केन्द्र ने  जो  दिया

 वह
 यह  था  कि  कृषि  के  लिये  दरें  घरेलू  उपभोग  की  दरों  से  कम  हों

 ।

 fat ary  पिल्ले  :  मद्रास  राज्य  में  उद्योगों  के  लिये  कया  दर  हैं  कृषि  के  लियें  क्या  दर  हैं
 ?

 fat  हाथी  :.  सामान्य  उपभोग  के  लिये  ४.  2  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  के  लिये  १  ऐ

 ate  कृषि  विकास  के  लिये  २  जाना

 श्री  थान  पिल्ल  क्या यह  सच  नहीं  है  कि  कुछ  सेवायों  को  बिजली
 २

 नये  पसे  प्रति
 यूनिट

 के  हिसाब  से  दी  जा  रही  है  ak  यदि  तो  यह  दर  कृषि  कार्य  के  लिये  बिजली  की  दर
 से

 अधिक  है  या  कम  है
 ?

 fat  हाथी  :  मेरे  पास  उनकी  घरेलू  लाइट  कौर  पावर  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के

 लिये  लाइट  कौर  पावर  की  दरें  माननीय  सदस्य  कुछ  उन  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों

 का  निर्देश  कर  रहे  हैं  जिनको  बिजली  aga  अधिक  दी  गयी  हो  ।  मुझे  ब्यौरे  का  पता  नहीं

 यह  हो  सकता  है  कि  श्रत्यधघिक  सम् भरण  के  लिये  उनमें  कोई  करार  हना  हो  परन्तु  उस  बारे  में

 मेरे  पास  आंकड़े नहीं  हैं  ।

 श्री  cet  क्या  में  उन  राज्यों  के  नाम  जान  सकता  हूं  जहां  पर  कृषि  के  लिये

 बिजली  की  दरें  उद्योगों  के  लिये  बिजली  की  दरों  से  कम

 fat  हाथी  :  हमारे पास  लगभग  सब  राज्यों  के  बारे  में  जानकारी  है--मुझको  मिली

 जानकारी  के  थि  यह  कह  सकता  हुं  कि  कृषि  के  लिये  बिजली  की  दरें  ary  yi

 उपभोग की  दरों से  कम

 कुछ  माननीय सदस्य

 रिया  महोदय  :  aif  ।  लगभग  सभी  राज्यों  में
 var ऐसा  है  ।

 श्री  हाथी  :  में  इसे  स्पष्ट कर  देता  हूं  ।  हमारे  पास  उपलब्ध  आंकड़ों  के  अनुसार  पता  लगता

 हैकि  कृषि  के  लिये  बिजली  की  दरें  कम  हैं--कुछ  राज्य  ऐसे  हो  सकते  हैं  जिनसे  हमें

 किड  प्राप्त  नहीं  हए  ह  ।

 fat  रामी  ate  में  क्या  स्थिति है  ?

 fat  हाथी
 :

 मेरे  पास  जानकारी है  ।  प्रत्येक  राज्य  के  वारे  सें  जानकारी  देने  से  तो  मैं

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रख दं टख

 श्रेय  महोदय  :  बहुत  ।

 सेठ  गोविन्द दास  :  क्या  हर  राज्य  में  उस  पुरे  राज्य  के  जो  रेट  वे  एक  से  या

 अलग  स्थानों  के  रेट  अ्रलग-प्रलग हैं  ?

 श्री  हाथी  :  अलग-प्रलय जगह  पर  अलग-अलग  रेट  होते  मद्रास हो  एक  स्टेट  जिस  में

 एक  यूनिकोड  रेट  बना  दिया  गया  है  ।  इंडस्ट्रीज  के  एग्रीकल्चर के  लिये  ak  डामेस्टिक

 सप्लाई  के  लिये

 ।

 लेकिन  wat  दूसरे  राज्यों  में
 एक

 किस्म
 का

 रेट  नहीं
 हुआ

 है
 ।

 a i  i

 मूल  wast  में
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 सेठ  गोविन्द  दौस
 :

 कया
 इस

 बाते  का  प्रयत्न  किंया  जायेगा
 कि  कम  से  कम  हर  एक  राज्य

 में  रेट  एक  से  हो  जायें  कौर  स्थान  के  रेट
 भ्र  दूसर  स्थान के  रेट  में  फर्क

 st  उस  के  लिये  कुछ
 समय

 क्योंकि  जव  तक  एक  fire  नहों  तब  तक

 जहां  कास्ट  प्रोडक्शन  ज्यादा  वहां  पावर  सभी  तक  ज्यादा  रेट  पर  देनी  पड़ती

 लेकिन  इस  बारे  में  हम  कोशिश  कर  रहे

 श्री  fag:  क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  साहू  जैन  कैमीकल्ज़  को  वहां  के

 रिहंद  डेम  से  बिजली  दो  नये  पसे  प्रति  यूनिट  के  हिसाब  से  दी  जा  रही  है  ak  खेती  के  काम

 केਂ  लिये  दी  जाने  वाली  बिजली का  भाव  तेज है
 ?

 पश्िष्यक्ष ः  महोदय  :  उन्होंने पहले  ही  कहा  है  ।  मंत्री  महोदय  ने  पहले  ही  मद्रास  अधिक

 संभरण  के  दर  के  बारे  में  कहा  है  ।

 fat  हाथी  :  माननीय सदस्य  उत्तर  प्रदेश  के  बारे  में  पूछ  रहे  हैं  ।

 महोदय  में  हर  राज्य  के  बारे  में  प्रश्नों  की  अनुमति नहीं  दूंगा  ।  सामान्य  भारी

 हल्के  कृषि  इरादी  को  बिजली  के  संभरण  के  दरों  में  भिन्नता  है  |

 राज्य  के  लिये  ।  पूरक  पृथक  प्रदान  ged  की  शभ्रनूमति  में  नहीं  दूंगा ।

 fat  श्री  राज  जब  बिजली  अधिनियम में  संशोधन  किया  जा  रहा  मंत्री  महोदय

 ढारा  संयुक्त  समिति  में  एक  श्रीनिवासन  दिया  गया  था  कि  वे  यह  देखेंगे  कि  भारत  भर  में

 कमी  कायें  के  लिये  बिजली  उद्योगों  की  सस्ती  दर  पर  दी  जाये  ।
 उस  बारे में

 घन  पूछा  गया  है  ।

 foe  महोदय  :  कृषि वे  लिये  ?

 fat  ब्रज  राज  हां  ।  मंत्री  महोदय  द्वारा  we  श्रीनिवासन  दिया  गया  था  ।

 महोदय  :  तब  उत्तर  प्रदेश  के  बारे  में  oe  के  माननीय  सदस्य

 यह  प्रश्न  पुछ  संकते  थे  कि  इस  झाइवासन  के  बावजूद  भी  ऐसी  बातें हुई  कुछ  भी  हो

 प्रादेशिक  प्रइन है  ।

 pat  wt  राज  सिह  श्रीमान  जी  मैं  केवल  रिमांड  का  उदाहरण  देना  चाहता  था

 पंझध्यक्ष  महोदय
 :  एक  सामान्य  प्रदान  पूछा  जाये  कि  कया  कृषि  के  लिये  बिजली  की  दरें

 उद्योगों

 के  लिये  बिजली  की  दरों  से  कम  हैं  शौर  यदि  नहीं  तो  क्यों  कम  नहीं  हैं
 ?

 श्री  हाथी  :  विभिन्न  सदस्यों  ने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  कृषि  के  लिये  बिजली  की  दरें  सस्ती

 होनी  चाहियें  पौर  मंत्री  महोदय  ने  कहा  था  कि  वे  इस  बात  का  प्रयत्न  करेंगे  कि  कृषि  के  लिये  बिजली

 की  दरें  सस्ती  हों  ।  उस  के  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्यों  को  यह  लिखा  कि  कृषि  कार्यों  के

 लिये  बिजली  सस्ती  दर  पर  दी  जाये  कौर  हम  देखते  हैं  कि  करतीं  कार्यों  के  लिये  घरेलू  कार्यों  कौर  छोटे

 ०५  के  उद्योगों  की  भ्र पे क्षा  सस्ते  दरों  पर  दी  जा  रही  है  ।

 जहां  तक  उद्योगी  की  सम् भरण  का  प्रश्न  करार  द्वारा  होता  है  झर  यह

 सरकारों

 को

 जागता
 है  हूप

 उग
 की

 इंस  बारे  हे  gc  सहीं  थ  सदरे  हो  हाव  यागी

 हे  fat
 ——$—$———  $$

 अंग्रेजी में
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 «Ht  fraeraat arte ar at cara Tear शादी  का  भी  ध्यान दर  कम  होने  चाहियें  क्योंकि  उन  को  ट्रांसमीटर न

 होता है  ॥

 श्री  ब्रज  राज  सिह  :  मेरी  केवल  कठिनाई  यह  अत्यघिक  संभरण  के  नाम  पर  सारी  बिजली

 की
 ख़पत  हो  रही  है  ।

 मैं  रिहांड  का  उदाहरण  दे  सकता  वहां  पर  उद्योगों
 को  दी

 गयी-बिजली

 मे  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  के  सब  गांवों  में  बिजली  लगाई  जा  सकती  है  ।

 शायद  महोदय  :
 अगला  प्रदान

 खोनी को  मिलें

 yw?  ह  ्  नो  ee प owe
 at  area

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  at  दोष  safe  में  देश  में  कौर  कितनी चीनी  मिलें

 स्थापित की  जायेंगी

 उन  में  से  कितनी  मिलें  सहकारी  श्राघार  पर  स्थापित  की  जामेंगी  ;

 वे  कहां  कहां  पर  स्थापित  की  जायेंगी
 ?

 fare  तथा  कृषि  उप  मंत्री  घ०  Ho  >

 gc  ।

 मांगी  गई  जानकारी बताने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 विवरण

 मद्रास

 वेल्लोर  ताल्लुक  ,  जिला  are  | १.

 २.
 उदुमाल  पेट  जिंना  Stvraee  ।

 जिला  चि गले पट  ।

 उत्तर  प्रदेश

 जिला  मेरठ  ।

 ५.
 किया  जिला  नैनीताल  ॥

 ६.  ज़िला  सहारनपुर

 श्ान्घ्र  प्रदेश

 तहसील  जिला  पश्चिमी  गोदावरी  ।

 ८.  तहसील  जिला  विशाखापटनम  ।

 मूल  wast  में
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 &.  तहसील  जिला  श्रीकाकुलम थि चक  |

 १०.  जिला  विशास्वापटनम्  |

 a
 मसूर

 ११.  हु केरी  o.?  जिला  बेलगांव  ।

 बम्बई

 १२.  रेठार  ताल्लुक  जिला  उत्तर  सतारा  |

 १३.  जिला  शोलापुर  |

 मिल  संख्या  १  से  ४,  ६  ८  से  १२  सहकारी  पर  स्थापित  की  जायेंगी  ।

 fat  पाटेकर
 :

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  प्राक्कलन  तैयार  किया  गया  है  कि  इन  मिलों  की

 स्थापना  में  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  जरूरत  होगी
 ?

 शिव Wo
 म०

 थामस
 :

 जैसाकि  पहले
 भी

 सभा  में  कई  बार  बताया  जा  चुका  अब  हम  भ्रपने

 देश  में  ही  मशीनरी  बनाने  का  यत्न  कर  रहे  हैं  wa इस  के
 लिये

 हमें  बहुत
 कम  बिदेशी  मुद्रा की

 झा वद यकता होगी  |

 fet  पांगरकर
 :

 सहकारी  मिलों  में  कितना  उत्पादन  किया  जायेगा  ?

 fat ग्र ०  स०  थामस  :  इर  सम्बन्ध  में  मेरे  पास  निश्चित  रूप  से  तो  ५  नहीं  परन्तु

 मैं  ने  यह  बता  दिया  है  कि  कुल  १३  नयी  मिलों  में  से  १०  मिलें  सहकारी  क्षेत्र  में  स्थापित  की  जायेंगी  |

 हमारा  विचार  यही  है  कि  नयी  मिलें  स्थापित  करते  समय  सहकारी  क्षेत्र  को  प्रतीक  महत्व  दिया

 जायें  ।

 fae  गोविन्द  दास
 :

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  मध्य  प्रदेश  में  विशेषकर  होशंगाबाद

 जिले  में  कोई  चीनी  की  मिल  स्थापित  की  जा  रही  है  ?

 fat wo  wo  थामस
 :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  मध्य  प्रदेश  में  श्र  कोई  भी  नीति  की

 मिल  स्थापित  नहीं  की  जा  रही  है  ।

 yao  गोविन्द  दास  कया  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  मध्य  प्रदेश में  कोई  मिल  स्थापित  करने

 के  ares
 में  कोई  सुझाव  प्राप्त  हुआ  है

 ?

 fait
 mo  म०

 थामस
 :

 तूतिया  योजना  के  लिये  दो  श्रावेदन  पत्र  प्राप्त  हुए  हैं
 ।

 1  श्रीमती  सुचेता  कृपालानी
 :

 क्या  सरकार  ने  इस  बात  की  जांच  करने  के  लिये  कोई कार्यवाही

 की  है  कि  वर्तमान  सहकारी  समितियां  वास्तव  में  सहकारी  समितियां  हैं  ate  वे  सहकारी  संस्थाओं

 के  नाम  पर  प्राइवेट  लिमिटेड  कम्पनियां  तो  नहीं  हैं  ?

 fat प्र ०  थामस  :
 ऐसा  कहना  ठीक  नहीं  है

 ।
 वास्तव  में  सहकारी मिलों  के  अधिकांश

 सदस्य  स्वयं  गन्ना  उत्पादन  करने  वाले  व्यक्ति  हैं  ।

 श्री  राजे  सिह
 :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  बिहार  के  सहारसा  जिले  में  एक

 कारी  चीनी  की  मिल  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  एक  सुझाव  था  ।  उस  के  सम्बन्ध  में  क्या  स्थिति

 मूल  vat  में
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 fat  श्र०  स०  थामस  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  शेष  wats  में  बिहार  में  कोई  भी  नयी

 चीनी  मिल  स्थापित  नहीं  की  जा  रही  है  ।

 श्री  ना ०  Fo  गाय कवाब :  कया  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  नासिक  जिले  के  किसानों  ने  नासिक

 जिले  में  एक  चीनी  मिल  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  अनुमति  मांगी  है
 ?

 जिस द्य  स०  वह  प्रभी  विचाराधीन है  ।

 श्री  ना  रा०  मुनि स्वामी  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  सहकारी  संस्थानों  के  लिये  मशीनरी

 तथा  संयंत्र  के  आयात  के  लिये  लाइसेंस  न  मिलने  के  कारण  गत  दो  वर्षों  में  चीनी  की  कीमत  अत्यघिक

 बढ़ गई  है  ?

 pat  wo  स०  कीमत  की  वृद्धि  तो  इस  बात  पर  निसार  करती  है  कि  देश  में  कितनी

 मात्रा  में  चीनी  का  उत्पादन  किया  गया  इस  का  सीधा  सम्बन्ध  मद्यीनरं  के  से  नहीं  हैँ  ।

 fet  तंगामणि
 :

 क्या  मद्रास  राज्य  उदुमालपेट  पाद लाभ में  मिलें

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  स्थापित  की  जायेंगी  या  कि  तृतीय  योजना  काल  में
 ?

 श्री झ०  Ho  उन्हें  द्वितीय  योजना  काल  समाप्त  होने  से  पहले  ही  स्थापित कर

 fear  जायेगा  ।

 थ्रो  कौडियाल
 :

 में  समझता  हूं  कि  शेष  सभी  राज्यों  से  प्राप्त  हुए  श्रावेदन  पत्रों  को  ईस्वी  कार

 कर  दिया  गया  है  ।
 इन  चीनी  मिलों  की  स्थापना  के  लिये  स्थानों  का  चुनाव  किस  arene  पर  किया

 गया है  ?

 श्री झ०
 स०

 मुख्य  रूप  से  गन्ने  की  उपलब्धि  के  आधार पर

 भारत  नाविकों को  भर्ती

 गर्द  या  ही०  n°  मुकर्जी
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  के  महीनों  में  कुछ  विदेशी  जहाजों  में  भारतीय  पत्तनों  सै

 नाविकों की  भर्ती  बन्द  कर  दी  है  ae  पाकिस्तान  तथा  अन्य  स्थानों  से  भर्ती  प्रारम्भ  कर  दी  है

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  के  परिणामस्वरूप  जिन  हजारों  भारतीयों  को  भर्ती  किया

 जाना  चाहिये  उन्हें  भर्ती  करने  से  इन्कार  कर  दिया  गया  है  ग्रोवर  उस  से  देश  को  विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी

 ama  में  बड़ी  हानि  हुई  है  ;  धौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कायेवाही  की  गई  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर )  से  इस

 सम्बन्ध में  सभा-पटल पर  एक  विवरण  रखा  जाता है  ।
 लि  Ome

 अमल  में
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 ६.
 तहसील  जिला  श्रीकाकुलम  ।

 न  जिला  विशाखापटनम  |

 =
 मसूर

 ११.  हु केरी  जिला  बेलगांव  |

 बम्बई

 १२.
 राठौर  ताल्लुक  जिला  उत्तर  सतारा  |

 १  ३.  जिला  शोलापुर  |

 मिल  संख्या १  से  ४,  ६  कौर
 ८

 से  १२  सहकारी  शभ्राघार  पर  स्थापित  की  जायेंगी  ।

 fet  पारकर
 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  प्राक्कलन  तैयार  किया  गया  है  कि  इन  मिलों  की

 स्थापना  में  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  जरूरत  होगी
 ?

 गंघ प्र्०
 म०

 थामस  :  जैसाकि  पहले  भी  सभा  में  कई  बार  बताया  जा  चुका  अरब  हम  भ्रपने

 देना  में  ही  मशीनरी  बनाने
 का

 यत्न  कर  रहे  हैं  इस  के  हमें  बहुत
 कम  विदेशी  मुद्रा की

 ऑआवद्यकता होगी  |

 fet  पांगरकर  :  सहकारी  मिलों  में  कितना  उत्पादन  किया  जायेगा

 पची  श्र०
 प्र्०  थामस  :  इर  सम्बन्ध  में  मेरे  पास  निश्चित  रूप  से  तो  प्रां कड़े  नहीं  परन्तु

 में  ने  यह  बता  दिया  है  कि  कुल  १३  नयी  मिलों  में  से  १०  मिलें  सहकारी  क्षेत्र  में  स्थापित  की  जायेंगी ।

 हमारा  विचार  यही  है  कि  नयी  मिलें  स्थापित  करते  समय  सहकारी  क्षेत्र  को  ग्रसित  महत्व  दिया

 जाये  |

 सेठ  गोविन्द दास  :  क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  मध्य  प्रदेश  में  विशेषकर  होशंगाबाद

 जिले  में  कोई  चीनी  की  मिल  स्थापित  की  जा  रही  है
 ?

 fait wo  म०  थामस  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  मध्य  प्रदेश  में  ate  कोई  भी  चीनी  की

 मिल  स्थापित  नहीं  की  जा  रही  है  ।

 ae  गोविन्द  दास  :  क्या  ततीय  पंचवर्षीय योजना  में  मध्य  प्रदेश में  कोई  मिल  स्थापित  करने

 के  सम्बन्ध  में  कोई  सुझाव  प्राप्त  हुमा  है
 ?

 गंदी  प्र्०  थामस  :  तृतीय  योजना  के  लिये  दो  आवेदन  पत्र  प्राप्त  हुए  हैं  ।

 1  श्रीमती सुचेता  कृपलानी  :  क्या  सरकार  ने  इस  बात  की  जांच  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही

 की  है  कि  वर्तमान  सहकारी  समितियां  वास्तव  में  सहकारी  समितियां  हैं  ale  वे  सहकारी  संस्थाओं

 के  नाम  पर  प्राइवेट  लिमिटेड  कम्पनियां  तो  नहीं  हैं
 ?

 fat प्रण  थामस  :  ऐसा  कहना  ठीक  नहीं  है
 ।

 वास्तव  में  सहकारी मिलों  के  अधिकांश

 सदस्य  स्वयं  TAT  उत्पादन  करने  वाले  व्यक्ति  हैं  ।

 श्री  राजेश  सिंह  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  बिहार  के  सहारसा  जिले  में  एक

 कारी  चीनी  की  मिल  स्थापित  करने  केਂ  सम्बन्ध  में  एक  सुझाव  था  ।  उस
 के  सम्बन्ध  में  क्या  स्थिति

 मूल  ait  में
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 फंजी  to  स०  थामस  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  ae  अवधि  में  बिहार  में  कोई  भी  नयी

 चीनी  मिल  स्थापित  नहीं  की  जा  रही  है  ।

 श्री  भा
 ०

 कृ
 ०  गायकवाड :  FAT  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  नासिक  जिले  के  किसानों  ने  नागरिक

 जिले  में  एक  चीनी  मिल  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  अनुमति  मांगी  है
 ?

 (6.. |  Wo  |: हूँ  थामस  :  ag  प्रभी  विचाराधीन है  ।

 श्री  Ao  राठ  मुनि स्वामी :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  सहकारी  के  लिये  मशीनरी

 तथा  संयंत्र  के  रायात  के  लिये  लाइसेंस  न  मिलने  के  कारण  गत  दो  वर्षों  में  चीनी की  कीमत  अत्यधिक

 बढ़
 गई  है  ?

 थमी  स०  थामस
 :

 कीमत
 की  वृद्धि  तो  इस  बात  पर

 निरभर
 करती  है  कि  देश  में  कितनी

 मात्रा  में  चीनी  का  उत्पादन  किया  गया  इस  का  सीधा  सम्बन्ध  मद्दी नरी  के  प्रा याएं  से  नहीं  है  ।

 fat  तंगामणि
 :

 क्या  मद्रास  राज्य  उदुमालपेट  कौर  पादलाभ में  faa

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  स्थापित  की  जायेंगी  या  कि  तृतीय  योजना  काल  में
 ?

 tal झ०  स०  उन्हें  द्वितीय  योजना  काल  समाप्त  होने से  पहले  ही  स्थापित कर

 fear  जायेगा  ।

 श्री  कौडियाल
 :

 में  समझता  हूं  कि  दोष  सभी  राज्यों  से  प्राप्त  हुए  आवेदन  पत्रों  को  ईस्वी  कार

 कर  दिया  गया  है  ।  हन  चीनी  मिलों  की  स्थापना  के  लिये  स्थानों  का  चुनाव  किस  शभ्राघार  पर  किया

 गया है  ?

 थी  |? है ५  स०  मुख्य  रूप  से  गन्ने  की  उपलब्धि  के  आधार पर

 भारतीय  की  भर्ती

 +

 meals  हो ०  ना०  मर्जी  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  के  महीनों  में  कुछ  विदेशी  जहाजों  में  भारतीय  पत्तनों  &

 नाविकों  की  भर्ती  बन्द  कर  दी  है  झर  पाकिस्तान  तथा  प्राय  स्थानों  से  भर्ती  प्रारम्भ  कर  दी  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  के  परिणामस्वरूप जिन  हजारों  भारतीयों  को  भर्ती  किया

 जाना  चाहिये  उन्हें  भर्ती  करने  से  इन्कार  कर  दिया  गया  है  प्रौढ़  उस  से  देश  को  विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी

 am  में  बड़ी  हानि  हुई  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  :  से  इस

 —

 सम्बन्ध  में  सभा-पटल  पर  एक  विवरण

 सती  जातों  है
 ।

 —Come

 अंग्रेजी  में
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 स्थिति यह  है  कि  नौपरिवहन  व्यापार  में  सामान्य  रूप  से  कुछ  कमी  भरा  जाने  के  परिणामस्वरूप

 बहुत से  विदेशी  जहाज़ों  का  काम  बन्द  सा  हो  गया  था  ।  उस  से  भारतीय  नाविकों  का  काम

 कम हो  गया है  ।  यह  भी  देखा गया  कि  है  कछ  विदेशी  कम्पनियों ने  इस  देश्य से

 नाविकों की  भर्ती  बन्द  कर  दी  है  कौर  उन्होंने  देश  से  नाविक  भर्ती  करने  प्रारम्भ

 कर  दिये  हैं  शौर  कुछ  कम्पनियों ने  सिंगापुर  ae  पाकिस्तान  के

 पत्तनो ंसे  नाविक  भर्ती  करने  प्रारम्भ  कर  दिये  भारतीयों  को  कम  संख्या  में  नौकरी  में  रखने

 के  कारण  विदेशी  मुद्रा की  प्राप्ति  में  कमी  हो  गयी है  ।  जहाज़ों के

 मालिकों को  इस  बात  के  लिये  मनाने का  यत्न  किया  जा  रहा  हे  कि  वे  भारतीय  पत्तनों के  नाविकों

 को  भर्ती करें  ।

 \
 घी  श्रीधर  :  विदेशी  कम्पनियों  की  उक्त  नीति  के  परिणामस्वरूप  कुल  कितने  भारतीय

 नाविक  बेरोजगार  हो  गए  हूँ
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  १९५८  से  तक  कुल
 900.0  को

 काम  से

 निकाल दिया  गया  था

 tet  झा सर
 :

 क्या  हमारी  सरकार  ने  भारतीय  नाविकों को  न  लिये  जाने  के  कारणों

 पता  लगाने  का  प्रयत्न किया  है  ?

 राज  बहादुर :  9X  जहाज़ों  ने  भारतीयों की
 भर्ती  बन्द  कर  दी  है

 उन  में  से  ६८  जहाजों  में  भर्ती का  wea  ही  उत्पन्न नहीं  होता  क्योंकि  वे  रही  हो  गए  किन्तु

 २  नये  जहाजों  ने  भर्ती  प्रारम्भ  कर  दी  हस  प्रकार कूल  ४२.  जहाज़ों  की
 कमी

 er  ।

 श्री तंगा मणि  :  इस  समय  हमारे  कितने  नाविक  विदेशी  नौपरिवहन  कम्पनियों
 में  काम

 कर  रहे  क्या  यह  सच  है  कि  कुछ एक  कम्पनियों  ने  कलकत्ता  में  पाकिस्तानी  नाविकों  की  भर्ती

 बन्द  कर  दी  हे  ?

 राज  बहादुर  :  इस  समय
 लगभग  ६००००  भारतीय

 काम  कर  रहे
 लगभग

 9.0  नाविकों  को  काम  से  निकाल  दिया  गया  है

 महोदय
 :  वे  पाकिस्तानी  नाविकों के  सम्बन्ध  में  पूछ  रहे  हैं

 ?

 राज  बहादुर  :  उन्होंने  या  तो  अपने  देशों  के  नाविकों  को  भर्ती  करना  प्रारम्भ  कर  दिया

 है  या  चीनी  कौर  पाकिस्तानी  लोगों  को  भर्ती  करना
 प्रारम्भ

 कर  दिया है
 ।

 लगभग  २७  जहाज़ों  ने  जो कि  पहले  भारतीय  नाविकों  को  भर्ती  करते
 wae  पाकिस्तानी

 लोगों  को
 भर्ती  करना  प्रारम्भ कर  दिया  है  ,  ro  जहाज  कौर  चीनी  लोगों

 को  भ्र  १५  जहाज़॒
 यूनानी  लोगों  को  भर्ती  कर  रहे  हैँ

 ।

 गरी  त्यागी
 :

 हमारे  जहाजों  में  कितने  प्रतिशत  विदेशी  नाविक  काम  कर

 fot  राज  बहादुर  :  हम  तो  इस  प्रश्न  पर  विचार  कर  र  हे  हँ  कि  विदेशी  कम्पनियों में  हमार

 कितने
 नाविक

 हूँ
 शर  में  ने  बताया  हैं  कि  हमारे  लगभग  Go0000  नाविक

 काम  कर
 रहे

 १मूल  ate  में
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 पृश्नी  त्यागो
 :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  हमारे  जहाजों  में  कोई  विदेशी  राष्ट्र जन सेवा

 कर  रहे  और  यदि  तो वे  कितने  प्रतिशत

 fat राज  बहादुर  :  जहां  तक  मुझे  ज्ञात  है  ,  हमारे  जहाज़ों  में  अधिक  नाविक  भारतीय ही

 ह  ।  नहीं  समझता  कि  भारतीय  विमानों  में  कोई  विदेशी  राष्ट्र  क्राम  करते  हैं  |

 श्री |” ह  चे गह  :  कलकत्ता  पतन  में  कितने  प्रतिशत  विदेशी  लोगों  को  भर्ती  किया  जाता

 है  ्र  कितने  प्रतिशत  भारतीयों  को  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  यदि  माननीय  सदस्य  पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों  के  बारे में  Tey  रहे  हैं  तो

 मेरा  aaa है  कि  वहां  पर  लगभग  ६०००  से  ७०००  तक  पाकिस्तानी  हैं  ate

 ष  सभी  भारतीय  नाविक ह  |

 16.1]  गुह  :  मैं  यह  पूछना  चाहता हूं  कि  कलकत्ता  पत्तन  से  प्रति  वर्ष  कितने

 कत  भारतीयों को  भर्ती  किया  जाता  है  कौर  कितने  प्रतिशत  पाकिस्तानी लोगों  को  ?

 fat  राज  बहादुर  :  इसका  उत्तर  देना  कठिन  क्योंकि  सभी  भश्रम्यथियों  को  एक

 समान  भर्ती  होने  का  प्रवास  दिया  जाता  है  ।  वे  अपनी  ae  बारी  से  कराते  हैं  शौर  इस  सम्बन्ध

 में  एक  काम  दिलाऊ दफ्तर  है  जो  कि  नाविकों  को  भर्ती  करने  में  सहायता देता  है  ।

 श्री  श्र०  चं०  क्या  सरकार  इस  संबंध  में  कोई  रिकार्ड  नहीं  रखती  कि  कितने  प्रतिष्ठित

 भारतीयों  भ्र ौर  विदेशियों  को  भर्ती  किया  जाता  है
 ?

 pat राज  बहादुर  :  उनकी  प्रतिशतता  वही  होगी  जो  कल  पाकिस्तानी

 भारतीय  नाविकों में  है  ।  उन  के श्रांक डे  मे  ने  बता  दिये  हैं  ।  उनके  गंधार  पर  प्रतिशतता

 निकाली  जा  सकती है  ।

 पृश्नी  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  व्यापार  में  मंदी  भरा  जाने  के  अ्रतिरिवत  कौर  ca  कौन  से

 कारण  जिनकी वजह  से  विदेशी  जहाज़ों  ने  भारतीय  पत्तनों  से  भर्ती बन्द  की  है
 ?

 श्री राज  बहादुर  :  नाविकों की  भर्ती  के  विदेशी  जहाज  भारतीय  पत्तन  पर  मुख्यत

 fe  भारतीय इसलिये  शरमाते  हैं  क्योंकि  wat  तक  उनका  ऐसा  अनुभव  रहा

 नाविक  अच्छा काम  करते  हैं  और  कम  वेतन पर  और  प्रकार का  काम  करने के  लिये

 न्र यार  होजात ेहूँ  ।  प्रभी  तक  भारतीय  नाविक  विदेशियों  के  हर  प्रकार  के  व्यवहार को

 सहन  करते  1  वह  व्यवहार  राष्ट्रीय  स्वाभिमान  की  दृष्टि  से  नहीं  था ।

 परन्तु  अब  हमारे  नाविकों में  राष्ट्रीय  स्वाभिमान  का  भाव  जाग  उठा  कभी  कभी  हो  सकता  है
 कि  एसी  भावना  at  aware  हीनता  भी  समझ  लिया  जाये  ।  कभी  कभी  हमें  ग्रनुशासने हीनता

 के  कुछ  मामलों  की  भी  सूचना  मिली है  ।  हम  ने  नाविकों क  संघ  से  स्पष्ट  रूप  से  कह
 दिया

 +
 है  कि

 LAIR  तका  TH  के  सतर  का  दुर  ग्यान  ~ ta |

 पंगुल  dash  में
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 बयासियों

 pe
 के  &  हि

 निःशुल्क  यात्रा

 +

 श्री  कुन्दन
 :

 TF¥RY.
 {  थ्री  रघुनाथ  fag:

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  है लि निक  लाइन्स
 लिमिटेड

 नामक  are  एक  नौवहन  फर्म

 ने  यह  इच्छा  प्रकट  की  है  कि  वे
 प्रति

 वह  दस
 भारतीय  विद्यार्थियों  को  दोनों  तरफ  कीः  निःशुल्क

 यात्रा कराने  को  तैयार  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  इसका  लाभ  sort  के  लिये  कया  कार्यवाही की  गई  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  श्रीमान ।

 इसकी  सूचना  सूचना  श्र  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान ak  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रालयों को

 भेज  ame

 श्री  कुन्दन
 :

 उसका  विवरण क्या  है  ?

 tat  राज  बहादुर  :  जब  राष्ट्रपति  आ्राइजनहोवर  भारत  प्राये थे  तो  दिल्ली  विश्वविद्यालय

 के  अपने  एक  भाषण  में  उन्होंने  सुझाव  दिया था  कि  यदि  दोनों  देशों  के  विद्यार्थी एक  दूसरे  देश

 को  जायें  तो  उसका  निश्चित रूप  से  भ्रच्छा  परिणाम  निकलेगा  ।  उस  प्रार्थना  के

 स्वरूप  हे लेनिक  लाइन्स  न्ययाकं धि  बिना  किसी  शुल्क के  प्रति  ad  दस  विद्यार्थी  को

 एक  भारतीय  बन्दरगाह  से  संयुक्त  राज्य  अमरीका तक  ले  जाने  तथा  वहां  से  उस  बन्दरगाह

 तक  वापस  लाने के  लिये  तैयार हो  गई  है

 श्री  कोडियान
 :

 उनकी  इस  सहायता  का  धन  के  रूप  में  क्या  मूल्य  यह  सहायता  प्रथम

 श्रेणी में  यात्रा  करने  के  लिय ेहै  aerate  श्रेणी  ं ग्रौर  उनको  क्या-क्या  सुविधायें दी  जायेंगी ?

 श्री राज  बहादुर  :  जिस  समय  जितना  किराया  उतना  ही  उस  सहायता  का

 मुल्य  होगा

 सेठ  गोबिन्द वास  :  जहां  तक  विद्यार्थियों  को  छांटने का  सवाल  है  ,  यह  काम  केन्द्रीय सरकार

 करेगी या  भिन्न  भिन्न  राज्यों  से  या  विश्वविद्यालयों से  उन  के  सम्बन्ध  में  कोई  सिफारि

 इस  सम्बन्ध  में  उन  विद्यार्थियों की  क्या  योग्यतायें  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाएगा  या  किन्हीं

 कौर  बातों का  विचार किया  जाएगा  ?

 श्री  रान  बहादुर  जो प्रस्ताव इस  विशेष  शिपिंग  कम्पनी  ने  रेखा है  उसके  अनुसार
 एक

 श्रीनिवास  शर्ते  यह  रखी है
 कि

 उनका  चुनाव  या  जो  सिलेक्शन  होगा  वह॒  सैंट्रल  मिनिस्ट्री  ग्राफ

 एज  केशन  या  मिनिस्ट्री  श्राफ  साइंटिफिक  रिसर्च  कौर  कल्चरल  ae  के  द्वारा  होगा  |

 सेठ  गोविन्द दास  :  इस  सम्बन्ध में  मैं  यह  जानना  चाहता  था  उस  के  सम्बन्ध में
 ब्या

 विश्वविद्यालयों  कौर  राज्य  सरकारों  से  भी  सिफारिशें  मंगाई  जाएंगी  या  स्वयं  केन्द्रीय  सरकार

 इसको  करेगी ?
 pe
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 श्री  राज  बहादुर
 :  इसके  बारे  में  हम  ने  मिनिस्ट्री ग्राफ  एजुकेशन को  सूचित  कर  दिया

 हुए  बहुत  दिन  हुए  नहीं  दिसम्बर  में  प्रेजीडेंट  साहब  यहां  प्राण  थे
 ।  जनवरी

 के  महीने  म झ्रार्फर  भराई है  ।  अभी  बात  चीत  चल  रही  ह  ।

 fat  घायल  राव
 :

 क्या  इस  सहायता  में  ऐसा  कोई  संकेत  है  कि  वे  विद्यार्थी  थोड़े  समय  के

 वहा  दर्शनीय  स्थान  दखने  जायेंगे  aaa  वे  उच्च  दिक्षा  प्राप्त  करने के  लिये  जायेंगे  ?

 fat राज  दर्शन ोय  स्थानों  को  देखने के  लिये  व्यवित  जाते  वें  पर्यटक

 कहलाते  विद्यार्थी  नहों  ।

 श्रीमती  सहोदरा  बाई  राय  :  यह  जो  विद्यार्थियों को  बाहर  भेजा  इन  में  लडकियों

 भी  होंगी  ?

 न #  इसका श्री  राज  जी  मे  समझता हुं  कि  एजुकेशन  ह  इसका  भी  ध्यान  रखेगी  ।

 ment  महोदय
 :

 art  लड़कियां  तो  होंगी

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  कलकत्ता  दवारा  हडताल

 श्री  त०  रा०  मुनि स्वामी

 श्री  स०  मेहदी
 1४२७.

 श्रीमती  मजीदा  श्रहमद  :

 Sto
 राम  सुलग  fag:

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इंडियन  एयरलाइस  कारपोरेशन  के  घरातल  परिवहन  ने  हाल  ही  में

 कलकत्ता  में  हड़ताल  की  थी  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  श्र

 उसका  सेवाओं  पर  क्या  पड़ा
 ?

 उदयन  उपमंत्री  :  श्रीमान  ।

 कर्मचारियों  द्वारा  हड़ताल  का  कारण  यह  बताया  गया  था  कि  बुलाने  पाक  के  निकट

 ली  रोड से  १३  बेलीगंज  सेक्युलर  रोड  तक  इंडियन  एयर  लाइस  कारपोरेशन  के  गैरेज  के

 कतरण  में  मोटर  चालकों  को  बड़ी  Wasa  हो  रही  थी  ।

 हड़ताल के  परिणाम  स्वरूप  १४  यात्री  विमान  तथा  ३  चाटंर  विमान  देर  से  छूटे
 ।

 श्री  ०  राठ  मुनि स्वामी  :.  इस  असंतोष  का  क्या  कारण  है  कौर  क्या  इस  बात  का  प्रबन्ध

 किया  गया  हैं  कि  उन  लोगों  को  ठीक  वेतन  मिले  ?

 pat  मुही उद्दीन  हड़ताल  का  कारण  यह  बताया  गया  था  कि  गैरेज  को  एक  स्थान  से  दूसरे

 स्थान  पर  ले  जाने  में  चालकों  को  असुविधा  हो  रद्दी  थी  ।  मेरी  समझ  में  हड़ताल  के  लिये  यह  बड़ा

 ee सी  निर्बल  आधार  था
 ।
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 श्री  राजिन्द्र  सिह  :  क्या  हड़ताल करने  वाले  कर्मचारियो ंके  विरुद्ध  कोई  अनुशासनात्मक

 कार्यवाही  गई  हूं  की  जा  रही  है
 ?

 शी  मुही उद्दीन  :  ।  हड़ताल  शीघ्र  ही  खत्म  कर  दी  गई  थी  ।  केवल

 ३  दिन  तक  हड़ताल  चली  थी  कौर  सेन्ट्रल  यूनियन  ने  उसके  लिये  क्षमा  मांग  ली  थी  ।  उन्होंने कहा  कि

 स्थानीय  यूनियन  के  लोगों  को  ऐसा  नहों  करना  चाहिए  था
 कौर

 यह  मामला  प्रेमपूर्वक  तय  हो  गया  |

 नजफ़गढ़  गन्दा  नाल

 +

 |  थ्री  श्रीनारायण दास

 थ्री  wat  रमण
 1*४२

 et  रामजी वर्मा

 Let  श्रमजद

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 यह  संच  हैं  कि  नजफगढ़  नाले  का  काम  पुरा  नहीं  हुमा  है  श्र  कोई  प्रगति

 नहीं  हो  रही  हे  जिससे  रात  दिन  ग्रामवासियों  के  साथ  दुर्घटना  होती  है  ;

 यदि  तो  इस  काम  को  पुरा  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही कर  रही

 झोर

 क्या  इस  नाले  के  कारण  कोई  घातक  झ्रथवा  सामान्य  प्रकार  की  दुर्घटना  घटित

 ई  है  यदि  तो  उनकी  संख्या  क्या  है  और  वे  दुर्घटना किस  प्रकार  की  हुई  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )  शौर  १६६०  के  अन्त तक  नाले  के

 काम  के  पूरे  होने  की  है  ।  काम  की  प्रगति  अब  संतोषजनक है  |  दुर्घटनायें  रोकने  के

 लिए  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  द्वारा  उपयुक्त  सावधानी  बरती  जा  रही  है  ।

 कोई  भी  घातक  दुर्घटना  नहीं  हुई  है  ।  तथापि  यह  पता  चला  है  कि  संयोग  से  एक

 डाक्टर नाले  के  लिये  खोदी  गई  एक  खाई  में  गिर  पड़ा  वह  इसलिये  गिर  पड़ा  क्योंकि

 का  जो  बोर्डे  लगा  था  वह  उसके  खिलाफ  गया  ।

 pat  श्रीनारायण दास  :  जो  काम  हाथ  में  है  उसके  पूरे  न  होने  के  क्या  कारण  हूँ
 ?

 करसरकर  :  जब  सीवर  लाइन  का  नया  ठेकेदारों को  दिया  गया तो  दिल्ली

 नगर  निगम  के  नाली  व्यवस्था  इंजीनियर  नें  यह  सूचना  दी  कि  वह  यह  चाहता  है  कि  नाले  को  नजफगढ़

 रोड
 के

 दूसरी
 प्रो

 ले  जाया  जाये
 ।

 इससे  काम  रोक  दिया  गया
 |  2  १९५७  को  उसने

 पहला  ही  सुझाव  मान  लिया  कि  काम  पुनः  किया  जाये  ate  उसने  यह  सुझाव  दिया  किं
 भीतर वाला  नाला  ४  *  २६  फीट  नीचे  रखा  जाना  चाहिए  ।  क्योंकि  रेते  के  बहते  रहने  के  कारण यह

 काम  काफी  कठिन  परिस्थितियों में  करना  था  इस  बात  का  प्रनुमान  लगाया  गया  कि  इसमें

 अतिरिकत  समय  व  धन  लगेगा  शौर
 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  ने  इस  मामले  से  को  भूतपूर्व  संयुक्त

 जलाल बोड़  के  विचार  के  लिये  भेज  दिया  ।  ae ने  भ्रक्तूबर  १९४५७  में  यह  अन्तिम  निर्णय

 किया कि  नाला  ४  २६  फुट  नीचे  रखा  जाये  ।  १४  १९५८  को  ठेकेदारो ंने  इसके  विरुद्ध

 झमकावै  दन  प्रस्तुत  fear  कौर  दर  बढ़ाने  के  लिये  wer  ।  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  ने  इसकी

 सिफारिश भारत  सरकार  से  की  ॥  भारत  सरकार  ने  उस  पर  विधि  मंत्रालय  की  राय  मांगी  ।
 निशानाातानवााममगाााा

 cst  में
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 विधि  मंत्रालय  की  यह  राय  थी  कि  कोई  अतिरिक्त  भुगतान  नहीं  करना  चाहिए  किन्तु  तरन्त
 में

 वें

 रिक्त  भुगतान  के  लिये  राजी  हो  गये  कौर  जून  १९४६  में  ठेकेदारों  के  लिये  दरों  में  वृद्धि  कर  दी  गई  ।

 इसके  बाद  सातवीं  aa  है  जब  कि  उन  ठेकेदारों  जिन्हें  सेक्टर  नौ  ३  का  काम  दिया

 गया  ठेका  देने  के  तुरन्त  बात  ही  ठेकेदारों  की  सूची  से  निकाल दिया  गया  इसके  बाद

 आठवीं  art  है  ।

 महोदय  :  कितनी  श्रवस्थाय हैं  ?

 श्री  कर मरकर  :

 जायेंगे  ।  में  सभी  बाते  बता  देना  चाहता  हूं  क्योंकि  अन्यथा
 प्रतिपूरक  ५

 महोदय  :.  कितनी  श्रवस्थाय श्र  हूँ
 ?

 fat  करमरकर  एक  afer  ।  ३०  CONE  को  एक  दूसरे  ठेकेदार

 को  सेक्टर २  का  काम  दिया  गया  १  Qeye HT Ya को  सेक्टर  ३  का  काम  भी  एक  अन्य  ठेकेदार

 को  दिया गया  |  भी  कारण  हैं  ।  किन्तु  म  संक्षेप  में  ही  बताना  चाहता  हूं  ।  अनन्त

 जैसा  कि  मैंने  Reko F  काम  पूरा  हो  जायेगा  ।

 श्रीनारायण दास  :  क्या  उस  डाक्टर  जो  खाई  में  गिर  पड़ा  कोई  प्रतिकर  दिया

 गया है  ?

 श्री  कर मरकर  :  उसको  प्रतिकर  नहीं  मिल  था  क्योंकि  वह  साइनबोर्ड  के  विरुद्ध

 गया  जो  कि  एक  गलत  बात  थी  ।

 श्री  च०  Fo  नायर
 :  इस  नाले  के  काम  की  पूर्ति  के  लिये  क्या  कोई  ग्रीम  तारीख  तय

 की  गई  है  ?

 शनी  कर मरकर
 :

 मेरे  माननीय  मित्र  को  के  बारे  में  मझसे  ates  जानकारी  है  ।

 १९६०  के  प्रीत  तक  काम  के  पूरे  हो  जाने  की  संभावना  है  ।

 श्री च०  क्विं  नायर  Le Ko  ?

 fot  कर मरकर
 :  REQ,  १९६०  तो

 बीत  चुका है  ।

 mist  प्रदेश  में  कृष्णा  बांध

 कि

 क्या  द्वारों के  लिये  इस्पात  न  मिलने  के  कारण  साध  प्रदेश  में  कृष्णा  बांध  का  काम  रोक

 दिया गया  हैं  ;

 इस्पात  की  कमी  की  पूर्ति  के  लिये  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  भ्र ौर

 परियोजना  के  पूरे  न  होने  से  कितने  क्षेत्र  पर  प्रभाव  पड़ा  है  तथा  यह  स्थिति  कब  तक

 सिचाई शौर  faq  उपमंत्री  (oft  यद्यपि  द्वारों  के  श्रावक  प्राप्त  करने

 में  देरी  हुई  थी  परन्तु  wa  अपेक्षित  मात्रा  में  इस्पात  मिलना  संभव  हो  गया  है  ।
 '

 श्रब  इस्पात की

 कमा  के  भगीरत  का  काम

 बद

 नहा  होस  | a  ne  ee

 अंग्रेजी  में
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 Eko

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 जानकारी एकत्रित  की  जा  रही  है  ।

 रानी  रेड्डी
 :  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  इस  परियोजना  के  काम  निर्धारित  कार्यक्रम

 थाने  है  प्र  द्वारों  के  लिये  इस्पात  की  कमी  के  कारण  यह  काम  पूरा  नहीं  हो  पाया  था  ?

 pat  हाथी
 :  मैंने  भी  यह  बताया  है  |  आरम्भ  में  अपेक्षित  मात्रा  में  इस्पात  प्राप्त  करने  में

 देरी  हुई  at:

 भ्र गर तला  के  लिये  नाली-व्यवस्था योजना

 1४२१.  ५
 श्री  बाजपेयी  ठाकुर :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अगरतला के  नाली-व्यवस्था  की  कोई  योजना  भ्रान्ति  रूप  से  स्वीकार  की  गई

 कौर

 यदि  तो  यह  कब  कार्यान्वित  की  जायेगी  ?

 मंत्री  कौर  अगरतला  नाली-व्यवस्था  योजना  के

 प्रथम  प्रक्रम  के  लिये  ,  जिस  पर  शरत  २२  ८७  लाख  रुपये  व्यय  स्वीकृति  शीघ्र  ही  दी

 वाली है  ।

 श्री  दशरथ  देव  अगरतला  में  कब  से  काम  के  area  किये  जाने  की  संभावना है  ?

 गत  चार  वर्षों  से  योजना  को  अ्रन्तिम  रूप  से  तैयार  करन  में  देरी  का  क्या  कारण था  ?

 श्री  कर मरकर
 :

 देरी  का  प्रथम  कारण  तो  प्रायः  यह  था  कि  यह  निश्चय  करना  था  कि

 बरसाती  पानी  की  नालियां  बनाई  जायें  अथवा  जमीन  के  अन्दर  बंद  नालियां  बनाई  जाये  वस्तुत

 मुझे पता  नहीं  कि  यदि  कोई  देरी  हुई  तो  वह  क्यों  हुई  ।  योजना २४  CONE  को  स्वीकार

 की गई
 म

 यह  मालूम  करूंगा  कि  यदि  कोई  देरी  हुई
 तो

 कितनी  देरी  हुई  तथा  क्यों  हुई
 ।

 महोदय  :.  दूसरा  प्रश्न  यह  था  कि  यह  योजना  कब  पुरी  होगी  ।

 श्री  करमरकर  :  मझ  उसकी  सूचना  की  झ्रावश्यकता  है  ।  क्योंकि जहां  तक  मैँ  समझ

 सकता  हूं  योजना  के  प्रक्रम  को  ध्यान  में  रखते  हुये  उस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  तथा  स्वीकार  किया

 जा  रहा है

 fat  ब्रज  राज  fag
 :

 शायद  वे  ग्रास्ट्रेलिया की  पद्धति  तो  नहीं  भ्र पना  रहे

 श्री  कर मरकर
 :

 पहले  मुझे  उत्तर  दे  लेने  इसके  पश्चात्  श्राप  कह  सकते हैं

 ara  व्यय  में  जितनी  धन  राशि  नियत  की  गई  है  उसको  देखते  हुये  योजना
 का  काफी  भाग  इस

 ह
 वर्ष  ar

 ware  वर्ष  घूरा  हो  जायेगा  |
 बजट  प्रावकलनों से  मुझे  तो  ऐसा  ही  प्रतीत  होता  है

 ।
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 fat  बांग शि  ठाकुर
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  अगरतला  में  बालियां  उनकी  मरम्मत

 कराने  तथा  सफाई  कराने  के  लिये  सरकार  ने  प्रदान  स्वरूप  जो  लगभग  १२  लाख  रुपये
 दिये  थे

 उसे  भ्र गर तला  नगरपालिका  ने  लेने  से  इन्कार  कर  दिया  है
 ?

 कर मरकर
 :

 शभ्रगरतला  जब  संभरण  योजना  पर  झ्र तु मानत
 :  .

 मेरा  तात्पर्य  नाली-व्यवस्था की  योजना श्री  बांगशी  ठाकुर  :.  जल  संभरण योजना  नहीं  ;

 से है  जिसके  लिये  सरकार  ने  १२  लाख  रुपये  स्वीकार  किये  थे  यद्यपि  अगरतला  नगरपालिका  ने  उसके

 लिये  मना  कर  दिया  है  ।

 श्री  कर मरकर
 :

 शभ्रगरतला  नाली-व्यवस्था योजना  के  दूसरे  प्रक्रम पर  ११'  ८७  लाख

 रुपय  व्यय  होन  का  लगाया  गया  है  |  योजना  के  प्रथम  प्रक्रम  के  बारे  जिस  पर

 २२ ८७  लाख  रुपये व्यय  काम  सम्बन्धित  मंत्रालय  के  परामर्श  से  area  किया  जायेगा

 में  जिसका  प्रदान  नहीं  समझ  सका  ।

 बांगी ठक  :  सरकार  अगरतला  नगरपालिका  को  १२  लाख  रुपये  देने  को  सहमत

 हो  गई  है  किन्तु  उन्होंन  उस  प्रनदान थि  को  लेने  से  इन्कार  कर  दिया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 कया  वे  प्रश्न समझ  गये  हैँ
 ?

 श्री  कर मरकर  :  मंत  समझने  की  कोशिश  की  है  ।  जो  कुछ  मैं  समझ  सका  हूँ  वह  यह

 है  कि  अगरतला  नगरपालिका  ने  कुछ  लेने  से  इन्कार  कर  दिया  है  माननीय  सदस्य  यह  मानना

 चाहते  हैँ  कि  उसके  लिये  क्यों
 इग्कार  कर  दिया  गया  ।

 fait  बोगी  ठाकुर
 :

 इसके  लिये  क्यों  मना  कर  दिया  गया  ?

 fat  कर मरकर  :  मं  इस  समय  इसका  उत्तर  नहीं  दे  सकता

 fat  area  देव
 :  यह  नालियां  जमीन  के  प्रिन्ट  बनाई  जायेंगी  प्रिया  ऊपर

 ?

 श्री  कर मरकर
 :

 वर्तमान  योजना  बरसाती  पानी  की  नालियों  के  लिये  है  ।

 चित्तरंजन  लोकोमोटिव

 1४३३.  श्री त०  ब०  विट्ठल  राव
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 चित्तरंजन  लोकोमोटिव  में  PeYG  कौर  १९४५६ में  एक  इंजन के  निर्माण  में

 विदेशी  मुद्रा  का  चंद  कितना

 उसी  में  एक  इंजन  के  निर्माण  में  कितने  जन-घण्टे  श्र

 aa  इंजन  का  मूल्य  कितना

 रेलवे  उपमंत्री
 सें०  च०

 :  प्रति  इंजन  औसत  विदेशी  मुद्रा
 wa

 निम्न  प्रकार  है  :

 १९५६  2,328,000  रुपये

 PELE  ७०,०००  रुपये

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 ह  ड  उत्तर  २६  १९६०

 as  tar  &  at  she  जन-घण्टे  निम्न  हैं

 PENE-KG  २६,८००

 १९५९-६०  २९,२००

 PEVE  TH)

 /
 \z

 g  जनों  की  विंमान  sited  लागत  निम्न  प्रकार  है  :

 लाभांश  को  निकाल  कर  ¥,0o8,o00  रुपये

 ला  il
 को

 मिला  कर  XYV,000  रुपये

 थी  त०  ब०
 fag  राव

 :
 माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  eexe-voe F wha में  प्रति  इंजन  २६,८००

 जन-घण्टे
 लगे

 REXE-Fo  में  २६,२००  घण्टे  लगें  |  जन-घ्रष्टों  में  इस  बृद्धि  का  क्या  कारण

 श्री सें०  रामस्वासी
 :

 पहले  हम  बायलर  और  अरन्य  सामग्री  का  आयात  करते  थे  ।  WT

 उनका  निर्माण स्वयं  कर  रहे  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  हमने  अरपना  ¢ x RreT Ch  कास्टिंग  का  तरीका

 छोड़कर  कं  सट्  टशन  का  तरीका  श्रपनाया  है  जिसमें  ates  श्रम  लगता  है  ।  इसीलिये

 जन-घण्टे  बढ़  गए  हैं  ।

 श्री  त०  ब०  fage  हमें  बताया  गया  है  कि  हम  निर्यात  शुरू  करने  जा  रहे  हैं  ।  जापान
 और

 पश्चिमी  जमाने  जैसे  पुराने  निर्यातकों  की  तुलना में  हमारा  मूल्य  कैसा है  ?

 ft सें०  राम स्वामी
 :

 हमारे  मूल्य  अत्यन्त  अनुकुल  हैं  |

 सुचेता  कृपा लानी :  उत्पादन  की  लागत  में  से  ऊपरी  व्यय  का  प्रतिशत  कितना

 2
 ?

 धी  सें०
 :

 इसके  लिये  मैं  पुर्व  सुचना  चाहता  हूं  ।

 1  श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी :  टेल्को  के  इंजनों  की  तुलना  में  हमारे  मूल्य  कसे  हैं  ?

 श्री  सें०  | ह  राम स्वामी
 :

 टेलको  में  मीटर  लाइन  के  इंजन  बनते  हूँ  कौर  हम  बड़ी  लाइन  के

 बना  रहे  हैं  ।  इसलिये  उनके  मूल्यों की  तुलना  नहीं  की  जा  सरकती  ।

 ;
 fat  ५  ao

 राव
 :

 हम  किन  किन
 देशों

 को
 निर्यात  करने

 का  विचार  कर  रहे

 fat सें०  Fo  राम स्वामी :  ऐसा  कोई  भी  देश  जो  हमारे  इंजनों  का  झायात करना  चाहे

 महोदय :  माननीय  मंत्री  किसी  अनिच्छुक  देश  पर  उन्हें  नहीं  लाद  सकते
 ।  माननीय

 सदस्य  निर्यात  की  संभावना  जानना  चाहते हैं  ।  उदाहरण  के  लिये  ब्रिटेन  को  इंजनों  के  निर्यात की

 कोई  संभावना नहीं  है  ।

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  हम

 पूवे

 शौर  मध्य  पूर्व  के  कुछ  देशों  को  निर्यात  करने

 का  विचार  कर  रहे  हैं  ।
 ee
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 श्री  पिल्ले  इंजनों  का  मूल्य  इस  समय  कितना  है  ?  तीन  साल  पहले  की  तुलना  में

 ae  क्या  श्रम  कार्यकुशलता  के  कारण  उसमें  कुछ  कमी  हुई  हैं
 ?

 महोदय  वर्तमान  मूल्य  तीन  वर्ष  पहले  की  तुलना  में  कसे  हैं
 ?

 श्री  सें०  वें
 ०

 राम स्वामी :  मूल्य  कम  हुए  हैं  ।

 मद्रास  प्रौर  केरल  फके  ata  श्रस्तरज्योय  नदी  जल  faa

 1४३४.  श्री न०  रा०  मुनि स्वामी
 :  क्या  सिचाई  शर  विद्युत  मंत्री  २६  RENE के

 तारांकित  प्रइन  संख्या  १२८ के  उत्तर के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केरल  भ्र  मद्रास  के  बीच  परामबीकुलम जल  के  उपयोग  के  बारे  में  श्रन्तरज्यौय

 नदी  विवाद  wa  तय  हो  गया  है

 यदि  तो  वह  समझौता  किस  प्रकार  का  है

 क्या  दो ला यार  जल  को  संग्रह  करने  के  लिये  मद्रास  की  जलाशय  बन  चका  था

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  ह

 कौर  faq  उपमंत्री  :  जी  नही ं।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 जी  नहीं  ।

 दोनों  राज्यों  के बीच  शोला यार  जल  के  वितरण  के  सम्बन्ध  में  कुछ  मत-भेद का  अभी

 लवारा  दगा  ह  ।

 fat  ०  राम  सनिस्वामी  :  यह  विवाद  कंब  तक  निबट  जायेगा
 ?

 छी  हाथी  :
 ८  फरवरी  १९६०  को  एक  बैठक  हुई  थी  ।  बहुत  सी  बातें  टेक्निकल  स्तर  पर  तब

 की  जा  च  की  हैं  किन्तु  राज्य  सरकारो ंने  कभी  उनकी  पुष्टि नहीं  की  है  ।  मै  समझता हं  कि  इसमें

 अधिक  समय  नहीं  लगना  चाहिये  |

 फन्नी  न्०  मुनि स्वामी  :  चूंकि  प्रभी  इस  पर  पत्र-व्यवहार हो  रहा  तो  कया  मैं  विवाद  के

 बारे  में  कुछ  जान  सकता  हूं
 ?

 इन  दोनों  राज्यों  में  मत-भेद  की  भ्र सली  बातें कया  हैं  ?

 कशी  हाथी :  मद्रास  सरकार  द्वारा  तैयार  किये  गये  परियोजना
 प्रतिवेदन

 में  जल  जल

 कुल  जल  की  किस  काल  में  उसका  संग्रह  कब  उसकी  निकासी  की  जानी

 उसके  सम्बन्ध
 में

 कुछ  बातें  कही  गई  थीं
 ।

 इन  सारी
 पर

 चर्चा  की  जानी
 थी  ।

 बाण

 मल  wast  में
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 भ्रमण  सूचना  कौर  उत्तर

 टेलीफोन  को  ट्रंक  कालों  की  दरें

 सुचना  नरन  संख्या  २.  श्री  त्यागी
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संधार  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  संसद्  के  राय-व्यस्क  सत्र  के  आरम्भ  होने  से  एक  सप्ताह  पूर्व  उनके
 मंत्रालय ने  टेलीफोन  के  ट्रंक  कालों  की  दरों  में  महान  परिवर्तन  कर  दिये

 यदि  तो  क्या-क्या  परिवर्तन  किये गये  हैं  कौर  इन  परिवर्तनों  के  परिणामस्वरूप

 कितने  अतिरिक्त राजस्व  का  अनुमान  लगाया गया

 कया  यह  भी  सच  है  कि  रात  में  अभी  तक  जो  ae  दर  वसूल  की  जाती  थी  वह

 प्रतिशत को  पूरी  वसूल  की  जायेगी  भर  wer  दिनों  के  लिये दर  ५०  प्रतिशत  से  बढ़ाकर  ७०

 रविवार कर  दी  गई  है  ?

 तथा  संचार  मंत्री  प०  :  टेलीफोन की  ट्रंक  कालों  की

 दरों  में  कोई  परिवहन  नहों  किया गया  ट्रंक  कालों को  दरों  पर  जितना  रियायत  मिलती  थी

 उसमें  १  १९६०  से  परिवर्तन कर  दिया  गया  है
 ।  इस  परिवर्तन  के  लिये  संसद्  की  पूर्वानुमति

 की  ग्रा वश्य कता  नहीं  थी  ।  भारतीय  तार  aaa  की  घारा  ७  के  प्रश्नगत  सरकार  को  यह  शक्ति

 दी  गई  है  कि  वह  गजट  में  विज्ञप्ति  के  द्वारा  तार  झ्र  टेलीफोन  सुविधाओं  के  लिये  नियम  बना  सकती

 है  ।  भारतीय  तार  संशोधन  अधिनियम  १९४५७  का  की  धारा  ७  के  खण्ड  ५  के  aaa

 के  ग्रीन  बनाये  गये  सभी  नियम  बन  जाने  के  ण्चाः  संसद्  के  प्रत्येक  सदन  के  सम्मुख  यथासंभव  तीस

 दिन  से  पूर्व  नहीं  रखे  जायेंगे  शौर  उनमें  जिस  सत्र  में  वे  रखे  गये  हैं  उसे  में  अथवा  उसके  बाद

 वाले  सत्र  में  तत्काल  रूप  भेद  कर  सकेगी  ।”  रियायती  दरों  में  संशोधनकारी नियम  २३-१-१९६६०

 के  गजट  में  प्रकाशित  किये  गये  थे  कौर  लोक-सभा  के  सम्मुख  १०-२-६० को  रख  दिये  गये  थे  ।

 भ्र धि नियम  के  उपबन्धों का  तब  से  कठोरतापूर्वंक  पालन  किया  जा  रहा  है  ।

 (१)  रियायती प्रफुल्ल  १  ReKe  से  पहले  कौर  बाद  के  काल  की

 दरे  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  १,  श्रनबन्व च्

 संख्या  ८९]  |

 (२)  राजस्व  में  कोई  अधिक  परिवर्तन  की  श्रद्धा नहीं  है  ।

 जी  हां  ।  परिवर्तनों का  ब्योरा  उपर्युक्त  भाग  (१)  में  रखे  गये  विवरण  में  दिया

 गया  हैं  |

 श्री  त्यागी
 :

 विवरण  से  लगता  है  कि  रात  में  १२  बजे  के  बाद  से  लेकर  |  घंटे

 तक  सामान्य  दर  की  एक  तिहाई  दर  ली  जाती  इन  घंटों  को  कम  करके  श्री  केवल

 घंटे  कर  दिया गया  जब  कि  इन  दो  घंटों  की  दर  ३३६  प्रतिशत  न  होकर  vo  प्रतिशत

 gat  areal  दर
 जो  पांच  घंटे  तक  ली  जादी  थी

 उसका  समय  बढ़ाकर

 घंटे  कर  दिया  गया  है  किन्तु  दर  ५०  प्रतिशत से  बढ़ाकर ७०  प्रतिशत कर  दी  गई

 महोदय
 :

 उनका  प्रइन  क्या  माननीय  मंत्री  का  कहना  है  कि  ऐसा  किया

 जा  चुका  वह  पूछना  चाहते  क्या  वह  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  यदि  दर

 बढ़ा  देने  से  राजस्व  में  वुद्धि  नहीं  होती  तो  फिर
 बदलने  की  क्या

 ay?

 fia  अंग्रेजी  में
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 fat  जिन  तेरह  घंटों  में  १००  प्रतिशत  दर  ली  जाती  है  उसे  बढ़ाकर  १६

 we  कर  दिये  गए  wa  १६  घंटों  तक  १००  प्रतिदिन  दर  ली  जाया  करेगी  vat

 मैं  नहीं  समझता  कि  माननीय  सदस्य  यह  दावा  किस  प्रकार  करते  हैं  कि  दरों  atk

 अधिक  दरों  के  समय  में  वृद्धि  हो  जाने  के  बावजूद  राजस्व  में  केसे  वृद्धि  नहीं  होगी
 ।

 प०  ये  परिवर्तन  सीधे  खाने  वाले  कालों  में  शीघ्रता
 करने  की

 दृष्टि  से  किये  गए  रियायती  समय  के  भ्रमर  बहुत  श्रमिक  काल  बुक  किये  जाने  के  कारण

 जितनी  बुकिंग  की  जाती  है  उसके  एक  तिहाई  भी  नहीं  हों  पाते  अरब  उसकी  जांच  कर

 लेने  कौर  काम  शुरू  हो  जाने  के  ष्  उन  कालों  की  संख्या बढ़  जाती  है  जिन  पर  बात  हो

 जाती  है  कौर उन  कालों की  संख्या  घट  जाती है  जिन  पर  बात  नहीं हो  पाती  ।  ऐसा

 जनता  की  सुविधा की  दृष्टि  से  किया  गया  है  शप्रघधिक  काल  वाले  समय  ग्र्थाए  प्रातःकाल

 यह  काम  नहीं  किया  जा  सकता  क्योंकि  उसके  लिये  afr  कर्मचारियों  की  प्रा वश्य कता  होती

 है  कौर  फिर  उनको  प्रतीक  वेतन  देना  पड़ेगा  ।  इसी  कारण  ऐसा  किया  गया  है  अर्थात

 erat  के  भार  को  हल्का  करने  प्रौढ़  जनता  को  सुविधा  देने  के  लिये  जिससे
 सीघे

 काल  पर  वे  जल्दी  बात कर  सकें  ।

 त्यागी :  माननीय  मंत्री  के  वक्तव्य को  समझने  में  एक  कठिनाई are  भी

 जिन घंटों  में  रियायती दर  एक  तिहाई  थीं  उसे  wa  घटाकर  दो  घंटे  कर  दिया  गया

 है  ।  सामान्य  ज्ञान  के  arate  पर  मेरा  निष्कर्ष  यह  है  कि  जितनी wa  घंटे  में

 gar  करती  थीं  अब  वे  केवल  दो  घंटे  के  अन्दर  ही  gar  इसलिए  ak  भी  कठिनाई

 क्योंकि  यह  काफी  व्यस्त  समय  रहेगा

 डा० प०  सुब्बरायन
 :

 माननीय  सदस्य  की  धारणा  गलत  ऐसा  इसलिये  किया
 जा  रहा  है  ताकि  सामान्य  सामाजिक  काले  इस  बीच  की  जा  सकें  जब  कि  इस  रियायती  दर  का

 उपयोग  व्यापारी  लोग  करते  थे  जिससे  सामाजिक  काल  करने  वाले  लोगों  को  कठिनाई

 होती  थी  ।

 श्री  त्यागी
 :  इन  रियायती  दो  घंटों  में  व्यापारियों कों  काल

 न
 करने  से  किस  प्रकार

 रोका जा  सकता

 डा०  पृ०  सुब्बाराव :  इसका  साधारण  सा  कारण  ag  है  कि  जब  कि  वे

 ae  देखेंगे  कि  उनकी  काल  जल्दी  ही  सीधी  जा  सकती  है  तो  वे  उस  ७०  प्रतिशत  समय से

 लाभ  उठाना  चाहेंगे  जो  प्र ौर सायं  शेनों  में  तीन  घंटे  बढ़ा  दिया  गया

 felt  त्यागी
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  ते  कालों का  प्रतिदिन  निकाला  है  कौर  १५-२०  दिनों

 में  जो  परिवर्तन  हुमा  है  उसे  देखा

 डा०  प०  सुब्बरायन  इसका  पता  लगाने
 के

 लिये  यह  समय  बहुत  ही  कम  है  किन्तु

 जो  कुछ  मे  ने  सुना  है  उससे  पता  चलता  है  कि  काम  बड़े  सन्तोषजनक ढंग  से  हो

 है  कौर  लोगों  को  सीधी  काल  पहलें से  कहीं  प्रतीक  जल्दी  मिल  जाती है

 fae  गोविन्द  जो  विवरण  हमारे  सामने  रखा  गया  है  उसके  न्त्रक

 दरें  तो  एक  घंटे  केन्द्र
 ही

 बदल  जाती  प्रात  एक  घंटे  में  दर  कुछ  है  प्रौढ़  दूसरे  we नाका  ए  क  का  नाक  क  कन  ह  गाए

 मूल  wast  में
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 में  कुछ  कौर  हो  जाती  है  ।  जहां तक
 शर  जनता का  संबंध  है  क्या  दोनों को  इससे

 असुविधा नहीं  होगी  ?

 डापलर प०  जी  कर्मचारियों  के  लिये  पहले  से  wa  यह  सरल हो

 गया है

 श्री  तंगा मणि  :  क्या  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  का  कोई  श्रम्यावेदन  प्राप्त  gat

 पश्रिष्यक्ष  महोदय  :  अभी  नहीं  ।

 तंगामणि
 क्या  यह

 परिवर्तन  किसी  fer  द्वारा  श्रम्यावेदन  किये  जाने के

 परिणामस्वरूप  किया  गया  है  ?  यदि  तो  वह  अभ्यावेदन  किस  प्रकार का  ar?

 प०  सुब्बरायन  :  जी  यह  परिवर्तन तो  इन  लगातार  शिकायतों  पर  किया

 गया  है  किलोगों  को  जितनी  जलदी
 वे

 चाहते  सीधी  काल  नहीं  मिल  पाती  थी  ।  हम  इस

 बात  का  प्रयत्न  कर  रहें  हैं  जिससे  लोग  समय  के  भीतर  बात  कर  सकें  भ्रौर  सन्तुष्ट  हो  सकें  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 फल  उत्पादन

 1४११  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  aaa  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  पूर्व  फल  मक्खी  संबंधी  अमरीकी  प्रविधि  की  कौर

 आकर्षित  किया  गया  है  जिसका  प्रदर्शन  विश्व  कृषि  मेला  में  भ्रम रिकी  मेला में  किया  गया

 क्या  देश  में  पपीता  तथा  अन्य  फलों
 के  उत्पादकों  की  सहायता के

 sk  झपना सा  74 Nutty  शर

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  या  की  जायेगी

 मंत्री  पर  दवा  देशमुख :  a

 तथा
 तथा  इससे  पहिले कि  Gat  में  फल  मक्खियों के  नियन्त्रण  की

 प्रविधि

 अपनाई  बन्धीकरण  समागम की  पर  बन् धी करण  के  प्रभाव  मक्खियों

 की  झाय  पर  पर्याप्त  प्रयोग  होने  श्राइवयक  हैं  ।  भारतीय  कृषि  भ्रनुसन्धान संस्था  इस  संबंध

 में  पहिले  से  ही  अनुसन्धान कर  रही  निस्संदेह  भारत  सरकार
 फल

 मक्खियों
 के  निवारण

 के

 लिए इस  ढंग  की  जांच  करने  पर  विचार  करेगी  ।
 बड़े  पैमाने  पर  इसका  प्रयोग  इसकी  लागत

 पर  निर्भर  होगा  ॥

 रिक्शा  चलान  वालों  की  सहकारी  समितियां

 TF¥ ee  श्री  रामजी  वर्मा  क्या  सामुदायिक  बिकास  तथा  सहकार  मंत्री  यहं  बताने
 की  कृपा  कि

 कया  बड़े  नगरों  में  रिक्शा  चलाने  वालों  की  सहकारी  समितियां  बनाने  की

 योजना  बनाई  as  कौर

 यदि  तो  योजनाश्रों  की  मुख्य  विशे  बतायें  व्या हैं

 भ्रंग्रेजी



 ७  १८८१.  लिखित  उत्तर  र  Yo?

 विकास
 तथा  सहकार  उपमंत्री

 बं ०  त्८
 रिक्शा

 चलाने  वालों  की  सहकारी  समितियां  बनाने  की  एक  योजना  बनाई  गई  समस्त  राज्य

 सरकारों  ifs  को  परिचालित  कर  दी  गई  बे  स्थानीय  परिस्थितियों  के  भ्रनुसार  इस

 योजना  में  भ्रपेक्षित  परिवर्तन

 गाई  बकती
 ह

 ae
 प्रत्येक

 सजा

 में  एक  या  दो  ग्रीम

 बनाकर  इस  मंत्रा  के  अनुमोदन के
 s

 लिए  भेजी  जा  सकती हैं

 (@)  प्रारूप  के  श्रस्तगंत  प्रत्येक  समिति  के  सदस्यों  में  साइकिल  रिक्शा

 चलाने  मोटर  रिक्शा  के  ड्राइवर  झर  कुछ  समान  भूति  रखने  वारे  लोग  होंगे  ।
 wit

 योजना  में  व्यक्ति  द्वारा  खींची  जाने  वाली  feed  सम्मिलित  नहीं  है  ।  रिक्शा

 चालकों  कौर  सहानुभूति  रखने  वालों की  संख्या  .  धीरे-धीरे  कम  होगी  ताकि  wa  में  वेवल

 मोटर-रिक्शा  चालक  ही  सदस्य  रह  जायेंगे  ।  साइकिल-रिक्शा  या  जैसी  भी

 स्थिति  समिति की  होंगी  कौर  सदस्यों  को  उस  किराये  पर  दी  जायेंगी  जो  महासभा  द्वारा

 निर्धारित  होगा  ।  प्रयास  यह  किया  जायेगा  कि  साइकिल  feral  का  मलय एक  से  डेढ़

 बर्ष  में  भ्र  मोटर  feel  का  मूल्य  २॥  से  ३  वर्ष में  वसूल कर  लिया  जाये ।  ay co cat

 सहकारी  वित्त  व्यवस्था  एजेंसियों  को  वह  राशि  ऋण  रूप  में  देने  के  लिए  सहमत  करना  होगा

 झ्रावस्यकता  समितियों  को  आरम्भ  में  होगी  ।  जितनी  वित्तीय  सहायता  राज्य

 सरकारें  केन्द्रीय  सरकार  उन्हें  उतना  ही  ब्याज पर  ऋण  देगी ।  समितियों  को  कोई

 आधिक  सहायता  नहीं दी  जायेगी 1

 १३  PENE  के  पत्र  संख्या  23. 33/Xe—HlTo  Uso  जो  समस्त

 राज्य  सरकारों  को  भेजा  गया  की  प्रति  एवं  योजना  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी

 जाती  है  ।  परिशिष्ट  १,  श्रनुबन्ब  संख्या  ६०]

 फ्रांसीसी उर्वरकों  का  आयात

 1४२०.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  शारीरिक  सरकार  द्वारा  फ़ांसी सी  veal  का

 ब्रा यात  करने  का  निश्चय  किया  है  ;  और

 यदि  दो  निश्चय  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 मंत्री  do  क्षा  :  तथा  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता है  ।

 विवरण

 झर  .  ।
 अमरीकी  सरकार  के

 तूतिया
 देश

 मुद्रा  प्रोग्राम  के  seats

 ग्रावटन  उपलब्ध को  लगभग  RooXo  लाख  फ्रेंक  (२०.५  लाख  डालर  के  श्र

 हन्  है  ।  उर्वरकों  की  निम्न  मात्राओं  के  संभरण के  लिये
 जीव  PaKo  में  टें

 टेंडर  जारी
 किया

 गया था

 १.  नाइट्री--फास्फेट  ५००  टन

 कैलशियम  अमोनिया  श्रौर/था  ¥5,Q00  टन

 ३.  यूरिया*  २३,०३४  टन

 उल्लिखित  यात्रायें
 sais  उर्वरक  को  अधिकाधिक  मानाने  हैं

 जो
 आवंटन

 राशि से

 खरीदी  जा  सकती हूँ
 ।  प्रत्येक  प्रकार

 का  कितना  उर्वरक  खरीदा  या
 उनके  मूल्य  के

 ग्राधघार  पर  निश्चित किया  जायेगा  ।

 मूल  wast  में



 १४०७४  लिखित  उत्तर  २६  १९६०

 भ्रपेक्षित टेण्डर  प्राप्त  हो  गये  हैं  ate  विचाराधीन  aro  कि  अपेक्षित  क्र या देस

 tite  दे  दिये  जायेंगे  ।

 नेपाल  एयरलाइन्स स्विस

 1४२४.  श्री  हरविन्द  घोषाल
 :  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  नेपाल  एयरलाइन्स  सर्विस  न  भारत  में  का-संचालन  आरम्भ  कर  दिया

 है

 यदि
 तो  कब  ;  शौर

 भारत  में  उनके  feat  मागं  क्या  हैं
 ?

 उदयन  उपमंत्री  मही उद्दीन  )  :
 से  रायल  नेपाल  एयरलाइन्स

 कारपोरेशन  ने  दिल्ली  कौर  काठमांडू-पटना  मार्गों  पर  १६

 १९६०  तथा  काठमंडू--विरतनगर  मार्ग  पर  १९  ReEKo  से  सेवाएं

 कर  दी  हैं  ।

 वचा ंड सारों

 1४२६.  श्री  विभूति  मिथ
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  गन्ने  से  खांडसारी  सात  प्रतिशत  से  भ्रमित  नहीं बन  रही  है

 यदि  तो  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  खांडसारी  की  रिकवरी  बढ़ाने के

 लिये  कुछ  विशेषज्ञों  को  अनुसन्धान  करने  के  लिय  कहा  है  ;

 यदि
 तो

 इन  अनुसन्धानों  का  क्या  परिणाम

 कृषि  उपमंत्री  मो०  च०  :  से  सभा  की  टेबिल  पर
 एक  विवरण

 रख  दिया गया  है  ।

 विवरण

 खांडसारी  बनाने  के  पुराने  तरीक  से  खांडसारी  चीनी  की  रिकवरी

 लगभग
 ४  से  ४ प्रतिशत  होती  खुले  कटारों  के  तरीक

 से  लगभग ६
 प्रतिष्ठित  सल्फीटेश्नन

 तरीके  के  द्वारा  लगभग  .६.  ४  से  ७  प्रतिशत  ।

 oie  जी  हां  ।  अनुसन्धानों  के  एक  सुधरा  gar
 तरीका  विकसित

 किया  गया  है  शौर  लगभग  ७. ५  प्रतिशत  मात्रा  प्राप्त  करने  का
 इन

 करना  सम्भव  हो
 गया

 सुघार  के  कार्य  और  वेस्ट  (waste)  को  कम  करने  के
 लिये

 धर  aaa  किये  जा

 रहे  हैं शट  ee न  oe  es

 मूल  अंग्रेजी  में



 ख  १८८१  )  लिखित  उत्तर  ICON

 पठानकोट  रेलवे  लाइन  पर  बस

 श्री  दलजीत  fag  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि

 २€  नवम्बर

 Ye  को  अमृतसर  ्र  पठानकोट  के  बीच  रेलवे  लाइन  पर  बम  विस्फ़ोट  से

 सम्बन्धित  व्यक्तियों
 का  पता  लगाने  में  क्या  प्रगति हुई  है

 ?

 अभी  afar. रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  खा ं)  ale  स जाच  पड़ताल  कर  रही

 श्रत्दसान क वन क  वन

 |  डा०  राम  सुलग  सिह

 PCRS
 सरदार

 द..." ह  सि०  सहगल  :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  मच  है  कि  पिछले  तीन  वर्षों  से  भ्रन्दमान  के  वनों  का  भौतिक  सत्यापन

 नहीं
 है
 afi

 हां
 तो  इसके  क्या  कारण

 ह  अरार

 अन्दमान  के  जंगलों  का  आगामी  भौतिक  सत्यापन  सरकार  कब  करेगी  ?

 कृषि  मंत्री  पं०  AITo
 :  से

 अन्दमान
 में

 वनों  भौतिक

 सत्यापन  नहीं  किया  गया है  ।  यदि  माननीय  सदस्य लकड़ी  प्नौः  सामान  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं

 तो  ऐसा  सत्यापन  गत  तीन  वर्षों  में  प्रति  वर्ष  यथासंभव  कियां गया  था

 परिश्रमी बं  गाल  में  गेहूं गेह  का  संभरण

 श्री  स०  मो०  Aaa :
 PARE.

 Ut
 हरविन्द  घोषाल :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह सच  है  कि
 केन्द्रीय  सरकार

 ने  PeUE  में
 पश्चिमी  बंगाल  सरकार

 का  बाढ़ग्रस्त  क्षेत्रों में  वितरण  के  लियें  १५  रु०  प्रति  मन  की  गेहूँ की  बड़ीं  मात्रा  भरी

 थी

 खले  बाजार  में  बेचा  गया  था क्या  यह  गेहू

 मानव-उपभोग  के  लिये  ठीक  or
 aal क्या  यह

 क्या  कोई  जांच  की  गई  थी  ;

 (z)  यदि  तो  इस  जांच की  खोज  के  निष्कर्ष  क्या  हैं  ?.

 से  भारत  सरकार  पश्चिमी तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  स०  थामस )

 बंगाल  सरकार  को  १४  प्रति  सन  पर  यू  दे  रही है  ।  यह  परिवर्तित  नादान  कौर  अन्य

 कूपों  में  जिलों  में  वितरण  होगा

 ः किया गया  था PExE  में  बाढ़ग्रस्त  क्षेत्रों  के  लिये  कोई  पृथक  आवंटन  नहीं

 पश्चिमी  बंगाल  सरकार  से  पता  लगा  है  कि  केन्द्र  द्वारा  दिया  गेहूं-न  तो  मानव-उपभोग

 के
 लिये

 बुरा  था  प्रौढ़  न  वह  बाजार  में  बेंचा  गया  |
 प  na य
 ह
 मिल  श्रम्रेंजी में में |  क

 387  (Ai)L 'SD-3



 १४०६  ललित  उत्तर  २६  eho

 ate  कन  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 चीनी  उप  दन

 ४३६,  श्री  खुशा वक्त
 राय  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 REXE-Fo  में  गन्ना  पेरने  के  मौसम  में  १०  फरवरी  तक  देश  में  कितनी  चीनी

 तैयार की  गई  शौर

 १  PE4S  से  १०  2eYE
 तक  कितनी  चीनी  तैयार  हुई ?

 खाद्य तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  Ho  :  3,43  लाख  टन--पहली

 2eye A से  १५  2&Zo  तक  |

 22, ev  लाख  टन--पहली  ges  से  १५  2EYE  तक

 भाखड़ा  जलदाय  में  मिट्टी  जमा  हो  जाना

 1४३७.  श्री  प्र०
 चल  बारूद

 :
 क्या

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भाखड़ा  जलाशय में  मिट्टी  जमा  न  होने  देने  के  लिये  हिमाचल

 देश  कौर  पंजाब
 सरकारों

 का  एक  संयुक्त  बो  बनाया  जायेगा  ;  कौर

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  ae  जानकारी  दिखाने  बाला

 एक
 विवरण

 पटल  पर  रखा
 जाता

 है
 ।

 विवरण

 at  पंजाब  सरकार  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  के  प्रतिनिधियों  की  एक  बैठक

 ि
 जो  १२  D<q  2s  1१1  छन  यह  सुझाव  रखा  गया था  कि  एक  अंतर्राज्य  मिट्टी

 संरक्षण  समन्वय  होंडा  बनाया  जाये  |
 है

 बोर्ड  में  निम्न  सदस्यों  के  नाम  का  प्रस्ताव  किया  गया  है

 (१)  योजना  झायुक्त--सभापति

 (२)  कृषि  सचिव

 (3)  मुख्य  वन  संरक्षक

 (४)  कृषि  निदेशक

 हिमाचल  प्रदेश

 (१)  विकास  श्रायुक्त--उप-सभापति

 (२)  मुख्य  वन-संरक्षक

 (3)
 कृषि  freer

 मिल  wast  में



 फाल्गुन  ,  Wa5y १  लिखित  उत्तर  १४०७

 भाखड़ा बांध  के  महा  प्रबन्धक  कौर इस  पद  के  समाप्त  होने  पर  भाखड़ा  बांध  संघ  का

 एक  प्रतिनिधि  ।

 are  पंजाब  कौर  हिमाचल  प्रदेश  की  मिट॒टी  संरक्षण  कार्यवाही  तथा
 प्रोग्रामों

 की

 सतलुज  a  व्यास  नदियों के  जलग्रहण-श्वैत्र  में  योजना  बनायेगा  द्रोह  उनका

 पुनरीक्षण  करेगा  ।  कभी  रावी  नदी  जलग्रहण-श्वैत्र  इसके  कार्य-क्षेत्र  से

 ग्रहण  रखा  जायेगा  ।  ats  का  पूर्णकालिक  सचिव  होंगा  |

 भाखड़ा  नियंत्रण  are  ने  अपनी  अन्तिम  बैठक  में  इन  प्रस्तावों  पर  विचार  किया  था

 कौर  इन  पर  भाग  कार्यवाही  करना  पंजाब  सरकार  हिमाचल  प्रदेश

 प्रशासन  पर  छोड़  दिया  |

 कह  कॉलों  की  संशोधित दरें

 re 3 c.  श्री  दामानी  :  कया  परिवहन  तथा  संचार
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार  को  ट्रंक  कालों  की  संबोधित  दरों  से  कितना  राजस्व  प्राप्त  होगा  ?

 तथा  संचार  मंत्री  पीठ  सुब्बाराव )  ट्रंक  कॉल  की  घरों

 में  परिवर्तन  नहीं  gor  है  केवल  समय  ह  रियायत  की  मात्रा  में  परिवर्तन  हो  गया  है  ।

 राजस्व  में  कोई  महत्वपूर्ण  परिवर्तन  नहीं  होगा  |

 खाद्य के  वहन  के  लिये  माल  डिब्बों  का  sara

 |  z€
 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  से  पश्चिमी  बंगाल  को  खाद्य  का  वहन  इस  कारण रूक  गया

 है  कि  दक्षिण  qa  रेलवे  प्राधिकारियों  ने  कम  माल-डिब्बे  दिये  हैं  ;

 क्या  हाल  में
 कलकत्ता  में  दोनों  राज्य  सरकारों  के  अधिकारियों  वी  संयुक्त  कान्फ्रेंस

 में  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  प्राधिकारियों  का  प्रतिनिधि
 बुलाया  गया  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  वास्तविक  स्थिति  क्या  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज
 :  नहीं  ।  25-29-48  १८-२-६०  तक

 fn
 उड़ीसा  से  पश्चिमी  बंगाल  को  चावल  शआर  धान  के  ४७२४  माल  डिब्बे  भेजे  गये  ||  जन  में  a  नकी

 मात्रा  लगभग  €  ४,४८०  टन  थी

 राज्य  सरकारों ने  रेलवे  प्राधिकारियों से  वहन  बढ़ाने  की प्रार्थना की  है  ।

 कलकत्ता  में  पशचिमी  बंगाल  कौर  उड़ीसा  राज्य  सरकारों  के  भ्र धि कारियों की  हाल की

 संयुक्त  कान्फ्रेंस  में  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  का  प्रतिनिधि  नहीं  बुलाया  गया  पर्त  che  बंगाल  सरकार

 के  मुख्य  सम्पक  अधिकारी  से  घनिष्ठ  सम्पर्क  बनाये  हुए है  ।  रेलवे  प्रतिनिधि  परिवहन  परामर्शदात्री

 समिति  की  साप्ताहिक  बैठकों  में  भाग  लेता  है  ।
 ये  बैठकें  पश्चिमी  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  द्वारा  प्रत्येक

 मंगलवार  को  की  जाती  हैं  प्रौढ़
 उनमें

 इस  प्रश्न  पर  विचार  विमर्दा  होता  है  ।

 यातायात  site  पूर्ण  किया  जा
 रहा  है

 et  tp



 १४०८  २६  १९६०

 दिल्ली में  चिडियाघर

 श्री  भक्त  दर्शन
 t

 *YYo,
 Laat  दी०  Wo दा

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २०  COVE के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  929 F GAT FH के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ल  में  चिड़ियाघर  के  निर्माण  में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 कृषि  मंत्री  पं०  रप ८  सभा  की  टेबिल पर  एक  विवरण  रख  दिया  गया  है  |

 विवरण

 लोक-सभा में  २०  COVE को  तारांकित  नं  MoH  उत्तर  देने  के  बाद  दिल्ली  के

 चिड़ियाघर के  बनाने  में  निम्न  तरक्की  हई  है
 :---

 (2)  नीचे  लिखबे  कार्य  पुरे  हो  चके  हैं

 भारतीय  तैरने  वाले  पक्षियों  के  लिये  एक  तालाब

 ग्रास्ट्रेलिया  ate  भारतीय  पाशों चय  के  रहने  के  स्थानों  में  पानी  की  नालियां

 विकसित  eta  में  मोरियां  wie  रास्ते

 तीसरी  सड़क  का  बनाना ।

 (२)  निम्न  नये  कार्य  आरम्भ  किये  गये

 दो  तेंदुओं के  रहने  के  स्थान

 ra  ( utsr
 हाथी  का  सथ

 स्थित  स के  प्लेटफार्म  पूरे  हो  चुके

 )  गिरफेस  प्रौढ़  ET  +  faa  रहने के  स्थान

 नस  र  शतक-मर्गों  के  लिये  रहने  के  स्थान

 (*)  प्रयासन ब्लाक का दसरा भाग ब्लाक  का  दूसरा  भाग

 साइकिलों  को  रखने  का  स्थान

 सुविधाओं  वाले  चार  स्टेशन

 खाद्य  भंडार  कौर  रसोई  ब्लाक  ।

 faa  प्रंग्रेजी  में



 ४७  फानन  १८८१  (  )  लिखित  उत्तर  श ४०८९

 खाद्यान्न स  राज्य  व्यापार

 श्री  राम  कृष्ण गीत

 पंडित  हवा  ना०  तिखारो

 att  रघुनाथ सिह

 श्री इ०  मसलन  राव

 श्री  श्र०  Fo  गोपालन पड

 श्री  नारायणन  कुट्टी  मेनन

 |  श्री  जीत सिह  सरहदी

 |  श्री  राम  गोरख

 (  श्री  प्रकाशा  वीर  दास स्त्री

 कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  ५०  eye & arrifea के  तारांकित  wer  संख्या  ys  के  अनुपूरक

 श्रवन  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार ने  उन  कठिनाइयों  कीं  दुष्टि से  र ूनयान  म  राज्य  व्यापार  बाजना  म

 संशोधन

 कर दिया है जी राज्यों को हुई हैं ; त्) यदि हां, तो उनका व्यौरा क

 कौर

 तो  उनका  ब्यौरा क्या  है  ?

 ी  age  जन्  जोन

 fara  तथा  क़षि  उपमंत्री  (  शौर  राज्य-व्यापार

 की  योजना  नहीं  बदली है  परन्तु  कुछ  राज्य  सरकारों  द्वारा  खाद्यान्नों का  क्रय  बन्द  कर  दिया  गया Gy UIsy aeartt 1

 अधिकतर  अतिरेक  और  राज्यों  से  चावल  अर  का  त्रय  हो  रहा  है  ।

 पाकिस्तान  पर  नहरी  पानी  सम्बन्धी  बकाया  रकम

 |

 औ

 विद्याचरण

 ककल  :

 |  श्री  राम  कृष्ण  सुप्त
 :

 र  थी  रघुनाथ  सिह
 :

 |

 श्री
 दी  | हू ०  दार्मा

 war  सिचाई  विद्युत  मंत्री
 १७

 2eye  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ५७  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पाकिस्तान  से  और  बकाया

 रकम  प्राप्त  होने  में  कोई  प्रगति  हई  है
 ?

 कौर  चि द्य तग  उपमंत्रो  :  पाकिस्तान  से  नहरी  पानी
 के

 संभरण  के  लिये
 शर  बकाया  रकम  का  कौर  कोई  भूगतान  नहीं  |  मामले  पर

 दोनों
 सरकारों  में  पत्र-व्यवहार

 sy क
 रहा

 है  ।
 ा

 अंग्रेजी  में



 R¥Ro  २६  Rego

 रिजर्व  बेक  के  ढारा  पैकेज  प्रोग्राम  के  अधीन  काश्तकारों  को  ऋण

 |  श्रीमती  इला  पालचौधरी  :

 1४४३.  ९  श्री  रामी  रेड्डी  :

 कुमारी  वेद  कुमारी  :

 क्या  खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री  ३०  १  €  ५६  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  O34  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  खान  करेंगे  कि  :

 क्या  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  की  अग्रिम  परियोजनाओं  पर  विचार  समाप्त  हो  गया

 अर

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  रहा
 ?

 कृषि  मंत्री  प०  शा०  देशमुख )
 :  प्रभी  नही ं।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 संगर  आयोजन  संगठन  के  Haqaricay  की  छंटनी

 1४४४.  श्री  रामजी  वर्मा  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नगर  प्रायोजन  संगठन  के  अनेक  कर्मचारियों  को  निकट  भविष्य  में

 उन्हें  कार्य  से  हटाये  जाने  की  पुर्व  सूचनायें  मिल  गई  हैं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  भारत  सरकार  ने  ग्न्य  सरकारी  कार्यालयों  में  उन्हें लिये  जाने  का  कोई  प्रबन्ध

 किया है

 उन  में  से  कितने  कर्मचारी aq  सरकारी  कार्यालयों  में  ले  लिये  कौर

 |  = ध (  )  क्या  काम  दिलाऊ  दफ्तर  या  काम  दिलाऊ  निदेशालय  इन  निकाले  गये  कर्मचारियों  को

 सरकारी या  गैर-सरकारी  कार्यालयों  में  व्यक्ति  भेजते समय  प्राथमिकता  देंग े?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  श्रीमान नभ  ।

 नगर  प्रायोजन  संगठन  में  कर्मचारी  दिल्ली  की  वृहत्तर  योजना  तैयार  करने  के  लिये

 रखें  गये  थे  ।  यह  कार्य  प्राय  समाप्त  हो  गया हैं  कौर  संगठन  में  अतिरेक  कर्मचारी  ये ग  को १  क  काम से

 हटाये  जाने  की  पुर्व  सुचनायें  दे  दी  गई  हैं  |

 काम  से  हटाये  जाने  वाले  कर्मचारियों  के  विवरण  नगर  श्रायोजन  संगठन  ने  पुनर्वास  तथा

 रोजगार  महा  निदेशालय  को  भेज  दिये  कुछ  कर्मचारी  केन्द्रीय  प्रादेशिक  तथा  नगर  आयोजन

 संगठन में  भी  रखे  जायेंग े।

 केन्द्रीय  प्रादेशिक  तथा  नगर  प्रायोजन  संगठन  में  रखे  जाने  वाले  क्मेचारियों  को  शनि

 वाला  एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  [Afar  परिशिष्ट  १,  भ्रनुबन्घ  संख्या  €१]  यह

 नहीं  कहा  जा  सकता  कि  निकट  भविष्य  में  प्रत्य  सरकारी  कार्यालयों  में  शेष  कर्मचारियों में  से  कितने

 कर्मचारी  रखे  जायेंगे  ।

 इस  विषय  पर  विद्यमान  भ्रनुदेशों के  अनुसार  waar  प्राथमिकता  दी  जायेगी ।
 नन  ~—

 मल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  १११ १८८१  (  )

 1४४५.  थी =

 क्या यह  सच  है

 rr  ram  मुरादाबाद के

 नर्स  नामक

 <

 कट  किराया
 के  प्रेस

 पर  छापा  मारा  अर  खाली  टिकटों  की  fear  तथा
 अतिरिक्त

 कितात  at

 en  चोद  मयार  ia
 क्या  यह  सच  है  कि  कम  मूल्य

 र  ज़बानों ड  किट ा

 q o STL aa
 aa

 ग
 कया  यह  भी  सच  है  कि  जाली  टिकट-कितावों  में  प्रयोग  किया गया  कागज  नहीं है  जो

 re  टिकट  किताबों  में  प्रयोग  होता

 ल  ह
 रेलवे  उपसंत्रो  सें०  Ao  राम स्वामी )  :

 )  नहीं
 ह  ॥

 सन  २४--१--६०

 को T ‘wa न  प्रसਂ  पर  छापा  मारा  थ्री  ।  उन्होंने  बाद  में  ग्न्य  स्थान  कागज  की

 किताबे ंप
 यती

 ॥

 san Wet 7

 may हुए  हैं
 परन्तु  जा

 टिकटों  के  नियमित  होने  का  कोई
 fag  नहीं है  ।

 बसा  at  os  गी  ee
 =a  इह  ्  थ

 (7)  चन  ह

 =  सड़कों  के

 कि
 cy

 कि

 श्री  ह  च ७  बरा  कया  wage  तथा  संचार  मंत्री

 क

 करेंगे

 क्या  यह  सच  हैकि  केन्द्रीय  सरकार  तथा
 राज्य  सरकारों

 ने  प्रत्येक
 राज्य  तथा

 ate

 के  लिये  सड़कों  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  एक  समन्वित  योजना  तैयार  करने  के

 ce

 यदि  तो  वह  योजना  कब  कार्यान्वित की  जायेंगी  की
 faa

 (a) 4 LEN  rel
 क

 ग
 योजना  में  ग्राम्य  सड़कों  के  विकास  को  क्या  स्थान  दिया  गया

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  बहादुर  (  )  जी  11 |

 )  अधिकांश  राज्यों  में  जिला  बार  सड़कों  के  ननदों  तैयार  करने  का  काम  चल  रहा

 दे  भ्र  aren  है  कि  ag  काम  चालू  योजना  काल  में  पुरा  हो  जायेगा  ।  वे  नक  सरकारी

 प्रयोग  के  लिये  dare  किये  जा  रहे  हैं  ।

 उन  क्यों  का  नज़ाद  यही  है  कि  प्रत्येक  जिले  में  किये  जान  वाले  सड़क

 सम्बन्धी
 EG

 व्यापक

 गहरा  बार  दिया
 जा  सके  ताकि  उनके

 आधार

 यर

 विभिन्न

 ———
 सम्बन्धि

 एजेंसियां  ग्राम्य  सड़कों  का  सम्बन्धित  योजनाबद्ध  रूप  से  वि ee  पिए
 १  कर  सक  |

 क

 Be
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 कांडला  पत्तन  में  निर्बाध  व्यापार  जोन

 ४७
 राम  कृष्ण  गुप्त  :

 ध  पश्च

 ण्य
 ज  कडिया

 परिवहन तथा  संचार  मंत्री  १७  PELE  के  अतारांकित  प्रत  संख्या  ५४

 के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करने कि  कांडला  पत्तन  में  एक  निर्वाध  व्यापार

 स्थापित  करने के  सम्बन्ध  में  इस  समय  क्या  स्थिति  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य
 मंत्री

 राज  :  वह  सुझाव  अभी

 विचाराधीन

 केन्द्रीय  निकी  बोर्ड '

 इला  पाल चौधरी  :

 peered
 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या
 यह  सच  है

 कि
 भारत  सरकार  ने  केन्द्रीय  वानिकी  ars की  इस  सिफारिश

 को  स्वीकार  कर  लिया है  कि
 इमारती  लकड़ी  के  समुचित  आवंटन  के  लिये  एक  केन्द्रीय  बोर्ड

 की  स्थापना  की

 क्या  उस  केन्द्रीय  ale
 की

 स्थापना
 कर  दी  गयी  श्र

 यदि  तो  उस
 ate  के  सदस्य  कौन-कौन हैं  कौर  उस  बोर्ड के  क्या-क्या  काम

 मंत्री  पं०  झा ०  च्  mie  (a).  हाँ

 सभा-पटल  पैर एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  भ्रपेक्षित  जानकारीं  निहित
 ह

 परिशिष्ट  १,  अनबया  संख्या  £२]

 दमदम  जंक्शन  पर  सिगनल

 1४७५.  श्री.सुबिमन  घोष  :.
 कया  रेलवे  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है
 कि  पूर्व  रेलवे  के  सियालदाह  डिवीजन  में  दमदम  नाथ

 का  स्टार्ट  सिगनल  नं  ०३  एक  ही  समय  तीन  विभिन्न  ग्रथित  बोन गांव

 दानकुनी  लाइन
 कौर  कार्ड  लाइन  की  कौर  संकेत  करता है  ;

 यदि
 तो  क्या  इससे  गाड़ियों  के  ड्राइवर  श्रम

 में  पड़  जाते  a ट  तौर  यह  नहीं

 समझ  सकते किं  वे  वास्तव  में  किस.लांइन  पर  चल  रहे हैं  ;

 ६५७,  १€५८  शौर  9 ENE F में  इसके  कारण  कितनी  गाड़ियां  गलत  लाइन  पर

 चली  गयी  कौर

 इस  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  का
 विचार

 रखती ?
 ar  ee

 १  Central  Board  of  Forestry.



 ४  फाल्गुन  लिखित  उत्तर  9८४१३

 उपमंत्री  शाहनवाज़ खां  )  नहीं  ।  स्टार्टर  सिगनल  तो  केवल

 प्रति
 स्टाप  सिगनल  तक

 जाने
 की

 अ्रनुमति  देता  उसके  बाद  तो  तीनों  लाइनों  के  लिये

 gaan  सिगनल  >  ।

 कोई  भी  घटना  नहीं  हुई  है  जिसमें  कोई  ड्राइवर
 भ्रम  में  पड़  T  al

 क्योंकि  इसके  am  विभिन्न  मार्गों  के  लिये  wenger  सिगनल हैं  ।

 249.0  १९५८  झ्र ौर  2eyUE  में  ऐसी  कोई भी  घटना  नहीं  हुई
 (
 \  रेलवे  विद्युतीकरण  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  रिले  इन्टर्लाकिंगਂ  की  व्यवस्था

 करने  के  सुझाव  को
 ध्यान

 में  रात  हुए  इस  स्टेशन  की  सिगनल  सम्बन्धी  व्यवस्था  को  सुधारा

 जायेगा  |  उस  स्थिति  में  ड्राइवरों  को  स्टार्ट  सिगनल पर  ही  ant  के  लिये  संकेत  मिल

 जाया  करेंगे  प्रौढ़  पहले ही  उन्हें  ज्ञात हो  जायेगा  कि  उन्होंने  किस  लाइन  पर  ५2811!  बढ़ना है  ।

 बांकुरा  बंगाल )  में  टेलीफोन  ata

 1४७६.  श्री  सुमन  घोष  |  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने

 कि

 बांकुरा  बंगाल )  में  टेलीफोन  कनेक्शनों  के  लिये  प्राप्त  हए  विभिन्न

 प्रा वंदन  पत्रों  से  कितने  आवेदन  पत्र  अभी तक  थ्रनिर्णीत  अवस्था  थ्री

 सव  प्रथम  ग्रा वेदन  पत्र  कब  था  भ्रान्ति  झ्रावेदन-पत्र  कब  प्राप्त  eat

 कौर

 कब  तक  कनेक्शन  दिये  जाने  की झ्राणा हैं श्रौर ate  कितने  व्यक्तियों को  ?

 तथा  संचार  मंत्री  पृ०  तर्क  ५९ ॥

 सर्वे  प्रथम  पत्र  १७-११-५६  को  कौर  hay  ग्रा वदन  पत्र
 २०-  १-६०

 को प्राप्त  हम्ना  था ॥

 झावइ्यक  सामग्री  कौर  मुख्यतया  लोह ेके  तारों  की  कमी  के  कारण  काम  रुका

 >  |  स्रावस्यक  सामग्री  के हुमा  तार  संभरण  की  स्थिति  अत्यधिक  संतोषजनक

 उपलब्ध  होते ही  सभी  कनेक्शन  लगा  दिये  जाये

 गेहूं  कौर  मक्का  के  सम्बन्ध  में  श्रनुसंघान

 1४७७.  श्री  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 गत  दस  में  भारतीय  कृषि  wader  नई  दिल्ली  के  केवल  विज्ञान

 क्या-क्या विभाग
 द्वारा  गेहूं प्र

 मकका
 के

 सम्बन्ध

 wad काय  किये  गये

 wT इन  अनुसंधान  कार्यों  के  क्या-क्या  परिणाम  निकले  हैं
 ह

 इस  सम्बन्ध  में  देश के  किसानों  के  लिये  क्या-क्या  सिफ़ारिशों  की  नयी हैं
 ?

 उपमंत्री  मो०  वें ०
 से

 एक  विवरण  संलग्न  ||

 परिशिष्ट
 अनुबन्ध  संख्या

 कनक  गाला  जात  ह  क  ी

 पम  ल  अंग्रेजी
 में



 लिखित  उत्तर  २६  eho

 दिल्ली  में  कृषि  विकास

 1४७८.  श्री  दी०  च०  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 केन्द्रीय  सरकार  ने  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  तथा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  ब्र भी

 तक  दिल्ली  में  कृषि  विकास  पर  कुल  कितनी  राशि  खर्च  की  थी  ?

 कृषि  उपमंत्री  मो ०  व०  कृष्ण प्पा )  :

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  €  १.११  लाख  रुपये |

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  gEKE  तक )  १  c&  लाइव  रुपये  ।

 ध्ल्लिं  में  ७  [|  का  कटाव

 1४७६.  श्री  दी०  चं०  शर्मा
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि :

 में  दिल्ली  में  किस  किस  स्थान  पर  भूमि  के  कटाव  की  रोक  धाम

 का  काम  पुरा  कर  दिया  गया  wie

 उन  कामों
 पर  कितनी  राशि  खर्चे हुई  है  ?

 मंत्री  To  शा०  देशमुख  )

 (१)  दिल्ली
 के

 दक्षिण
 में

 भ्ररावली  की  पहाड़ियों  में  मैदान

 कौर  मसूंदपुर  नामक  गांवों  में  शामलात

 ह
 |

 त  )  महरौली  खण्ड  के  सतबाड़ी  ate  चन्दन  gear  गांवों  के  निकट  की  ak

 (३)  यमुना  नदी के  किनारों  की  भूमि  ।

 १-४-४५€६  से  ३१-१-६०  तक  ४४,७०४  रुपयें ।

 परिचय  रेलवे  में  टिकट  चेकर  तथा  टिकट  द

 1४८०.  श्री  कार  लाल
 :

 रेलवे  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 ®EXY,  १९५८  ब्रोकर  PEE  में  पश्चिम  रेलवे  में  कुल  कितने  टिकट  चैकर  कौर

 टिकट  कलेक्टर  काम  कर  रहे

 उक्त  वर्षों  में  उन्होंने  बिना  टिकट  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों को  पकड़ा

 था  )

 उन  यात्रियों  पर  किये  गये  जुर्मानों  से  कितनी  राशि  प्राप्त  हुई  थी  ate  कितने

 यात्रियों  पर  मुकदमें  चलाये  गये  थे  कौर  उन्हें  दोषसिद्ध  किया  गया  था  :

 a  ~
 यात्रियों  के  टिकटों  र  विद्वेष  रूप  से  विद्यार्थियों  के  टिकटों  की  att पि  ग  करने में

 किस  किस  प्रकार की  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  |  भ्र

 ्
 |  ्य  )  इन  कठिनाइयों  को  दूर  करने के  लिये  कया  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़
 :  से  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा क  awl शद  aa  | जाता  है  ।  परिशिष्ट  अनुबन्ध

 a

 मूल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  PeRy ७  १८८१  )

 उत्तर  रेलवे  पर  अनधिकृत कृत  विक्रेता

 1४८१.  श्री
 दी०

 चे  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैं  कि  उत्तर  रेलवे  के  2 HTS TTF  सक्शनतन  में  कुछएक

 अनधिकृत  विक्रेता  ज्ज्  बेच  ग्रोवर

 यदि
 हां

 ,  तो  उस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी है है  या  करने  का  विचार  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  खा  हां  कभी  कभी  कुख्यात  अनधिकृत

 विक्रेता  बिना  अनुमति  प्राप्त  किये  ही  वस्तुयें  बेचने  लगते  हैं  और  नियमों  का  उल्लंघन  करते

 ग
 प्  |

 )  सभा-पटल पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  बताया गया  है है  कि  उस
 सम्बन्ध  में

 क्या  क्या  कार्यवाही  की
 गई

 है  |  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ay]

 aTat

 ia
 1४८२.  श्री  मानवेन्द्र शाह  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद्
 तथा  केन्द्रीय  समिति  ने  कलसी  की

 बढ़िया  किस्में  तैयार  की  आर

 क्या  यह
 देखा

 गया  है
 कि  अमोनियम  सल्फेट  नाइट्रेट  के  द्वारा  नाइट्रोजन के  प्रयोग

 से  अलसी  का  अ्रधिकतम  उत्पादन  किया जा  सकता  है
 ?

 कृषि  मंत्री  पं०  शा ०  देवासुर  हां  ।

 जी

 पी०  एल०  Yoo  के  श्रधोन  अमरीका से  गेहूं  का  आयात

 1४८३.  श्री  मानवेन्द्र दाह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पी०  एल०  ४८०  के  अधीन  ३०  लाख  टन  गहे  के  ara  के  लिये  अ्रमरीकन  सरकार  के  साथ

 किये  गये  करार  के  ada  कभी  तक  कितना  गेहूं  किया  गया है
 ?

 तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  म०  १३-१  १-५९  को  जिस  पी०  एल०

 लगभग  ५,८  ३,००० sco
 करार  पर  हस्ताक्षर  fea  गये  उसके  श्रीनाथ- {2  ५-२-६०

 टन  गेहूं  का  आयात किया  गया  था

 हल्दिया  पत्तन

 |  श्री स०  चे  सामन्त

 4.3.  ५  श्री  सुबोध

 श्री  रा  Wo  माझी

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 जैसा कि  श्री  पोस् थू मा
 ने  परामर्श  दिया  हल्दिया  में  सहायक  पत्तन

 तैयार  करने  के  सम्बन्ध  में  LENE  में  य० ि  एन०  टी०  ए०  मौत  TH  हाइड्रोलिक  एक्सपर्ट

 wie  एक
 sia

 एक्सपर्ट  की  सेवायें  उपलब्ध  हो ग
 गई  हैं

 ;
 ;
 gs

 yt  अंग्रेजी



 १४१६  शिकार  २६  फरवरी  १९६६०

 यदि  नो  उसक  क्या  कारण  ड

 क्या  उन  विशेषज्ञों  के  न
 के  परिणामस्वरूप  पत्तन  के  निर्माण  के  कार्य  में

 बाघा  पड़  कौर

 उनके  कबर  तक  यहां
 प्रा

 जानें
 आर

 काय  प्रारम्भ  कर  देने  की

 तथा  संचार  मंत्रालय  मं  राज्य  मंत्री  राज  उन्हें  १९५९

 7& में  भेजने  का  वचन  दिया  गया  परन्तु  वास्तव  में  य  ०
 में  भेजे  गये  थे  ।

 बट  \
 (  उपयुक्त  रहता  तथा  अ्रनभव  प्राप्त  ऑ्रश्यथियों  के  चुनाव  में  कल्  समय  लग  गया

 था

 पत्तन  आयुक्तों  नें  पहले  ही  हल्दिया  पत्तन  परियोजना  के  सम्बध  में  कोर  पक्का

 aaa करने  के  लियें  श्रावक बाकि  इकट्ठे  करने  का  यथा  संभव  प्रबन्ध  कर  दिया  था  ।

 9 ड्रेनिज  एक्सपर्ट  श्री  जावोरनोवस्की  जनवरी  o F

 यहां  पहुंचे  थे  |  दूसरे  विद्यालय  हाइड्रालिक्स  तथा  हॉस्टल  इंजीनियरिंग  विशेषज्ञ  श्री  मैकडोनल

 के  झील  1९६०  में  यहां  पहुंच  जाने  की  खाद्य  a  |

 दिल्ली-साइको  रेडियो  टेलोप्रिटर  सम्पक

 1४८५.  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बनाने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 के  के  लिये  नई ग्रन्तरिक्ष  विज्ञान  सम्बन्धी  जानकारी

 मास्को के  बीच  हाल  में  स्थापित  किये  गये  सीधे  रेडियो  टेलीप्रिटर  सम्पर्क  से  क्या-क्या

 लाभ  होंगे  ;  आर

 इस  सम्पर्क  पर  कुल  कितना  aa  ara है  ?

 पेसेफिक  उड्डयन  उपमंत्री  मुही उद्दीन  )  :  )  रूस  तथा  उसके  रास  पास  के

 यूरोपीय
 क्षेत्रों  के  लगभग  २५०  केन्द्रों में  एक  कि क  ्  लगभग  ११४४  केन्द्रों  में

 वाय  के  ऊपरी  भाग  समद्र  तल  से  लगभग  १७  किलोमीटर  में  किये  गये  प्रयोगों

 से  सम्बन्ध रखने  वाले  अतिरिक्त  अन्तरिक्ष  विज्ञान  सम्बन्धी  ares  मास्को  से  एक  दिन  में  बार

 प्राप्त हो  सकेंगे  |

 इन  आंकड़ों  की  सहायता  से  नई  दिल्ली का  भारतीय  विमान  बल  का  अन्तरिक्ष  विज्ञान

 सम्बन्धी  दफ्तर  मौसम  सम्बन्धी  चार्ट  तैयार  कर  सकेंगे  श्रौर नई दिल्ली नई  दिल्ली  और  मास्को के  बीच

 चलने  वाले  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  ate  एयरोपलाट  विमान  सेवास्ों के के  लिये  झ्राववयक

 मौसम  सम्बन्धी  हिदायतें  जारी  कर  सकेगा  |

 सम्पूर्ण  उत्तरी  गोले में  भारत  उन  पांच  केन्द्रों  में  से  एक  होगा  जहां पर  उत्तरी  arene

 में  मौसम  के  सम्बन्ध  में  चित्र  gees  किये  कौर  भारत  के  ऊपर  से  होकर  जानें  वाले

 और  भारत  से  टूर  के  स्थानों  को  जाने  वाले  विमानों  को  मौसम  के  सम्बन्ध  में  से  ही  सूचना

 दी  जा  सकेंगी |

 पट्टा  शुल्क  चार्जेज  )  तथा  सम्पर्क  के  संधारण  पर  प्रतिवर्ष  लगभग

 २,३०,०००  रुपयों  का  खच  आयेगा
 नल  ae  ae

 ta  sist  में



 १9  फाल्कन  (  लिखित  उत्तर )

 भ्रजमेरी गेट
 गेट  को  गन्दी  बस्तियों की  सफ़ाई

 1४८६.  श्री राम  कृष्ण  शप्त  :  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  १७  Peud F क  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  YS  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अजमेरी  गट  की  गन्दी  बस्तियों :  सफाई  के  लियें  नयी  योजना

 तयार कर  ली  गयी  है

 यदि  हां  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  कर मरकर  )  1.0  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्  नहीं  होता  |

 खरोश  दोलन

 1४८७.  श्री
 ब्लू  सलाम  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बताने  '

 की
 कपा

 करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  एक  राज्यों  में  खाद्य  उत्पादन  का  खरीफ  आन्दोलन
 कुछ

 सीमा  तक  असफल रहा  है  ः  श्र

 हवा  Secs  हँ

 शरीद  निर्धारित  किये  गये  लक्ष्यों  की  तुलना  में  राज्यवार यदि

 हां कितनी  प्रगति  हुई  है

 कृषि
 मंत्री  पं०  झा०  :  ate  उक्त  जानकारी

 ६६०
 तक  राज्यों  से  प्राप्त  होगी  श्र वह सभा वह  सभा  पटल पर  रख  दी  जायेगी

 कोज़ीकोड  म॑  ऊपरी  पुल

 Tess.
 श्री  Hoo  गोपालन :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  क्षा  करेंगे  कि  कोजीकोड

 रेलवे  स्टेशन  पर  ऊपरी  पल  बनाने  की  योजना  के  सम्बन्ध  में  क्या  स्थिति है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  कॉोलाकट  मे  मुहम्मद  रोड  पर

 कें  वर्त  मान  लेबल  क्रासिंग ों  के  स्थान  पर  प्रस्थापित  ऊपरी  पुल  के  सम्बन्ध  में  सड़क  प्राधिकारियों

 को  पुनरीक्षित  योजना  भेज
 दी  गयी  थी  ।  अभी

 तक  उसकी  स्वीकृति  प्राप्त नहीं  हुई है
 ।

 डिजाइन  तथा  मानक  संगठन

 थ्री  बाजपेयी
 TEGE

 श्री  मोहम्मद  इलियास

 क्या  रेलवे  मंत्री  १६  geue F के  RARE. rie  प्रश्न  संख्या  QUee  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  डिजाइन  तथा  मानक  संगठन  के  यांत्रिक  विभाग  (  मैकेनिकल

 विंग  )  को  शिमला  भेज  देने  की  योजना  क  मं  भ्रान्ति रू रन ऊए  a  निर्णय  कर  लिया  गया  है

 ate

 यर  तो
 उसका  ब्योरा  कया  है

 ?

 रेलवे  उपमंत्री  area  :
 हों  ।

 srs
 संभरण

 era  के  परामर्श

 से

 ब्योरे  तैयार

 कि

 जा  रहे
 है

 eee  ae असारवा

 मिल  wast  में



 १४१८  | ह  ब  २६  gego

 दुर्गापुर से  प्रेस  सूचनायें

 1४९६०.  श्री  च०  का ०  भट्टाचार्य :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  २९  PEE  को  जब  राष्ट्रपति  द्वारा  दुर्गापुर  की
 मन

 भट्टी का  उद्घाटन किया  गया
 तो

 उस  भ्र वसर
 पर

 हिन्दी  की  प्रेस  सूचनाओं  को  प्राथमिकता

 दी  गई  थी  ;

 यदि  तो  क्या  उसके  परिणामस्वरूप  कलकत्ता  के  गैर-हिन्दी  समाचार  पत्रों  द्वारा

 में  वक  करायी  गई  खबरें  उन  समाचारपत्रों को  दसरे दिन  लगभग  3३०  घाटे देर  से  मिली

 थी  ड्

 क्या  उस  प्राथमिकता  के  क्रम  में  बंगला  समाचार  पत्रों  के  लिये  भेजी  गई प्रेस  सुनारों
 को  सब  से  प्रीत  में  स्थान  दिया  गया

 यदि  तो  क्या  कोई  एसा  नियम  बनाया  जायेगा  कि  प्रेस  सूचनायें  afar के  कम  के

 अनसार भेजी  जायें  ?

 तथा  संचार  मंत्री  पृ०  नही ं।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 att
 सभी  तार  नियम  के  भ्रनुसार  बुकिंग  के  समय  के  कम  के  अनुसार  ही  भेजी

 गय  थ

 बम्बई  म  फल-उद्यानों का  विकास

 mts  श्री  पांगरकर  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  काल  में  फल-उद्योगों के  विकास के  लिये  बम्बई  राज्य  को  भी  तक  कितनी  केन्द्रीय

 सहायता दी  गई  है  ?

 मंत्री  (sto  पं०  ao  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  फल-उद्यानों

 के  विकास  के  लिये  बम्बई  राज्य  को  भी  तक  दिये  गये  ऋणों  प्रेस  wae  की  राशि  निम्नलिखित

 कर्मचारियों  arte  के के  लिये
 5

 अनुदान
 ऋण

 i

 (2)  PENS  YS  2u,f0
 a

 रुपये

 (२)  RF,Roo  रुपय

 (३)  Reys—Ye  20,420  रुपये

 (४)  FEXYE—Fo  33,€  vo§  स्पा  P¥Y,Yo  ०००  मुरुगन
 ee ers  ces  ces  ces  EN

 रूपये
 IY  ,Y¥0,000

 wad

 मिल  aig  मे
 क

 toe  राणा  कृषि  सम्बन्धी  कार्यकारी  वर्ग  द्वारा  झावंटित  की  गई  थी  ।  यह  .  बात  नहीं है  कि

 राज्य  सरकार  ने  इस  में  से  वास्तव  में  कितनी  राशि  इस्तेमाल की  है

 सरकार  द्वारा दिये  जानें  वाले  भ्रनदान की  राशि

 ‘Press  Messages



 ७  १८८१  लिखित  उत्तर  VERE

 1४९२.  श्री  पांगरकर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कपास  करेंगे  कि  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजनाकाल में  ग्राम  तक  देश  में  कुल  कितने  राष्ट्रीय  उपवनों  निज (नेडानल  विकास

 किया गया  है  ?

 कृषि  मंत्री  पं०  शा०  :  उपलब्ध
 जानकारी  के  अनुसार  कभी  तक  निम्नलिखित

 राष्ट्रीय  उपवनों  पाक॑  )  का  विकास  किया गया  है  ——

 बम्बई--तीन  एलीफैन्टा  तथा  समाजवाद  ।

 मध्य  प्रदेश--दो  तथा  शिवपुरी  )  ।

 थ क  पश्चिमी  बंगाल--एक  (  जलपायगुड़ी  )  ।

 x4  बिहार--दो  तथा  पालामाऊ  )  ।

 क  उड़ीसा--एक  )  ।

 रेलगाड़ियों  में  के  लिये  स्थानों  का  श्रारक्षण

 1४९६३.  श्री  भा०  Fo  गायकवाड़  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  संसद  के  गत  सत्र
 की  समाप्ति  पर  प्रश्न  स्थानों  को

 वापिस

 जाते  समय  राज्य  सभा  श्र  लोक-सभा  के  बहुंत  से  सदस्यों  को  प्रथम  श्रेणी  के  डिब्बे  में  स्थान  नहीं

 मिले थे  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  कुछ  एक  संसद्-सदस्यों  ने  ग्रामीण  के  लिये  लगभग  एक  सप्ताह

 पहले  ही  सुचित  कर  दिया  परन्तु  फिर  भी  उनके  नाम  केवल
 प्रती  क्षा-सूची

 में  रखे  गये  थे  ;  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे
 उपमंत्री  (atjarerarat at )  :  से  सभा-पटल

 पर  एक
 विवरण  रखा

 ह. ल
 जाता  हैं  ।

 विवरण

 गाड़ियों  में  स्थान  के  भ्रारक्षण  के  लिये  झावेदनपत्र  सामान्य  जनता  से  १०  दिन  तक  पहले  तक

 स्वीकार  किये  जाते  हैं  कौर  जब  संसद-सदस्य  संसदीय  सत्र  के  सम्बन्ध  में  यात्रा  करते  हैं  तो  उनसे

 एक  मास  पहले  तक  शझ्राबेदन पत्र  स्वीकार  किये  जाते  ग्रोवर  ऐसा  करते  हुए  पहले  वाले

 पत्रों  को  प्राथमिकता
 दी  जाती है  ।

 २२१२-५६ 2EUE  का  संसद्  का  शीतकालीन सत्र  २४  दिसम्बर  को  समाप्त  दूर  था  |

 से  ३१-१  तक  की  अवधि  में  दिल्ली  शौर  नई  दिल्ली के  carat से  प्रथम  श्रेणी के  ¢ we &  स्थान

 आरक्षित किये  गये  थे  att  ६४  सदस्यों  को  मांगी  गई  तिथियों  के  लिये  स्थान  न  दिया  जा  सका  |  झन

 में  से  १६  सदस्यों  ने  लगभग
 ७

 दिन  पहले  प्रसारण  के  लिये  भ्रावेदन  किया  था

 जब  भी  यात्रियों  की  अधिक  भीड़  होती  है  उस  समय  रेलवे  अधिकारी  गाड़ियों  के  साथ  कुछ

 अतिरिक्त डिब्बे  भी  लगा  देते  हैं  परन्तु  इसकी  भी  सीमा  क्योंकि  गाड़ियों  से  निर्धारित  भार

 से
 अधिक  भार  नहीं  लगांया  जा  सकता  कौर  फिर  उपयुक्त  प्रकार के  डिब्बे  भी  नहीं  मिलत े।

 २२-१२-४८  से  ३
 ee PBL HE  तक

 तु
 mata

 नें  कई
 क  गाडियों  के

 साथ
 प्रथम  श्रेणी

 के
 की

 लगाये

 मूल  was  में



 १४५०९  लिखित  उ  २६  eRe

 गये  थे  ।  पर्त  फिर  भी  यात्रियों  की  इतनी  अधिक  भीड़  थी  कि  कुर्द  यात्रियों  का  नाम

 प्रतिरक्षा-सूची  में  ही  रह  गया
 था

 |

 हावड़ा-वाल्ली  तथा  दिल्ली-हावड़ा  मेलों  में  स्थानों  का  आरक्षण

 1४९४.  श्री  सुमन  घोष  :
 क्या  रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :  ॥

 हावड़ा-दिल्ली  तथा  दिल्ली-हावड़ा  मेलों  दोनों  झोर  PEYE  प्रत्येक  मास  मैं  प्रथम

 के  कितने  स्थान  भ्रमरहित  कराये  गये  :

 इसमें  रेलवे  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  तथा  राज्य  सरकार  के  करमें

 चोरियों  की  संख्या  क्या  ौर

 geYE  में  प्रत्ये  क  मास  में  प्रती  क्षा-सूची  में  रहने वाल  लोगों  की  संख्या  कितनी  थी  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  ai)  से  एक  विवरण  सभा  पटल पर  रखा

 जाता  परिश्चिष्ठ १,  अनुबन्ध  संख्या  ६]

 TH  का  उत्पादन

 vex.  श्री  विभूति  मिश्र
 :  क्या  खाद्य

 तथा
 कृषि  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  सरकार  ने  गन्ने  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  war  उत्पादकों  को  क्या  सुविधायें  दी  हैं  ?

 कृषि  उपमंत्री  alo  do  कृष्ण प्पा )  ऐसी  गन्ना  विकास  की  योजनाओं  जोकि

 प्रति  एकड़  ग्रसित  उपज  बढ़ाने  ौर  उसमें  मिठास  के  तत्व  को  अ्रधिक  करने  के  विचार  से

 गई  सहायता  देने  भ  लिये  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकारों  के  नत्थी  किये  गये  स्वीकृत  पेट  केਂ

 अनुसार  वित्तीय  सहायता  देती  है  |  इन  योजनाओं  में  निम्न  बातें  आमिल  है

 (%)  सुधरे  हुए  भ्र रो ग्य  बीजों  का  वितरण  ।

 ठीक  प्रकार  से  खाद  देना  अ्रौोर  अन्य  सुधरे  हुए  कृषि  साधनों  को  अपनाना  |

 (>  कीटों  और  बीमारियों  से  फसलों  को  बचाना  |

 ware  शौर  कम्पोस्ट  देने  का (*)

 (¥)  चीनी  मिलों  के  क्षेत्रों  मे ंपक्की  सड़कें  बनाना  |

 इन  योजनाओं  के  लिये  दी  गई  या  भविष्य  में  दी  जाने  वाली  सहायता  का  ब्यौरा  निम्न  प्रकार  है  :--
 ह

 केन्द्रीय  हिंस कुल  व्यय

 पहली  योजना  की  :  करोड़  रुपये  करोड़  रुपये

 (2e¥a-E  से  ०  ७२

 दूसरी  योजना  की  अवधि

 १६  ५६-४७  वास्तविक )  Mc  ३२७

 १६  LY—-AS  )
 २०  ३८१

 PEYS—YE  ह  Way  6५

 १९  aay  ६६२७
 ace

 रै€  Rok?  (  अनुमानित  19०९
 os  ye

 Yod
 ह  २. १३०

 मल  झंप्रेजी  में
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 केन्द्रीय
 गन्ना  समिति  गन्ना  अनुसन्धान की  योजनाओं  के  लिये  भी  स्टाफ  के  वेतन  मत्ता

 ब्यय का  Yo  :  ५०  प्रतिशत  के  श्राघार  पर  वित्तीय  सहायता  देती  है  ।  ऐसे  व्यय  पर  यह  समिति  लगभग

 १५  are  रुपये  प्रति  वर्ष  खर्च  करती  है
 ।

 अधिक  अन्न  उपजाओ  नियमों  के  झन्तगंत  छोटी  सिचाई  योजनाओं  के  लिये  भी  केन्द्रीय  सहायता
 जाती  है  ।

 गोबर

 1४९६.  थी  झूलन  सिह
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  किस

 fra  राज्य  ने  aos  अपने  क्षेत्र  में  विधान  द्वारा  अ्रथवा  नया  गोबर  बन्द  कर  दिया  है  ?

 fate  उपमंत्री  ato  वें०  :
 आंध्रा  प्रदेश  कौर  केरल  को  छोड़

 लगभग  सारे  देश  में  ही  कानूनन  बन्द  है  |  रांध  प्रदेश  शौर  उड़ीसा  में  भी  इस  सम्बन्ध  में  बिधान

 है  ।

 परिवार  नियोजन का  पुनरीक्षण

 Pees.  श्री  हेमराज  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 परिवार  नियोजन  के  ज  का  पुनरीक्षण  करने  के  लिये  जो  समिति  द्वितीय

 वर्षीय  योजना के  दौरान  बनी
 क्या

 उस  ने  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत कर  दिया  atk

 यदि  तो  योजना  के  बाकी  वर्षों  के  लिए  उसकी  सिफारिशें  क्या  हैं  कौर  तीसरी

 योजना  के  लिए  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किये गये  हैं  ?

 स्वास्थ्य मंत्रो  :
 सरकार को  at  तक  इस  समिति का

 प्राप्त  नहीं  तञ  ।

 (@)  wet  उत्पन्न नहीं  होता

 में  किराये  को  म
 ~

 /'> 4  &
 Tees.  श्री  अजीत  सिह  सरहदी

 :
 क्या  परिवहन

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे :  '

 पंजाब  के  लुधियान  जिले  में  झाज कल  गैर-सरकारी  इमारतों  में  चल  रहे  ढाक  घरों

 की  संख्या  क्या है  ;  AK

 उन्हें  सरकारी  इमारतों  में  लाने के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्री  प०  :

 यदि  किराये पर  समुचित  इमारत  उपलब्ध  न  हो  तो  विभागीय  इमारतों का  निर्माण

 जाता  है  ।  जिन  किराये  के  मकानों में  डाक  घर  चल  रहे  हैं  वे  उस  कार्य के  लिये  बहुत

 लुधियाना  कचहरी  सब-प्राफिट के  लिए  विभागीय  इमारत  लगभग  तैयार है  ।  जगराँव

 nie  nde  es
 छाक  घर  की  इमारत बनाने  के  कार्य  के

 लिये  भी  स्वीकृति  दे  दी  गयी  है
 ।

 ee

 मूल  शर ग्रेजी  में

 387  (Ai)
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 रेलवे में  भ्रष्टाचार  के  मामले

 ३१  जनवरी  ERO  तक
 रेलवे  के  भ्रष्टाचार  सम्बन्धी  लम्बित

 मामलों की  संख्या  क्या है  ;  शौर

 ये  मामले  किस  प्रकार  के

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज
 :  ७११  |

 विभिन्न  प्रकार  के  मामले  जैसे  कि

 (१)  घूस  लेना |

 (2)  अपने  बारे  में  गलत  बात
 बताकर

 प्रौढ़  तथ्यों  को  छिपा  कर  नौकरी  हासिल  करना
 "

 (३)  रुपया  पैसा  उधार  देनें  का  धंघा  करना

 (४)  रेलवे  श्रमिकों को  निजी  कार्य के  उपयोग  करना  ।

 (५)  क्वार्टरों को  art  किराये  पर
 देना  ।

 (६)  रेलवे  पासों  का  दुरुपयोग  करना ।

 (७)  बिना  टिकट  यात्रा  की  अनुमति  देना
 ।

 (८)  कम मं चा  रियों  के  गलत  वेतन  लेना
 ।

 (&)  गलत  यात्रा मत्ता  प्राप्त  करना  |

 (१०)  विलम्ब  शुल्क  तथा  घाट  शुल्क  का  वसूल
 न  करना

 (११)  रेलवे  की  चीजों  का  दुरुपयोग  करना
 ।

 (१२)  ग्रोवर  टाइम  बिलों  प्राणी  पर  अधिकारियों के  जाली  हस्ताक्षर  कर  लेना  ।

 (१३)  जमीन  at  लकड़ी  के  कामों  में  गलत  नाप-जोख  करना  जिस  की  वजह

 को  अधिक  रकम  पहुंच गई  हो  ।

 दिल्ली  में  सहकारी  समितियां

 yoo,  श्री  नवल  प्रभाकर  :
 क्या  सामुदायिक  बिकास  atk  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृप

 करेंगे कि  :

 वर्ष
 १९५८  में  दलल  में  कितने  व्यवसायों

 ने  नई  सहकारी  समितियां  बनाने  के  लिए

 ये  समितियां किस  प्रकार  की  कौर

 इन  में  कितनी  पंजीकृत  की  गईं  ?

 सामुदायिक  विकास  शर  सहकार  उपमंत्री  ब०  Yo  ३१

 2EKE  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष में  नई  सहकारी  समितियां  बनाने  के  लिए  २६४  आवेदन  पत्र

 प्राप्त हुए  ।  कूल
 व्यक्तियों

 की  जिन्होंने  इन  समितियों  के  लिए  द

 ज्ञात  नही ंहै  क्योंकि कुछ  झ्रावेदन
 पत्र  भेजने  वालों

 न
 वापिस  ले  लिए  थे  सनौर  मूल  रूप  में  ही

 a
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 त्रुटियों के  कारण  उनको  लौटा  दिए  गए  थे  ।  फिर  भी  ३१  rexe aH HT ge तक  पंजीकृत  हुई
 Res  समितियों के  अन्तर्गत  art  वाले  व्यक्तियों की  संख्या  ४६१८ है  |

 व  (7)  जिन  समितियों  के  लिए  आ्रावेदन  पत्र  प्राप्त  हुए  थे  जो  ३१

 er a

 १९५६  तक  पंजीकृत  हो  चुकी
 व

 निम्नलिखित  हैं

 समितियों  के  प्रकार  पंजीकरण  के  पंजीकृत

 प्राप्त  आवेदन

 पन  ं  की ||  संख्या
 समितियों  की

 A\9  ह  अ (१)

 (2)  बहुधंधी  समितियां  9

 BSC) (3  गृह  निर्माण  सहकारी  समितियां  ह क

 (¥)  अ्रौद्योगिक सहकारी समितियां सहकारी  समितियां  प्रद  v9

 (x)  सहकारी  भंडार  ३९  3४,

 \  परिवहन  सहकारी  समितियां  ce  gy

 (x  श्रम  तथा  निर्माण  समितियां

 (5)

 (8)  शाक  उत्पादक  समितियां

 १०)

 (११)  परीक्षण सच

 १२)  मितव्यय तथा  बचत

 १२  मुर्गी  पालन  सहकारी समिति

 (१४)  पालन  सहकारी समिति

 दवा  दारू  सहायक  समिति (१५

 (१६)  कल्याण

 ee  ee  ल  a

 २६४
 eee

 Rts

 रबी  उत्पादन  आन्दोलन

 1४५०१.  श्री  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :
 कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  २५  LENE

 के  तारांकित wet  संख्या  २८६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 सरकार  द्वारा  जो  रबी  उत्पादन  आन्दोलन श्रारम्भ किया था उस में आरम्भ  किया  था  उस  में  ग्राम  क्या

 प्रगति हुई  ;

 क्या  माननीय  कृषि  अनुसंधान  संस्था  ने  भी  इस  आन्दोलन  में  योगदान  दिया  था  ;  और

 यदि  तो  क
 SRISEet  गया

 था

 अंग्रेजी  में
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 मंत्री  do  mo  :
 बहुत  सी  सरकारों  ने  इस  सम्बन्ध  में  हुई  प्रगति

 की

 जानकारी  प्रस्तुत नहीं  की  ्  जो  भी  प्रगति  की  जानकारी  उपलब्ध हो  सकी  है  उसका  विवरण

 लोक  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  १,  झ्रनुवन्ध  संख्या  £८]

 a

 भारतीय कृषि  ग्रनुसंघान  संस्था  के  सहायक  दलों  ने  इस  रबी  उत्पादन  आन्दोलन  को

 दिल्ली  के  कं शा वाला खंड  के  ५४  ग्रामों
 में

 फैलाया
 ।  यह  कार्य  रबी  के  चालू  मौसम  में  ही

 किया

 गया ।  बोने के  समय  सुधरी  गेहूं  की  विभिन्न  कोटियों  का  प्रदर्शन  करवाया  गया  ।  चूहे कम

 करने  का  ग्रान्दोलन  भी  १९६० में  किसानों  कौर  विस्तार  कार्यकर्त्ताप्रों की  सहायता कौर  सहयोग

 से  ant  बढ़ाया  गया  ।  सिंचाई  ,  उर्वरक  ak  घास  नियन्त्रण  इत्यादि  विषयों  पर  vo

 देने  का  कार्य  भी  प्रगति  के  पथ  पर  है  ।

 केसर के  रोगी

 दि
 1५०२.  को  देव  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 f
 PEYY—NE MIX  Qexe—Co H agl A के  वर्षों  में  बी  ०  एम०  भ्रगरत्तला में  इलाज |

 करवाने  वाले  कैंसर के  रोगियों की  संख्या  क्या  है  ?

 क्या  यह  संख्या  बढ़  रही  है  ;  श्र

 क्या  इस  रोग  के  इलाज  के  लिए  भ्र पने  क्षेत्र  से  बाहर  जाने  के  लिए  सहायता  दी

 जाती है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  १९५५-५६  PEXE—KOo  के  दौरान  बी०

 Wo  नई अस्पताल म॑  कैंसर  के  ३६  रोगी  थे  ।  क्योंकि इस  अस्पताल में  कैंसर  के  इलाज की  कोई

 व्यवस्था नहीं  थी  अतः  इन  रोगियों  का  यहां  कुछ  भी  इलाज
 न

 हो  सका  ८  रोगियों को  क्षेत्र

 से  बाहर  भी  इलाज  के  लिए  भेजा  गया  था  ।  रोग के  परीक्षण  के  बाद  अन्य  रोगियों  ने  अस्पताल  में

 अपने  सम्बन्ध म  कोई  सूचना  नहीं  दी  |

 जी  at

 रोगियों
 को

 यात्रा
 खर्चा  मुख्या युक्त  सहायता कोष  से  दिया  जाता  है

 ।

 टेलीफोन  मंत्रणा  इलाहाबाद

 TX03,  श्री  दि०
 ला०  सक्सेना :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बतलाने

 कृपा

 इलाहाबाद  में  टेलीफोन  मंत्रणा  समिति  की  अन्तिम  बैठक  कब  हुई
 थी  ;

 क्या  पिछले  €  मास  में  समिति  की  कोई  भी  बैठक  नहीं  हुई

 जनवरी  १९५८  से  इस  समिति  द्वारा  सिफारिश  किये  हुए  कितने  नये  टेलीफोन  स्वीकृत

 हुए  ak  लगा  दिये  गये
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  पृ०  :  I—S—FEVE  |

 RL—-V— VERE
 के

 बाद  कोई  बैठक
 नहीं

 हुई
 ।

 ata

 मूल  प्रंप्रेजी  में
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 Rood  लियोन  स्वीकृत  हुए  थे  जिनमें  से  १९  लोगों  ने  टेलीफोन  लेने  से  इन्कार
 कर

 दिया
 ।

 बाकी के  ८१  टेलीफोन दे  दिये  गये

 सवारी-डिब्बों का  निर्माण

 frow  sit  दलजीत fag  :  कया  लखे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  के  विभिन्न  कारखानों में  PEXE—Ko  में  कितने  दूसरे श्रौर तीसरे दर्जे तीसरे  दर्जे

 के  डिब्बे  बनाया  गये  |

 इस  काल  में  कितने  डिब्बों  का  बाहर  से  आयात  किया

 इसी  काल  में  प्रत्येक  रेलवे  को  किये  जाने  वाले  डिब्बों
 की  संख्या  क्या है

 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  ax  विवरण  लोक  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  परिशिष्ट  संख्या  १,  श्रनुबन्घ  संख्या  ee]  ।

 अप्रैल  १९५९ से  १९५९  के  अन्त  तक  किसी  भी  प्रकार  के  रेल  के  डिब्बे  बाहर  से  आयात

 नहीं  किये  गये  |

 उडीसा  से  पश्चिमी  बंगाल  को  चावल  का  भेजा  जाना

 1५०५.  श्री  हेम  नया  खाद्य
 तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  जब  से  पूर्वी

 खाद्य  क्षेत्र  का  निर्माण gan  तब  से  कितनी  मात्रा  में  चावल  उड़ीसा  से  बंगाल  भेजा  गया  है

 उपमंत्री  द् ०  Ho  थामस )  :  इस  प्रकार  का  जाना  व्यापारिक  स्तर  पर  होता

 उसकी  मात्रा  के  बारे  में  पुरी  जानकारी  तो  उपलब्ध  नहीं  परन्तु  अनुमान  है  कि  फरवरी  के

 मध्य  तक  लगभग  ८०  हजार  टन  चावल  व  धान  उड़ीसा  से  परिणाम  बंगाल  गया  होगा  |

 पठानकोट  में  साल  कौर  यात्री  यातायात

 Rok.  श्री  हेम  राज  :  कया  रेलवे  मंत्री  Ag  बताने  की  HAT  करेंगे  कि

 १९४९  में  पठानकोट  उत्तर  रेलवे  के  कांगड़ा  घाटी  सेक्शन  पर  इंटरमीडियट  अन्य

 स्टेशनों से  झप  ट्रेनों पर  कौर  जोगेन्द्र
 नगर  व  डाउन

 स्टेशनों
 से  पठानकोट  के  लिये  कितने  यात्री

 किये  गये

 PELE  में  पठानकोट  के  कांगड़ा  घाटी  सेक्शन  के  परप  स्टेशनों  के  लिये  कितना  माल  बुक

 किया  गया  ;

 (77)  कांगड़ा  घाटी  सेक्शन  पर  पठानकोट  से  १९५६,  १९४५७  Reus  में भ्रप श्रौर डाउन और  डाउन

 ट्रेनों  से  कितने  यात्री  बुक  किये  आर

 १९५६,  १९५७  बौर  LUXS  में  कांगड़ा घाटी  सेक्शन  पर  पठानकोट से  कितना  माल

 झप  स्टेशनों  के  लिये  बुक  किया  गया
 ?

 रेलवे  उपमंत्री
 शाहनवाज़

 :  ४  ४०,२७३  झर  ४१४,  ३७२

 RY
 मालि  मज +  i ie

 +मल  अंग्रेजी  मं



 १४२६  लिखित  उत्तर  २६  १९६०

 axg,  र€५७व  ge  में  ६०,७६४,  &K,0%S AIT GL,VVo कौर  ८  १,२१०  यात्री

 पठानकोट  से
 कांगड़ा  घाटी  सेक्शन  पर  श्री  ट्रेनों

 से  बुन  सय से  सक  for गरो  ।  पठानकोट  से  चलने  वाली  कोई

 छाउन ट्रेन  नहीं  है  ।

 ४२६,  २६५  ४६६  माल-डिब्बे  |

 खंडसारी  कौर  गुड़  उद्योगों  द्वारा  पेरे  गये  को  मात्रा

 1४५०७.  श्री  हेम  राज
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 PEYE—K  में  खांडसारी  wie  गुड़  उद्योगों  द्वारा  कितनी  मात्रा  में  गन्ना  पेरा

 कौर

 पेरने  के  काल  में  १९५७-५८  १९५८-४६  में
 कितनी  मात्रा  में  गन्ना  पेरा

 गया  था  ?

 at  ) fem  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  कह

 ee  ओं

 गन्ने  के  फसल  का  समय  से  चीनी  उद्योग  aTsaret
 ate

 गुड़  उद्योगों  दवारा  पेर

 अक्तूबर )
 पेरा  गया  गन्ना  गये

 की  मात्रा का  अनुमान

 टनों  में  )  टनों  में  )
 —_———

 खांडसारी

 PERO US  269  Ws  रे  00  ERC)  ५०

 PEXS—UE  १६४,  ER  ३६७,  oo  a5  ४६

 FELVE—To  १२०,  Yo
 प्राप्त  नहीं  प्राप्त  नहीं

 देश  १-६०  तक

 गाड़ियों  में  वायरलेस  की  व्यवस्था

 1५०८.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  रेल  में  वायरलैस  की  व्यवस्था  करने  की  कोई  प्रस्थापना  है  ताकि  रेलवे  गानों

 का  इंजन  में  पूरा  सम्पकं  रह  श्र

 यदि  तो  यह  प्रस्थापना  किस  अवस्था में  चल  रही  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  (#)  और
 जी

 बड़ी
 बड़ी  शौर  लम

 ne
 माल  गाड़ियों  में

 वायरलैस
 की

 व्यवस्था
 करने  के  सम्बन्ध  में  प्रभी  प्रयोग  ही  किया  जा  रहा  है  ।

 “-<-.-------

 मिल  wast  में
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 मैसूर  को  कोढ़  नियंत्रण यूनिट

 1५०८.  श्री
 सीरिया

 :
 क्या  स्वास्थ्य मंत्री  १०  फरवरी  eke  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न

 संख्या ५३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (#)  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  मैसूर  में  कितनी  कोढ़  नियन्त्रण  यूनिटों
 a

 पुनर्वास
 केन्द्रों  की  स्थापना

 केन्द्रों  का  चुनाव  किस  आधार  पर  किया  जाता  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  द्वितीय पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  पुनर्वास  के  केन्द्रों

 की  स्थापना  करने  वाली  केन्द्रीय  सरकार  की  सहायता  प्राप्त  कोई  योजना  नहीं  है  ।

 PEYE—KNO A से  PEXE—Go  की  अवधि  में  मैसूर  के  लिये  ७  सहायता  केन्द्र  प्लाट  किये  गये

 थे
 ।  ये  नियन्त्रण  यूनिट  थे  शौर  इन  सब

 की
 स्थापना  हो  चुकी  है  ।  में  इसी  प्रकार का  एक

 कौर  केन्द्र  मसूर  को  प्लाट  किये  जानें  की  प्रस्थापना  है  1

 सहायता  केन्द्र  वहां  ही  स्थापित  किया  जाता  है  जहां  कि  इसकी  झ्रावश्यकता  होतो

 कुष्ट  रोग  जहां  होता  है  प्रौढ़  चर्म  रोग  जहां  ५  प्रतिशत से  कम  नहीं  होता  |

 सभा  पटल  पर  रख गये  पत्र

 खनन  पट्टे  में  नियमों  में  संशोधन

 खान  श्रौर  इंधन मं  त्री
 के  सभा-सचिव  (

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद
 मैं  श्री  Ho  ऋण

 मालवीय  की  दौर  से  खान  तथा  खनिज  तथा  विकास  )  १९४५७ की  धारा  २८

 की  उप-घारा  (8  के  भ्रन्तगंत  खनन  Te  (  शर्तों  में  रूप-भेद  )  १९५६  में  कुछ  कौर  संशोधन  करने

 वाली  दिनांक  १३  १९६०  की  अधिसूचना संख्या  जी  ०  एस  ०  आर  १५७ की  एक  प्रति  सभा

 पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 में  रखी  गई  ;  देखिये  संख्या  एल  ठी--१९२६/६ ०]

 ईरान  शिपिंग
 लिमिटेड  तथा  seed  fatter  कारपोरेशन  लिमिटेड  के

 arta

 प्रतिवेदन

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  मैं  समवाय

 FEXG  की  धारा  ६३  की  उप-धारा  (2)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  प्रतिवेदनों  की  एक-एक

 सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।

 (१)  PEYG—UE  के  लिये  लेखा-परीक्षित  लेखों  सहित  ईस्टर्न  शिपिंग  कारपोरिदान

 लिमिटेड  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  ak  उन  पर  नियंत्रक-महालेखा  परीक्षक  की

 टिप्पणी  |

 में  रखी गई  ;  देखिये  संख्या  एल  ठी  १९६३  १/६०]

 (२)  VEYS—UE  के  लिये  लेखा-परीक्षित  लेखों  सहित  वेस्टर्न  शिपिंग  कारपोरेशन

 का  वार्षिक  प्रतिवेदन  ate  उन  पर  नियंत्रक-महालेखा  परीक्षक की  टिप्पणी

 में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एल०  टी--१९३०/६०]
 णणणणणणणणणण“ण

 मूल  अंग्रेजी  में



 शर  राष्ट्रपति  का  २६  REKo

 merce  पद्य  अधिनियम  फे  rite  जारी  की  गई  भ्रधिसुचनायें

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री
 श्र०

 म०
 थामस  )  :

 में  अत्यावश्यक पण्य  LEXY की

 धारा ३  की  उप-घारा (  ६  )  के  श्रन्तगंत  निम्नलिखित  श्रधिसूचनाश्रों की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल पर

 रखता  हूं  :--

 चावल  मूल्य  नियंत्रण  EXE  में  कुछ  संशोधन

 करने  वाली  दिनांक  १५  १९६० की  जी०  एस०  कार  संख्या  2193 | |

 दिनांक  २०  १९६० की  जी०  एस०  कार  संख्या  १९  ४  में  जिसमें चावल

 मूल्य  नियंत्रण  ego fear gM z | दिया  हुआ  है  |

 चावल  मूल्य  नियंत्रण  RENE  में  कुछ

 संशोधन करने  वाली  दिनांक  १९  १९६० की  जी०  एस०  कार  संख्या

 ३००  |

 पुस्तकालय  में  रखी  गई  ;  देखिये  संख्या  एल  ठी--१९३२/६०]

 राष्ट्रपति से  सन्देश

 महोदय
 :

 मुझे  राष्ट्रपति  से  एक  सन्देश  प्राप्त  garg  |  जब  राष्ट्रपति का  सन्देश

 war  में  पढ़ा  जाता  हो  उस  समय  माननीय  सदस्यों  को  अपने  स्थान  पर  खड़ा  होना  चाहिये  |

 मुझे  राष्ट्रपति से  २४  १९६०  का  निम्न  सन्देश  मिला  है

 Ve  १€६०  को  एक  साथ  समवेत  दोनों  सभाओं  के  समक्ष  मैंने  जो  श्रमिभाषण  दिया

 था  उसके  लिये  लोक-सभा  के  सदस्यों  द्वारा  व्यक्त  धन्यवाद
 पर

 मुझे  परम

 सन्तोष है  पी

 माननीय  सदस्य  WA  बेठ  जायें  |

 fat  ब्रज राज  सिंह  :  फिरोजाबाद  क्या  श्राप  कोई  नई  प्रक्रिया अपना  रहे  हैं  अथवा  ऐसा

 पहले  से  होता  mar  है  ?

 अध्यक्ष  हम  ऐसा  नहीं कर  रहे  थे  तो  यह  गलती  थी  |  जब  इग्लैंड की  महा  रानी

 का  शासन  था  तो  हम  खड़े  होते थे  ।  अब  राष्ट्रपति हमारे  इसलिये  उन्हें  उचित  मान  दिया

 जाना  चाहिये  |

 fort  गजराज  सिंह
 :

 यह  कुछ  अजीब  सा  है  ।

 PRET  महोदय
 :

 एक  प्रौर  बात  है  ।  प्रश्न  काल  के  समय  माननीय  श्री  त्र ०  म०
 थामस

 ने  एक  कृषि  सम्बन्धी  प्रयोग  का  उल्लेख  किया  था  इस  प्रसंग  में  उन्होंने  १६२८  के  रायल  कमीशन

 का  भी  जिक्र  किया  ।  वह  आयोग  और  समिति  में  यानी  कमीशन  ae
 कमेटी

 में
 भ्रातृ

 करना  चाहते  मैंने  उन्हें  सुझाव  दिया  था  कि  ऐसे  झ्रायोगों  को  हम  राष्ट्रपति के  आयोग

 कमी दान )  कह  सकते  हैं
 ।

 जैसे  उनके  यहां
 रायल  कमीशन  है  वेसे  हमारे  यहां  प्रेसीडेंट्स  कमीशन

 के  हो  सकते  हैं  श्र  इस  प्रकार  इनमें  कौर  सरकार की  समितियों  में  भीरतर

 किया जा  सकता  है  ।
 a

 कमल  wast  में



 ७  १८८१  ध्रविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  झोर  १४२९

 राज्य  सभा  से  सन्देश

 :  (8)  मुझे  सभा  को  यह  सूचना  देनी  है  कि  मुझे  राज्य-सभा  के  सचिव  से  यह  सन्देश

 मिला  है  कि  राज्य  सभा  ने  २५  १९६० को  बैठक  में  यह  प्रस्ताव पारित  किया

 दै

 यह  सभा  लोक  सभा  की  इस  सिफारिश  से  सहमत  है  कि  राज्य-सभा श्री  एल  ०  डी०

 राजा  के  निघन  के  फलस्वरूप  समवाय  विधेयक  १९५९  सम्बन्धी

 संयुक्त  समिति  के  रिक्त  हुए  स्थान  पर  एक  सदस्य  की  नियुक्ति  करे  कौर  संकल्प

 करती  है  कि  उक्त  संयुक्त  समिति  में  रिक्त  स्थान  को  भरने  के  लिये  राज्य  सभा  के

 श्री  मुल्क  गोविन्द  रेड्डी  को  मनोनीत  किया  जाये  बच

 (२)  मुझे  सभा  को  यह  बताना  है  कि  मुझे  राज्य-सभा  के  सचिव  से  एक  कौर  सन्देश  प्राप्त  त्सा

 जिसके  साथ  उन्होंने  राज्य-सभा  द्वारा  १६  १९६०  की  बैठक  में  पारित  किये  गये  श्री  कैलाश

 बिहारी  लाल  के  भ्र नाथा लय  तथा  अन्य  धर्माणी  गृह  तथा  विधेयक  Yeo  की

 एक  प्रति  संलग्न की  है  ।

 अनाथालय  तथा  अन्य  घुमाएं  गृह  तथा  नियंत्रण  )  विधेयक

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  सभा  पटल  पर  रखा  गया

 :  में  श्री  कलाश  बिहारी  लाल  के  अनाथालय  तथा  wer  धर्मा  गृह  तथा

 नियंत्रण  )  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  सभा  पटल  पर  रखता हूं

 क

 लाभ  पद  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति

 पहला  प्रतिवेदन

 fat  चे०  रा०  पट्टा भि रामन  में  लाभ  पद  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति  का

 पहला  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हुं  ।

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 त्रिपुरा में  जंगली  चूहों  के  vara  के  कारण  उत्पन्न  स्थिति

 fait  दशरथ  देव  नियम  eg  के  अन्तगत म मैं  झ्र विलम्ब नीय लोक  महत्व

 के  निम्न  विषय  की  कौर  गृह-कार्य  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  हूं  यह  प्रार्थना  करता  हूँ

 fea  उसके  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य

 क  उपद्रव  के  कारण  उत्पन्न  गंभीर

 कनन्न सरत  ह

 taa  att में



 Vso  अ्रविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  are  २६  PERO

 घ्यान  दिलाना

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०
 ब०

 पिछली  फसल  में  त्रिपुरा  के

 तथा  खेवाई  सब-डिवीजनों  में  झूम  की  फसल  को  जंगली  चूहों  के  उपद्रव
 के  कारण  बहुत  नुकसान  पहुंचा  ।  चौहान  पहाड़ियों  के  कुछ  भागों

 तथा  दम चेरा  we  दोनों  सब-डिवीजनों  की

 तुलना  में  भ्रमित  हानि  हुई  झूम
 की

 खेती  वाली  २३,१५५  पकड़  भूमि  में  से  लगभग

 Eure  एकड़  भूमि  २८  में  हानि  हुई  है  ।

 त्रिपुरा  में  खाद्यान्नों  की  कमी  है  तथा  कमी  को  पुरा  करने  के  लिये  प्रत्येक  वर्ष  भारत

 सरकार  २०,०००  टन  चावल  का  संभरण  करती  दो-तीन  महीनों  की  श्रावश्यकताग्रों

 को  पुरा  करने  के  लिए  प्रशासन  पर्याप्त  भांडार  बनाये  रखता  ३१  १९६०  को

 यह  भंडार  g, vas  टन  था  |

 ३१  जनवरी  को  समाप्त  होने  वाले  पखवाड़े  में  हानि  वाले  क्षेत्रों  में  चावल  का  औसत

 बाजार  भाव  a  रुपये  प्रतिमा  बताया  गया  पिछले  वर्ष  इस  समय  बाजार

 भाव  २२  रुपये  प्रतिमा  था
 ।

 उचित  मूल्य  की  दुकानों  पर  चावल  बेचने  के  फुटकर  भाव  १८

 रुपये  प्रतिमा है  ।  यद्यपि  फसल  के  मौसम  के  प्रारंभ  होने  के  समय  से  चावल  के  औसत  बाजार

 भाव  कुछ  बढ़  गये  हैं  परन्तु  फिर  भी  वे  उचित  मूल्य  की  दुकानों  के  विक्रय  मूल्य  से  कम  ही  हैं

 तथा  पिछले  वर्ष  के
 बाजार  भाव से  बहुत  कम  है

 ।  परन्तु  त्रिपुरा  प्रशासन  स्थिति के  प्रति

 जागरुक  ale
 चावल  के  मूल्य  शौर  बढ़ते  हैं  तो  हानि  वाले  क्षेत्र  में  उचित  मूल्य  की

 दूकानें  खोलदी  जायेंगी
 |

 जेसा  कि  बताया  जा  चुका  है  प्रशासन  के  पास  चावल  का  पर्याप्त

 भंडार है  ।

 त्रिपुरा में  सहायता  कार्यों  के  लिए  प्रशासन को  पर्याप्त  रुपया  दे  दिया  गया  है  !  जहां

 भी  आवश्यक  हो  उन  स्थानों  पर  सहायता  पहुंचाने  के  सभी  संभव  उपाय  किए  जा  रहे  हैं  ।

 फसल  को  श्र  प्रतीक  नुकसान  न  पहुंचे  इसके  लिए  चूहे  मारने  वाले  दल  संगठित  किए  गए

 चूहे  मारने  का  विष  बांटा  गया  है  तथा  चूहे  दानों  के  इस्तमाल  को  बढ़ावा  दिया  जा  रहा

 है  ।  चौमानु  शौर  ताहसभा  में  चिकित्सा  किए गए  कला शहर

 डिवीजन में  चौमानुघाटी  में  चार  स्थानों  पर  तथा  जमालपुर
 सेब-डिवीजन

 में  दो  स्थानों

 पर  सहायता  कार्य  झारंभ  किया  जा  चुका  हानि  वालें  wear  क्षेत्रों  में  झ्रावश्यकता  होने

 पर  इसी  प्रकार  के  कार्य  area  किए  जा  रहे  हैं  ।

 महोदय  पीठासीन

 श्री  दशरथ  देव
 :

 इस  क्षेत्र में  अधिकांश  जनता  झूम की  खेती  पर  निर्भर

 करती  fan  इसके  अतिरिक्त  वहां  पर  कोई  काम  भी  नहीं  इसलिये  क्या  सरकार

 ऐसा  कोई  कार्य  कर  रही  है  जिससे  यहां की  जनता  कुछ  धन  कमा  कर
 चावल  खरीद  सके

 ?

 fat गो०
 ब०

 पन्त
 :  जैसा

 कि
 मने  बताया  कुछ  सहायता कार्य  YE  कर

 दिये  गए  हैं

 es

 मूल
 मेंਂ
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 सभा का  गयी

 संसद-कार्य मंत्री  सत्य  नारायण fag):  आपकी  अनुमति  से  में
 २९  फरवरी  १९६०  को  होने वाले  सप्ताह में  लिए  जाने  वाले  सरकारी  कार्य  की  घोषणा

 करता  जो  इस  प्रकार

 (१)  को  रेलवे  राय-व्यस्क  पर  चर्चा

 (२)  अनुदानों  की  PERO-|Q}  कौर

 अनुदानों  की  भ्रनुपूरक  मांगें  REGo—KL  पर  विचार  तथा

 (३)  दिल्ली  जोत  eye,  संयुक्त  समिति  द्वारा

 प्रतिवेदित रुप  अ्रग्रेतर  विचार  तथा  उसे  पारित  किया  जाना

 (४)  निम्नलिखित  विधेयकों  पर  विचार  तथा  उन्हें  पारित  किया

 मनीपुर  भू-राजस्व  तथा  भूमि  सुधार  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित

 रूप  में  ;  तथा

 त्रिपुरा  भू-राजस्व  तथा  भूमि  सुधार  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित

 रूप

 (५)  २  १९६०  को  ३  बजे  श्री  दीवान  चन्द  शर्मा  तया  प्राय  सदस्यों द्वारा  प्रस्तुत

 किए  जाने  वाले  एक  प्रस्ताव पर  पुनर्वास  तथा  अल्पसंख्यक  कार्य  मंत्री  द्वारा  २७

 १९४९  को  सभा  पटल  पर  रखे  WA  दण्डकारण्य विकास  प्राधिकार

 पद्मबन्धु  विवरण  पर  चर्चा

 सदस्यों  को  ज्ञात  २६  फरवरी के  ५  बजे  शाम  को  वर्ष  के  लियें

 सामान्य  शिरास-व्ययों  उपस्थापित  किया  जायेगा |

 राव  अय  व्यस्क--सामान्य  चर्चा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  रेलवे  क्राथ-व्ययन  पर  सामान्य  चर्चा  जारी  रखेंगे

 श्री  प्र०  ना०  सिंह  अपना  भाषण  जारी  रखें  ।

 थ्री  प्०  ना  fag  )  उपाध्यक्ष  महोदय  ,  रेलवे  बजट  पर  कल  बहस  शुरू  करते

 हुए  में  ने  इस  बात  को  रखा  था  कि  सन्  Pe Xo-  के  मुकम्मिल  तुमने  के  मुकाबले  में  जो

 SEK o—KN  का  तखमीना है  उस  से  ७४  करोड़  ३०  लाख  रुपये की  अ्रधिक  दिखाई

 पड़ती  लेकिन  इसी के  साथ  साथ  हम  इस  बात  को  भी  देखते  हैं  जहां  रेलवेज  की  आमदनी

 बढ़  रही  है  वहां  पर  रेलवे  का  खर्चा  भी  दिन  प्रति  दिन  बढ़ता  चला  जा  रहा  है  ।  ऐसी  दशा

 में
 हम  यह  महसूस  करते  हैं  कि  रेलवे की  वित्तीय  स्थिति  जितनी  श्रच्छछी  होनी  चाहिए  उतनी

 अच्छी  हालत  में  नहीं है  ।  हम  यह  भी  देखते  हैं  कि  जो  डैप्नीसिए  दान  रिजर्व  फंड  वित्तीय

 वर्षीय  योजना  के  ae  सान  क  पहले  és  करोड़ था  वह
 साल

 के  ख़त्म  होते  होते  १८

 करोड़
 पर

 चला  जायेगा  a  इस  के  साथ  साथ  हम  इस  बात  को  भी  देखते  हैं  कि  जो
 कज  की  हालत  है  वह  कज  की  हालत  रेलवेज पर  बढ़  रही  है  ।  माननीय  रेलवे  मंत्री  ने  अपने  बजट

 भाषण
 में

 इस
 बात

 को
 बतलाया  है  कि  fara  बेक  से

 ८.  करोड़  ५०
 लाख  डालर

 का  कर्जा

 मूल  aa  में



 १४३२  रेलवे  २६  १९६०

 प्र०  ना०

 बनू  ५€  में  लिया  गया  कौर  उसी के  साथ  साथ  ५  करोड़  डालर  के  कर्जे  बात

 श्री  ।  साथ  ही  साथ  अमरीका  की  विकास  ऋण  निधि  से  ३  करोड़  डालर  लेने की  बात

 तय  हो  चुकी  हम  यह  देखते  हैं  कि  सामान्य  बजट  राजस्व  से  भी  कर्जा  के

 साल में  ८  करोड़  लेने  का  सवाल  था  अगले  साल  के  खत्म  होते  होते  करीब  करीब  १४  या

 १५  करोड  हो  जायगा  ऐसी  हालत  में  में  यह  महसूस  करता  हूं  कि  रेलवे पर  कज

 का  बोझ  बढ़  रहा है  ।  जब  हम  इस  बात  को  देखते  हैं  कि  एक  तरफ  तो  रेलवे  पर  कर्ज

 का  बोझ  बढ़  रहा  है  कौर साथ  ही  साथ  इस  बात  को  भी  देखते  हैं  कि  रेलवेज का  खर्च  भी  बढ़

 रहा है  तो  हम  यह  महसूस  करते  हैं  कि  जो  तृतीय  पंचवर्षीय योजना  रेलवे  के  सामने  aa

 उस  में  रेलवे  की  एकोनामी  पर  बहुत  बड़ा  स्ट्रेन  हम  इस  बात को  देखते  हैं  कि  रेल

 उद्योग  के  सिलसिले  में  जो  कुछ भी  इस  सदन  में  कहा  गया  ate  माननीय  मंत्री
 की  जो  तारीफ

 इस  सम्बन्ध में  की  गई  वह  ..  जगह  पर  थोड़ी  बहुत  ठीक  है  ।  उन्नति  हुई  है  ।  इसमें

 कोई  शक  नहीं  है  कि  रेलवेज  में  अथवा  रेलवे के  माल  को  तैयार  करने  में

 |. ह  तैयार  करने  में  दौर  रेलवे की  जो  दूसरी  तरह  के  माल  हैं  उनको  तैयार  करने  में

 wag  की  तरफ से  काफी  इनीशिएटिव  लिया  गया  है  लेकिन  इसी  के  साथ  साथ  हम  यह  भी

 महसूस  करते  हैं  कि  हमारी  जो  रेलवे  अ  इंडस्ट्री  है  उसे  भ्र भी  बहुत  कुछ  करना  बाकी  है  ।  हमारे

 सामने  भाप  के  इंजनों का  सवाल  है  ।  कोयले  का  खर्च  इतना  अधिक  है  कि  यदि हम

 इच्लेशन की तरफ नहीं की  तरफ  नहीं  जायेंगे  तो  कोयले पर  होने  वाला  खर्चा  इतना  afer  होगा  कि  हम

 श्रोवरग्राल  एकोनामी  को  ठीक  नहीं  कर  सकते  gate  इसीलिए  एलक्ट्रिफिकेशन  का  सवाल

 हमारे  सामने  बहुत  महत्वपूर्ण  see  स्पीड  के  लिए  भी  ak  श्रोवरश्राल  एकोनामी  के

 लिए भी  मौड़्नइजेशन  का  प्रश्न  हमारे सामने  है  यह  ठीक है
 कि  मौड्नाइजेशनਂ  के  बारें

 में  हम  शुरुप्नात करन ध करने  जा  रहे  जहां तक  बिजली  से  चलने  वाले  इंजनों  के  निर्माण  का

 सम्बन्ध है  उसका  ay  शरूग्नात च्  हम  करने  जा  रहे  हें  जहां  तक  चलने  वाले

 इंजनों  के  लिए  लाइनें  बिछ,ने  का  सवाल  है  उसके  दूसरे
 सामानों  सवाल  उन

 सब  के वारते हमको बाहर बाहर  के  ही  माल  पर  निसार  करना  पढ़ेगा  ।  जिस  स्टेज

 पर  राज  दुनिया के  दूसरे  तर  की  पसन्द  मुल्क  पहुंच  चुके  हैं  वहां  से  हमको  शुरुआत
 वरनों

 इसलिए  रेलवे  के  सामने  शर  गर्म  के  सामने इस  रेलवे  शि भग  को  लेकर  के

 एक  बहुत  बड़े  डेवलपमेंट  बत  सवाल  है  ।  साथ  ही  उपाध्यक्ष  हम  इस  बात  को  भी  देखते

 हैं  कि  एक  तरफ तो  जब  सन्  १८५३  में  पहली वेज  लाइन  हमारे  हिन्दु  तान
 में  जी०

 झाई०  पी०  कम्पनी  द्वारा  जब  यह  पहली  रेलवे  लाइन  बसे  थाना
 तब

 केवल

 १६  मील  की  यह  लाइन  बनी  उसके  रगे  चल  वर  सन्  १९४७  में  जब  कि  पेश  को

 आजादी  मिली  तो  इस  देश  में  ३४,  ३४५  हजार  मील  लम्बी  रेलवे  लाइन  बिछी  हुई  थीं
 ।  इसका

 मतलब यह  है  कि  ev  वर्ष  में  ३५  हार  मील  लम्बी  रेलों  की  पटरियां इस
 देश  में  बिछाई

 गईं  ।  इस  तरह से
 यदि  टम  देखते  हें  तो  wera  यह  भ्राता  है  कि  एक  साल  में

 मील  लम्बी  पटरियां हमारे
 देश  में  उस  समय  बिछी  जब  कि  प्रंगेजों  का  राज्य

 था
 ।

 ब्रिटिश

 साम्राज्यवाद के  समय  में  एक  साल  के  भीतर  ३७२  मील  लम्बी  रेल  की  पटरियां  बिछती  थीं

 कहने  का  मतलब  यह  है  कि  एक  दिन  में  एक  मील  रेलवे  लाइन  अंग्रेज़ों  के  जमाने  में  बिछा गई  थी
 ।

 जिन  जब  हम  माननीय  रेलवे  मंत्री  की  स्पीच  में  देखते हैं  तो  पाते हैं  कि  पंच साला  योजना

 के  चौथे  साल  के  खत्म  होतें  ६००  मीन  लम्बी  लाइनें  बिछ  जायेंगी प्रति  ढाई
 दिन

 म
 ~

 केवल  एक  मील  रेलवे  लाइन  बिछेगी  ।  जब  हम  विकासवादी oe
 व्यवस्था

 की  बात

 करते  हें  ate  जब  हम  कहते  कि  हमे  बहुत  पानी  विकास  करना  है
 ौर  दुनिया के  तरीको
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 प्राप्त  मुल्कों  की  बराबरी  में  खड़े  होना  है  at
 में  पूछना  चाहता हूं  कि  ae  ढाई  दिन  में

 एक  मील  रेलवे  लाइन  बिछाना  कहां  तक  हमें  विकास पथ  की  ओर  श्रग्रेसर  करता है  ?

 वर्तमान  प्रगति  के  ऊपर  ही  यदि  रेलवे  मंत्रालय  संतोष  कर  लेता  है  तो  मैं  कहना  चाहता हूं कि  यह

 खचित नहीं  इसलिए  मुझे  इस  बात  को  कहना  है  कि  देश  में  जो  स्थिति  है  उस  को

 देखते  हुए  रेलवे  विभाग
 को  बहुत कुछ  करना  हैश्नौर  साथ  ही  साथ  तीसरी  पंचवर्षीय

 योजना काल  में
 जो  एकॉनोमी ८  स्ट्रेन  रेलवे  मंत्रालय पर  पड़ेगा  उसको

 ध्यान
 में

 रखते
 eu

 wt
 से  उसके  सम्बन्ध में  ठीक  तरह  प्लानिंग  होनी  चाहिए  ।

 इसी  के  साथ  साथ  हम  इस  बात  को  भी  देखते  हैं  कि  श्रौपरेशनल  एफिसिएंसी की  बात  बहुत

 काफी  यहां  पर  की  गई  ।  श्री परेश नल  एफिसिएंसी के  सिल  सिले  में  चार  बातें  मुख्य  रूप से  में

 रखना  चाहता  हूं  ।  एक  तो  स्पीड  की  बात  |  दूसरी  बात  स्पीड  के  साथ  गाड़ियों ठीक

 समय  पर  पहुंचने  का  सवाल
 ।

 तीसरी  चीज  इसके  साथ  साथ  बैगंन  कौर  कोचेज का
 श्रमिक  अधिक  a  अधिक  श्रमिक से  श्रमिक  प्रोसेस  में

 इसके  इस्तेमाल  का  सवाल  कौर  चौथी  बात  एक्सीडेंट  का  सवाल  .।  इन  चारों  बातों  को  aaa

 एफिसिएंसी  में  में  लेना  चाहता  हं  ।  जहां  तक  .  ठीक  समय  प्र  गाड़ियों  के  पहुंचने  का  सवाल

 ह ैमें  माननीय  मंत्री  जी  तथा  जो  हमारे  इस  रेलवे  बोर्डे  के  जनरल  कम तन जर  या  कौर

 दूसरे लोग  जिन  के  कि  ऊपर  राज  इस  इंडस्ट्री  को  चलाने  की  जिम्मेदारी  इस  सदन

 के  द्वारा  उनके  सामने  यह  बात  रखना  चाहता  हूं  कि  यह  समय  से  पहुंचने का  जो  टाइम

 लिमिट पहले  फ़िक्स्ड  था  ate  जिस  टाइम  लिमिट पर  पहले  गाड़ियां  चलती  थीं  क्या  are

 एक  स्टेशन  से  दूसर  स्टेशन  तक  उसी  टाइम  लिमिट  में  पहुंचने  की  कोशिश  की  जाती

 यदि  ४१,  ४२  भ्र  ४३  के  आंकड़े  देखे  जांय  तो  श्राप  पायेंगे  कि  जो  टाइम  लिमिट

 स्टेशन  से  दूसरे  स्टेशन  की  होती  थी  वह  तब  से  राज  बढ़ा  दिया  गया

 उस  पहले  वाली  टाइम  लिमिट  को  बढ़ा  कर  यह  कहा  जाय  कि  हम  रेल  गाड़ियों  की

 एक  स्टेशन  से  दूसरे  स्टेशन  ठीक  समय  पर  पहुंचा  देते  हैं  तो  में  कहूंगा  कि  यह  तो  एक  बनावटी

 तरीके
 से  (  झ्रार्िफिशिएल )  तरीके  से  ट्रेंड  की  वाली  बात  होगी  ।  माननीय

 रेलवे  मंत्री  ने  भ्र पने  रेलवे  बजट  के  भाषण  में  यह  ट्रेनों  के  ठीक  समय  पर  पहुंचाने की

 परसेंटेज में  जो  बढ़ोत्तरी  दिखाई  है  वह  में  बढ़ोत्तरी  नहीं  है  बल्कि  वह  बनावटी है

 क्योंकि  पहले  वाली  टाइम  लिमिट  में  इजाफा हो  गया  है  ।  इसी  के  साथ  साथ  स्पीड के  सवाल

 को  लीजिये  ।  पहले जो  पैसेंजर  एक्सप्रेस  रेलगाड़ियों की  स्पीड  थी  उस  में  ale  राज  की

 स्पीड  में
 क्या  फक  हुमा है  ?  टाइम  लिमिट का  एक्टर  जरूरी  चीज  है  ।  जो  पहले  वाला  टाइम

 लिमिट  था  आर  जो  अरब  है  उसको  लेते  हुए  हम  एक  पंक्चुएलिटी की  बात  कर  रहे हैं  ।

 इंस  बारे  में
 जो  मुझे  थोड़ी  बहुत  बातें  मालूम  हुई  हैं

 उस  से  मुझे  यह  लगता है  कि
 जो  समय

 बढ़ाया  गया  है  पंक्चूएलिटी  को  कीप  झप  करने  के  vast  वजह  से  जो  पंक्चुएलिटी

 बनी  है  उस  को  में  वाकई  पंक्चू एलिटी . नहीं नहीं  मान  सकता  जब  तक  कि  टाइम  फेक्टर  को  ठीक

 जेसे  पहले  था  वैसा न  रक्खें  ।

 इसी  के  साथ  साथ  वैगन  लोडिंग  का  सवाल  है  ।  यह  ठीक  है  कि  .  माननीय  रेलवे  मंत्री
 ले  भ्र पने  रेलवे  बजट  की  स्पीच  में  इस  बात  को  बतलाया  है  कि  बैगंन की  मांग  थी  पौर  उस

 मांग
 का

 जो  बेकाया था था  2ENe H के  माह  अक्तूबर के  नित  तक उस  में  कमी  यह  सही
 बात

 उन्होंने  कही  है  पौर इस  बारे  में  कोई  दो  राय  नहीं  |

 एक  बात  शौर  भी  में  रेलवे  मंत्रालय के  सामने  रखना  चाहता  हूं  गौ  वह  यह  है  कि  जहां  तक
 का  सवाल  इस  बात  को  भी देंखें कि  क्या  ह] बेगस्  पहले  जिस  तरह  से  रिपेयर  होते थे  जिले
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 तरोके  से  पहले  वैगनों  की  मरम्मत  होती  थी  क्या  उसी  तरीके  से  राज  भी  वैगनों  की  मरम्मत

 हो  पहले  ६  महीने  में  एक  रोज  के  लिए  बैगन  सिक  लाइन  में  जाता  था ।  ठीक  तरीके

 उसकी  मरम्मत  होती  थी  ।  लेकिन  इस  समय  काडर यह  है  कि  याई में  ही  उसकी

 दो  तीन  घंटे  में  मरम्मत की
 तो  इस  तरह से  पहले  के  मुकाबले में  रख

 रखाव  की स्थिति  में  गिरावट ग्रा  गयी  है  |  रेलवे  बोर्ड  ने  केवल  चार  फी  सदी  का  मार्जिन  दिया

 है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इस  मामले  को
 भी

 देखने
 की

 जरूरत  है  ।

 ऑक्सीडेंट्स के  मामले  में  एक  एक्सीडेंट  इन्क्वायरी  कमेटी  बैठी  थी  जिसके  चैयरमैन  माननीय

 डिप्टी  रेलवे  मिनिस्टर  शाहनवाज़ साहब  थे  ।  उस  कमेटी की  रिपोर्ट  से  मालूम  होता

 है  कि  श्री  शाहनवाज
 उस

 कमेटी  के  मेम्बरों  की  जो  राय
 थी

 उससे  रेलवे  बोलें  की  राय

 लिफ  है  ।  ट्रेन  एग्जामिनिस  के  बारे  में  उस  रिपोर्ट में  पैरा  १३८  में  यह  बात  कही  गयी

 है  कि  ara  के  मामले में  जो  ट्रेन  एग्जामिन्स को  दोष  देने  की  बात  है  उस  सम्बन्ध में  यह  भी

 देखना  चाहिए  कि  एडमिनिस्ट्रेशन  की  तरफ से  उन  पर  यह  बोझा  डाला  जाता  है  कि  इस  काम

 को  जल्दी से  जल्दी  खत्म  किया  जाए  ।  इसका  नतीजा यह  है  कि  एक्सीडेंट  अ्रपनी  जगह  पर

 कारण है  ।  वेंचर्स  का  ठीक  इन्तिज़ाम  नहीं  होता  ।  ऐसी  हालत  में  नतीजा  यह  होगा  कि

 एक्सीडेंट  बढ़ेंगे  ।  हमारे  सामने
 जो  ऑक्सीडेंट्स  की  रिपोर्ट है  उस  में  ऑक्सीडेंट्स में  बहुत

 कमी  नहीं  दिखायी  देती  ।  सन्  १९४५७,  ५८  कौर  ५९  के  जो  फिगर  हैं  उन  में

 बहुत  ज्यादा  wat  नहीं  दिखाई  देता
 i

 में  कहना  चाहता  हं  कि  सन्  RExE  में  जो  एक्सीडेंट

 हुए  उन  में  से  ५२  पर  सेंट  इंजिनों  और  रोलिंग  स्टाक  गड़बड़ी  कारण  हुए  ।

 उनकी  मरम्मत के  लिए  इक्विपमेंट  मिलना  चाहिए  वह  नहीं  wrx  उसकी कमी

 कारण ये  ५२  पर  सेंट  एक्सीडेंट होते  हैं  ।  लेकिन  रेलवे  बोले ने  इसकी  जिम्मेदारी  रेलवे

 । कर्मचारियों पर  डाली  है  यह  सही  हैं  कि  रेलवे  कर्मचारियों  को  afi  जिम्मेदारी  से

 काम  करना  चाहिए  ।  लेकिन  साथ  ही  यह  भी  देखना  चाहिए  कि  उनको  ara

 कोच  को  शौर  ट्रेस  को  ठीक  तरह  से  एग्जाम  करने  की  भी  मिले  उनकी  इस

 सिलसिले  में  जो  दिक्कतें  हैं  उन  को  दूर  जाता  चाहिए  ।  इस  सिलसिले में  एक्सीडेंट

 इन्क्वायरी  कमेटी  की  रिपोर्ट के  पैरा  ayy  में  यह  बात  कही  गयी  है  :

 चीफ  मकेनिकल  इंजीनियरों  ने  ट्रेन  एक् जामिन सं  के  वेतन-क्रम के  बारे  में  कहा  |  ot

 एज्जासिनरों  का  काम  बहुत  ही  टेक्निकल  नेचर  का  होता  है  AX  बड़ी  डिफॉल्ट

 कंडीशंस  में  उन्हें  काम  करना  पड़ता  है  ।  उनके  काम  में  फिटर  चाहे  मैन से  कम

 स्किल  की  जरूरत  नहीं  फिर  भी  उनका  वेतन-क्रम  बहुत  कम  है
 ह

 इसके  बाद  कमेटी  का  एक  श्रावजरवेशन है  |  वह  इस  प्रकार है  :

 सिफारिश करते  हूँ  कि  ट्रेन  एक् जामिन रों के  मामले में  पूरी  छानबीन की  जाये  और

 उनके  वेतन-क्रम  में  समुचित  परिवर्तन  किया  ताकि  ये  कर्मचारी ऐसा  न  सोचें

 कि  उनके  साथ  अन्याय  हो  रहा  है  उनमें  निराया  की  भावना  न  पैदा  होने  पावे  र्

 साथ  ही  उसने  अपनी  के  पैरा  १४०  में  यह  भी  कहा  है  कि  हम  इस  निष्कष  पर  पहुंचे हैं  कि  राज

 रेलवे  में  ट्रेन  एक्जामिनर  ही  सबसे  भ्रमित  उपेक्षित  कमेंट्री  हैं  ।  दुर्घटनायें  की  संख्या  को  देखते

 हुये  इनकी  स्थिति  काफी  चिन्ताजनक है  श्र  उसे  शीघ्र  ठीक  करने
 की  शझ्रावश्यकता है  ।

 तो  ag  रेलवे  की  एक्सीडेंट  इन्क्वायरी  कमेटी  का  कहना  है  ।  लेकिन  जब  रेलवे  बोर्ड  के  लोग  गवाही

 में  पे कमीशन वेਂ

 सामने
 गये  तो  उन्होंने  कहा  कि  यह  बहुत  एलीमेंटरी  कार्य है  इसके  लिये  कोई  fag
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 योग्यता का  सवाल  नहीं  तो  श्राप  देखें  कि  एक  तरफ  तो  डिप्टी  मिनिस्टर  शौर  कमेटी  की  एक  राय

 है  दूसरी  तरफ  रेलवे  बोर्ड  की  उससे  भिन्न  राय  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  जाति
 ।  म

 चाहता  हुं  कि  रेलवे  मंत्री  जी  देख  कि  यह  were  क्यों  है  ।

 इसी
 के  साथ  साथ  मैं  उस  प्रश्न  को  भी  उठाना  चाहता  हूं  जिसको  कि  माननीय  रेलवे  मंत्री

 जी

 ने  भी  उठाया है  |  उन्होंने  पथ  बजट  भाषण  में  कहा  है  कि  रेलवे  कर्मचारियों  का  प्रकाशन  संगठन

 में  हिस्सा  बटाने  का  सवाल  भी  उनके  सामने  मैं  जानता  हूं  कि  हमारे  रेलवे  मंत्री
 जी  जिस

 परिवार  से  कराते  हैं  वह  हमेशा  से  पीड़ित  वर्ग  का  रहा  ऐसी  हालत  में  यह  प्रश्न  उनके  सामने

 है  तो  उचित  ही  है
 |

 लेकिन  मैं  कहना  चाहता  हुं  कि  यह  सिद्धान्त  का  प्रदान  मैँ  जानना  चाहता

 हूं  कि  राष्ट्रीयकरण  की  जो  हमारे  देश  में  बुनियाद  पड़  रही  उस  राष्ट्रीयकरण की  परिभाषा  क्या

 क्या  उसकी  यह  परिभाषा  है  कि  जिस  तरह  से  पहले  अफसरशाही  के  द्वारा  काम  चलाया

 जाता  था  उसी  तरह  से  चलाया  जाएगा  या  अरन्य  काम  करने  वालों  को  भी  प्रयास  में  हिस्सा  दिया

 नारंगी  |  जिस  हद  तक  किसी  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण  हो  उस  हद  तक  उसमें  जो  काम  करने  वाले

 हूँ  उनको  प्रशासन  के  कार्य  में  हिस्सा  मिलना  चाहिये  ।  यह  नहीं  होना  चाहिये कि  राष्ट्रीयकरण

 होने  के  बाद  पूंजी  पति  के  स्थान  पर  केवल  सरकार जाए  |  में  समझता  हुं  कि  इस  बात  पर  ध्यान

 देने  की  ग्र वश्य कता है  |  राष्ट्रीयकरण  का  सीधा  मतलब  समाजीकरण होना  चाहिए

 ग्र  इसी  चीज़  को  हम  देखना  चाहते  हैं  |  वह  कौनसा  दिन  are  जब  कि  हमारे  रेलवे  में  काम

 करने  वाले  ड्राइवर  fa  ऊँचे  से  ऊंचे  पदों  पर  जा  सकते  ।  प्रभी  तो  आप  एक

 को
 ooo

 रुपये  मासिक  देकर  MHA  el  द्वारा  रेलवे  का  काम  चलवाते  यह  तरीका

 खत्म  होना  चाहिये  ।  मैं  रेलवे  मंत्री  महोदय  से  कहना  चाहता  हूं  कि  कर्मचारियों  को  प्रशासन में  हिस्सा

 देनें  का  एक  बहुत  बड़ा  सवाल  है
 ।  इसी  तरह  से  भ्रष्टाचार  का  सवाल  है  कौर  दूसरे  सवाल हैं  ।

 ग्रोवर  इनका  हल  तभी  निकल  सकता  है  जब  कि  कर्मचारियों  को  रेलवे  के  कामों  में  ates  से  अधिक

 हिस्सा  दिया  जाए  ।  हम  यह  महसूस  करते  हैं  कि  इन  सैद्धान्तिक  veal  को  जिस  तरह  से

 उठाया  जाना  चाहिये  उस  तरह  से  नहीं  उठाया  जाता  ।  माननीय  रेलवे  मंत्री  जी  को

 इस  न्र डन  में  दिलचस्पी है  प्रौढ़  वह  इस  पर  सोच  विचार  कर  रहे  लेकिन  इस  प्रश्न  को  विचारते

 १२  च  का  समय  हो  गया  ।.  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  राज  भी  रेलवे  का  मजदूर  अफसरशाही

 नीचे  दबा  हुमा है  ।  में  चाहता हूं  कि  wa  मंत्रालय इस  प्रकट  रही  को  खत्म  करे  परौ  कर्मचारियों

 को
 में  हिस्सा  दे  ताकि  वें  लोग  भी  समझें  कि  उनको  प्रशासन  में  हिस्सा  दिया  जाता है

 उनके  साथी प्रशासन में  हिस्सा छे  रहे  इस  तरह  से  करने  पर  रेलवे  की  कार्यकुशलता बढ़ती  चली

 जाएगी  ।

 इसी  ते  साथ  साथ  रेलवे  कमेंचारियों  के  लिये  जो  पे  कमीशन  ने  सिफारिश  की  हैं  उनके

 बारे में  कुछ  कहना  चाहता  रेलवे  का  मजदूर  समझता  है  कि  उसकी  बचत  नगर  हो  सकती

 है  तो  रेलवे  मंत्री के  द्वारा  ही  हो  सकती  लेकिन  मंत्री  जी  ने  रेलवे  के  मजदूरों  के  पक्ष  को  कैबिनेट  के

 सामने ही  नहीं  रखा  ।  एक  शिकायत तो  यह  है  कि  रेलवे  कर्मचारियों का  एक  जलूस  यहां

 लेकिन  उसकी  बात  नहीं  सुनी  गई  ।  उचित  तो  यह  था  कि  स्वयं  रेलवे  मंत्री  उनकी  बातों  को  जाकर

 सुनत े।  लेकिन  अभी  तक  यह  परम्परा  नहीं  चलायी  गई  है  यद्यपि  हम  बार  बार  इसकी  मांग  कर  रहे

 इसी  के  साथ  मैं  चाहता  हूं  कि  जो  झापने  उनको  थोड़ा  बहुत  दिया  है  उसको  उनकी  दूसरी  धाएं

 कम  करके  कम  न  किया  जाए  |  में  कहना  चाहता  हूं  कि  wrt  वह  स्थिति  है  जो  कि  सन्  gewe Fa में  थी

 जब
 कि

 रेलवे  मैन्स  फेडेरेशन  ने  स्ट्राइक  की  नोटिस  दी  थी
 ।

 मैँ  चाहता हूं  कि  जो भ्रापने एल हाथ से हाथ  से

 दिया है  दूसरे  हाथ  से  उनके  कन सेशन्स  को  कम  करके  न  छीनिये  |
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 श्री  प्र०  ना०

 म  माननीय  रेल  मंत्री  से  इस  बात  को  प्वायंटेडली  कहना  चाहता  हूं  कि  कोई  भी  सोशलिस्ट

 स्टेट  भ्रपने  ats  को  दी  हुई  एमिनिटीज़ को  छीन  नहीं  सकता  है  ।
 जो  स्टेट एक  स्टेट  भोर

 a.
 मोदालिस्टिक  पैटन  की  स्टेट  होने  का  दावा  करता  वह  कभी  भी  ऐसा  नहीं  कर  सकता  है  ।  म

 रेलवे  मंत्री  जी  के  सामने  यह  रखना  चाहता  हूं  कि  अब  रेलवे  कर्मचारियों  की  भ्रन्डें  लीव  ३३  दिनों से

 कर  ३०,  २७,  २१  दिन  कर  दी  गई  शजिश्नल कि  लीव  १५  दिन  से  १२  दिन  कर  दी  गई  पब्लिक

 हॉलीडेज़ २३  दिन  से  घटा  कर  १६  दिन
 कर

 दी
 गई  हैं  और  महीने में  शनिवार  की  चार  आधी  छुट्टियों

 के  स्थान  पर  सिर्फ  एक  पूरे  शनिवार  की  छट्टी  कर  दी  गई  है  ।  इस  प्रकार  रेलवे  के  मज़दूरों  पर  भ

 रोड  बढ़ा  है  प्रौढ़  उन  की  एमिनिटीज़  छीन  ली  गई  हैं  ।
 मैं  यह  पुछना  चाहता  हुं  कि  जिस की  ~

 छीनी  गई  क्या  उस  को  इस  बात  की  शिकायत  करने  का  अधिकार  भी  नहीं  है  ।

 को  सोशलिस्ट स्टेट  कहने  के  वावजूद  भी  इन  एमिनिटीज़  को  छीना  गया  है  ।

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  सोशलिस्ट  स्टेट  में  काम  नहीं  किया  जाता  है
 !

 प्र्०  ato  fag:  काम  किया जाता  लेकिन  एमिनिटीज़  को  भी  नहीं  छीना  जाता  है  ।

 रेलवे  कर्मचारियों  से  सरकार  कहती  है  कि  ज्यादा  काम  करो  |  वह  ठीक  बात  है  ।  एफ़िशेन्सी

 बढ़ाने  की  बात  भी  ठीक  है  ।  किन  जो  दी  हुई  एमिनिटीज़ छीनी  जाती  काम  के  घंटे  बढ़ाये  जाते

 वह  एक  सोशलिस्ट  स्टेट  में  नहीं  होता  है  |  वह  तो  एक  बज  कंपिटलिस्ट  स्टेट  में  होता  है  ।

 वकत  के  काम  के  घंटों  को  उन  की  एमिनिटीज़  को  छीनना  उन  रवि  लोड  को  बढ़ानां

 एक  सोशलिस्ट  स्टेट  का  काम  नहीं  ड्रा  करता  है
 |  अगर  माननीय  रेल  मंत्री  जी  को  यह  बात  समझ

 में  नहीं  तो  शायद  सोशलिज्म  की  उन  की  डेफ़ीनीदशन  दूसरी  लेकिन  सोशलिज्म की

 arr  यह  है  कि  वर्षो  की  श्रासायश  को  छीनने  की  कोशिश  न  की  जाये  ।

 उन  लोगों  की  फ्री  मेडिकल  एड  को  भी  बन्द  कर  दिया  गया  है  |

 श्री  जगजीवन राम  :  कहां  बन्द  कर  दिया  है
 ?

 श्री  प्र०  ना०  सिह  :  सैकंड  पे  कमी दान  की  रीकमेंडेशन के  बाद  हाउस  ने  विचार  नहीं

 तो  उन  की  फ्री  मेडिकल  एड  बन्द  हो  जायगी  कौर  कां ट्रीब् यू  टरी  हैल्थ  स्कीम  लागू  हो  जायगी ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :.  सोशलिस्ट  स्टेट  में  एक  वट  में  तो  एक  भ्रामक  ही  बोलेगा
 |

 श्री  ना०  fag  जहां  तक  हाउस  रेंट  का  सवाल  उस  में
 भी

 इज़ाफ़ा  हो  गया  है

 फ़ोन  क्लास  एम्पलाइज को  फ्री  हाउस  के  बजाय  a  रेंट  देना  पास  कौर  पी०  टी
 ०  शो ०

 भी  कम  कर  दिया  गया  है  |

 शी  जगजीवन  राम  :.  कहां  कम  कर  दिया  है
 ?

 माननीय  सदस्य  ग़लत-बयानी करते  हैं  ।

 थी  राजेश  सिह  )  जो  फ़ैसला  सरकार  को  देना  वह  उसने  नहीं  दिया  है
 ।

 श्री  प्र०  ना०  झगर  माननीय  मंत्री  जी  यह  एलान  कर
 दें

 कि  हम  कम  नहीं  करने  जा

 रहे  तो  हम  को  बड़ी  खुशी  होगी  ।  हम  को  खतरा है  कि  सैकंड  पे  कमीशन  की  रिपोर्टे  के  बाद  उन

 तमाम  चीज़ों  को  कर  दिया  जायगा  |

 att  जगजीवन राम  माननीय  सदस्य  तो  कहते  हैं  कि  दिया

 थ्री  go  ना०  इस  सम्बन्ध  में  वह  एलान  कर
 तो

 मुझे  खुद  होगी
 |
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 ufafacra a7 ararey F के  सम्बन्ध  में  2,20  लाख  रुपये  रखने  का  ज़िक्र  किया  गया  उस  के  सम्बन्ध

 में  मैं  यह  महसूस  करता  हूं  कि  इतने  बड़े  रेलवे  बजट  में  एमिनिटीज़  के  लिए  यह  रकम  पर्याप्त  नहीं

 है  ।

 महोदय  पीठासीन

 माननीय  मंत्री  जी  यह  महसूस  करेंगे  कि  रेलवे  बजट  में  आमदनी  का  मुख्य  ज़रिया  तृतीय  श्रेणी  के

 यात्री  हैं  att  इस  में  कोई  शक  नहीं  कि  उनके  लिए  कुछ  किया  गया  यकीन  साथ  ही  साथ  कभी  हमें

 बहुत  कुछ  करना है  ।.  मैं  समझता  हूं  कि  एमिनिटीज
 के

 लिए  यह
 जो

 रकम  रखी  गई  वह  कम
 है  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य  भाषण  समाप्त  करे

 श्री  प्र०  ना ०  सिह  ग्रामीण  में  में  एक  बात  प्रौर  कहना  चाहता  हुं  ।  जो  पांच  पैसे  फ़ट

 बढ़ाने  की  घोषणा  की  गई  उस  में  जीवन  की  शझ्रावश्यक  वस्तु झ्र ों  को  भी  नहीं  छोड़ा  गया  है  |  मैं

 फ्रेट का समझता  हूं  कि  इस  समय  जो  महंगाई  बढ़  रही  इससे  उस  में  ate  भी  इज़ाफ़ा  होगा
 |

 बढ़ाया  जाना  किसी  भी  से  उचित  नहीं  है  |

 माननीय  मंत्री  जी  ने  रेलवे  कर्मचारियों  के  बच्चों  की  पढ़ाई-लिखाई  a  सम्बन्ध  में  एक  बात

 कही  है  कि  जहां  पर  भी  देशी  भाषाओं  माध्यम  से  प्राइमरी  स्कूलों  में  पढ़ाई  होती  वहां  पर

 केशन  को  फ्री  कर  दिया  जायगा  ।  मैँ  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  कांस्टीट्यूशनल  में  १९  ६०  तक  चौदह  साँस

 के  बच्चों
 को

 हायर  सैकंडरी  स्टेज  तक  फ्री  एजूकेशन  देने  की  बात  कही  गई  है  ।  कांस्टोच्यू शान  में

 किये  गये  इस  वादे  को  देश  के  भ्रमण  हिस्सों  में  पूरा  नहीं  किया  जा  सकता  तो  श्रौद्योगिक  सभ्यता  में

 एक  नई  जिन्दगी  लाने  के  उस  को  एक  नए  आधार  पर  खड़ा  करने  के  लिये  कम  से  कम  इतने

 बड़े  उद्योग  जिस  से  करोड़ों  रुपये  की  झ्रामदनी  सरकार  वे  खज़ाने  को  होती  कम  से  कम  रेलवे

 कर्मचारियों  बच्चों  के  सम्बन्ध  में  उस  को  ज़रूर  पुरा  किया  जाये  ।

 श्री  जगजीवन राम  :  यह  डिस्क्रिमिनिशन  होगी  |

 fat  श्र ०  चं०  :
 मेरा  ख्याल  है  कि  रेलवे  का  काम  अच्छा  रहा  है  कौर  ने

 तथा  सारे  राष्ट्र  ने  इस  को  प्रशंसा  की  है  |  रेलवे ने  बड़ी  सफलता  से  भ्र पने  उत्त  दायित्व  पुरे  किये  हैं  ।

 माल  व  सवारी  डिब्बे  तथा  प्रत्य  मशीन  व  श्रौजार  बनाने  में  भी  रेलवे  ने  काफी  प्रगति  की  है  ।

 सब  से  बड़ी  बात  यह  है  कि  चितरंजन  कारखाना  एक  ऐसा  कारखाना  है  सरकारी  क्षेत्र  जिसकी  कोई

 आलोचना नहीं  की  गई  है  ।  यह  एक  सफल  कारखाना है  ।

 इतनें  बड़े  संगठन  में  कुछ  त्रुटियां
 व

 कमियां  भी  जिनको  ठीक  करना  शझ्रावश्यक  है
 |

 अवक्षयण  आरक्षित कोष कोष  वे  सम्बन्ध  में  रेलवे  भाड़ा  दर  समिति ने  कहा  था  कि  req  Oo—f  १

 के  तरन्त  तक  इस  निधि  में  ६६  करोड़  रु०  जमा  हो  पर  a  तक  कुल  ४५  करोड़  रुपये  ही  जमा

 हो  पाये है  यह  स्थिति  कुछ  भ्रच्छी  नहीं  है  ।  कौर  मंत्री  महोदय  ने  भी  ot  प्राय-व्ययन  भाषण  में

 कहा  कि  स्थिति  संतोषजनक नहीं  है  ।

 इसके  अतिरिक्त  विकास  निधि  तथा  झ्रारक्षित  निधि  की  स्थिति  भी  ग्रच्छी  नहीं  ह ै।

 विकास  निधि तो  बड़े  घाटे में  है  ।  आरक्षित  निधि  में  भी  कुछ  जमा  नहीं  किया जा  सका  है  ।

 १५००  करोड़  को  भारित  पूंजी  उद्योग  ऐसी  गम्भीर  आधिक  स्थिति  में  यह

 अच्छी  बात  नहीं  है  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में

 387  (Ai)
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 अ०  च०

 पिछले  दिनों  में  कार्य  संचालन
 व्यय  भी  राजस्व  की  थापा  श्रमिक  रहा  है  ।  g E{o- A

 ६१  में  राजस्व  में  २८  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  हुई  पर
 व्यय  में

 ३८  करोड़  रु०  की  वृद्धि थी  ।

 इस  प्रकार  राजस्व  तथा  व्यय  का  श्रसंतुलल  इस  उद्योग  के  लिए  हितकारी नहीं  है

 कोयले  के  इस  उद्योग  की  मात्रा  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सुधार  wares  gage
 ।

 पर  प्रभी  ale  भी

 सुधार  हो  सकता है
 |  माननीय  मंत्री  ने  स्वयं

 भी  कहा है
 कि  इस  में  सुधार  को  गुंजाइश

 -
 है  ।  रेलवे  स्वयं  अपनी  कोयला-शोधन  area

 क्यों  नहीं  बढ़ाती
 ।

 रेलवे  को  इस  संबंध

 q  विचार करना  चाहिये  |

 समय  से  गाड़ियों  ईरान  जाने  के  संबंध  में  मेरा  कहना  हैकि  इस  दिशा  में  सम  चित त 3

 सुधार  नहीं हो  सका  है
 |  PEXLR—-KS  तथा  के  आंकड़ों को  देखने  से  पता  लगता

 है  कि  हम  ने  इस  दिशा  में
 अपेक्षित  उन्नति  नहीं

 की  है
 ।

 रेलवे  बोर्ड  को
 इस  संबंध

 में
 ध्यान

 देना  पुराने  इंजनों तथा  डिब्बों  व  वैगनों  के  स्थान पर  नये  डिब्ब ेव  वैगन  लाने

 की  दिल्ला  में  भी  काम  बहुत  पीछे  है  कौर  इस  संबंध  में  के  निर्घारित

 लक्ष्य  भी  पूरा  होता  नहीं  दीखता  ।

 ५०  प्रतिशत  के  लगभग  दुर्घटनायें  पुराने  इंजनों  के  कारण  होती  हैं  ।  नये  इंजन

 लाने  की  दिशा  में  लक्ष्य  पूरा  करने  का  प्रयत्न  अवद्य  किया  जाना  चाहिए  |

 भाड़े  में  जो  ५  प्रतिशत की  वृद्धि  की  गयी
 उसका

 मेँ  समर्थन  करता  हूं  ।  वास्तव  में

 यह  जरूरी  भी
 था

 सब  प्रकार  की  स्थितियों  को  देखते  हुये  ।  कुछ  वस्तुप्नों को  इस  भार  से  मुक्त

 रखा  गया  मेरा  ख्याल  है  कि  खाद्यान्नेंको भी  इस  वृद्धि  से  मुक्त रखा  जाये  ।  खाद्यान्नों

 का  भाड़ा  ५  प्रतिशतਂ  बढ़ाने  से  सामान्य  व  गरीब  जनता पर  बुरा  असर  पड़ेगा

 तराशा
 है

 कि
 रेलवे  बोर्ड  इस  पर  विचार  करेगा

 ।
 इसी  प्रकार  उर्वरकों  को

 भी
 शुल्क  से  मुक्त

 रखना  चाहिए  था  क्योंकि  खाद्यान्न तथा  ट्रक  के  भाड़े  में  वुद्धि  करने  से  सामान्य  जनता के

 रहन-सहन  का  व्यय  बढ़  जायेगा  |  तथा  रेलवे  विभागों  के  सामान  को  इस

 प्रतिशत  से  क्यों  छट  दी  गयी है  ।  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  उद्योगों  तथा  सरकारी  उद्योगों  में  इस

 प्रकार का  भेदभाव  ठीक  नहीं  है  ।  तराशा है  कि  माननीय  मंत्री  इस  पर  भी  विचार  करेंगे  |

 wa  मैँ  सियालदह  स्टेशन व  सियालदह ८1  के  संबंध  में  कूछ  कहना  चाहता  हूं  ।  वहां

 विद्युतीकरण  जो  काम  हो  रहा  है  उसकी  गति  बहुत  धीमी  है
 ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री

 सभा
 को

 यह  बतायें कि  यह  काम  कब्र तक  पुरा  जायेगा
 ।  सियालदह  स्टेशन

 की  हालत  बहुत

 खराब  है  ।  गाड़ियां  समय  पर  नहीं  चलतीं  ।  यदि  समय  पर  जायें  भी  तो  प्लेटफार्म  खाली  नहीं

 मिलते  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  वहां  बड़ी  गन्दगी  ह  व  स्टेशन  को  नये  तरीके  से  बनाने  की  जरूरत

 ि
 >  ।  वहां  पर

 जो  यात्री  सुविधायें  वे  भी  कुछ  अच्छी नहीं  हैं  ।  उनकी  झ्रोर  भी  माननीय  मंत्री

 को  ध्यान  देना  चाहिए  ।

 जहां तक  विदेशी  ऋण  की  वात  व्याज  की  दर  जितनी  तय  हो  उतनी  देनी  पड़ती

 है  ।  कोई  भी  देश  जो  अविकसित  विदेश से  ऋण  लेता  si  यदि  विश्व  बैंक  बहुत  अधिक

 व्याज  लेता तो  माननीय  मंत्री  व्याज  की  दर  कम  करायें  या  फिर  कहीं
 शर

 से  कम  दर  पर  ऋण

 aq

 अन्त  में
 मेरा  यह  कहना  हैं  कि  रेलवे  का  सारा  कार्य  काफी  संतोषजनक  रहा

 है  ।
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 श्रीमती  जया बेन  शाह  :  श्रेय  जो  रेलवे  बजट  पेश  किया  गया  है  कौर
 रेलवे  मंत्रालय ने  जो  कुछ  staal at  तक  की  उन  सब  के  लिए  मैं  रेल  मंत्री  महोदय को

 बधाई  देना  चाहती हूं  ।  जो  नई  लाइनें  बनी  हैं  या  जिन  लाइंस  का  डबलिंग  जो  स्टाफ़ की

 एमेनिटीज बढ़ी  तथा  यात्रियों  को  जो  सुविधायें  दी  गई  वे  सब  ऐसी  बातें  जिन  पर

 सन्तोष  ही  प्रकट  किया  जा  सकता  है  कौर  जब  कोई  इस  तरह  के  झ्रच्छे  काम  उसके  लिए  हम

 इस  वास्ते मैं  रेल  मंत्री  महोदय  को  इन  सभी  कामों
 उसको  बधाई  न  दें  तो  उचित  नहीं  होगा  |

 के  लिए  बधाई  देती हं  ।

 जो  ०५  सरचाज  बढ़ाया इतना  कहने  के  बाद  मैं  श्राप  के  समाने  कुछ  वातें  रखना  चाहती  हूं
 ।

 गया  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  यह  क्यों  बड़ावा गया  है  ।  एक  तरफ़  तो  हम  कहते  हैं  कि

 पर  जो  गुड्स  लोड  होता  था  वह  रोड  पर  हो  रहा  रेल  कौर रोड  के  बीच
 कम्पीटीशन  चल

 रहा  है  उसको  कड़े  मुकाबले  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  कौर  दूसरी  श्रोर  श्राप  फ्रेट रेट  बढ़ाते

 यह सब  समझ  में  जाने  लायक  बातें  नहीं  हैं  ।  जब  कम्पीटीशन  चल  रहा  है  तो  रेट  को  बढ़ाने

 के  घटाना  चाहिये  था  कौर  यह  बहुत  श्राववियस  सी  चीज़  है  ।  फ्रेट  रट्रकचर  कमेटी  ने

 जो  कुछ  कहा  है  वह  मौजूदा  परिस्थिति  काबिल  नहीं  हैं  ।  मैं  समझती  हुं  कि  इससे  रेलों  को  हानि ही

 एक  कौर  बात  मैं  इस  सम्बध  में  कहना  चाहती  हूं  ।  हमारे  देश  की  जो  इकोनोमी  है  वह  बहुत

 सेंसिटिव  हो  गया है  ।  इसको  ज़रा सी  भी  ठेस  ज़रा  सा  भी  सरचार्ज बढ़  जाए तो  एकदम  से

 प्राइसिस चढ़  जाती  हैं  ।  भाव चढ़  जाते  सरचाजें तो तो  कम  लगाया  है  मगर  भावों  में  इससे

 दुगनी  या  इ  ससे  भी  अधिक  की  वृद्धि  हो  जाती  है
 ।

 मैं  समझती  हूं  कि  इस  मौके
 पर  इसको  बढ़ाने की

 कोई  खास  जरूरत  नहीं  संभव  हो  तो  इसको  घटा  दिया  जाय  |

 यह  भी  कहा  गया  है  कि  एक  फ्यूल के  दाम  बढ़  गए  हैं  कौर  साथ  ही  साथ  यह  अच्छी

 क्वालिटी की  नहीं  मिलती  हो  सकता है  कि  दाम  टैक्सेशन  की  वजह  से  कुछ  बढ़  गए  हों  मगर

 जो  क्वालिटी  की  बात  कही  गई  है  इसके  बारे  में  wy  माननीय  सदस्यों  की  तरफ़  से  भी  कहा

 गया  है  पब्लिक  सेक्टर  के  जो  काम  उनको  प्रायोरिटी  मिलनी  चाहिए ate  कोई  न  कोई  तरीका

 निकाला  जा  सकता  है  जिससे  भ्रमणी  क्वालिटी  की  फ्यूल हम  को  मल  सके
 ।

 श्री  बिमल  घोष

 श्री qo  चं०  गुहा  जी  ने  कहा  है  कि  वारिस  लगाई  जायें  या  कोई  कौर  तरीका  निकालें जिस  से

 जिस  क्वालिटी  को  हम  चाहते  हैं  वह  हमें  उपलब्ध  हो  सके  ।.

 यह  कहा  गया  है  कि  जो  नेट  प्राफ़िट  है  वह  बढ़  रहा  है  कौर  यह  शतानन्द  की  बात  भी  है  ।

 at  फीचर्स  को  देखा  जाए  तो  यह  ठीक  भी  लगता  है  ।  लेकिन  देखने  वाली  बात  यह  है  कि  रेलवे  का

 जो  किसने  है  वह  कितना  पुराना  है  दौर  कितने  सालों  से  चल  रहा  है  इससे  कितनी  इसमें  पूंजी

 लगी  हुई  है  कितनी  पूजी  हम  चरागे  लगा  रहे  हें  कितना  लाभ  होना  चाहिये |  एक  बात

 यह  भी  है  कि  यात्रियों  में  सफ़र  करने  शौक  भी  बढ़  रहा  है  श्र  लोगों  की  सफ़र  करने  की

 ज़रूरियात  भी  बढ़  रही  हैं  कौर  यह  सब  चीजें  ऐसी  हैं  जिन  से  आमदनी  बढ़ी  है  और  बढ़  सकती

 हमें जो  लाभ  gar  है  उससे  में  समझती  हुं  कि  हम  सन्तोष  जरूर  मानें  लेकिन  कम्प्लेसेंट  रहने

 की  जरूरत नहीं  है  ।

 को  कितनी  एमेनिटीज़॒  मिलनी  चाहिए  इस  बारे  में  हाउस  में  कुछ  मतभेद

 डिफ़ेंस  are  रोमानियन है  ।  जो  एमेनिटीज़  इस  वक्त  मिली  हुई  हें  उतनी  से  ही  कई

 सदस्य  सैटिसफ़ाइड नहीं  नाराज  हैं  ।  मगर  मैं  इस  ढंग  से  नहीं  सोचती  हूं  ।  हम  ऊपर की
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 जयाबेन

 अपने
 उच्चाधिकारियों

 की
 शर  जितनी  सुविधायें ar  जों  पे

 स्केल  उनको मिले  हुए

 उनके  मुकाबले में  क्लास
 3

 कौर  क्लास
 ४

 को  बहुत  कम  मिलते  उनको  बहुत  कम  सहूलियतें  मिली

 हुई  उनके  बीच  का  जो  फ़ासला  वह  बहुत  बड़ा  है
 ।

 मैं  चाहती हूं  कि  हो  सके तो  इस  फ़ासले

 को  हटाया  इस  को  कम  किया  जाए  |  इसके  साथ  ही  साथ  में  यह  भी  कहना  चाहती  हूं  कि

 अगर  श्राप बाहर  की  दुनिया  को  एग्रीकल्चरल  लेबर  को  जो  गुमाश्ता  उन  सब  को  क्या

 मिलता  उनकी  लाइफ़  क्या  उनको  क्या  तो  श्राप  को  पता  चलेगा  कि  ae

 गवर्नमेंट  सर्वेन्ट्स  को  सुविधाएं  देने  पर  हो  जोर  लगाया  जाता  रहा  तो  हमारे  समाज  में  एक  डिसपेरिटी

 सी  ar  जाएगी  ae  आजकल  भी  ऐसा  होता  है  कि  गवर्नमेंट सर्विस  रेलवे  की  alae

 पर  लोगों  का  सारे  का  सारा  लगा  रहता  है  जिससे
 देवा

 को  नुकसान  पहुंचता  है  ।  इस  वास्ते

 मैं  चाहती  हूं  कि  जो  दूसरे  पेशे  उन  सब  को  सामने  रख  कर  हम  सोचें  ।

 रेलवे  मंत्री  जी  ने
 पी०

 टी०  ्रो ०  शौर  पासिस  के  बारे  में  कहा  है  कि  कुछ  ग़लतफ़हमी है  ।'

 यह  बहुत  छोटी  सी  बात  कौर  इसमें  मैं  समझती  हुं  हमें  नहीं  पड़ना  चाहिए
 ।  प्रेक्टिस में  क्या  होता

 2,  पास मिले  या
 न

 इसके  बग़ैर  भी  वह  अपना  काम  चला  लेते  र  श्रोता-जाते  रहते  इस

 वास्ते  में  समझती  हूं  कि  जो  एमेनिटीज़  हमने  उनको  दे  रखी  उनको  वापिस  लेने  की  कोशिश  हम  न

 करें  ।

 होते  जो  कुली  होते  हैं  उनके  लिए  यह  तय  किया  है  कि  एक  हैड  लोड  के

 तीन  art  मिलें
 ।

 मगर  जिस  तरह  से  प्राइसिस  बढ़  रही  कौर  जिस  तरह  की  इकोनोमी  की

 उसमें  तीन  खाने  तो  कोई  चीज़  नहीं  है  और  जो  लेने  वाला  है  वह  लेने  से  इनकार  कर  देता  है  ale

 उसके  बाद  कितना  झगड़ा  मुसाफ़िर  भ्र  कुली  के  बीच  होता  इसको  श्राप  हम  सब  जानते

 are  हम  चाहते  हैं  कि  यात्री  आसानी  से  सफ़र  हम  चाहते  हैं  कि  झगड़े  न  तो

 हैड  लोड  का  रेट  फ़िक्स  किया  इसको  कुछ  हद  तक  बढ़ाया जाना  तीन  अराना  से

 नहीं  चल  सकता  है  ।

 अब  मैं  कैटरिंग  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहती  हूं  ।  रेल  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  बहुत  कम

 दाम  में  खाना  इत्यादि  मिलता  चपाती  मिलती  है  ।  चाहती  हूं  कि  रेलवे  ats  के  अधिकारीगण

 शर  यदि  हो  सके  तो  स्वयं  माननीय  मंत्री  जा  कर  इस  खाने  को  टेस्ट  करें  देखें  कि  कैसी

 क्वालिटी  होती है  ।  यह  देखने  लायक  चीज़  है  ।  दस  शाने  में  हम  चीज़  तो  ले  सकते  हैं  मगर  उसकी

 क्वालिटी  इतनी  हलकी  होती  है  कि  कोई  भी  उसको  इस्तेमाल  नहीं  कर

 रेलवे  उपमंत्री  (att  शाहनवाज़
 :

 एक  बार  टेस्ट  किया  बहुत  बरच्छा  है
 ।

 श्रीमती  जया बेन  we  तब  मैं  समझती  हूं
 कि

 श्राप  का  टेस्ट  कोई  रास  किस्म  का  होगा
 ।

 ५००  मील  के  यात्रियों  के  लिए  स्लीपिंग  की  सुविधा  सुलभ  की  है  जिसके लिए  मैं

 आपको  धन्यवाद  देती  हूं  ।  मगर  इस  सिलसिले  में  मैं  एक  बात  कहना  चाहती  हूं  कि  जो  यात्री  सौ
 मील

 से  ७  का  सफ़र  करना  चाहते  उनको  कम  से  कम  बैठने  की  सुविधा  तो  मिलनी  चाहिए  ।  कुछ

 जगहों पर  भ्रापने  रिज़र्वेशन  की  सुविधायें  दे  रखी  में  चाहती  हूं  कि  ये  सुविधाएं  सभी  जगहों पर

 सुलभ  होनी  चाहिए ं।  आजकल  किसी  न  किलो  तरह  से  कुछ  लोग  डिब्बों
 में

 घुस  जाते  हैं  लेकिन

 उनको  बहुत  प्रसूति  का  सामना  करना  पड़ता  १.  मैं  चाहती हूं  कि
 उनको  sort के  लिए

 मिल  वे  रिजर्वेशन  करा  इसका  इंतिज़ाम  भी  श्राप क़ो  जल्दी  करना  चाहिये  भ्रौर

 बहुत  सख्त  ज़रूरत  है
 ।
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 थर्ड  क्लास  के  पैसेंजर  को  अनेक  सुविधायें  दी  गई  हैं  ate  यह  ठीक  भी  है
 ।
 में  यहां पर

 दूसरी  बात  कहना  चाहती  हूं  ।  प्रा पने  एक  ऐसा  रेग्युलेशन  बनाया  है  कि  खास  खास  किस्म  का  सामान

 मुसाफ़िर  अपने  नहीं  रख  सकता  जिसको  इम्प्लीमेंट  नहीं  किया  जाता  है
 ।

 कितने  ही  लोग  ऐसे  होते  हैं  जो  उस  सामान  को  अपने  साथ  ले  कर  चलते  हैं  जिसको  कि  वे  रेग्युलेशन

 के  मुताबिक ले  जा  नहीं  सकते  लेकिन  इसको  कोई  चैक  ही  नहीं  करता  है
 ।  लोग  चारपाई  कौर  बड़ा

 बड़ा  लगेज  डिब्बे  में  रख  लेते  हैं  जिसका  नतीजा  यह  होता  है  कि  जो  पैसेज  होता  है  वह  रुक  जाता

 ara  जाने  के  लिए  जगह  नहीं  रहती  अगर  कोई  लैवेटरी  में  जाना  चाहता  जा  नहीं  सकता

 बहुत  दिक्कत  का  सभी  मुसाफ़िरों  को  सामना  करना  पड़ता  है
 ।  इससे जो  तकलीफ़  होती है

 उसको  तीसरी  क्लास  के  यात्री  ही  जानते  हैं  कौर  मैं  चाहती  हूं  कि  उनकी  इस  तकलीफ़ को  दूर  करने

 का  आप  कोई  उपाय  करें  |

 आज  हम  जोर  देते  हैं  कि  मोर  प्रोडक्शन  खेती  की  पैदावार  इसके  लिए  भ्रान्दोलन

 भी  चलाते हैं  ।  एक  तरफ़  तो  हम  इस  तरह  की  बातें  करते  हैं  दूसरी  तरफ़  हम  देखते हैं  कि  जो

 चीज़ें  इस  लक्ष्य  को  सिद्ध  करने  में  सहायक  हो  सकती  उनकी  कौर  पुरा  ध्यान  नहीं  दिया  जाता

 में  आपके  सामने  एक  उदाहरण  रखना  चाहती  हूं  ।  सौराष्ट्र  में  वांकानेर  के  पास  एक  कच्छ

 डेम  बना  उसको  पुरे  हुए  तीन  साल  हो  गए  हैं  ।  वहां पर  एक  नहर  बनी  जोकि  रेलवे  लाइन

 की  हद  तक  गई  |  इसके  बाद  रेलवे  लाइन  की  दूसरी  दौर  से  भी  नहर  खोद दी  गई  |  रेलवे

 लाइन के  नीचे से  जो  नहर  खदनी थी  तीन  साल  हो  गए  हैं  ये  गिर  नहीं  लगाये  जा  सके  हैं  ।

 mat  पता  चला  है  कि  रेलवे  ने  उसके  लिए  कुछ  मंजूरी  दे  दी  है  ।  इसका  we  यह  हुआ  कि  तीन  साल

 तक  उस  नहर  से  कोई  लाभ  नहीं  उठाया  जा  सका  क्योंकि  नहर  पुरी  ही  नहीं  हुई  ।  हम  कहते  हैं  कि  सारे

 देश  की  तसवीर  को  हमें  अपने  सामने  रखना  सारे  देश  के  चित्र को  अपने  सामने  रखना  चाहिये

 श्र  दूसरी  क. र  जब  इस  तरह  के  ज़रूरी  कामों  में  ऐसी  देरी  की  जाती  तो  हमारा  काम  क  नहीं

 बढ़  सकता है  ।  इस  वास्ते  मैं  चाहती  हं  कि  इस  तरह
 के

 ज़रूरी  कामों  में  देरी  नहीं  की
 जानी

 चाहिये  ।

 war  भी  कई  बार  होता  है  कि  नदियों  का  करेंट  बदल  जाता  बहाव बदल  जाता  बाढ़

 प्रा  जाती  है  जिसके  वास्ते  स्टेट  गवर्नमेंट  को  पी०  cargo  डी०  को  कुछ  काम  करने  पड़ते हैं

 ज़मीन को  कहीं  ऊंचा करना  पड़ता  कहीं  नीचा  करना  पड़ता  है  जिसके  लिए  स्कीम  बनाई  जाती

 ऐसे  कामों  में  जहां  रेलवे  लाइन  बीच  में  भरा  जाती  है  भ्र ौर  उसकी  मंजूरी  किसी  काम  के  लिए

 लेनी  पड़ती  है  ।  हम  ने  ऐसी  बातें  अक्सर  देखी  हैं  ac  लिखी  भी  हैं  ।  जब  कोई  ऐसी  बात  जाए

 तो  हम  को  तुरन्त  ही  उसे  कर  देना  चाहिए  ।  स्टेट  वाले  कहते  हैं  कि  यह  हमारे  अधिकार  में  नहीं  है  क्योंकि

 रेलवे  हमारे  नीचे  नहीं  है  शरर  जब  रेलवे  से  हम  लोग  कहते  हैं  तो  वे  कहते  हैं  कि  हमारे  पास  प्राचीन

 नहीं  है
 ।

 मैं  समझती  हं  कि  जब  कोई  ऐसी  बात  जाये  कौर  सारे  नेशन  का  सवाल  हो  उस  में  खास

 दिलचस्पी  ले  कर  कोई  न  कोई  रास्ता  निकालना  चाहिए  ।

 यहां पर  प्लव  मंत्रालय की  किताबों  में  यह  बताया  गया  है  कि  रेलवे  eran  मे  झा लायें

 चलती  हैं  ।  ठीक  ऑ्रच्छी बात है बात
 कोई

 ५०  हजार  विद्यार्थी पढ़ते  भी  हैं  ।  जहां तक  मैँ  समझता

 at  बहुत  से  लोगों  ने  बतलाया  भी  है  कि  कांस्टिट्यू  दान  के  अ्रन्दर  यह  ज़िम्मेदारी  स्टेट  की  है  ।  प्राइमरी

 शिक्षा  की  ज़िम्मेदारी स्टोर  की  है  ।  रेलवे  स्टाफ़  के  लिए  रेलवे  की  जोर  से  पढ़ाई  का  इन्तजाम  होने

 पर  भी  उस  जिम्मेदारी से  स्टेट  बच  नहीं  सकती  ।  इसलिए  इस  जिम्मेदारी  को  इम्प्लीमेंट

 करने  का  काम  स्टेट पर ही ही  छोड़  देना  चाहिये  |  हम  चाहे  जिस  तरह  की  झा लायें  उन  के  लिए

 जो  भी  प्राचीन  उन  में  यूनि फ़ार मिटी  रहती  है  या  नहीं  कौर  कैसा  प्रबन्ध  हो  रहा  है  इस  को  कौन
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 जया बेन  शाह  |

 देख  सकता  है  ?  मैं  समझती  हूं  कि  यह  काम  हमारा नहीं  हैं  उसका  बास  दिक्षा  मंत्रालय  पर  ही

 छोड़  देना  चाहिए

 बात  मेरी  कांस्टिट्यूएंसी की  है
 ।

 हम  ने  देखा  है  कि  झिझक  गांव  का  एक  बड़ा  भारी  प्रकरण

 बन  गया  ।  वहां  के  लिए  नहीं  मालूम  कैसे  रातों  रात  स्पेशल  ट्रेन  मंजूर  की  गई  ऐसा भी  सुना  गया

 है  कि  वहां  पर  रेलवे  कर्मचारियों  को  ले  जाने  के  लिये  खुले  डिब्बे  रक्खे  हुए  थे  उन  का  उपयोग

 उस  के  लिए  किया  गया  ।  वहां  मृत ८  बेल  के  छोटे  स्टेशन  के  नज़दीक  पुल  के  पास  करवट

 की  तरह  से  है  ।  उसके  पास  न  जाने  कसे  गैर-कानूनी  सा  स्टेशन बन  गया  कौर  लोगो ंने  उस  को

 देवीनगर नाम  दे  दिया  ।  वहां  पर  ट्रेस  रुकतीं  ।  स्पेशल  ट्रेनों  में  पैसन्जसं वहां  गये  ।  जब  कभी  कोई

 ऐसी  सुविधा के  लिए  कहता  है  तो  कह  दिया  जाता  है  कि  हमारे  पास  वेल्स  नहीं  बोगी  नहीं  हैं

 लेकिन  यहां  पर  ऐसा  HA  तो  कामल  सुपरिटेन्डेन्ट ने  किसी  को  जवाब  दिया  कि  जब

 हमें  पैसा  मिलता  है  तो  हम  जो  करना  चाहते  कर  सकते  हैं
 ।

 मैं  समझती  हूं  कि  रेलवे  जो  है

 वह  ऐसा  कोई  व्यापारिक कंसर्न  नहीं  है  जो  कि  कभी  पैसा  मिलने  का  मौका  होता  है  तो  उसे

 छोड़ती  नहीं  |  हमें  देखना  चाहिये  कि  किस  लिए  स्पेशल  ट्रेन  लोग  चाहते हैं  ।  वहां तो  एक  ग्रन्थ

 श्रद्धा  के  कारण  इतने  लोग  इकट्ठा  हो  गये  थे  ।  इस  तरह  से  तो  इन्डाइरेक्टली  उन  को  प्रोत्साहन

 मिल  गया  शर  इतने  आदमी  वहां  पर  मर  गये  ।  हम  सब  के  सामने  यह  बातें  मौजूद  हैं  |

 किल्स  की  जो  इतनी  बात  चलीं  तो  जो  हमारे  रेलवे  अधिकारीगण  थ ेवे  भी  उन  से  बच नहीं सके

 मं
 समझती  हूं  कि  ag  ठीक  नहीं  ्

 ।  इस
 पर

 ज़रूर  ध्यान  दिया  जाना
 चाहिये  कि

 किस
 के  लिए

 स्पेशल  ट्रेन  की  जरूरत  है  भ्र  वह  दी  जानी  चाहिये या  नहीं

 रेलवे  मंत्री  जी  ने  बताया  है  कि  मेजर  ऐव्सीडेंन्ट्स  बहुत  कम  हुए  बल्कि  नहीं  हुए  हैं  ।

 एसा  है  तो  यह  बड़ी  तसल्ली  की  बात  है  लेकिन  चलती  ट्रेस  खास  कर  लेडीज़  कम्पार्टमेंट  दुर्घटनायें

 होती  &  वह  बहुत  दुखद  चीज़  हैं  ।  राज  कल  पैसेन्जर्स इतने  घबराये हुए  हैं  कि  उनको  अकेले  चलने  में  डर

 लगता  है
 ।
 मेरे  जैसी  कुछ  बहनें  प्रकेली  सफ़र  करती  रही  हैं

 ।  लेकिन  जो  पिछले दो
 तीन  इन्सीडेंट्स हुए

 हैं  उनको  देखते  हुए  तो  कहा  जा  सकता  है  कि  पुरी  सावधानी  रखने पर  भी  उन से  बचा  नहीं जा

 सकता  |  हमें  सोचना  चाहिये  कि  कोई  न  कोई  ऐसा  तरीका  जाय  जिस  में  जो  लोग

 सफ़र  करना  चाहें  वे  कर  सकें  |  हमारी  बहनें  पहले  चलने  में  हैबीटेट  करती  थीं
 लेकिन

 site  भी  हैबीटेट  करने  लगी  हैं  ।  लेकिन  मैं  कहना  चाहती  हूं  कि  हम  को  तो  जब  अकेले  चलने

 में  प्राणियों के  दिल  में  भी  डर  पैदा हो  गया  है  कि  कहीं  कुछ  हो  न  जाय  ।  यहां पर  बटन  की

 डिवाइस  निकालने  की  बात  कही  गई  है  उस  के  बारे  में  तो  मैं  कुछ कह  नहीं  सकती  कि  उस  से

 किस  तरह  से  काम  लिया  जा  सकता  लेकिन  were  कोई  इलेक्ट्रिक  डिवाइस  की  तरह  की  चीज़

 हो  जिस  में  कोई  हाथ  भी  न  लगा  तो  अच्छा  होगा  ।  इस  के  लिए  ot  कल  जो  स्थित  है  उस

 में  कुछ  सुधार  होना  चाहिये  जिस  में  लोगों
 को

 झ्र केले  सफ़र  करने  में  डर
 न  रहे

 मैं  सौराष्ट्र  से  जाती  हूं  ।  यहां  पंक्चूग्नलिटी  श्राफ  dea  की  बात  कही  गई  है
 ।

 मैं  समझती  हूं

 कि  जहां  पर  कम  से  कम  पंक्ति  अली  है  वह  हमारा  प्रदेश  है
 ।

 छोटी  छोटी  लाइनें  यहां के

 वहां के  डब्बे  शर  एंजिन  इतने  पुराने  हैं  जितने  कि  हमारे  स्टेट  पूराने  श्रे
 ।

 मैं  समझती  हूं  कि  इस  पर

 खास  तौर  से  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।

 यहां  पर  टिकेटलैस  ट्रैवल  की  बात  हुई  है  |  ares  दिये  गये  हैं  कि  ६  लाख  आदमी  पकड़े  गये

 हैं ्रौर उन उन  से  १  करोड़  रुपया  वसूल  किया  गया  है
 ।  समझती  हूं  कि  जितने  लोग  पकड़े

 गये
 हैं

 उन  से  कहीं  ज्यादा  टिकेटलैस  ट्रेने  लस  gat  इस  सिलसिले  में  इतना  करप्शन  चल  रहा  है  जिस  को

 बतला  नहीं  सकती  |  जो  रेलवे  का  स्टाफ  है  वह  भी  उन  लोगों  के  साथ  मिल  जाता  है  भ्र  बिना
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 टिकट  चलने  वालों  से  टिकट  का  कुछ  पैसा  ले  कर  छोड़  देता  है  ।  इस  के  लिए
 भी

 बहुत  ज्यादा
 ध्यान

 देने  की  जरूरत  है  ।

 अब
 आखिर  में  मैं  कहना  चाहती  हूं  कि  बम्बई  का  बाइ फके शन  हो  रहा  हैं  ।  इस  बड़ें  राज्य

 से  महाराष्ट्र पौर  गुजरात  बनेंगे  ।
 कब  तक  गुजरात का  क्षेत्र  बम्बई  के  साथ

 था  इसलिये  किसी

 खास  सुविधा  की  मांग  नहीं  की  जाती  थी  श्र  गुजरात  नये  सिरे  से  बन  रहा
 रेलवे में

 में  गुजरात

 के  लोगों  को  जितनी  तकलीफें  हैं
 उन

 के  बारे  में
 म

 समझती  हूँ  कि  रेलवे  मंत्री  जी  को  खास
 तौर  पर

 सोचना  होगा  क्योंकि  जिस  तरह  से  राज  कल  गुजरात  में  रेलवे  चल  रही  है
 उस

 से  नये  बनने  वालें

 राज्य  का  काम  नहीं  चल  सकता  है  ।

 इन  सब  बातों  के  कहने  के  बाद  भी  जो  हमारे  रेलवे  मंत्रालय  ने  प्राइसेस  की  है  उम  के  लिये  में

 कह  सकती  हुं  कि  शायद  ही  किसी  पौर  मंत्रालय  ने  की  हो  ।  हमें  उस  की  प्रोग्रेस  से  काफी  सन्तोष

 है  पौर  में  उस  के  लिये  अपने  मंत्री  महोदय  को  धन्यवाद  देती  हुं
 ।

 श्री  हेमराज  अध्यक्ष  हर  एक  तरफ  से  रेलवे  मंत्री  जी  को  प्रौढे  रेलवे

 मंत्रालय  को  बधाई  दी  गई  है  प्रौढ़  मैं  समझता  हूं  कि  वहू  बहुत  sa  तक  दुरुस्त  भो  इस  लिहाज से

 कि  इन  दिनों  में  रेलवे  की  काफी  प्रगति  हुई  है  कौर  जितना  रुपया  उस  को  पांच  साल  की  प्रवृति  में

 यही खर्चे  करना  था  उस  के  मुताबिक  चार  साल  का  जो  शेड्यूल  बना  था  उतना  वह  खर्च  कर  रही  है  ।

 नहीं  बल्कि  हमें  चितरंजन  ate  पैग़म्बर  को  देखने  का  भी  मौका  मिला  कौर  वहां  पर  भी  हमें यह

 देख  कर  खुदी  हुई  कि  जो  टार्गेट  मुकर्रर  किये  गये  हें  एं  जिन  बनाने  के  कौर  बनाने के

 उन  टार्गेट्स  से  भी  ज्यादा  पैग़म्बर  में  तैयार  हुई  हैं  कौर  aa  के  भ्रनुसार  एं  जिन  बनाने

 के  काम  में  प्रगति  हो  रही  हैं  ।  हम  ने  वहां  एक  चीज  जो  देखी  वह  यह  थी  कि  चितरंजन  में  खास  तौर

 पर  इन्सेन्टिव  सिस्टम  हैं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  जो  यह  इन्सेन्टिव  सिस्टम  है  उस  से  जहां काम  में

 एफिशिएंसी  पैदा  होगी  वहां  काम  भी  बढ़ेगा  ।  में समभकता हूं हूं  जितनी  आपकी  वर्कंशाप्स

 हैं  उन  में  से  हर  एक  जगह यह  इन्सेन्टिव  सिस्टम हो  जाना  चाहिय े।

 लेकिन  इसके  साथ  साथ  मैं  एक  3४  जरूर  करना  चाहता  हुं  कि  जहां  श्राप  ने  हर  एक  जगह  यह

 बतलाया  है  कि  श्रापने  पैसेंजरों  के  लिय  बहुत सी  सुविधायें  दी  हें  वहां  पर  आपका  जो  उल्लेख  है  वह

 केवल  दो  प्रकार  के  गैजेट  के  संबंध  में  है  ।  एक  तो  है  ब्राड  गें  ज  we  दूसरा  है  मीटर  गेज
 |

 लेकिन  एक

 भर  गेज  है  जो  कि  नेरो  गेज  के  नाम  से  चलता  प्यार  उसको  देखा  जाय  तो  श्राप  पायेंगे  कि  कत्ल

 इतना  भर  उल्लेख  किया  गया  है  कि  नैनो  गेज  भी  मौजूद है  ।  लेकिन  उसकी क्या  तरक्की  हुई  यह

 आपकी  रिपोर्ट  स  में  कहीं  पर  नहीं  मिलता  ।  बल्कि  देखनें  में  तो  यह  रहा  है  कि  जो  भी  ae  का

 नैनो  गेज  है  उसके  मुताल्लिक  श्रापने  जो  ins  दिये  हैं  उस  के  मुताबिक  ब्राड  गेज  पर  जो

 मोटिव्ज  का  गोल्ड स्टाक  है  वह  २७-३२  परसेंट  मीटर  गेज  पर  रौलिंग  स्टॉक का  लब्रेज़  १८-६३

 है  लेकिन  वही  नेरोगेज पर  जाकर  BV—2Y  हो  जाता  है  ।  इसी  तरह  कोचेज  के  मुताल्लिक है  ।  जो

 ais  गेज  है  वहां  पर  भ्रामक  जो  रोलिंग  स्टॉक  है  वह  ३६-४५  है  मीटर गेज  पर  २९-६०  है  लेकिन

 वही  फौज  न  गेज  पर  ५६-३८  परसेंट  हो  जाता  है  ।  वैगनों  के  मुताल्लिक  भी  यही  है  कि  जहां  ब्रांड

 गेज पर  वह  ११  परसेंट  मीटर  गेज  पर  १२  परसेंट  है  वहीं  नैनो  गेज  में  जाकर  ५१-५९  परसेंट

 हो  जाता है  ।  इससे  यह  जरूर  पता  चलता  है  कि  नेरो गेज  जो  कि  are  जोनों  में  से  सात  में  चलता  है

 उसको  नगलेक्ट किया  जाता  है  ।  जहां  यह  नेरो  गे
 ज

 है  वहां
 प  र

 प्रा पका  किराया  भी  ज्यादा  है  और  टेक्स
 भी  ज्यादा  लगेंगे  ।  मुझे  यह  चीज  बड़े  खेद  के  साथ  कहनी  पड़ती  है  कि  आपने उसकी  तरफ  ध्यान  देना

 बिलकुल छोड़  दिया  कौर  उसको  बिल्कुल  नेगलेक्ट  कर  दिया  |
 मैं  चाहता  हूं  कि  जहां  आप

 ars  गेज
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 पर  मीटर  गेज  पर  इतना  ध्यान  दे  रहे  हैं  वहां  उसी  के  साथ  साथ  अप  इस  नैनो  गेज  पर  भी

 घ्यान  दें  ।

 मैंने एक  मत् तंबा  यहां  पर  सवाल  किया  था  तो  उसके  मुताल्लिक  श्रापने  फरमाया  था  कि  यहां पर

 नैनो  गेज  के  लिये  खासतौर  पर  किसी  किस्म  की  फैक्टरी  बनाने  की  जरूरत  नहीं  है  जहां  पर  कि  रेलें

 बन  सकें  कौर  लोकोमोटिव्स बन  सकें  ।  हालत  यह  है  कि  उसका  कोई  हिस्सा  खराब हो  जाय

 आपकी जो  एक  नादने  रेलवे  वकंशाप  कालका  में  मौजूद  है  वहां  पर  कोई  चीज  मरम्मत  के  लिये  जाय

 तो  ६  महीने  प्रौढ़  ढाई  साल  के  बाद  कहीं  वह  मरम्मत  होकर  जाती  बाहर  से  नई  चीज  के  वास्ते

 डर  देने  कौर  उसके  में  तो  काफी  समय  निकल  जाता  है  ।  wa  मैं  मिसाल  के  तौर  पर  आपको

 बतलाऊँ कि  हमारी  जो  कांगड़ा  वेली  रेलवे  है  उसकी  यह  हालत है  कि  करीब  ५०  परसेंट  रोलिंग

 स्टॉक  खराब  है  कौर  काबिले  मरम्मत  है  केवल  ५०  परसेंट ही  वर्किग  ग्रार्डर  में  है  वह  मरम्मत

 के  लिये  कालका  की  वकंशौप  में  जाता  है  जहां  कि  साल  साल  श्र  दो  दो  साल  लग  जाते  हैं  कभी

 तक  वह  बन  कर  नहीं  प्राया  है  ्र  जिसका  कि  परिणाम  यह  हो  रहा  है  कि  रेलगाड़ियों  में

 क्राउचिंग  रहती  है  ।

 जहां  तक  वैगनों  का  सवाल  है  टाइम  पर  |  माल  बुक  करना  हो  तो  उसके  लिये  वैगन  नहीं

 मिलते  ॥

 इस  दफा  जब  मु  दक्षिण  भारत  में  जाने  का  मौका  मिला तो  वहां  पर  भी  रेलगाड़ियों की  यही

 हालत  देखी  ।  नेरो  गेज  पर  यही  हालत  वहां  पर  भी  है  ।  प्राण  स्टेशंज  शौर  मोफस्सिल  एरियाज  में

 काफी  प्रोवरक्रार्डिंग  रहती  है  |  यह  दिल्ली  को  जाने  दीजिये  जहां  कि  मेन  लाइंस  हैं  लेकिन

 नेरो  गेज  में  रेलगाड़ियों की  वही  खराब  हालत है  उनकी  सफाई  की  हालत  तसल्ली बख् दा  नहीं है

 at  हमें  तो  इरादा है
 कि  आप  जहां  बाकी  जगह  यह प्रगति दिखा  रहे  हैं  वहां इस  तरफ  भी  कुछ

 घ्यान  देंगे  |

 इसके  साथ  साथ  एक  बात  मैं  प्रापर  प्रजा  करना  चाहता  हूं  खाली  नेरो  गेज  की  नहीं  बल्कि

 पर  कहना  चाहता  हुं  अलबत्ता  नेरो  गेज  की  मिसाल  जरूर  देना  चाहता  हूं  कौर  वह  यह  है  कि

 आपकी  तरफ  से  जो  यह  रिपोर्ट ेमें  लिखा  गया  है  कि  पंक्चुएल्टी श्राफ  ट्रेंड  कौर  स्पीड  श्राफ ट्रेंड

 आगे से  बढ़  रही  है  तो  जिस  यहां  एक  सवाल  ga  कौर  उसका
 जवाब

 प्रापर  यहां  दिया  तो

 उससे  यह  पता  चलता  है  कि  जो  आपकी  स्पीड  PERE  में  थी  उस  स्पीड  तक  श्राज  श्राप  नहीं

 पहुंच  पाये  हैं  ।  एक  सवाल  के  जवाब  में  यहां  पर  जो  यह  कहा  गया  था  कि  ट्रेनों  की  स्पीड से  बढ़

 रही  है  तो  यह  तो  में  मान  सकता  कि  हमारी  रेलगाड़ियों  की  स्पीड  सन्  १९  ५२  की  अपेक्षा तो जरूर तो  जरूर

 बढ़  गयी  है  लेकिन  सन्  PERE  में  जो  उनकी  स्पीड  थी  उससे  नहीं  बढ़ी  है
 ।

 इसके  मुताल्लिक  में

 आपको  थोड़े  से  fared  देना  चाहता  हूं  और  वह  यह  हैं  कि  सन्  १९३९  में  कांगड़ा  वेली
 रेलवे

 की  स्पीड

 १  3-5  रही  जब  कि  ग्र बकी  स्पीड  केवल  fo—  है  जिससे  यह  सिद्ध  होता  है  कि  सन्  PERE  की  स्पीड

 से  राज की  स्पीड  बढ़ी  नहों  है  बल्कि  कम  ही  हुई  है
 ।

 यह  स्पीड  बढ़नी  चाहिये
 ।

 एक  तैबा  आगे  भी  मैं  आपके  नोटिस  में  यह  चीज  लाया  था  कि  १५  मील  का  जो  यह  एक

 हिस्सा  है  इसमें  जाकर  आपकी  स्पीड  केवल  ५  मील  फी  घंटा  ही  रह  जाती  है  अर्थात्  ५  घंटे  में  रेलगाड़ी

 बेजनाथ से  ुगेन्द्रनगर  पहुंचती  है  ।
 में  समझता  हं  कि  यह  बात  आपके  ध्यान  में  रखने  योग्य  है  कि

 इसके  मुकाबिले  यदि  पठानकोट  से  कोई  मोटर  में  वहां  के  लिये  रवाना  हो  तो  वह
 ७

 या  ८  घंटे  में

 पहुंच  जाये  जबकि  रेलगाड़ी झापकी  वहां  उसको  १  ३,  १४  घंटे  में  पहुंचाये गी
 |

 इसकी  कौर  भी  मुझे

 उम्मीद  है  कि  श्राप  भ्र पना  ध्यान  रक्खेंगे  ।
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 एक  कौर  बात  म  ग्रा पसे  AT  करना  चाहता  था  ग्रोवर  पहल
 भी

 उसके  बारे  में  मेंने
 ९

 लें  किया  था

 र  वह  स्लीपिंग  श्रेंजमेंट  के  संबंध  में  है  ।  यह  ब्रांड  गेज  पर  ज  हरापन  ग्र  टायर  कोलेज  बनाई  हैं
 तो

 यह  किसी  कदर  मुसाफिरों  के  लिये  तकलीफदेह  साबित  हुई  हैं  |  उसमें  सबसे  निचला  जो  टायर  है  जहां

 बैठने  की  जगह  है  वहां  एक  श्रादमी  सो  जाय  तो  जैसे  पहले  आजादी  के  दिनों  में  हम  लोगों  को

 आंदोलनों  के  सिलसिले  में  जेलखाने  जाना  पड़ता  था  शौर  वहां  अकेले एक  कोठरी  में
 भेजते

 थे

 वहां  पर  एक  छोटी  सी  जगह  होती  थी  जहां  पर  सोने  के  बाद  शझ्रादमी  उठना  चाहे  तो  उठ  कर

 बैठ  नहीं  सकता  ठीक  वही  हालत  राज  इन  थी  टाइर  कोचेज  की  है  ।  मेरी राय  मे  टू  टायर

 कोचेज  कर  दें
 तो

 बैठने  के  लिये  सुभीता  हो  सकता  है
 ।

 यह  देखा  गया  है  कि  जिस  वक्त  इन
 प्री  टायर

 कोचेज  में  भ्रामक जल्दी  से  उठे  तो  उसका  सिर  ऊपर  की  सीट  से  लग  जाये  भ्र  हो  सकता है  कि

 उसका फट  जाय उ

 श्री  राजेन्द्र  सिह
 :

 ऐसा  अध्यापकों  तजुर्बा हुआ  है  ?  आपका  सिर इस  तरह  से  फटा

 a?

 श्री  हेम  जी  सिर  तो  नहीं फटा  भाग्य  से  लेकिन  मेरा  तजुर्बा  इस  बारे  में  है  प्रौढ़  बेहतर

 तो  यह  होगा  कि  शाप  भी  थोड़ा  सा  उसका  तजुर्बा  करें  भर  मिनिस्टर  साहिबान  भी  नगर  उसका

 तजुर्बा करके  देंखें  तो  ज्यादा  अच्छा  होगा

 में  गरज  कर  रहा  था  कि  बजाय  थ्री  टायर  के  टू  टायर्स  कोचेज  कर  दें  तो  ज्यादा  सुभीता

 हो  सकता है

 श्री
 '

 जगजीवन  राम
 :

 ग्रा पका  सिर  क्या  जेल  की  कोठरी  में  फूटा  था  ?

 श्री  हेम  राज
 :  जी  टूटा  था  तभी  तो  मैं  यह  कह  रहा  हूं

 ।
 यह  ठीक  है  कि  aa  हमें  रेलवेज

 के  लिये  पासेज  दे  दिये  हैं  लेकिन  हमें  इसका  तजुर्बा  करने  की  गरज  हज पे थर्ड  क्लास  में  सफर  करने  की

 जरूरत TS  जाती है  कि  देखें  वहां  पर  क्या  हालत  मैंने  पहले  भी  रजें  किया  था  कि

 यह  जो  कोलेज हैं  यह  इतनी  खराब हैं  कि  इनसे  यात्रियों  को  बजाय  सहूलियत  के  तकलीफ  हो

 सकती है  |

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 नई  बर्र  टायर  कोचेज  बहुत  प्रति  हैं  |

 श्री  हेम  राज
 :
 मैं  तो  पुरानी  की  बाबत  हज  कर  रहा हुं  ।

 आपने जो  cele  सेकेण्ड  फाइव  ईयर  प्लान  में  नैनो  गेज  के  लिये  प्रोवाइड  किया था

 तो  झपने  एक  सवाल  के  जवाब  में  यह  बतलाया था  कि  व  २४,  कोचेज  ३३४  श्रौर  वेगास

 १२५८  हैं  लेकिन  भाषण  में  are  जो  रिपोर्ट  दी  गई  है  उसमें भी  area  बतलाया था  कि

 जो  रोलिंग  स्टॉक  इस  यहां  देश  में  तैयार  हुआ  है  उसमें  कोचेज  १२७  प्रौढ़  वेगास  १३४ हैं  ।

 एक  साल  बकाया  रह  गया  है  र  जो  हालत  इस  गैरो  गेज  पर  है  उससे हम  यह  नहीं  कह  सकते

 कि  वहां  पर  जो  हालत  पैसेंजर  ट्रैफिक  की  वहां  पर  जो  हालत  है  कौर  वैगंस  से  माल  ढोने  की  जो

 जैसा  कि  मेंने  प्रेम  किया  एक  व्यापारी  को अरपना माल  लदवाने हालत  है  वह  कुछ  तसल्लीबख़्श है  |

 के  लिये  बहुत  समय  तक  ठहरना  पड़ता  है
 ।

 जहां  तक  मुसाफिरों  का  सवाल  उनको  भी  बहुत

 तकलीफ है  ।  जब  हम  मौके  पर  जाते  हैं  तो  देखते  ग्रा पने  तो  कभी  उधर  गाड़ी  से  सफर  नहीं

 किया
 |

 वहां  हालत  यह  है  कि  गाड़ियां
 इतनी

 भरी  हुई  जाती  हैं  कि  मुसाफिर  छतों  पर  बैठ  कर  जाते

 हैं  ।  तो  मैं  यह  wet  करना  चाहता  हुं  कि  नैरो  गेज  पर  भी  are wk  कोच  की  तादाद  बढ़ायी

 जायें  ताकि  भीड़  कम  हो  सके  और  माल  भजन  म  आसानी  हो  सक े।
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 जहां  तक  का  सवाल  में  समझता  हूं  कि  इसमें  कमी  हो  सकती  है  ।  इस  बारे  में  मैंने

 एक  सवाल  किया  कि  क्या  इसमें  रेलवे  प्रोटेक्शन  फोर्स
 के  आदमी  भी  इनवाल्व हैं  ।  प्रा पने  जो

 फिगर  दिये  हैं  उनको  देखकर  हैरानी  होती  है  कि  ras  रेलवे  प्रोटेक्शन  फोड़े के  आदमी  भी  इन

 थेफूट्स a  पिलफरेजेज़ਂ  में  शामिल  श्राप  देखें  कि  are  बाढ़  ही  खेत को  खाने  लगे तो  क्या

 खतरा  पैदा  हो  सकता  है  इस  को  इसलिये  बढ़ाया  कि  न  माल  की  हिफाजत हो  लेकिन

 fara  से  पता  चलता  है  कि  ये  चोरियां  पहले  से  बढ़  गयी  हैं
 ।

 प्रा पने  यह  बात  झपने  भाषण  में  कही  थी

 यहां  एक  सवाल  के  जवाब  में  भी  कहा
 था

 कि  यह  देश  के  कामन  पैटर्न  की  वजह  से  है  |  लेकिन

 गवर्नमेंट  का  काम  ऐसा  कहने  से  नहीं  चल  सकता
 |

 जहां
 तक  सरकार

 का  ताल्लुक  है  उसको  चाहिये

 कि  वह  स्ट्रांग हैंड  से  इसको बन्द  करे  ।

 श्री  परिवार  खां
 :

 बड़े  सख्त  हाथ  के  साथ  उनके  साथ  सलूक  किया  जाता  है  ।

 att  हेम  राज  :  सख्त  सलूक  होता  नहीं
 |

 जरगर  झाप  ऐसा  करें  तो  थे  चीजें  खत्म  हो  सकती  हैं  ।

 एक  बात  मैं  नोटिस  में  शौर  लाना  चाहता हुं  ।  बारे  में  मैंने  एक  बार  एक  बिल  भी

 दिया  था  |  हमारे  दो  फाइव  द्र  प्लान  गुजर  कौर  उनमें  बहुत  सी  सड़कें  बनीं  हैं  ।  लेकिन  जब  ये

 सड़कें  रेलवे  वे  पास  जाती  हैं  तो  उनको  ५. ग्रा  बढ़ाने  में  आपका  अकोमोडेशन  का  सैक्शन ११

 हायल  हो  जाता  है  ।  कौर  लोगों  ने  जो  काम  किया  है  वह  रुक  जाता  है  |  ग्रा पके  ऐसे  रूल  हैं  कि  पहले

 amy  एक  परसेंटेज  लेते  फिर  सर्वे  के  लिये  परसेंटेज  fara  परसेंटेज  लेते  जिसका

 नतीजा  यह  होता  है  कि  जो  ५००  का  काम  होता  है  वहू  ५०००  का  हो  जाता है  |  तो  में  यह

 करना  चाहता  हूं  कि  जिस  तरह  से  आपने  ब्रिटेन  शर  पंड
 ब्रिटेन

 के  लिये  असेसमेंट  करवाया

 इसको  राज्य  सरकारों से  मांगा  है  इसी  तरह  से  जो  देहात  में  डेवेलपमेंट वक  हुये  हैं  उनके

 बारे  में  भी  असेसमेंट  होना  चाहिये  |  और  देहात  वालों  के  लिये  भी  सहूलियतें  होनी  चाहिए  ।  आपकी

 तीसरी  फाइव  दफ्तर  प्लान  झा  रही  है  ।  श्राप  इन  डेवेलपमेंट  के  कामों  का  भी  असेसमेंट ट  करवा  लें

 ताकि
 जो  काम  रुके  हुये  हैं  वह  बढ़  सकें  पौर  कूल्हे  वाटर

 चैनल्स
 जारी  हो  सके |

 एक  बात  मेँ  पंजाब  दे  मुताल्लिक  करना  चाहता  था
 ।  चंडीगढ़  पंजाब  का  कैपिटल  बन

 गया  है
 ।

 लेकिन  are  तक  चंडीगढ़  को  मेन  लाइन  पर  नहीं  लाया  गया  इसके
 लिये  पंजाब  सरकार

 ने  भी  आपको  लिखा  है  कौर  बाकी  सदस्य
 भी

 इस  बात  को
 aa  नोटिस  में  ला  चुके  हैं

 ।
 मुझे

 उम्मीद है  कि  श्राप  इस  तरफ  भी  तवज्जह  देंगे  कि  चंडीगढ़  लाइन  पर  झरा  जाय े।

 इसी  के  साथ  साथ  मैँ  एक  भ्र ौर  बात  का  जिक्र  करना  चाहता  हूं  ।  में  चाहता  हूं  कि  श्राप  नंगल

 ऊना  लाइन  को  बना  दें  ।  नंगल तक  आपकी  लाइन  है  झर  ऊना  वहां  से  पांच  मील  पर  है

 वह  पहाड़ की  मंडी  है  ।  झ्रापकी  लाइन  नंगल  से  आगे भी  खाद  फैक्टरी  तक  गयी  है  ।  वहां  से  ऊना

 का  फासला  बहुत  कम  रह  जाता  है  ।  जरगर  श्राप  उस  लाइन  को  ऊना
 तक  बढ़ा  तो  पहाड़ी  इलाके

 को  बहुत  फायदा  हो  सकता  है  ।

 एक  बात  मैं  कौर  कहना  चाहता  हुं  ।  वह  यह  कि  झापने जो  कांगड़ा  वैली  में  परोर  स्टेशन  बनाया

 है  वह  जंगल  में  है  ।  जरगर  वह  भ्राबादी  के  नजदीक  जाये  तो  उससे  आपकी  आमदनी  भी  बढ़

 सकती है  श्र  लोगों  को  भी  सहूलियत  हो  सकती  हैं  ।  जो  जगह  पबलिक  ने  इसके  लिये  तजवीज

 की  है  वह  बहुत  भ्रमणी  है  ।  मौजूदा  स्टेशन  जंगल  में  है
 ।

 वहां  लोगों  को  पहुंचना  मुश्किल  होता है

 और  वहां  कुली  वगैरह  भी  नहीं  मिलते  ।
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 एक  बात  में  दौर  करना  चाहता  हूं  इस  लिहाज  से  कि  ara  मोटर  का

 मुकाबला  है  एजेंसीज  बढ़ायी  हें  ।  झपने  हमारे  यहां  की  झाउट  एजंसी  को  रिवाइव  नहीं  किया
 ।

 वह  are  से  तीस  साल  पहले  वहां  थी  ।  इसलिये  मैं  ग्रह  करूंगा  कि  धर्मशाला जो  कि  हमारे  जिले का

 हैडक्वाटर  है  वहां  wise  एजेंसी  को  कायम  किया  जाये  ।  यह  कांगड़ा से  ११  मील  है  कौर  नगरोटा

 से  १२,  १३  मील के  फासल  पर  मैं  समझता हूं
 कि

 बाप  इस.तरफ  तवज्जह  फरमायगे
 जो

 मैंने  नैरोगेज  के  बारे  में  ast  किया  है  उस  पर  ज्यादा  से
 ज्यादा

 ध्यान  देंगे
 ।

 श्रीमती  पा वंती  कृष्णन  :  इस  बार  भी  रेलवे  मंत्री  का  राय-व्यस्क भाषण  ्य

 ही  जेसा  हर  वर्ष  होता  है  ।  उनका  एक  अरपना  ढंग  जिसमें कोई  परिवर्तन  नहीं  किया गया  है

 माननीय  मंत्री  चाहते  हैं  कि  प्राय-व्यस्क  पर  चर्चा  एक  विशेष  ढंग  से  हो  ।  लोगों को  उलझाने के  लिये

 वे  कोई  न  कोई  ऐसी  बात  उपस्थित  कर  देते हैं  ।  गत  व्य  उन्होंने  सड़क-रेल  प्रतिस्पर्धा की  बरात  सामने

 रखी  थी  भ्र  इस  ag  उन्होंने  श्रीमती  भरता  तथा  निर्वात  की  बात  जनता  के  सामने रखी  है  ।  उनके

 भाषण  मे  सुलतानों  का  जिक्र  ज्यादा  कठिनाइयों  तथा  पुरे  किये  जाने  वाले  लक्ष्यों  का  कम

 है  ।

 यह  दूसरी  योजना
 वा

 अन्तिम  वर्ष  हूं
 ।

 माननीय  मंत्री  को  चाहिए
 था  कि

 वह
 को

 बताते  कि  किन-किन  संबंधों में  लक्ष्यों  को  कहां  तक  पूर्ति  हो  गयी
 है  ।

 इंजनों  के  निर्वात  की  बात  उन्होंने  कही
 ।

 में  जानती हूं  कि
 इंजनों  पर

 भी
 बहुत  हद  तक

 चालन  कार्यकुशलता निर्भर  होती  है  |
 प्रभी

 भी
 हमारे  पुराने  इंजनों  के

 स्थान पर  नये  इंजन  नहीं

 पाये  हैं  ।  इसके  ग्र ति रिक्त  काग  भी  हमारे  इंजन  पुराने  होते  जायेंगे  रोक  उनके  स्थान  पर  नये

 इंजन  लाने  ऐसी  स्थिति  में  निर्यात  की  बात  कहा ंव  कैसे  पैदा  हो  सकती है  ।  वैगन  व  डिब्बों

 की  कमी  के  संबंध म॑  उन्होंने  कहा कि  इस्पात  की  कमी  के  कारण  ऐसा  पटु  |. |  पूर्ति  हूं  कि

 ऐसी  स्थिति  में  रेलवे  निर्यात  की  बात  कैसे  सोच  सकता  है  ।

 पुरानी  लाइनों के  स्थान  पर  नई  लाइन  लगाने  के  काम  संबंधी  लक्ष्य  की  दिशा  में  कितनी

 प्रगति हुई  इस  संबंध  म॑  माननीय  मंत्री ने  कुछ  नहीं  बताया  ।  यह  स्पष्ट है  कि  अभी  बहुत  कुछ

 काम  बाकी  है  ।  लगभग  ६०००  मील  मं  नयी  लाइन  नहीं  लगाई  गई  हैं  ।  क्या  इसके  बिना हम  दूसरी

 योजना  में  निर्धा  रित  यात्री  व  माल  के  लक्ष्य  को  पुरा  कर  सकेंगे  ।  यदि  ऐसा  नहीं  तो  गाड़ियों

 की  क्षमता  खराब  होगी  गाड़ियों  मं  बड़ी  भीड़  होगी  ।  क्या  यही  माननीय  मंत्री  चाहते  मैं

 चाहती  हुं  कि  माननीय  मंत्री  इसका  उत्तर  दें  ।

 म॑  gad  हूं  कि  जनता  को  इस  झाय-व्ययक  से  कया  सुविधा  है  ।  गाड़ियों  में  भीड़भाड़ वैसे  ही  है  I

 मिल  की  कोई  कमी  नही ंहै
 ।  लोगों  को  खड़े-खड़े  चलना  पड़ता है  ।  मैं  मानती हूं  कि  इस  संबंध  में

 कुछ  सुधार  है  पर  वास्तव  मं  रेलवे बोर्ड  प्रभी  इस  समस्या को  हल  नहीं  कर  पाया  है  ।  इस
 पर

 अ्रच्छी  तरह  विचार  करने
 की

 जरूरत  है
 ।

 केवल  इतना  ही  काफी  नहीं  है  कि  भीड़भाड़  में  हुई  कुछ

 कमी  को  देख  कर  हम  चुपचाप  बैठ  जायें  अ्रौर कह कहें  कि  काफी  सुधार  हो  गया  है  ।

 रेलवे  कर्मचारियों  के  संबंध  में  माननीय  मंत्री  ने  अपने  वक्तव्य  में  कहा  है  कि  उनको  रियायतें

 दी  जायेंगी  ।  मेरा  कहना  है'कि  रेलवे  में  यात्रा  व  माल  यातायात  दोनों  बढ़े  हैं  ।  प्राय  बढ़ी  है  पर

 रेलवे  के  कर्मचारियों  को  क्या  दिया  जा  रहा  है  ।  क्या  उनकी  आय भी  रेलवे  की  ara  के  साथ  बढ़ी

 इस  संबंध  में  राँकड़  देना  चाहती  हूं
 ।  REX  में  रेलवे  की  कुल  आय  २७४,  २९  करोड़ रु०  थी

 १९६६०  में
 ४२३.  २८  करोड़ रु०

 लगभग  ५०  प्रतिशत  की वृद्धि है  ।  पर  क्या  कर्मचारियों

 को  भी
 इतनी  ही  वृद्धि  वेतन  या  झाय  में  मिली  है

 ।
 उनकी

 १९४४  में  By.
 १९  करोड़  रु०  थी

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 1  वंती

 शर  VELL में  १८३ .  ०५  रु०  रही  ।  इस  प्रकार  वृद्धि  हुई  पर  नय  कर्मचारी  भी  तो  रखें

 गये  हैं  ।  उनके  कारण  ही  यह  वृद्धि  हुई  है
 ।  पूछने  की  बात यह  है

 कि  कया  मूल्यों  में  जितनी  वृद्ध

 हुई है  उतनी  ही  वृद्धि  उनकी  राय  में  भी  हुई  यह  बात  नहीं  मानी  जा  सकती  कि  रेलवे  कर्मचारियों

 को  भी  उसी  भ्रनुपात  से  लाभ  हो  रहा  जितना
 रेलवे

 को  हो  रहा

 माननीय  मंत्री  हमें  बतायें  कि  इस
 २०

 करोड़  की  राशि  में  से  कितनी  राशि  भविष्य  निधि

 में  कितनी  राशि  जुलाई  १९५९  से  श्री  तक  का  बकाया  दिया  जायेगा  |  कर्मचारियों के  काम

 के  घंटे  बढ़ाये  जा  रहे  हैं  उनकी  wes  सुविधायें कम  की  जा  रही  वेतन  की  सिफारिशों

 के  आधार पर  |  बरच्छा  होगा  यदि  माननीय  मंत्री  बतायें  कि  कर्मचारियों को  वास्तव  में  क्या

 fear जा  रहा  है  ।

 रेलवे
 के

 लेखा  विभाग  के  कर्मचारियों  की
 मांग  के  संबंध  में  श्री  त०

 ब०  विट्रल राव पहले राव  पहले

 ही  कह  चुके  उनकी  मांगें पूरी  की  जानी
 टी  ०  टी

 ०  लोगों  की  भी  मांग  यह  है  कि  उन्हें  भी  वे

 सब  सुविधायें व  भत्ते
 दिये  जाने

 चाहियें
 जो

 wer  रनिंग  स्टाफ  को
 दी  जाती हैं

 ।
 आकस्मिक  मजदूरों

 की  समस्या भी  ध्यान  देने  लायक  है
 ।

 इनको  अधिकतर  स्थायी  किया  जाये  ate  आकस्मिक  मजदूरों

 की  संख्या  कम  कर  दी  जाये  ।

 माननीय  मंत्री  ने  अवकाश  की  बात  कही  ।  मैं  पूछती हूं  कि  उनका  कितना  अपेक्षित

 लाभ  रहा  है  ।

 व्यवस्था  के  संबंध  में  माननीय  मंत्री  ने  सीधे  यही  बताया  है  कि  इतने  मकान  बनाये

 जा  चुके  हैं
 ।

 उन्होंने  यह  नहीं  बताया
 कि

 कितने
 क्मेचारियों  को  अभी

 मकान  नहीं  दिये  गये  हैं

 उनको  रेलवे  कितना  मकान-किराया  देती है  ।

 तीसरी  योजना  के  दौरान  हमें  कमंचारियों  को  अधिकाधिक  सुविधायें देनी  होंगी  |  प्रबन्ध

 तथा  कर्मचारियों का  अधिकाधिक  सहयोग  होने  से  भ्रष्टाचार  इरादी  रुकेंगे  श्र

 दुर्घटनायें कम  होंगी
 व  परिचालन  संबंधी  कार्यकुशलता  भी  बढ़ती  ।  माननीय  मंत्री  ने  कहा कि

 दोनों  व  कर्मचारियों  )  की  कुछ  समितियां  बना  दी  गई  हैं  ।  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  किन

 स्तरों  पर  ये  समितियां  बनाई  गई  हैं  कौर  उनके  सदस्यों  को  चुना  जाता  है  या  नियुक्त  किया  जाता

 यदि  चुनाव  द्वारा  ये  समितियां  सभी  स्तरों  पर  बनाई  तो  अधिक  अच्छी तरह  ऐसा

 मेरा  विश्वास  है  ।  इससे  प्रगति  भी  अच्छी  होगी  ।

 प्रसन्नता की  बात  कि  कमंचारियों के  दोनों  संघों को  मान्यता  दे  दी  गई  पर  कुछ

 शर  भी  छोटे-छोटे संघ  हैं  ।  यदि  उनको भी  मान्यता दे  दी  तो  काम  ahs  अच्छा  हो  ।

 है  माननीय  मंत्री  इस  बात  पर  भी  विचार  करेंगे  ।

 wed  मेरा  निवेदन  है  कि  भाड़  की  दर  बढ़ाने  के  पक्ष  में  में  नहीं  हूं  इससे  कुछ  झ्रावश्यक

 वस्तुभ्रों के दाम ग्रौर भी के  दाम  कौर  भी  बढ़  जायेंगे a  जनता  को  कष्ट  होगा  ।  इससे  रेलवे  को  भी  कुछ  बहुत  भ्रमित

 झाय  नहीं  होगी
 ।

 माननीय  मंत्री  इस  बात  पर  विचार  करके
 इस

 भाड़ा  वृद्धि
 को

 वापस लेने
 की  कृपा  करें

 श्रीमती  सहोदरा  बाई  राय  जातियां  )
 :  भ्रध्यक्ष  महिला

 के  बाद  महिला  को  ही  मौका  चाहिये  |
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 अध्यक्ष
 महोदय

 :
 बहुत  बाप  ही  बोल  लीजिये  ।

 श्रीमती  सहोदरा  बाई  राय  हमारे  माननीय  रेलवे  मंत्री  महोदय  ने  जो  रेलवे  बजट  पेदा  किया

 यह  बड़े  ही  सुन्दर  ढंग  का  है  ake  इसके  लिये  मैं  उनको  धन्यवाद देती  हूं  |

 पिछले  दस  सालों  में  रेलों  ने  जो  तरक्की  की  है  उस  पर  हम  गर्व  कर  सकते  हैं  ।  जैसा  मेरी

 बहन  ने  कहा  है  रेलों  का
 जो

 नक्शा  वह  बहुत  सुन्दर  बड़े  भ्रच्छे  ढंग  का  बना
 और में उनसे

 उनसे

 इस  बात  में  सहमत  हूं  ।  हमारा  aa  ae  चालक है  प्रौढ़  इसको  सम्भलने  में  जरा  कुछ  दिन  लगेंगे
 |

 इन  हालात  में  हमारी  रेलों  ने  जो  तरक्की  की  जिन  कठिनाइयों  का  उसे  सामना  करना  पड़ा  है  कौर

 जिस  तरह  से  उनको  हल  किया  गया  उन  सब  के  लियें  हम  माननीय  मंत्री  जी  की  Sara  किये

 बिना  नहीं  रह  सकते  हैं  ।  प्रौढ़  बड़ी  लाभदायक है  ।  जनता  में  असन्तोष जरूर  है  लेकिन  तरक्की

 काफी  हुई  है  |  असन्तोष  इस  लिये  है  कि  हमारे  यहां  की  जनता  बहुत  पढ़ी  लिखी  नहीं  है  कौर  भ्रच्छे

 ढंग  से  रेल  का  इस्तेमाल  नहीं  कर  सकती  ।  हमारी  गाड़ियों  के  wear  जब  जनता  चलती  है

 रेलवे  का  कोई  वगैरह  उसको  व्यवस्थित  करना  चाहते  हैं  तो  भी  वह  मानती नहीं

 है  ।  ग्रन्धाघन्ध  डब्बे  में  बैठती  उनको  खराब  करती  है  भ्र ौर  रेलवे  वालों को  गालियां  देती है

 हमारे  यहां  इतने  तो  रेलवे  सर्वेट्स  हैं  नहीं  कि  एक  एक  डब्बे में  १०,  १०  चढ़  जनता को  सुधार

 सकें
 ।

 में  जानती  हूं  कि  उसका  सुधारना  बड़ा  कठिन  है  |

 माननीय  मंत्री  जी  से  मुझे  एक  प्रार्थना  जरूर  करनी  है  कि  हमारे  रेलवे  विभाग  में
 जो  बहुत

 ज्यादा  भ्रष्टाचार है  उसकी  कौर  ध्यान  देना  चाहिये  ।  भ्रष्टाचार है  कि  हमारे  जो  रेलवे  स

 हैं  उनमे  बहुत  कमजोरियां  हैं  ।  किसी  भी  जगह चले  उनमें  भ्रष्टाचार  कौर  लेन  चलता

 जिसकी  वजह से  परेशानी  होती  है  ।  श्राप को  इस  ओर  बहुत  ध्यान  देना  मैं  किसी  के  ऊपर

 mete  नहीं  करना  न  कोई  मिसाल  रखना  चाहती  हूं  हालांकि मेरे  पास  कई  मिसालें  हैं  जो  रखने

 लायक  लेकिन  उनको  मैं  रखना  नहीं  चाहती  क्योंकि  वे  भी  हमारे  भाई  हैं  जो  कि  गल्तियां  करते

 उनका  सुधार  करना  चाहिये  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  मिसाल  दीजिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  उनको  कैसे  पकड़ा  जा  सकता  है  अगर  श्राप  खबर  नहीं  देंगी
 ?

 श्रीमती  सहोदरा  बाई  राय
 :

 मिसाल  आपको  नहीं  जरगर  कोई  नौकरी

 के  लिये  जाता  है  तो  जब  वह  डिपार्टमेंट  के  mel  को  १००  रु०  दे  तो  उसे  भरती  किया  जायेगा
 |

 मैं  मिसालें  इसलिये  नहीं  रखना  चाहती  कि  किसी  के  ऊपर  ऐसा  wat  न  पड़े  कि  वह  नौकरी से  चला

 लेकिन  भविष्य के  लिये  उनको  ठीक  करने  के  लिये  इस  पर  ध्यान  दिलाना  चाहती  हूं
 ।

 अरब  मैं  रेलवे  लाइनें  बिछाने  के  बारे  में  कहना  चाहती  हूं  ।  जहां  पर  पहले  से  रेलवे  लाइनें

 अच्छी  तरह  से  पड़ी  हुई  गाड़ियां चलती  हैं  वहां अरब  ज्यादा  लाइनें  बनाने  शर  रेलें  चलाने  की

 जरूरत  नहीं  है  ।  उन  जगहों  पर  उनको  बनाने  की  जरूरत  है  जहां  पर  वह  पहले  से  नहीं  बनी  हुई  हैं
 ।

 हमारे  लोग  बार-बार मांग  करते  हैं  कि  दिल्ली  को  भ्रच्छा  सागर  को  लेकिन

 देहात  की  तरफ  कोई  ध्यान  नहीं  दिलाता  है  जहां  पर  कि  पहले  से  रेलें  नहीं  जहां  की  जनता  को

 तकलीफ है  ।  उन  लोगों  की  बात  सोचने  की  हमें  जरूरत  है  ।  हमारा  पैसा  उस  तरफ  नहीं  जाना

 चाहिये  जहां  wet  चीजें  हैं  ।  अच्छी  रेलगाड़ियां न्रच्छ्ध  स्टेशन  भ्रच्छे  प्लेटफार्म  चन्

 झेड्स हैं । वहां हैं  ।  वहां  पर  ज्यादा  बनाने  की  जरूरत  नहीं  देहातों  में  बनाने  की  जरूरत  है  जहां  पर

 कि  खेती  करने  वाले  किसान  रहते  हैं  ।  उन  लोगों  की  तरफ  श्राप  का  ध्यान  नहीं  जहां  पर  स्कूटर
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 सहोदरा  बाई

 रिश्ता  मांगें  मोटर
 a

 कौर  चीजें  हैं  ,  वहां  को  जनता  को  हर  एक  सहूलियत  है  ।  देहात

 के  लोगों  को  ज्यादा  तकलीफ  उधर  देखना  चाहिये  ।

 आपको  रेलवे  सर्वेट्स  की  तरफ  ध्यान  देना  चाहिये  जिनके  पास  रहने  के  लिये  क्वाटंसं नहीं

 लिखाई  पढ़ाई  जिन  में  बहुत  कम  स्वास्थ्य  जिनके  पास  नहीं  ae  कई  चीजों  की  कमी  उनकी

 हालत  को  ठीक  करना  गवर्नमेंट
 का  काम  है  ae  रेलवे

 को
 उसमें  अपनी  पूंजी  को  लगाना  चाहिये

 ।

 उनकी  हालत  को  ठीक  करने  के  लिये  कदम  उठाने  चाहियें  ।  हमारा  देश  कृषि  प्रधान  देश  है  we

 ae  बड़ी-बड़ी  लाइनें  बनायेंगे  तो  हमारे देश  की  उपज  कम  हो  बेचारे  किसान  क्या  करेंगे  ?

 जब  रेल  निकलती है  तो  उसका  फैलाव  कम  से  कम  एक  एकड़  का  होता  है  ।  रेल  की  लाइन  बनाने

 से  हजारों  एकड़  जमीन खत्म  हो  जाती है  ।  इसलिये  उतनी  ही  रेल  लाइनें  बनाई  जायें  जितनी  की

 बहुत  ज्यादा जरूरत  ज्यादा  बनाने  की  कोई  जरूरत  नहीं  है  |

 इसके बाद  में  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  हमारी  रेलों  में  बैद्य  AY शुद्र  सभी  नौकर

 हैं  कहीं-कहीं पर  ऐसा  देखा  जाता  है
 कि

 अरव
 भी

 ओप्रा  छूत  की  भावना  चल  रही  है  नौ
 छोटे  लोगों

 को  काफी  दिक्कत  पैदा  होती  है  ।  उनकी  हालत  को  सुधारने  की  जरूरत  है  ।  कहीं-कहीं  तो  ऐसा

 देखा  जाता है  कि  दस-दस  साल  तक  कर्मचारी  नहीं गये  लेकिन  उनके  द्वारा  ही  शासन  चलाया

 जाता है  ।

 महोदय  पीठासीन

 इस  तरह  से  काम  उन  लोगों  को  करना  पड़ता  है  ।  इसको  भी  देखने  की  जरूरत  है  ।  जनता  बार-बार

 यह  शिकायत  करती  है  कि  वह  लोग  लापरवाही  से  काम  करते  हैं  कौर  नाजायज काम  करते हैं  ।  एसे

 आदमियों को  जो  गल्तियां  करते  हैं  उनको  अलग  कर  देना  चाहिये  ।

 हमारे  ड्राइव सं  लोग  जो  एंजिन  चलाते  अंग्रेजी  शराब  पी  कर  गाड़ी  को  चलाते हैं  इसलिये

 कभी-कभी  एक्सीडेंट हो  जात हैं  ।  इसको  भी  आपको देखना  चाहिये  ।  यह  बड़ी  अजीब  बात  है  जिसका

 हमको  ख्याल  रखना  चाहिये  ।  वे  लोग  बड़ी  लापरवाही  से  गाड़ी  को  चलाते  इससे  ऑक्सीडेंट्स

 होते  चोरियां होती  गाड़ियों  से  माल  उतर  जाता  इसमें  रेलवे  सर्वेट्स  का  बहुत  हाथ  होता

 उन  लोगों  को  इस  तरह  से  चोरी  करने  वाले  लोग  मिला  लेते  हैं  कौर  माल  उतार  ले  जाते  हैं
 ।

 इस  तरह

 का  जो  भ्रष्टाचार  होता  है  उसको  हमारे  मंत्री  महोदय  को  बन्द  करना  चाहिये
 |

 अब  मैं  बहुत  ज्यादा  नहीं  लेना  चाहती  हूं  क्योंकि  बहुत  से  बोलने  वाले  लोग  हैं
 झर

 मुझसे

 बहुत  ज्यादा  रखते  हैं  तो  केवल  प्रपनी  बात  बतला  सकती  हूं  ।  र  वहू  भी  थोड़े
 दादों

 में

 ज्यादा  बोलना  अच्छा  नहीं  ।  जो  सरकार  को  करना है  वह  तो  वह  करेगी  चाहे

 बोलें  या  मैं  बोला  ।  जो  वे  चाहेंगे  वह  इसमें  ज्यादा  बोलने की  बात  भी  नहीं  है
 ।

 बजट  में  यह  चीजें

 दी  भी  हुई  लेकिन  वह  तो  केवल  बड़ी-बड़ी जगहों  के  लिये ही  सब  कुछ  करना  चाहते इसमें

 उनको  देखना  चाहिये  कि  जो  लोग  जमीन पर  काम  करते  हैं  राज  उनको  किस  चीज
 की

 जरूरत

 म  कहना  चाहती  हू ंकि  मैँ  बी०  एं०  या  एम०  Vo  पास  नहीं  हिन्दी  बोलती  लेकिन  हिन्दी की

 यहां  कोई  बात  नहीं  पूछता  है  ।  मैं  कहना  चाहती  हूं  कि  मिनिस्टर  को  हिन्दी
 पिचों

 का  जवाब  हिन्दी

 में  देना  चाहिये  लेकिन  वह  इंग्लिश  में  देते  इसलिये  मैं  उसका  पूरा  इस्तेमाल नहीं  कर  सकती ।

 जो  हिन्दी  जानने  वाले  मिनिस्टर  हैं  वे  कभी-कभी  तो  हिन्दी  में  जवाब  दिया  करें
 ।

 में  कहना  चाहती  हूं  कि  जो  बजट  तैयार  किया  गया  है  वह  afr  सुन्दर  जब  से  हमारे  दूसरे

 माननीय  मंत्री  जी  आ  गये  हैं  तब  से  बहुत  प्रगति  हुई  है
 ।

 वे
 सबको

 एक  भाव
 से  देखते हैं

 ।
 उनके  सामने
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 न  तो  बड़े  का  सवाल  है  न  छोटे  का  ।  जब  भी  वाई  फैसला  होता  है
 तो

 इन्साफ
 से  होता  है

 |
 मले  ही

 कोई  कहे  कि  इन्साफ  नहीं  लेकिन में  कहना  चाहती  हूं  कि  जो  भी  फैसले  हुये  हैं  वह  बहुत  अच्छे

 हुये  हैं
 ।

 में  कोई  सुनी  हुई  बात  नहीं  कह  रही  भ्रनुभव  से  कह  रही  हूं
 ।  रेलवे

 का  जो
 बजट

 है  वह  बड़ा  सुन्दर है  |  गल्तियां  सब  लोग  करते  हैं  हम  भी  करते  हैं  ।  माननीय  मंत्री
 जी

 तो  कोई  भ्रष्टाचार

 करने  जाते  नहीं  हैं  ।  इसलिये  भी  में  कहना  चाहती  हूं  कि  वे  ऐसे  कदम  उठायें  जिसमें  भ्रष्टाचार
 न

 बढ़े  ौर  काम  सही  तरीके  से  चले  ।  जनता  में  सन्तोष  हो  कौर  हम  लोगों
 को

 पिन  क्षेत्रों  में
 गालियां

 न

 मिलें ।  हम  लोगों  को  अपने  क्षेत्रों  में  गालियां  मिलती  हैं  कि  we  तुम  को  हमने  पालियामेंट
 के

 लिये  मेम्बर  चुना  ae  तुम  हमारे  लिये  एक  als  भी  नहीं  बनवा  एक  प्लेटफार्म
 भी

 नहीं  बनवा

 तुम  को  वहां  भेजने  से  क्या  फायदा  है  ?  मेरी प्रार्थना है  कि  हर  एक मेम्बर की  कांस्टिट्एंसी

 के  लिये  जो  कि  पालियामेंट  में  कराता  ज्यादा  नहीं  तो  कम  से  कम  रपये  में  चार  तो  काम

 होना  चाहिये  जिसमें  लोग  कह  सकें  कि  फलाने  को  चुना  तो  कुछ  तो  |  जब  हम  लोग  जनता  के  बीच

 जाते  हैं  तो  हमको  बड़ी  दिक्कतें  उठानी  पड़ती  हैं  ।  वहू  बार  बार  कहते  हैं  कि  तुम  को  चूना  था  पर  हमा

 कुछ  नहीं  हमारे  लिये  ।  वहां  हमको  जवाब
 देना  पड़ता हम  जानते  हैं  कि  बजट  में  पैसा  ज्यादा

 नहीं  देश  हमारा  गरीब  तरह  तरह से  हम  पैसा  लाते  हैं  सनौर  काम  करने  की  कोशिश  करते

 लेकिन  जनता  को  जवाब  देना  बड़ा  कठिन  है  ।  यहां  पर  बात  सुनाना  हमारा  काम  उसको

 सुनाते  सुनाते  समय  निकल  जाता  हम  सुझाव  GST,  श्राप  करें  य  न  करें  ।  में  तो  सीधी  शादी

 भाषा  में  बात  करती  हूं  ।

 में  अध्यक्ष  महोदय  को  धन्यवाद  देती  हूं  कि  उन्होंने  मुझे  बोलने  का  मौका  दिया  शौर  उपाध्यक्ष

 भी  बार  बार  हमको  मौका  देते  हैं  क्योंकि  महिलाओं  पर  श्राप  की  बड़ी  कृपा  है  ।

 sad  महिलाओं  को  भी  बराबरी  का  हक  दिया  बल्कि  ज्यादा  देते  हैं  ।  अगर  मुझ  से  बोलने

 में  कहीं  भूल  हो  गई  हो  तो  क्षमा  कीजियेगा  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  ऐसा न  नहीं  तो  हमारे भाई  कहेंगे  कि  में  ज्यादा  हक  में  ह  महिलाओं

 के  कौर  उनको  ज्यादा  वक्त  देता  हूं  ।

 श्री  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  तथा  में  रेलवे  मंत्री  को  उनके  प्रेरक  भाषण

 के  लिये  धन्यवाद देता  इसमें  सन्देह  नहीं
 कि  तीसरे

 दर्जे  के  मुसाफिरों के  लिये  काफी  सुविधा  यें

 दी  जा  रही  हैं  तथापि  अब भी  तीसरे दर्जे  में  बड़ी  भीड़-भाड़ रहती  है  ।

 हम  रेलवे  मंत्री  को  कई  बार  यह  लिख  चुके  हैं  कि  जम्मू  र  काइमीर  राज्य  में  कभी  तक

 रेलवे  लाइन  नहीं  है  ।  वहां  भी  तत्काल  रेलवे  लाइन  बननी  चाहिये  ।  मैं  माननीय  मंत्री  से  यह  निवेदन

 करूंगा  कि  वे  हमें  बतायें कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  मं  हमारे  राज्य  में  कहां  प्लोर  कितनी  दूरी  तक

 रेलवे  लाइन  बिछाई  जायेगी
 |

 कहां  तक  रेलवे  लाइन  बिछाने  का  निचय  पिछले वर्ष  हो  चूका  था

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  कार्य  कब  प्रारम्भ  होगा  |

 पठानकोट  स्टेशन  जो  कि  काइमीर  जाने  के  लिये  भ्रान्ति  रेलवे  स्टेशन  है  यात्रियों  के  लिये

 मुसाफिरखानों  इत्यादि  की  काफी  व्यवस्था  नहीं  है  वहां  अधिक  विश्शमग्हों

 का  निर्माण  किया  जाय  |  दिल्ली  से  काश्मीर  के  लिये  पूरे  वर्ष  यात्रियों  की  काफी  संख्या  जाती  are

 रहती  लेकिन  दिल्ली  से  पठानकोट  जाने  वाली  दूसरी  गाड़ी  (sft  काश्मीर मेल  )  जाड़ों में

 बन्द  हो  जाती  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इसे  न  किया  जाय  प्लोर  यदि  इंस  गाड़ी  को  चलाना  संभव
 ai

 मूल ६५
 अंग्रेजी  में
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 संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 [at  इन्द्रजीत  लाल

 न  हो  तो  पठानकोट  से  दिल्ली  area  वाली  काइमीर  मेल का  समय  ५०  बजे  शाम  से  बदल  कर

 ६.३० कर  दिया  जाय

 काश्मीर  से  प्रतिशत  हजारों  यात्री  हज  जाते  हैं  ।  सरकार  को  चाहिये  कि  उनके  लिये  विशेष

 हडीयों  या  डिब्बों  की  व्यवस्था  की  जाय  |

 कुछ  समय  पूर्व  रेलवे  बोर्ड  ने  यह  कार्यक्रम  घोषित  किया  था  कि  समस्त  काश्मीर  राज्य  में

 arse  एजेंसियां  खोली  जायेंगी  ।  इस  संबंध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  पहिले  झ्रावइ्यक  आंकड़े  तैयार

 कर  लिये  जायें  कौर  एक  कच्चा  कार्यक्रम  तैयार  कर  लिया  जाय  |  तत्पश्चात  उसके
 कार्य

 किया  जाय  ।

 गाड़ियों  में  खाने
 की

 व्यवस्था  इतनी  बुरी  है  कि  मुसाफिर  लोग  बिना  खाये  पिये  यात्रा  करना

 अघिक  अच्छा  समझते  हैं  ।  सरकार को  इस  जोर  तत्काल  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 श्री  aire  भरुचा  :
 निःसन्देह  रेलवे  में  बहुमुखी  प्रगति  हुई है  तथापि  इस

 प्रगति  के  संबंध  में  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  वह  ठोस  वाणिज्यिक  सिद्धांतों पर  शझ्राधारित है  |

 रेलवे  के  कार्य  में  बड़ी  तेजी से  प्रगति  हुई  है  तथापि  ऋणों  को  चुकाने  कौर  पुराने  इंजिन

 डिब्बों
 को

 बदलने  के  लिये  कोई  राशि  निश्चित  नहीं  की
 गई  रेलवे

 की  प्रभारित  पूंजी  में  Lo

 करोड़  की  विधि  हुई  है  तथापि  अवक्षयण  राशि  में  उस  अनुपात  में  बुद्धि  नहीं  हुई  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  सोमवार को  जारी  रखें  ।  अब  हम

 अगला काय  लेंगे

 गर  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 छप्पनवाँ  प्रतिवेदन

 त्र ०  सि०  सहगल  )  :  में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 यह  सभा  गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकत्पों  संबंधी  समिति  के  छप्पनवें

 प्रतिवेदन  जो  २४  १९६०  को  सभा में  उपस्थापित  किया  गया

 सहमत  है  1.0

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है
 :

 यह  सभा  गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति  के  छप्पनवें

 प्रतिवेदन  जो  २४  १९६०  को  सभा  में  उपस्थापित  किया  गया

 सहमत  है  11.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भारत  क  राष्ट्रमण्डल  अलग  होने  के  बार  संकल्प

 उपाध्यक्ष  महोदय :  सभा  कब  श्री  गजराज सिह  द्वार  १२  १९६०  को  प्रस्तुत किये
 गये  निम्नलिखित  संकल्प  पर  अग्रेतर  चर्चा  करेगी

 सभा  की  यह  राय  है  कि  भारत  को  राष्ट्रमंडल  से  अलग  हो  जाना  चाहिये  पै

 श्री  ब्रज राज  सिह  अपना  भाषण  जारी  रखें  ।

 श्री  गजराज  सिह  )  उपाध्यक्ष  महोदय  ।  उस  दिन  में  यह  निवेदन  कर

 रहा  था  कि  कामन  वैल्थ  में  रहने  के  कारण  हमारे  जो  ऐतिहासिक  गतंव्य  थे  उन्हें

 निभाने  में  हम  झ्र सफल  रहे  हैं  ।  हमारी  यह  परम्परा  थी  कि  जो  भी  गुलाम  राष्ट्र  दुनिया  में  हैं  उनको

 गुलामी से  छुटकारा  दिलाने  में हम  उनकी  सहायता  जिस  प्रकार भी  हो  सके उस  प्रकार

 लेकिन  उस  सम्बन्ध में  हम  ने  कुछ  नहीं  किया  ।  उस  दिन  मैं  ने  भ्र फ्री का का  जिक्र  किया  था  ।  अफ्रीका

 के  हरनेक  देश  राज  भी  गुलाम  हैं  ।  प्रभी  अभी  ट्यूनिस  में  रखी ल  श्रमिक  जन  कांग्रेस  की  कान्फ्रेंस

 aca
 हुई  है  कौर  उसने  निश्चय  किया  है  कि  सन्  १  wes  तक  की  एक  टारजेंट  डेट

 मुकर्रर  की  जानी  चाहिए  जिस  डेट  तक  कि  अफ्रीका
 के  सभी  देश  अ्राजाद हो

 जायेंगे  |  इससे  पहले

 भी  पिछले  साल  करा  में  एक  इसी  तरह  की  कान्फ्रेंस  हुई  थी  site  उसमें  भी  हमें  वह  जो  आजादी

 की  लहर  दौड़  रही  है  उसका  आभास  मिला  था  ।  यह  एक  ऐसी  जिम्मेदारी  थी  कि  जिसमें

 स्तान का  भी  हिस्सा  होना  चाहिए  था
 ।

 जो  राष्ट्र  राज  गुलाम  हैं  हिन्दुस्तान  को  उनकी  गुलामी

 हटाने  के  लिए  कुछ  करना  चाहिए  था  |  हम  उन  राष्ट्रों  को  चाहे  छोड़  दें  जहां  स्पेन  का  या  फ्रांस

 का  साम्राज्य  लेकिन हम  उन  राष्ट्रों  की  गुलामी  टूर  कराने  में  भी  सफल  नहीं  हुए  जिन  पर

 कि  ब्रिटेन  का  साम्राज्य  जैसे  कि  ote  के  कई  देश  हैं  ।  हम  ऐसा  कोई  काम  करने  में  सफल

 नहीं  हुए  जिससे  हम  ब्रिटेन  द्वारा  उन  राष्ट्रों  के  नागरिकों  को  उनके  अधिकार  दिला  सकें  |  अफ्रीका

 के  देशों  के  झ्र लावा हमारे  सामने  साइप्रस का  पम्रइन है  साइप्रस  के  बारे  में  कई  बार  यह  घोषणा

 की  गयी कि  फलां  तारीख  तक  साइप्रस  को  आजादी  दे  दी  जायेगी  ।  लेकिन उसे  बार  बार  टाला

 जा  रहा  है  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  वहां  ब्रिटेन  ग्रसने  फौजी  अड्टे  कायम  रखना  चाहता  कौर

 वह  भी  छोटे  मोटे  उनके  लिए  वह  सैकड़ों  वर्ग  मील  का  क्षेत्र  चाहता  है  ।  मैं  पूछना  चाहता  हूं

 देश  के  प्रधान  मंत्री  से  जो  कि  विदेश  मंत्री  भी  हैं  कि  राष्ट्रमंडल  में  शामिल  रह कर  उन्होंने  अब

 तक  इस  सम्बन्ध  में  क्या  बात  की  है  |

 हमें  बताया  जाता  है  कि  हमारे  कुछ  लक्ष्य  कुछ  सिद्धान्त  कुछ  उद्देश्य हैं
 ।  क्योंकि

 कॉमनवेल्थ  में  रहने  से  उन  उन  सिद्धान्तों  को  पुरा  करने  में  सहायता  मिलती  है  इसलिए

 हम  कामन  वैल्थ  में  हैं  ।  क्या  हिन्दुस्तान के  लक्ष्य  हिन्दुस्तान  का  लक्ष्य  है  कि  दुनिया  में  शान्ति

 हिन्दुस्तान  का  लक्ष्य  है  कि  दुनिया  से  गुलामी  दूर  हिन्दुस्तान  का  यह  लक्ष्य है  कि  दुनिया

 के  जो  अ्रविकसित  या  श्रेय-विकसित  देश  हैं  उनका  विकास  wet  तरह  से  हो  ।  लेकिन  इस

 गुलामी  को  दूर  करने  के  लक्ष्य  में  हमको  कौनसी  सफलता  प्राप्त  हुई  है  या  दुनिया में  जहां  तक

 शान्ति  कायम  करने  के  लक्ष्य  का  सवाल  है  उस  लक्ष्य  को  पूरा  करने  में  हम  राष्ट्रमंडल  में  रहने  के

 कारण  कहां  तक  सफल  हुए  हैं  ।  हम  ब्रिटेन  को  मजबूर  नहीं  कर  सकते  कि  जिन  राष्ट्रों  पर  उसने

 अपना  साम्राज्य  कायम  कर  रखा  है  उसको  खत्म  कर  दे  ।  वह  हमारी  यह  बात  सुनन ेके  लिए

 जिह  अल  ह तैयार
 नहीं  है  |

 मूल  में

 387  (Ai)  1..5.10.--6.
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 संकल्प

 अज राज

 दूसरी  बात  यह  कही  जाती  है  कि  चूंकि  ब्रिटेन  के  साथ  हमारा  सम्बन्ध  है  इसलिए  हमें  कुछ

 अ्राधिक लाभ  भी  है  ।  कहा  जाता  है  कि  हिन्दुस्तान  अर्ध-विकसित  देश  बल्कि एक  मानी में

 अविकसित  देश  है  ate  इसलिए  जो  सम्पन्न  देश  हैं  उनसे  हम  आधिक  सहायता  चाहते  प्रौढ़  कामन

 वैल्थ  में  रहने  से  हमें  यह  सहायता  बहुत  बड़ी  मात्रा  में  मिल  सकती  है  ।  उनकी  यह  दलील  है  कि

 कामन  वैल्थ  के  देशों  जैसे  न्यूजीलैंड  से  हम  को  आधिक  सहायता  मिलती

 लेकिन  जो  wa  तक  हिन्दुस्तान  को  दूसरे  देशों  से  श्रमिक  सहायता  मिली  है  उसके  आंकड़ों

 को  देखा  जाये  तो  हम  को  पता  चलेगा  कि  राष्ट्रमण्डल  के  देशों  के  मुकाबले  हमको  न्य  देशों  से

 अधिक  राधिका  सहायता  मिली  है  ।  यूनाइटेड  किंगडम  से  हमें  कर्ज  at  ग्रांट  की  झील  में  १०२

 करोड़  १३  लाख  रुपया  मिला
 |

 यह  मैं  गवर्नमेंट  द्वारा  प्रकाशित  wise  दे  रहा  हूं  ।  इसी  तरह  से

 कनाडा  की  तरफ  से  जो  कुल  रुपया  हमको  मिला  वह  ८७  करोड़  १०  लाख  भ्रास्ट्रेलिया से  हम  को

 कुल  रुपया  जो  मिला  वह  ११  करोड़  ४२  लाख  है  तौर  न्यूजीलैंड  से  हम  को  तक  कुल  ३  करोड़

 और  २३  लाख  रुपया  जिस  में  कज  कौर  भ्रनुदान  दोनों  शामिल  हैं  ।  इस  प्रकार  राष्ट्रमण्डल

 के  देशों  से  हम  को  कुल  Yow  करोड़
 ८८

 लाख  रुपये  की  श्रमिक  सहायता  मिली  |  यदि  हम

 मण्डल  में  रहने  का  Tae  आधिक  सहायता  को  ही  मान  तो  भी  हम  देखेंगे  कि  हमें  दूसरे

 देशों  से  कहीं  ज्यादा  आधिक  सहायता  मिली  है  ।  संयुक्त  राज्य  अमरीका  ने  जब  से  हमको  सहायता

 देना  शुरू  किया  है  तब  से  लेकर  अब  तक  उसने  हम  को  ५६५  करोड़  ७५  लाख  कर्ज  की  शक्ल  में

 शर  २१०  करोड़  १९  लाख  भ्रनुदान की
 शकल

 में  दिया है  ।  रूस  ने  भी  जब  से  सहायता  देना  शुरू

 किया  है  तब  से  अरब  तक  हम  को  ३२२  करोड़  ५४  लाख  रुपये  की  रकम  कर्ज  के  रूप  न» में श्रौर  ७६  लाख

 रुपया  अनुदान  की  शक्ल  में  दिया  है  ।  जितना  रुपया  हम  को  राष्ट्र मण्डलीय  देशों से  मिला  है

 उतना
 तो

 हम  को  अकेले  वैस्ट  जमाने  से  ही  मिल  गया  है
 ।

 इसी  के  साथ  एक  दूसरा  भी  उठता  है  ।  जहां  तक  कज  का  सवाल  है  राष्ट्रमण्डल के

 देशों  की  शर्तों  में  ate  उन  देशों  की  शर्तों  में  जिनका  कि  राष्ट्रमण्डल  से  कोई  सम्बन्ध नहीं  है  बड़ा

 फर्क  है  ।  हम  को  जो  सोवियत  यूनियन से  कर्ज  मिला  है  या  जो  कर्जे  हमको  पूर्वी  यो  रोप  के  देशों  से  मिला

 है  उस  की  ब्याज  की  दर  ढाई  पर  सेंट  है  जब  कि  यूनाइटेड  किंगडम  से  भ्रौर  राष्ट्र  मण्डल  के  दूसरे

 देशों  से  जो  कज  हम  को  प्राप्त  उद्  है  उसकी  ब्याज  की  दर  ५  पर  ६  पर  सेंट
 झर  साढ़े ६  पर  सेंट

 तो  मैं  कहना  चाहुंगा  कि  राष्ट्रमण्डल  में  रहने  के  कारण  हम  को  उतना  झा धिक  लाभ  नहीं

 मिला  जितना  कि  मिलना  चाहिए  था  कौर  जो  कुछ
 भी

 मिला  उसकी  शर्त  उन
 देशों

 की
 शर्तों  से

 कठिन  हैं  जिनका  सम्बन्ध  राष्ट्रमण्डल  से  नहीं  है  ।  तो  फिर  यह  दलील  भी  कोई  मजबूत  दलील

 नहीं  है  कि  हम  को  राष्ट्रमण्डल में  रहने  से  प्राचीन लाभ  होता  है  ।  में  यह  दलील  मानने को  तैयार

 नहीं  हूं  कि  चूंकि  हमारा  देना  विकसित  या  श्रेय-विकसित  है  इसलिए  हमें  राष्ट्रमण्डल  में  रहना

 चाहिए  क्योंकि  हमें  उससे  आधिक  सहायता  मिलेगी
 ।

 असल  में  ae
 की

 दुनिया  में  बदली  हुई

 परिस्थितियों  में  जो  साधन  area  देश  हैं  जिन  के  यहां  मशीनें  शादी  बनी  हुई  चीजों  का  उत्पादन

 ज्यादा  हो  रहा  उन  को  बाजार  चाहिए  |  वह  बाजार  कहां  मिल  सकता  है  ।  उनको  बाजार  ढूंढना

 पड़ता  है  ।  राष्ट्रमण्डल  के  कुछ  देश  साधन  सम्पन्न  हैं  जैसे

 यूनाइटेड
 किंगडम  भ्रास्ट्रेलिया  3,

 कनाडा  न्यूजीलैंड  है
 ।

 इसी  प्रकार  संयुक्त  राज्य  अमरीका  कौर  सोवियत  रूस  भी  सम्पन्न  देश

 ये  देश  भ्र पने  माल  के  लिए  बाजार  चाहते  हैं  ।  इसलिए  उनके  लिए  ऐसे  देशों  को  जो  कि

 अरे-विकसित  या  अविकसित  हैं  जैसे  बर्मा
 या

 श्रमिक  के  सभी को

 सहायता  देना  आवश्यक हो  गया  ।  अच्छा  होता  कि  हिन्दुस्तान  एक  दूसरे  सिद्धान्त  का  प्रतिपादन
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 करता |  हिन्द्स्तान कहता  कि  हम  कि  दूनिया  के  सब  देवा--चाहे  वे  साधन-सम्पन्न

 हों  ax  चाहे  पिछड़े  हुए--एक  संगठन  कायम  करें  शौर  उस  के  ग्रीन  भ्र पनी  भ्र पनी  आमदनी  के

 afta  हिस्सा  दे  कर  एक  फंड  कायम  करें  a  उस  फंड  में  से  जिस  मुल्क  को  जितनी  जरूरत
 उस  को

 उतनी  सहायता  दी  जाये  ।  लेकिन  हिन्दुस्तान  ने  ऐसी  कोई  कोठिया  नहीं  की
 ।

 में  यह
 निवेदन  करना

 चाहता  हूं  कि  इस  तरह  की  कोशिका  इसलिए  नहीं  होती  है  कि  हम  बंधे  हुए  हैं  राष्ट्र
 मण्डल  से  ।  बार

 बार  यह  कहा  जाता  है  कि  राष्ट्रमण्डल  का  कोई  विधान  नहीं  कोई  नियम

 नहीं  है  उस  का  कोई  बन्धन  नहीं  हम  जब  चाहे  उस  को  छोड़  सकते  जो  चाहे  कर  सकते

 हैं  शर  अन्य  देशों  के  साथ  जैसा  चाहे  व्यवहार  कर  सकते  ।  लेकिन  स्थिति  यह  है  कि  हमारी

 परम्परा  शरार  हमारा  लक्ष्य  तो  यह है  कि  हम  दुनिया  में  शान्ति  स्थापित  करने  के  लिए  प्रयत्नशील

 हैं  प्रौढ़  राप्ट्रमण्डल  के  कई  दूसरे  देवा  तटों  कौर  सीएटो  की  मदद  करते  हैं  अर  सैन्टो में  शामिल

 होते  हैं  त्म्रौर  इस  तरह  के  फौजी  संगठन  कायम  करते  हैं  frst  क  are  दनिया में  लड़ाई  होने

 का  दांती-भंग  होने  का  ख़तरा  बढ़ता  है  ।  हम  किसी  भी  दृष्टिकोण  से  भावनात्मक

 या  ऐतिहासिक  परम्परा  के  दृष्टिकोण  से  दुनिया  में  शान्ति  स्थापित  करने  के  दृष्टिकोण

 से  देखें  या  दुनिया  के  पिछड़े  हए  देशों  के  विकास  के  दृष्टिकोण  से  राप्ट्मण्डल  की  सदस्यता

 किसी  भी  तरह
 हमारे  लिए

 लाभप्रद  नहीं  किसी  तरह भी
 हम  को

 सहायता  नहीं
 मिलती

 है  ।

 बल्कि  इसके  विपरीत  हमारे  रास्ते  में  कई  प्रकार  की  रुकावटें  आवाती  हैं  ।

 भी
 कहा  जाता  है  कि  राष्ट्रमण्डल  के  दशा  पहले  जो  इम्पीरियलिस्ट  गयी

 वरीयता )  कही  जाती  उस  के  बाद  कनज्यमर्ज प्रेफरेंस  (  उपभोक्ता  की  चीज

 जिस  के  मुताबिक  इन  राष्टों  में  जो  साल  जाये  या  उस  की  इयान  में--प्रतिकर  में  कमी

 की  जा  सकती  है  ।  लेकिन  इस  का  प्रभाव ae  के  हिन्दुस्तान की  सरथ-व्यवस्था  पर  क्या  पड़  रहा  है

 पिछले  जमाने  में  भले  ही  हिन्दुस्तान  ने  इम्पोर्ट--भ्रायात--न  किया  कम  किया  जिस

 म

 से

 इंग्लैंड  में  करोड़ों  की  तादाद  में  हमारे  स्टिंग  बैलेंसिज़  जमा  रहे  ।  लेकिन  राज

 हिन्दुस्तान  एक्सपोर्ट  के  बजाये  एम्पोर्ट  ज्यादा  कर  रहा है  ।  निर्यात  की  निस्बत  ज्यादा

 होता है  ।  जब  आयात ज्यादा  होता  तो  राप्टमण्डल  में  रहने  से  हिन्दुस्तान  को  उतना  फायदा  नहीं

 हो  जितना  कि  नुक्सान  होता  है  ।  में  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  जो  कि  सरकार की  तरफ

 प्रकाशित  किये  गये  के  सामने  रखना  चाहता  श्री  कृष्णमाचारी  जब  कि

 कामर्स  एंड  इंडस्ट्रीज़  मिनिस्टर  Ree  में  कहा था  कि  भारत  का  व्यापार-संतुलन  लगभग

 सम है  ।  उन्होंने  2843.0  में  व्यापार  के  सम्बन्ध  में  कहा  था  |  उस  के  बाद  जो  स्थिति  हुई

 उस
 का

 भी
 हम  भ्रध्ययन करें  ।  Reus  में  उन्होंने  कहा  कि  भ्र  निर्यात  में  बराबरी का

 मामला  है  कौर  हमें  कोई  फायदा  या  aaa  नहीं  होता  है  ।  लेकिन  इस  के  बाद  हिन्दुस्तान से

 यूनाइटिड  किंगडम  को  जो  एक्सपोर्ट  वह  PELE  में  १८८१  मिलियन  रुपये  का  था ।

 PEYY-UE  में  वह  १६४४  रुपयों  का  हो  भ्र्थात् घट गया घट  गया  ।  यह एक्सपो की  स्थिति  है  झ्र ौर

 इम्पोर्ट  १  YS-YY A में  eee!  मिलियन  2EXY  में  १७२७  मिलियन रुपये  १९५६  U3

 में  २१२९  मिलियन रुपये  का  हमरा  ।  इस  से  साफ़  जाहिर  होता  है  कि  हमारा  ow  बढ़  रहा  है

 भर  हमारा  जो  निर्यात  यूनाइटिड  किंगडम  को  होता  वह  घट  रहा  है  ।  उस  का  नतीजा यह  है

 कि  हालांकि  कन ज्यू मजे  प्रेफरेंस  की  बात  कही  जाती  लेकिन  उस  से  फ़ायदा  हम  को  न  हो  कर

 umn

 fairer को  हो  रहा  है  ।  अगर  हम  राष्ट्रमण्डल में  न  तो  हम  किसी  भी  देवा को
 ट

 कौर  इम्पोर्ट  कर  सकते हैं  ।  यूनाइटिड  किंगडम  के  जो  गजनी  हमारे  यहां  कराते  दूसरे

 देशों  क  क  va  की  euet  माफ  कह  य  पेन  होने से  amet  ा



 १४५६  भारत के  Al  os  ण्डल से  ग्रहण  होन  के  बारे  में  २८  १६६०

 संकल्प

 गजराज

 दूसरे  देशों  से  माल  लेना  कुछ  सस्ता  पड़  लेकिन  वह  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  हम  कहते  हैं
 कि

 हम  को  आधिक लाभ  होता है  ।  जैसा  कि  मैं  ने  ay  निवेदन  किया  हम  को  उन  देशों  से  भी

 सहायता  मिली  जो  कि  राप्ट्रमण्डल  से  बाहर  हैं  कौर  प्राथमिक  सहायता  के  लिए  राष्ट्रमण्डल में

 रहने  या  न  रहने  का  सवाल  नहीं  है  ।  दुनिया  के  साधन-सम्पन्न देशों  के  पास  इतना  धन  है  कि  चाहे

 वे  इस  को  एटामिक  बम  वना  कर  नष्ट  कर  दें  या  दुनिया  के  पिछड़े  हुए  देशों  के  विकास में  लगा  दें ।

 उन्हें  वह  धन  कहीं  न  कहीं  देना  ही  है  ।  यह  दूसरी  बात  है  कि  वह  धन  हम  किस  तरह  लेते  हैं--ह

 राष्ट्रमण्डल  का  बहाना  बना  कर  सहायता  प्राप्त  करते  हैं  या  दुनिया  में  एक  विश्व-सरकार बनाने

 के  सिद्धान्त  का  प्रतिपादन  कर  के  सहायता  लेते  लेकिन  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  oat

 च  ae  इतिहास  की  पृष्ठ-भूमि  के  विरुद्ध  हम  इस  तरह  के  काम  करते  जा  रहे  हैं  कि  जिस  से

 न  fan  हमारा  ग्रामीण  नुक्सान  हो  रहा  बल्कि  भावनात्मक  नुक्सान भी  हो  रहा  है  फिर  साथ ही

 हम  अपनी  ऐतिहासिक  परम्पराओं को  भी  पूरा  नहीं  कर  पा  रह  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मैँ  एक  भावनात्मक  बात  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  ।  राज  दनिया  में  केवल

 aga  भाषा  ही  नहीं  जिस  ar  भ्रन्तर्राप्टीय  महत्व  हो  ।  रूसी  २ न्र  दूसरी  कई  भाषायें

 भी  जिन  का  बड़ा  अन्तर्राष्ट्रीय  महत्व  है  ।  लेकिन  चूंकि  हम  राष्ट्रमण्डल  से  जुड़े  हुए  इसलिए

 हमारी सरकार  की  तरफ  से  यह  नीति  घोषित  की  जाती  है  कि  इस  देवा  में  हिन्दी  के  साथ  साथ  भ्रंग्रेजी

 भाषा  न  fa  @eey  तक  बल्कि  उस  के  बाद  भी  रहेगी  |  राष्ट्रमण्डल  से  हमारा  सम्बन्ध

 होने के  कारण  हम  को  यह  बात  कहने  के  लिए  मज़बूर  होना  पड़ता  है  |

 एक  छोटी सी  बात  जिसका  झपने  में  कोई  विशेष  महत्व  भले  ही  न  हो  ।  ae

 हम  देखते  हैं  कि  संसद  भवन  के  खास-पास  उन  लोगों  की  मूर्तियां  लगी  हुई  जो  कि  कल  तक

 हम
 पर  राज्य  करते थे

 ।
 मैं  किसी  के  प्रति  निरादर  के  भाव  नहीं  प्रकट  करना  चाहता हूं

 ।
 मैं  यह  नहीं

 चाहता  हूं  कि  उन  मूर्तियों  को  तोड़  देना  लेकिन  यह  नति  हमारे  राष्ट्रीय  सम्मान  के  खिलाफ़

 है  कि  देश  के  श्राज्ञाद  होने  के  दस  बारह  सालों  के  बाद  भी  उन  लोगों  की  मूर्तियां  सस दूध  भवन  के

 खास-पास  कौर  नई  दिल्ली  में  चारों  तरफ़  लगी  रहें
 |

 श्रगर  हम  राष्ट्रमण्डल में  न  रहे  तो  इन

 मूर्तियों को  उठा  कर  कभी  का  शझ्रजायबघर में  रख  दिय  गया  होता  |  अजायबघर  उन  का  महत्व

 हो  सकता है  ।  उन  का  ऐतिहासिक महत्व  हो  सकता  लेकिन  देश  में  स्थान  स्थान  पर  लगी  हुई

 इन  मूर्तियों  को  देख  कर  हमारे  छोटे  छोटे  बच्चों  पर  क्या  प्रभाव  पड़ता  है
 ?

 इन  के  स्थान  पर  नगर

 लाला  लाजपत  राय  कौर  दूसरे  फ्रीडम  फाइटर  की--श्राज़ादी  की  लड़ाई  के  ग्न्य  वीर  योद्धा ग्र ों  की

 मूर्तियां  तो  अराज  के  बच्चे  गौरव  प्राप्त  लेकिन  वह  नहीं  किया  गया  है  ।  कौर  हम  देखते

 हैं  कि  न  सिर्फ  दिल्ली  में  संसद्  भवन  के  बल्कि  देश  के  ग्रोवर  भागों  में  भी  अभी  भी  ब्रिटिश

 साम्प्राज्यवादियों  की  मूर्तियां  लगी
 हुई  हैं

 ।  को  हम  हटा  नहीं  पायें  हैं  ।  जब  भी  इस  सम्बन्ध  में

 कोई  बात  कही  जाती  तो  कहा  जाता  है  कि  हम  राष्ट्रमण्डल में  इस  से  उन  को  बुरा  लग  सकता

 है  ।  बुरा  लग  सकता  तो  लेकिन  हम  अपने  राष्ट्रीय  सम्मान  के  खिलाफ़  कोई  बात  न

 करें  ।
 कहने  के  लिए  यह  बात  छोटी

 सी
 है

 कि  किस
 की  मूर्तियां  लगी  हुई  हैं

 ।

 अंग्रेज़ी  में  कहावत  है
 कि

 जो  मर  उस  के  लिए  बुरी  बात  नहीं  कही  जानी  चाहिए
 ।
 मैं  कोई

 भरी  बात  कहता  भी  लेकिन  उस  दिन  यहां  पर  हिन्दुस्तान
 की

 पार्लियामेंट
 की

 एक  परम्परा

 को  तोड़  एक  रैफ़रैंस हुआ  |  ऐसा  क्यों  होता  है
 ?

 वह  इसलिए होता  है  कि  हम  ऐसा  सोचते  हैं  कि

 राष्ट्रमण्डल  में  रहने  के  नाते  हमारे  सम्बन्ध  ब्रिटेन  के  अधिक  नज़दीक  हैं  दूसरे  देशों  के



 ७  Gelat  १८८१  भारत  के  राष्ट  मण्डल  से  अलग  होने  के  बारे  में  IOV sg

 सकल्प

 जिस के  परिणामस्वरूप हम  को  ब्रिटेन  के  निहित  स्वार्थो--वेस्टेड  इन्ट्रस्ट्स--के  aaa  जाना

 पड़ता  है  वे  वेस्टेज  were  कया  हैं
 ?

 यहां  पर  बड़े  गर्व  के  साथ  कहा  जाता  है  कि  ह हिन्दुस्तान

 के  राष्ट्रमण्डल में  रहने  के  कारण  कुछ  अन्य  देश  भी  राष्ट्रमण्डल में  हैं
 उस

 से  हिन्दुस्तान का

 महत्व बढ़  रहा हा  जैसे  घाना  कौर  सिगापुर  आदि  ।  जो
 देगा  ग्रा जा दी  प्राप्त

 करते

 जा  v  oor श  or 1.0  उन  को  रा ्र मण्डल  में इस  लिए  जाना  पड़ता  है  कि  वे  देखते हैं हैं  कि  हिन्दुस्तान  जैसा

 शान्तिप्रिय ददा  जो  किसी  पर  हमला  नहीं  करना  चाहता है  ate  किसी  की  जमीन  को  हड़पने  या

 किसी
 का

 शोषण  करने  की  जिसकी  आकांक्षा  नहीं  जब  राप्ट्रमण्डल  में
 तो  हमको भी  उसमें  जाना

 चाहिए  ।  इसी  राष्ट्रमण्डल  का  ट्रांसफ़ार्मेशन  परिवर्तन )  हो  रहा  उस  की  बकल  बदल

 <  a त  |  यह  ठीक  है  कि  वह  किसी  का  रोपण  नहीं  करना  चाहता  अरार  यह  भी  ठीक  है  कि  उस  के

 नाम  से  '  एम्पायरਂ  दाऊद  हट  गया  ग्रास  उस  के  बाद  त्रुटि
 छन्द

 भी  हट
 गया

 ग्रा
 अब

 aa पन्ट  सिर्फ

 कामनवेल्थ  रह  गया  लेकिन  नाम  के  हटने  के  साथ  साथ  आत्मा  भी  नहीं  हटती  तो  काम

 नहीं  बनेगा  ।  नाम  हटा  लेकिन  गोमा  नहीं  हटी
 है  अगर वल् हट वह  हट  ी  तो  जिस  तरह  हिन्दुस्तान

 कहता  उसी  तरह  ब्रिटेन को  भी  कहना  चा
 था  कि  जहां  जहां  हमारा  राज्य  हम  उस  को

 कम  करत
 aah  ने

 को  राजद  rad  हैं  ।  यह  दलील दी  गई  कि  ये  पिछड़े  मुल्क  है  खुद

 राज  नहीं  कर  सकते  इसलिए  हम  इन  को  गुलाम  बनाये  रखते  सरकार  यहां  कायम

 रखते हैं  ।  हम  जानते  हैं  कि  श्रमिक  में  जो  गोरों  का  राज्य  चाहे  वें  स्पेनिश  फ्रंच हों  ब्रिटिश

 वे  वहां  के  लोगों  का  बरी  तरह  पेशोपस  कर  रहे  हैं  कौर  अराज  भी  यह  शोषण  जारी  है  ।  ले

 समझते  हैं  कि  वहां  की  जनता  को  गलाम  बना  रहना  उनकों  प्राज्ञा दी  नहीं  दी  जा  सकती  है

 |  इस  क़ाबिल  ही  नहीं  हैं  कि  श्राज्ञादी  का  उपभोग  कर  सकें  ।  में  अपको याद दिलाना याद  दिलाना  चाहता

 हूं कि  यही  दलीलें  जो  जब  यहां
 तो

 हमारे  लिए  दिया  करते  थे  कि  हम  इस  क़ाबिल  नहीं  हैं

 कि  राज कर  सकें  |  जब  इस  तरह  की  दलील  शभ्रफ्रीकावासियों  के  लिए  was  द्वारा  या  दूसरों  ert

 दी  जाती  हैं  तो  हिदुस्तान  की  सरकार  उस  में  कोई  भी  बात  नहीं  कर  पाती  किसी  भी  तरह  का

 इनिशेटिव  नहीं ले  पाती  एक  नया  उदाहरण पेश  नहीं  कर  पाती  है  जिससे  ये  महक  अजाद

 हो  या  जो  इन  की  गलामी  की  जंजीरों  को  तोड़ने  में  मददगार  साबित  हो  सके  ।

 दूसरी  झ्रोर  से  कहा  जायगा  दलील  के  तौर  पर
 कि

 हमारा  यह  काम  नहीं  है  कि  दूसरों  के

 मामलों
 में  दखल  दें  ।  लेकिन  याद  रहे

 कि  जब  प्रेमी  भेंट  नासिर  ने  स्वेज़  नहर  का  राष्ट्रीयकरण  किया

 तो  हम  ने  सुझाव  दिया  था  जिसका  ait
 कोई  भी

 कंट्रेडिकशन  सरकार  की  तरफ  से  नहीं  हुमा

 है  ।  हमने  प्रेज़िडंट
 टीटो  को

 चिट्ठी  लिखी
 थी  जिसमें कहा

 था  कि  यह  हमारा  तरीको  नहीं  हम

 इस  तरह  से  नैदशनलाइज़ेशन  नहीं  करना  चाहते  हैं
 ।

 रोका  यह  तरीका  हो  या  न  हो  लेकिन

 प्रेसिडेंट  नासिर  इस  तरीके  पर  चलना  चाहते  हैं  तो  हिदुस्तान
 की

 जनता  को  उन्हें  बधार  देनी

 चाहिए  कि  उन्होंने  साम्राज्यवादी  चीज़  को  खत्म  किया  है
 ।

 लेकिन  हिन्दुस्तान की  सरकार  ने  वह

 नहीं  किया  ।
 जब  समझौते  का  प्रदान  पाया  तो  वह  तैयार  हो  गई  झर  कहने  लगी

 कि  नैशनलाइजेसन

 तो  रहे  लेकिन  जो  विदेशी  जहाज़  चलते  वे  वैसे  ही  चलते  रहने  चाहियें  |

 हम  कहते  हैं  कि  एटम  ईस्ट  जो  हो  रहे  वे  ख़त्म  होने  न्यूकलियर टैस्ट  खत्म  होने

 चाहियें  लेकिन  हमारी  इस  Fee  कौर  इस  मांग  के  हमारे  इस  न्य  शरीर  मांग  के  are

 यू०  के०
 यह  सब  करता  रहा  हम  उसे  रोक  नहीं  पाये  हैं  ।  प्रश्न  यह  है  कि  जब  हमें

 कोई  फायदा  नहीं  जब  हम  कोई  प्राचीन  अथवा  दूसरा  फायदा  नहीं  उठा  पाते  हैं  बल्कि  भावनात्मक

 हमें  नुक्सान होता  हमारी  परम्परा  के  खिलाफ  वह  चीज़  जाती  है  तब  फिर  हम  कॉमनवेल्थ  श्राफ

 नेशंस  में  नयों
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 संकल्प

 ब्रज राज  सिंह |

 निवेदन करना  चाहता  हूं  कि  में  इसके  पीछ
 जो

 भावना  है  वह वह  पुरानी  कुछ कुछ  चीज़ों  से

 चिपकी  रहने  की  है  ।  कुछ  लोग  हैं  जिन्होंने  ब्रिटेन  जिन्होंने  इंग्लैंड  में  अपनी  शिक्षा  पाई  है  sit

 उनको  वहां  का  गरिमा  बहुत  पसन्द  वे  उन  तरीकों  को  यहां
 भी

 कायम  रखने  की
 बात  सोचते

 वे  समझते  हैं  कि  नई  दूनिया  के  तरीकों  को  न  अपनाया  जाये  a  उन्हीं  से  पर  चिपका  रहा

 जाये  तो  weal  होगा  फिर  चाहे  we  के  सम्मान  को  ही  धक्का  क्यों  न  लगता  चाहे  अ्राधिक

 नकसान  तथा  दूसरे  नुकसान  ही  क्यों  न  उठाने  पड़ते  हों  ।  इसलिए  में  समझता  हं  कि  यह  जो

 मनोवृत्ति  इस  को  बदलना  चाहिए  |  wa  समय  झा
 गया

 है
 जबकि

 हमें  इस  चीज़  पर  पुर्नविचार

 करना  होगा  |  हम  के  मसले  को  हल  नहीं  कर  पाय  हैं  तिब्बत के  मसले  को  हल  नहीं  कर

 पाय ेहैं  ।  सभी  जानते  हैं  कि  ब्रिटेन  का  उस  हित  था  चीन  के  साथ  जड़ा  ear  जिसके  मुताबिक

 ब्रिटेन  मानता  था  कि  चीन  की  सुजरेनटी  )  तिब्बत  के  ऊपर  हो  ।  लेकिन  जब  ब्रिटेन

 चला  गया  तो  उसे  खत्म  कर  देना  चाहिए  21.0
 वह

 हम
 ने  खत्म  नया  नहीं

 की
 नग

 हम  ने  उसे  इसलिए

 खत्म  नहीं  किया  कि  हम  झपना  राष्ट्रमण्डल  से  बनाये  हुए  वहां से  हमें में  कुछ  तो  प्रत्यक्ष  श्र

 कुछ  प्र प्रत्य  इस  तरह
 की

 सलाह  मिलती
 थी

 जिससे  हमें  नुकसान  हो  जाया  करता
 था  ।

 मुझे

 विश्वास  है  कि  ae  होने  के  बाद  ware  हिन्दुस्तान  ने  राष्ट्रमण्डल  से  नाता  तोड़  दिया

 गठबन्धन  को  तोड़  दिया  होता  तो  तिब्बत  की  आज़ादी  का  हनन  नहीं  हुसना  तिब्बत

 की  आज़ादी  की  हत्या न  हुई  होती ।  राज  हिन्दुस्तान को  जो  मुसीबतें  उठानी  पड़  रही  उत्तरी

 सीमा के  सम्बन्ध  वे  मसीबतें  भी  शायद न  उठानी  पड़तीं  wie  हम  बहत  ही  प्रगति  तरह  से  अपनी

 विकास की  अवस्था  उस  तरह  से  रह  सकते  थे  ।

 प्रश्न  केवल  तिब्बत का  ही  नहीं  है  ।  काइमीर  के  बारे  साउथ  अफ्रीका के  बारे

 वहां  पर  प्रचलित  रंग  भेद  की  नीति  के  बारे  में  हम  क्या  कर  पाये  हैं
 ?

 साउथ  अफ्रीका भो

 मण्डल  का  सदस्य  है  लेकिन  हम  कुछ  भी  नहीं  कर  पाये  हैं  ।  यहां  पर  तारीफ  कर  दी  जाती  है  कि

 श्री  मैकमिलन  जोकि  ब्रिटेन  के  प्रधान  मंत्री  हैं  उन्होंने  कह  दिया  है  कि  यह  जो  रंग  भेद  का  तरीका

 है  यह  ब्रिटेन  को  पसन्द  नहीं  उसका  यह  तरीका  नहीं  लेकिन  इससे  कुछ  होता  नहीं  है  ।  सवाल

 यह  नहीं  है  कि  ब्रिटेन  के  प्रधान  मंत्री  ने  क्या  कह  दिया  सवाल  यह  भी  नहीं  है  कि  झ्रास्ट्रेलिया

 स्वैजीलैंड क्या  कहते  सवाल  यह  है  कि  राष्ट्रमण्डल  का  एक  देश  जब  रंगभेद  की  नीति  भ्र पना ता

 है  ्र  हम  राष्ट्रमण्डल  का  सदस्य  होते  हुए  भी  उसको  खत्म  नहीं  कर  पाते  हैं  तो  इसका  क्या  कारण

 इस  राष्ट्रमण्डल से  क्या  लाभ  है  ।  आखिर  यह  राष्ट्रमण्डल बीमारी  कया  है  कौर  किस  के

 लिए  है  |

 यह  कहा  जा  सकता  है  कि  राज  की  दुनिया  ऐसी  नहीं  है  जिस  में  अ्रलग  रहा  जा  सकता  हो
 |

 में  मानता  हूं  कि  art  की  दुनिया  में  अलग  नहीं  रह  सकते  हैं  ।  विज्ञान  के  चमत्कार  ने  दुनिया  को

 बहुत  छोटा  कर  दिया  एक  जगह  से  दूसरी  जगह  बहुत  भ्रासानी  से  कौर  बहुत  जल्दी  पहुंचा  जा

 सकता  इस  तरह  के  हथियार  बन  गये  हैं  कि  भ्र केले  रह  कर  कोई  भी  देश  नष्ट  हो  सकता

 ये  बातें सही  हैं  |  लेकिन  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  राष्ट्रमण्डल  में  रह  कर  ही  क्या  हम  भझ्रकेलेपन

 को  छोड़  सकते  हैं
 ।

 बांडुंग  सम्मेलन  हुआ  था
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 में
 ।

 एशिया
 प्रौढ़

 अफ्रीका  के
 तीस  देश

 उस  में  इकट्ठे हुए  थे  ।  मैं  पुछना  चाहता  हूं  कि  उस  area  सम्मेलन  की  दुबारा  क्यों  बैठकें  नहीं

 हुई  क्यों  दूसरा  सम्मेलन  बुलाने
 की

 कोशिश  नहीं  की  गई  है
 ?  उस  में  तो  प्रदेश  रहने  की  भावना

 नहीं  वे  तो  एशिया  श्रमिक  के  पिछड़े  हुए  देशी
 उस

 में  लड़ाई  का  सवाल  नहीं
 वहां

 तो

 केवल  प्यार  प्रधिकार  की  बात  होती  बात  कहने  का  मौका  मिलता  है  AK  जब  ऐसी
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 सकल्प

 वात  है
 तो  कयों  नहीं  वह

 ह  सम्मेलन  दुबारा  किया  गया
 ?  एक  बार  उस  तरह  का  सम्मेलन  करने  के  बाद

 दुबारा  वैसा  सम्मेलन  करने  की  कोई  बातचीत  ही  नहीं  की  जाती  है  ।  बाग  सम्मेलन  में  तो  कोई

 mde  रहने  की  बात  नहीं  थी  |  हम  किसी  के  एलान  नहीं  हम  सभी  के  साथ  दोस्ती  बनाये  रखना

 चाहते  हम  किसी  को  नवसान  पहुंचाना  नहीं  चाहते  हैं  लेकिन  साथ  ही  साथ  यह  भी  देखना  हमारा

 कार्य  हो  जाता  है  कि  कोई  दूसरा  हमें  नुक्सान  न  पहुंचाये  ।  इस  वास्ते  aes  रहने  का  कोई  सवाल

 नहीं  ह  जब  ग्रवात्द  पड़  जाने  की  दलील  दी  जाती  है  ,  तो  यह  थोथी  दलील
 द

 |  इस  वास्ते  मं

 समझता  ह ुं  कि  राष्ट्रमण्डल  से  अलग  हो  जाने  से  कोई  नुक्सान  नहीं ह हो  सकता  इस  तरह  की

 भावना  कि  हम  अकेल  पड़  निर्मल है  ।

 PEE  में  प्रधान  मंत्री  ने  कांस्टिट्यएंट  असम्बलनो  में  भाषण  करते  हए  कहा  था  कि  यदि  हम

 राष्ट्रमण्डल  छोड़  तो  म  बिल्कुल  कल्  पड़  जाया  |

 2 E-8-2E CE  को  उन्होंने  यह  कहा  था  |  लेकिन  राज  तो  १९६०  REVE  नहीं है  |

 धनिया  काफी  अग  बढ़  चकी  |  दनिया  के  aga  से  देश  हिन्दुस्तान  की  तरफ  देखत  हैं

 अर  चाहते  हैं
 कि  यह  उनकों  रास्ता  दिखाये  ।  हिन्दुस्तान  किसी  पर  राज्य  कायम  नहीं  करना  चाहता

 वह  किसी  का  ray  करना  नहीं  चाहता है  ,  वहू  किसी  को  गुलाम  बनाना  नहीं  चाहता

 चाहता है  कि  दुनिया a  लड़ाई  का  हमेशा के  लिए  खात्मा  कर  दिया  जाये  ।  यह  वह  राष्ट्रमण्डल

 में रह  कर  नहीं कर  सकता  है  |  इस  दिशा  में  उस  ने  एक  पग  बांडंग  सम्मेलन  करके  उठाया  था  जबकि

 ।  अगर  उसने  इन देशों दुनिया  के  ३०  देश  मिले  थे  जिनकी  आबादी  दुनिया  की  तीन  चौथाई

 का  सम्मेलन  फिर  बलाया  होता  तो  ये  देश  उसकी  इस  परम्परा  साथ  रहे  होते  |  मैँ  नहीं  चाहता  कि

 आप  कोई  गट  बनायें  या  कोई  ब्लाक  बनायें  या  किसी  के  खिलाफ़  लड़ाई  छेड़  द  ।  वहां  पर  हमारी

 जो
 समस्यायें  हैं

 उन
 पर  हम  विचार  कर  सकते  पारस्परिक हित  के  जो  मामले  हैं  उन  पर  विचार

 कर  सकते  समान  उद्देश्यों  पर  बहस  कर  सकते  हैं  प्रौढ़  इस  तरह  से  दुनिया  की  फोन  चौथाई

 भ्राबादी  के  देशों  का  एक  संगठन  बन  सकता  था  जिसको  तटीय  शक्ति  का  रूप  दिया  जा  सकता  था

 वह  इसलिए  नहीं  कि  किसी  पर  हम  हमला  करना  चाहते  हैं  बल्कि  इसलिए  कि  दुनिया  में  हम  शान्ति

 कायम  रखना  चाहते  दुनिया  से  लड़ाई  का  हमेशा  के  लिए  खात्मा  करना  चाहते  हैं  ।

 में  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  हमारी  सरकार  इस  बारे  में  बहुत  ही  बुरी  तरह  से  फेल

 रही  असफल  नहीं  उसने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  काम  नहीं  किया  है  प्री  राष्ट्रमण्डल में  रह  कर
 अपने  कुछ  पुराने  ताल्लुकात  की  बजह  से  या  awa  सम्बन्धों  कीं  वजह  से  उसने  न  केवल

 हिन्दुस्तान के  हितों
 को

 नुकसान  पहुंचाया  नेपाल  को  नुक्सान  पहुंचाया  हिमालय का  जो  हमारा

 बाहर
 हमारी  जो  उत्तरी  सीमा  उसको  नुक्सान  पंजा  रही  भ्रफ़ीका के  जो  देश  गुलाम  हैं

 उनके
 हितों  नुक्सान  पहुंचा  रही  बल्कि  दुनिया  में  स्थायी  शान्ति

 की
 स्थापना  की  दिशा  में

 भी  कुछ  नहीं  कर  पा  रही  है  ।

 wat  में  में  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  जो  परिस्थिति  १९४६  में
 जो  परिस्थिति

 2e4E A AT में  वह  राज  नहीं  है  ।  हम  चाहते  हैं  कि  ग्रास्ट्रेलिया के  कनाडा के  न्यूजीलैंड

 मलाया  के  साध  तथा  दुनिया  के  सभी  देशों के  साथ  हमारे  जो  दोस्ती के  सम्बन्ध  हैं  वे
 और

 भी
 गहरे  हों  लेकिन  हम  किसी  तरह  से  भी  भ्र पने  को  बांधे  रखना  नहीं  चाहते  हैं  जिस  तरह  से  कि  हम

 ने  अपने  श्राप  को  राष्ट्रमण्डल  के  साथ  बांध  रखा  है  ।

 में  एक  कौर  निवेदन  कर  देना  चाहता  हुं  कि  राष्ट्रमण्डल  में  केवल  वही देश  जोकि  किसी

 वक्त  ब्रिटेन के  गुलाम  थे  ।  ऐसा  क्यों  है  ?  कोई  भी  उस  में  ऐसा  नहीं  है  जोकि  उसका  सलाम  न
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 ब्रज  राज

 रहा  हो  ।  इस  तरह  थे  जो  देव  उसके  गुलाम श्रे  उनको  राष्ट्रमण्डल  के  साथ  बांध  दिया
 जाता

 है s

 जोकि  किसी  भी  हालत  में  ठीक  नहीं है  |  इस  वास्ते  में  समझता  हं  कि  अब  समय  आ  गया है है  जबकि

 हिन्दुस्तान  की  सरकार  को  इस  पर
 पुनर्विचार

 करना  चाहिए  wie  सरकार  को  यह  घोषणा  कर  देनी

 चाहिए  कि  हम  राष्ट्रमण्डल  से  ब  हुए  नहीं  हैं  at  न  इस  बात  से  ad  हुए  हैं  कि  राप्ट्मण्डल

 a श  उस  का नें  रहें  |  राष्ट्रमण्डल  में  रह  कर  हम  जिन  सिद्धान्तों  को  चाहत  जा  sex  हमारा

 हानि  पहुंचती है  कौर  उस  में  रुकावट  पड़ती  है  ।  हमारा  एक उ sexy  था  कि  हम  जनतंत्र  को

 पाय गे  किन  हम  ने  द्ग्वा  कि  हमारे  एक  पड़ोसी  देश  में  जो  कि  राष्ट्रमण्डल  का  सदस्य  बना  रहा

 जनतंत्र  की  हत्या कर  दी  गई  |  स्किन सें  कहना  चाहता  हं  कि  हमारी जो  इ  [  रही  जो  उद्देश्य

 गाय य
 जा

 लक्ष्य  फिर  जो  परम्परा  हमारी  रही  उस को  राष्ट्र ट्रेड  ल  में  रहते  से  हानि  पहुंच  है  air

 सिर हिन्दुस्तान  को  सरकार  को  इस  पर  गम्भीरता  करना  चाहिए कि  हम  अपना  सम्बन्ध

 राष्ट्रमण्डल  स् |  ह  ats  द्

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हम्ना  |

 श्री  केशव  ने  दो  संशोधनों  की  सूचना द  ्
 दानों

 ही
 नकारात्मक  रूप  में

 इसलिए  नियम

 बाह्य  |  फिर  भी  यदि  az  चाहे  तो  में  a उन्ह ंहें  बोलने  का  अवसर दे दे  दगा  ।

 पढ़ो  ही०  ना०  सुकर्जी  मैं  श्री  asia  fas  के  इस  संकल्प  का

 नवागत  करता  S  |  श्रमिकों  याद  होगा  कि  कुछ  समय  पहले  राप्ट्मण्डल  से  नाता  तोड़ने  वे  प्रदान

 गर  लगभग  हर
 महीने  बहस  होती  थी  ।  राष्ट्रमण्डल  वास्तव  में  ब्रिटिश  साम्राज्य  का  ही  एक

 दूसरा नाम  है  ।
 भेड़िये

 भी  कभी-कभी भेड़  की  खाल  स्रात  लेत ेहैं  ।  हमें  १९३०  में  ली  गई  अपनी

 दा पथ  का  ध्यान  रखना  चाहिए  |

 मं  प्रधान  मंत्री  के  इस  तक  से  सहमत  नहीं  कि  राष्ट्रमण्डल  में  रहने  से  हमारी  व्यावहारिक

 नीति  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता
 ।

 मैँ  इस  संकल्प  का  समर्थन  न  यदि  मुझे  थोड़ा  भी  विश्वास

 होता  कि  राष्ट्रमण्डल में  रहने  से  हमें  किचित  भी  कोई  लाभ  हुआ  है  ।  ब्रिटेन  से  हमारा  कोई  जातीय
 या  राष्ट्रीय वैर  नहीं  है  ।  हम  सभी  देशों  की  जनता  के  साथ  मंत्री  चाहते  हैं  ।  हम  में  से  कई  ऐसे

 भी  हैं  जिन्हें  इंगलैंड  बड़ा  प्रिय  है
 ।

 मैं  स्वयं  उनमें  से  एक  हुं  ।  लेकिन  हम  साम्प्राज्य
 की

 पद्धति  के

 विरुद्ध  a  राष्ट्रमण्डल उसका  ही  दूसरा  नाम  है  |

 हमारे  देश
 के

 कुछ  लोगों  में
 एक  wife  फैली  हुई  है  कि  ब्रिटिश  साम्राज्य  स्वयं  अपने  उपनिवेशी

 छोड़ता जा  रहा  है
 ।

 वह  फ्रेंच  साम्राज्य  नहीं है  ।  साम्राज्य  तो  जोर-जबर्दस्ती के  बल  पर

 फीका  में  अपना  आधिपत्य  बनाये  रखना  चाहता  है  ।  वास्तव  इन  दोनों में  कोई  बुनियादी

 अन्तर  नहीं  है  ।  केन्या  प्रौढ़  न्यासा लैण्ड को  देखिये  ।  वह  जब  तक  भी  हो  सके  वहां  चिपका  रहना

 चाहता है  ।

 फिर  यह  तर्क  भी  सही  नहीं  है  कि  ब्रिटिश  राष्ट्रमण्डल  अपने  सदस्य  राष्ट्रों  के  बीच  समझदारी

 बढ़ाता  उन्हें  अपने  विकास  में  मदद  मिलती  है  प्रौढ़  उससे  शान्ति  का  क्षेत्र  व्यापक  होता

 उदाहरण  के  लिए  दक्षिण  अफ्रीका  कौर  भारत  के  परस्पर  सम्बन्धों  को  ही  लीजिये  ।  इससे  ज्यादा

 बलिष्ठ  सम्बन्ध  तो  हमारे  इन्होने  श्र  संयुक्त  अरब  गणतंत्र
 के

 साथ
 te  EE

 अंग्रेजी
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 जो  राष्ट्रमण्डल के
 सदस्य  नहीं

 हैं
 ।  hz  पता  नहीं  हमें  राष्ट्रमण्डल  की  सदस्यता  से  कौन  सा  ऐसा  लाभ

 जिस  श्राम  लोग  नहीं  समझ  पाते
 कौर

 यह
 कहना

 भी
 ग़लत  है

 है  कि
 श्री

 टेन  हमारी  समस्याओं

 के

 क

 प्रति  एक  मैत्रीपूर्ण  रुख  रखता  हैं
 |  इंगलैंड  पुर्तगाल

 को  रोकने  के  लिए  थोड़ा

 भी  तैयार  नहीं  है  ।  वह  भारत  में  पूर्तगाली  बस्तियो ंके  बारे  में  मैत्रीपूर्ण
 रुख  नहीं  अपनाता  ।

 खसरा  उदाहरण  है  पाकिस्तान  का  ।  सभी  जानते  हैं  कि  ब्रिटेन  ने  पाकिस्तान  a  साथ

 हमारे  सम्बन्ध  बिगाड़ने  के  लिए  क्या-क्या  किया  है

 हर  ?  दिसम्बर  PELE  का  प्रधान  मंत्रा
 न

 एक  अता रा  कत्  प्रश्न  ६46  त्तर  में  बताया

 Toe था  कि  यून  इट  किगडम  हाई  कमीन  कामनवेल्थ  इन  ब्रीफ  नामक  ग्रंथ  को  संबोधित  करने  की

 | |  उसकी  भारत  के सोच  रहा  जिस में  काश्मीर  को  गलत  ढंग  से  दिखाया  गया  था

 राय  सभी  देखों  में  वितरित  ्
 नदी  =r त  |

 TTT  के  बारे  में  इंगलैंड  के  उदारपंथी  apart  गाड़िया  वीकली  ने  १०  15

 के  भ्र पने  सम्पादकीय  में  लिखा  था  कि
 जिस

 तरह  भारतीय  लॉग  का  ay mw  को  भारत  का  अविभाज्य

 दंग  बतात  उसी  तरह  पुर्तगाली  कह  हैं
 कि  गोधरा  पुर्तगाल  का +  अराधी  अग  है  |  पुर्तगाल

 x  rots का  भी  पि  पर  उतना  मानिक  कौर  राजनीतिक  ग्रन्थकार  |  धट  cae  नए  कि  थे  भारत  के

 a सामन  कठिनाइयां  पैदा  करने  में  सजा  लव  io  |

 a  fa
 ब्रिटेन  हमारे  ग्राम-सम्मान  पर  इस  तरह  बार-बार  चोट  क्यों  करता  ह  ey  4  प

 इंडिया  अऑफिस  लापग्नेरी  को  भारत  में  लाने  की  बात  चल  रही  |  मिलना  आजाद  स्वय  उस

 लिए  otis  गय  थे  ।  9 fart  राज  तक  उसका  कोई  नहीं  निकला  |  यह  उनका  हमारे  सा

 व्यवहार  है  ।  दइंगलेड  बसी  तरह  हमारे  साथ  मणिपुर  बर्ताव  कर  रहा  हैं  ।

 राष्ट्रमण्डल  में  रहने  से  हमें  कोई  श्रमिक  लाभ  भी  नहीं
 है  ।  कभी  कुछ  ही  दिन  पहले  हमारे

 वित्त  मंत्री  इंगलैंड  गये  थे  ।  उन्होंने  अपने  एक  भाषण  में  शिकायत  की  थी  कि  यूरोपीय  सामान्य

 बाजार  कौर  निर्बाध  व्यापार  क्षेत्र  से  भारत  के  हितों  पर  बरा  प्रभाव  पड़ेगा  ।  ब्रिटेन की  साम्राज्य

 बादी  नीति  के  कारण  ही  हम  wat  तक  झा धिक  रूप  से  पिछड़े  हुए  हैं  ।  ब्रिटेन ने  हमारे  देश  को

 जानबूझ  कर  पिछड़ा रखा  है  ।  इसीलिए  हमारा  देश  ग्राम  भी  जूट  प्रौढ़  चाय  के  निर्यात  पर  ही

 निर्भर  रहता  है  ।  ब्रिटेन  ने  हमारे  वित्त  मंत्री  को  इस  सम्बन्ध  में  कोई  स्पष्ट  प्रशासन  भी  नहीं  दिया

 aa  यही  कह  दिया  है  कि  इस  पर  उदारता  से  विचार  करेंगे  ।

 ब्रिटेन  ्र  फ्रांस  ने  स्वयं  में  जो  शरारत  की  उसके  कारण  हमारी  योजना  की

 लागत  १५-२०  करोड़  रुपये  कौर  बढ़  गई  थी  ।  हमें  परिवहन  पर  इतनी  राशि  व्यय

 करनी  पड़ी थी  ।

 अभी  हाल  इंगलैंड  ने  भारत  से  पूछे  बिना  ही  अपने  देवा  में  बैंक-दर  बढ़ा  दी  है  ।  उससे

 भरत  को  लगभग  २४  करोड़  रुपयों  की  हानि  हई  है  ।

 ब्रिटेन  ने  हमारी  योजना  में  भी  कोई  सहायता  नहीं  की  है  ।  भारत  की  सहायता  के  नास  पर

 जो  भी  कुछ  दिया  गया  ag  वास्तव  में  ब्रिटेन  ने  झपने  लाभ  के  लिए  ही  किया  है  ।  हमारे दे

 ब्रिटेन का  निजी  ee ac)  के  अन्त  ४१२'  ७  करोड  रुपये  था  |
 उसके  मुनाफे

 सारा  रुपया  इंगलैंड  भेजा  गया  भारत  में  विनियोजित  नहीं  किया  गया  ।
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 गत  वर्ष  मुनाफे  के  रूप  में  लगभग  २४  करोड़  रुपये  इंगलैंड  भेजे  TT  हैं  ।  उनके  मनाने
 ज्यादा  जोत

 भारतीय  ब्यावसाधिक  eat  के  कहीं  उन्  हा  उन्हें  हमारी  सहायता  करने

 की  जरा  भी  चिन्ता  नहीं है  ।

 हमारी  सब  से  बड़ी  कठिनाई  विदेशी  मुद्रा  की  है  ।  इसी  को  देख  कर  एक  श्रमिक की  श्रथथास्त्री

 न  सुझाव  रखा  था  कि  भारत  को  जो  भी  ऋण  दिये  जाये  उन  की  अदायगी  का  काल  ५०  वर्ष  रखना

 ar  ग्रदायगी  की  किस्तें  २५  वर्ष  से  पूर्व  न  नहीं  होनी  चाहिए  ।  लेकिन  feza  ने  कभी

 भी  ऐसा  कोई  सुझाव  नहीं  रखा  ।  ब्रिटेन  ने  दुर्गापुर  एअर  इस्कॉन  कारखानों  का  प्रस्ताव  भी  तब

 रखा  है  जब  उसने  देखा  कि  समाजवादी  देशों  की  सर  से  हमें  सहायता  मिलने  लगी  है  ।  इससे

 पहले  नहीं  |  १९४८  तक  हम  ने  लोहा  कौर  इस्पात  कारखानों  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  ब्रिटिश

 विशेषज्ञों  से  जो  सलाह  ली  उसके  हमें  १०  लाख  रपये  से  अधिक  भरदा  करने  पड़े  थे  ।

 यही  ब्रिटेन  की  दोस्ती है  ।

 ब्रिटेन  प्रभी  भी  हमारे  साथ  गोरे  साहब  की  तरह  बर्ताव  करता  है  ।  इसलिए  मैँ  इस  संकल्प

 का  समर्थन  करता  हूं  कि  हमें  राष्ट्रमण्डल  से  नाता  तोड़  देना  चाहिए  |  उससे  हमारे  देश  के

 सम्मान  को  चोट  पहुंचती  है  ।

 सकता  के  माननीय  सदस्य  ने  एक  बड़ा  विचित्र श्री  ara

 तक  रखा  है  कि  अरर  हम  राष्ट्रमण्डल  में  रहें  तो  दुनिया  की  गुलामी  दूर  नहीं  होती  |  क्या  हमारे

 राष्ट्रमण्डल  छोड़  देने  से  दुनिया  की  गुलामी  दूर  हो  जायेगी  ?  माननीय  कौर  श्री  मुकर्जी

 faa  से  चिढ़े  हुए  हैं  |  यदि  वह  राष्ट्रमण्डल में  न  तो  उन्हें  भारत  की  सदस्यता पर

 कोई  आपत्ति  नहीं  रहेगी ।

 ग्रसो  की  बात  है  कि  वे  राष्ट्रमण्डल  की  हमारी  सदस्यता  का  वास्तविक  उपयोग  a

 प्रयोजन  नहीं  समझ  पाये  हैं  ।  इससे  सिद्ध  होता  है  कि  हम  अपनी  गुलामी  की  मनीवत्ति  को  दूर

 नहीं  कर
 पाये  हैं

 ।

 बड़े  राष्ट्र  होने  का  मतलब  सिर्फ  यही  नहीं  है
 कि

 हमारा  राष्ट्र  विशाल  प्रौढ़  शक्तिशाली

 बल्कि  यह  भी  कि  हमारे  सोचने  का  तरीका
 भी

 अधिक  ऊंचे  स्तर  का  हो
 ।  वह  हमारे  कामों  कौर

 हमारी हर  चीज़  में  झलक े।

 राष्ट्रमण्डल  की  सदस्यता  का  यह  नहीं  होता  कि  हम  ब्रिटेन  के  गुलाम  हैं
 ।

 यह  राष्ट्रमण्डल

 बना  कसे  ?  इंगलैंड  के  कुछ  लोग  aga  पहले  न्यूज़ीलैंड  शादी  देशों  में  जाकर

 बस  गये  थे  ।  वे  स्वतंत्र  होने  के  बाद  भी  ब्रिटेन  से  सम्बन्ध  बनाये  रखना  चाहते  थे  ।  तभी  ब्रिटिश

 राष्ट्रमण्डल  बना  था  |

 १९४७  में  भारत  श्र  पाकिस्तान  भी  स्वतंत्र  हुए  शर  उन्होंने  भी  राष्ट्रमण्डल  में  रहना  स्वीकार

 किया  |  इसकी  सदस्यता  ऐच्छिक  है  ।  सभी  स्वतंत्र  सदस्य  अपनी  इच्छा  से  ही  इस  में  सम्मिलित

 a
 =

 होते  @

 a lp  fax | राष्ट्रमण्डल  ही  एक  ही  नीति  पर  चलने के  लिए  बाध्य  नहीं  हैं  ।  भारत  किसी

 ्  हि
 तम

 है  भ्र  दक्षिण  भ्र फ़ीका  जाति  तथा  रंग-भेद  की भी  गुट  में  शामिल  न  होने  की  नीति  पर  चल

 निजी  पर  |
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 राष्ट्रमण्डल  के  विकास  का  यह  दूसरा  चरण  था  श्र  तो  शब्द भी
 भी  हटा  दिया  गया

 है  ।  साम्राज्य  तो  राष्ट्रमण्डल  की  एक  सभा  नेत्री  की  भांति  ही  एक  प्रतोकस्वरूप  ।  उसमें  चुनाव

 का  तो  कोई  किस्त  ही  नहीं  उठता  ।  हम  राष्ट्रमण्डल में  रह  कर  कान्ती  के  उद्देश्य
 को  बढ़ावा दे  रहे  हैं  ।

 उसकी  ay  यता  हमारी  स्वतंत्रता  के  लिए  हानिकारक  नहीं  है  ।  उसस  हमारी  अपनी  नीतियों  पर

 कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ा है  ।  हमारा  संविधान  एक  बिल्कुल  ही  भिन्न  प्रकार
 का  है

 |

 स्टेज  संकट  का  उदाहरण  हमारे  सामने  है  ।  हमने  ब्रिटेन  के  कारनामों  की  कितनी  कड़ी

 निन्दा  की  थी  |

 पिछली  बातों  को  हमें  भूलना  ही  पड़ेगा  ।  हमारी  परम्परा  भी  यही  रही  है  ।  हम  बुराई  को

 हमेशा  जारी  नहीं  रहने  देते  ।  हम  श्री  स्वतंत्र  राष्ट्र  दफ्तर  हमें  अपने  हृदय  प्रगति  भावनाओं

 में  महसूस  करनी  चाहिए  |

 झ्र  पैकटों  से  शान्ति  के  उद्देश्य  को  कोई  लाभ  नहीं  पहुंचता  ।  शान्ति  के

 उद्देश्य  को  लाभ  तभी  पहुंचेगा  जब  और  भी  बहुत  से  स्वतंत्र  राष्ट्र  इसी  तरह  के  राष्ट्रमण्डल  बनायें  ।

 तभी  कल्याण  अर  शान्ति  की  अभिवृद्धि  होगी  ।

 श्री  मुकर्जी  ने  पूछा है  कि  राष्ट्रमण्डल  में  रहने  से
 लाभ  क्या है

 ?  उन्होंने  इस  सिलसिले  में

 एक  अमरीकी  सरथ-शास्त्री  का
 मत  उद्धत  किया  है  ।  हमें  इससे  कोई  प्रयोजन  नहीं  कि  लोग  हमारे

 >
 बारे  में  क्या  कहते  ्  |

 ब्रिटेन  तो  एक  ऐसा  देश  है  जो  हमेशा  ही  ०५  लाभ  की  सोचता  है  ।  यह  उस  ि» र ददा  का

 स्वभाव है  ।  हमें  स्वतंत्रता  देने  में  भी  इंगलैंड  ने  यही  किया  था  ।  लेकिन इसका  यह  प्रथ  तो  नहीं

 कि  हम  अपने  हित  उनके  लिए  छोड़  देंगे  ।

 राष्ट्रमण्डल  के  हमें  ara  में  मिलने-जुलने  तौर  दूसरों  को  समझने  का  मौका  तो

 मिलता  है  ।  हम  उसके  जरिये  एक  दूसरे के  व्यावहारिक  ज्ञान  अर  प्राविधिक  ज्ञान  इत्यादि से

 लाभान्वित  हो  सकते  > ९  |

 राष्ट्रमण्डल  से  नाता  तोड़ने  से  हमें  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  यदि  माननीय  प्रस्तावक  सभी

 राष्ट्रों  से
 अलग  रहने  की  को  सही  नहीं  तो  फिर  उन्हें  राष्ट्रमण्डल  पर

 ग्रा पत्ति  ही  क्या

 में  इस  राष्ट्रमण्डल  की  सदस्यता  बनाये  रखने  कोई  हानि  नहीं  देखता
 ।

 श्री  हेडा  उपाध्यक्ष  माननीय  श्री  ब्रज  राज  सिह ने  तथा  क्रि

 ही०  नौ  मुकर्जी ने  जो  राष्ट्रमण्डल से  अलग  होने  के  सम्बन्ध  में  दलीलें  रखी  उनको  तीन  हिस्सों

 में विभाजित किया  जा  सकता  है  ।.  कुछ  तो  ये  राजनीति  ख़ुद  आधिक  ak  कुछ  भावनात्मक  |

 जहां  तक  राजनीतिक  दलीलों  का  सम्बन्ध  है  श्री  ब्रज  राज  सिंह  ने  कहा  है  कि  जो  राष्ट्र  ग्राम  अंग्रेज़ों

 के  गुलाम  उन  को  मुक्त  कराने  में  हम  सफल  नहीं  हो  पा  रहे  हैं  प्रो  इसका  सारा  दोष  उन्होंने

 कॉमनवेल्थ  में  हमारे  बने  रहने
 को

 दिया  है
 ।  मे  समझता  हूं  कि  ये  दोनों  उनकी  बातें  गलत  हैं  ।

 जहां  तक
 इस

 दलील  का  सम्बन्ध  है
 कि

 वे  mare  होने  में  सफल  नहीं  हो  पा  रहे  हैं  इसके  सम्बन्ध  में  मैं

 ह  कहना  चाहता  =  कि  इस  प्रकार  की  कोशिश  कोई  साफ  तौर  से  किसी  नेता  के  या  उपर

 से  नहीं  की  त्न्ग्ा  सकती  जिस  प्रकार  की  कोशिशें  हमारे  नेताओं  द्वारा  हो  रहटी  कौर  जिस  प्रकार
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 की  नीतियां  हमारी  हैं  आर  खास  तौर  पर  हमारे  राष्ट्रपिता  से  जो  प्रेरण  धन  देवों  को  मिली  हैं
 72 ग्रोवर  aa  मिल  रही  है  झर  जिस  प्रकार  से  वे  घात  |  कि  NO  हैं  ग्रा ज़ाद  होने  उससे  श्री  ब्रज  राज

 a
 सिह  जी  की  जो  धारणा  वह  गलत  सिद्ध  हो  जाती  है  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  कामनवेल्थ
 से  बाहर  जाने  से  उनको  गुलामी  से  मुक्त  कराने  में  हम

 किस  प्रकार  से  प्रतीक  सहायक  सकने  इसके  बारे  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  way  श्राप
 o-

 ait  की  ठप्टि  से  सोच  तब  मैँ  कहूंगा  और  उलटा  कहूंगा  कि  चंकी  हम  क्रामनवैत  a  में  हैं  इस  कारण

 से  एक  साधारण  भ्रंग्रेज़  नागरिक  यह  समझ  सकता  है  कि  झ्र गर  सलाम  दर्ज  को  ग्रा जा दी  दे  दो

 जाये  तो  कोई  हर्ज  बात  नहीं  है  क्योंकि  इसके  बाद  भी  मित्रता  के  सम्बन्ध  बने  रह  सकते  हैं  कौर  वह

 =
 कटता  गार  विषमता  पदा  नहीं  हो  सकती  है  जिसका  कि  किसी  को  भी  इर  1  सकता  है  ।  मरा

 खयाल  हैं  कि  जो  हमने  स्टैंड  लिया  है  उसके  कारण  जो  राष्ट्र  राज  भी  बदकिस्मती  से  ्रंग्रे डाग  के

 गुलाम  उनको  गुलामी  से  सुबह  होने  में  बराबर  प्रत्यक्ष  अथवा  ग्र प्रत्यक्ष  रुप  से  मदद  सिल  रही  है  ।

 aha  दृष्टि  से  जो  दलीले  इन  दोनों  माननीय  सदस्यों  ने  दी  हैं  मे  समझता  हूं  उनके  ऊपर

 ar  or ग्रसित  बोलन  बर  रह  नहीं  है  क्योंकि  वे  उनके  विरूद्ध  जाती  हैं  ।  सच्  बात  तो  यह  है  कि  हमारे

 alae  संबंध  कोई  faery  संबंध  नहीं  है  ।  हमारे  are  आधिक  संबंध  ग्राम  ग्रंग्र जों  के  साथ  ज्यादा

 हैं  तो  इसका  कारण  यह  है  कि  जिन  चीजों  की  हमें  श्रावस्यकता  है  या  जो  चीजे  हम  बाहर  भेजते

 उन  सबकी  श्रावश्यकतायें  या  तो  हमको  अधिक  हैं  या  उनको  अधिक  हैं  ग्रोवर  पारस्परिक  विश्वास  की

 भावना  से  यह  सब  चलता  है  ।  वर्ना  सगर  हमारी  चीजों  की  झ्रावश्यकता  कहीं  कौर  बढ़  जाय  तो  व

 नसरा
 Aol  भी  जान  लग  जायेंगी  |  इस  प्रकार  की  प्रवृति  बढ़  भी  रही  है  ।  इस  वास्ते  झा धिक  लाभ  कौर

 हानि  प्रश्न  ही  पदा  नहीं  होता  है  ।  धिक  हानि  कौर  लाभ  की  दृष्टि  से  भी  यह  मालूम  होगा  कि

 राष्ट्र  मंडल  केन्द्र  जो  राष्ट्र  हैं  उनके  साथ  हमारे  जो  रायात  कौर  निर्यात के  संबंध  हैं  वे  बहुत  ज्यादाਂ

 हमारा  जो  निर्वात  होता  है  वह  २1३  से  अ्रधिक  इन्हीं  राष्ट्रों के  साथ  होता  है  कौर  जो

 होता है  वह  भी  २३  से  अधिक इन्हीं  राष्ट्रों  के साथ  होता है  ।  इस  प्रकार  हम  देखेंगे  कि  जो  भी

 चाहे  वह  चाय  जूट  तेल  मसाले  कोई  भी  चीज  जो  बाहर  भेजी  जाती  उनको

 भेजने  में  इतनी  अधिक  कोठिया  करने  के  बावजूद  दूसरे  देशों  में  हम  सफल  नहीं  हो
 पा  रहे  हूँ

 इन्हीं  राष्ट्रों  में  भेजने में  हम  सफल हो  रहे  हैं  भरत  यह  कहना  कि  आधिक  दृष्टि  से  कोई  लाभ  नहीं

 होता  है  बल्कि  नुक्सान  होता  गलत  है  ।  मैं  जानता हूं  कि  कुछ  चीजें  एसी  होती
 जिनमें

 हमें  नुक़सान

 दिखाई  देता  है  ।  मैं  एक  मिसाल  देता  हूं  ।  हम  नगर  रुपया  वैस्ट  जर्मनी  या  फ्रांस के
 साथ  भी  कोई

 व्यापार  करते  हैं  प्रौर  हम  झगर  रुपया  वैस्ट  जर्मनी  को  या  फ्रांस  को  भेजते  हैं  तब  भी

 रुपया  हमें  बैंक  श्राफ  इंगलैंड के  जरिये  भेजना  पड़ता  है  ।  लेकिन इसका  कारण  as  नहीं  है  कि  हम

 कॉमनवेल्थ  में  इसका  कारण  बह  है  कि  कोई  सीधा  रास्ता  प्रभी
 तक

 हम  हासिल  नहीं  कर  पाये  हैं
 ॥

 एसी  चीजें  प्रभी  भी  हो  जाती  हैं  ।  लेकिन  इसका  कारण  यह  है  कि  वे  मैदान  में  बहुत  पहले  से

 नये  नये  as  हैं  ।  इतना  होने  पर  भी  हम  उनको  देख  रहे  है  प्रौढ़  टूर  करने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं
 ।

 जैसे  जैसे  समय  व्यतीत  हो  रहा  वैसे  वैसे  हम  लोग  ज्यादा  लाभ  उठाते जा  रहे  हैं  ।  यहां पर

 रियल  नेमेसिस  का  भी  जिक्र  किया  गया  है  ।  उनके  बारे  में  में  एक  बात  साफ  तौर  पर  कह  चाहता

 हूं  ।  यह  हमारे  ऊपर  निर्भर  करता  है  कि  हम  उनको  स्वीकार  करें  या  न
 करें

 ।
 यह  कोई  जबर्दस्ती

 की

 चीज  नहीं  है  ak  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  है  कि  इन  चीजों  को  हमें  करना ही  होगा  ।  जो  चीज़

 हमें
 मुनासिब  दिखाई  देती  है  उसको  हम  कहते  जो  मुनासिब  नहीं  दिखाई  देती  हैं  उसको  नहीं क  रते

 ह्  ।
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 मैं  सोचता  था  कि  श्री  मोरारजी  देसाई  का  जो  भाषण  इंग्लैंड  में  हुजरा  था  कौर  जिसका  रेवरंट

 श्री  मुकर्जी
 ने  किया  है  उसको  वह  उद्धत  करेंगे  लेकिन  उन्होंने  ऐसा  नहीं  किया  ।  इत्तिफाक  से  मैं  भी

 उस  वक्त  वहां  था  ।  उन्होंने  साफ  तौर  पर  कहा  था  कि  यहँ जो  यूरोपियन  कॉमनवेल्थ  माकिट  हुई  है

 इसकी  वजह  से  उसे  हानि  पहुंच  सकती  है  लेकिन  हमें  हानि  पहुंचेगी  इसलिये  इंग्लैंड  कता  नहीं

 वह  लाभ  कौर  हानि  देखेगा  कौर  हम  भी  देखेंगे  कि  हमें  लाभ  होता  है  या  हानि  होती
 है  कौर  इसके  बारे

 में  हम  इंग्लैंड  का  इंतिज़ार  करने  वाले  नहीं  हैं  कौर  जो  ठीक  होगा  वही  करेंगे  ।  उन्होंने  वादा

 किया  था  कि  इसके  ऊपर  हम  निगरानी  रखेंगें  कि  किस  प्रकार  यह  चीज  हो  रही  है  कौर  प्यार  ह

 हानि  होती  दिखाई  दी  तो  उसको  दूर  करने  की  बात  करेंगे  |

 तीसरी  वात  श्री  ब्रज  राज  सिंह  जी  ने  भावनात्मक  कही  है  ।  कहा  है
 कि  कभी  भी  हम

 watt  भाषा  मे  चिपके  हुये  ग्राम  भी  अंग्रेज़ों  के  स्टेज  यहां  हैं  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  कॉमनवेल्थ

 की  अ्रात्सा  इंग्लैंड  साना  जाता  है  ।  इन  चीजों  में  भी  मैं  समझता  हूं  कि  कोई  तथ्य  की  बात  नहीं है  ।

 nat  वात  यह  है  कि  किसी  न  किसी  वजह  से  हमने  इनके  बारे  में  कोई  एक थन  नहीं  लिया है  ।  कौन

 मी  चीज  है  जोकि  हमें  इन  स्ट्डी  को  हटाने  से  रोकती  है  या  इनको  संग्रहालयों  में  भेजने  से  रोकती  है  ?

 मेँ  समझता  2  कि  कोई  भी  चीज  हमारे  रास्ते  में  बाधक  नहीं  होती  है  ।  यह  बात  जरूर  है  कि  बहुत

 जल्दी  हम
 भ o  सको  नहीं  कर  रहे तें ्  र  घीरे  धीरे कर  रहे

 इस  संबंध  में  उन्होंने  एक  बात  यह  कही  कि  क्यों  नहीं  इन  स्टेचूज़  के  स्थान  पर  लाला  लाजपत

 राय  या  लोकमान्य  तिलक  जैसे  राष्ट्रीय  नताओं  के  स्टार  लगाये  जाते  हैं  ।  बात  असल  में  यह
 है

 ट

 जिस  प्रकार  के  शिलपी  हमें  मिलने  जिस  प्रकार  से  जनता  से  सहयोग  इस  वारे  में  हमें  मिलना

 चाहियें  जिस  प्रकार  से  जनता  को  उार  जाकर  काम  करना  वह  नहीं  हो  पा  रहा है  ।  असली

 wala  यह  है  कि  हम  इसके  बादी  हो  गये  हैं  कि  हर  काम  हकूमत  पर  छोड़  देते  हैं  कौर  चाहते  हैं  कि

 वहीं  सब  कुछ  करेगा
 नगर  वह  अच्छा  करती  है

 ती
 हम  ताली

 बजा  कर  हम  प्रकट कर  देते  ञ ट ््रौर

 र  खराब  करती  तो  उसकी  टीका  करना  शुरू  कर  देते  इस  प्रकार  की  मनोवृति

 श्री  ब्रज  राज  सिंह  प्यार  कोई  मूर्तियां  हटाता  है  तो  उसे  बन्द  कर  दिया  जाता है  ।

 श्री  हेमा  :  भ्रमर  हम  चाहें  तो  यह  कोई  मुश्किल  काम  नहीं  है  ।  अगर  कोई  जरगर  कोई

 वालेंटरी  श्रागेनाइज शन  किसी  भी  बड़  राष्ट्र  नायक  की  मूर्ति  लगाने  का  प्रस्ताव  करती  तो  कोई

 रुकावट  उसके  रास्ते  में  होने  वाली  नहीं  कोई  विधा  उपस्थित  होने  वाली  नहीं  उसके  प्रयत्न

 श्रव्य  सफल  होंग  कौर हम  सब  का  सहयोग  उसे  बराबर  मिलेगा  |  लेकिन  कोई  इनिदियेटिव  नहीं

 नता  किसी  को प्रे  रणा  नहीं  मिलती  किसी  को  स्तुति  नहीं  सिलती  है  ।

 q  | एक  माननीय  सदस्य  ने  यह  भी  शिकायत  की  कि  कॉमनवेल्थ  की  जो  आत्मा  वह  इंग्लैंड  है

 मे  समझता  हं  कि  उनका  भ्रम है  |  ऐसा  जब  हम  कहते  हैं  तो  जो  असलियत  है  उसको  हम

 भूल  जाते
 हैं

 ।  इंग्लैंड में  भी  यह  भावना  है  कि  कॉमनवेल्थ  जो  सैंटर  है  वह  लन्दन  से

 हटता  जा  रहा है  ।  कनाडा  ने  क्या  स्टेंड  भ्रास्ट्रेलिया ने  क्या  स्टैंड  ये  देग  भी

 जो  इंग्लैंड  के  बहुत  नजदीक  एक  समय  सोचते  थे  कि  इंग्लैंड  के  स्टैंड  का  इन  पर  बहुत  प्रभाव

 पड़ता  था  लेकिन  राज  ये  भी  यह  सोचने  पर  मजबूर  हो  गये  हैं  कि  गरब  सब  से  ज्यादा  भारत  की  नीति

 का  प्रभाव  इस  कॉमनवेल्थ  में  पड़ता  जा  रहा  है  कौर  इंग्लैंड  की  नीति का  उतना नहीं  जितना  पहले

 था  |  मुझे  पूरा  विश्वास है  कि
 जो  आत्मा  इंग्लैंड  में  रहने की  बात  वह  आत्मा  दिल्ली में में  करा  जायेंगी

 झगर  कॉमनवेल्थ  की  जो  सभायें  ये  सभायें  लन्दन  में  करते  रहने  के  बजाय  कोलम्बो  इत्यादि

 दूसरे  स्थानों  में  करने  की  प्रथा  वस्  हो  जाये  |
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 श्री  मुकर्जी  ने  इसका  संकेत  किया  है  कौर  बहुत  बढ़ा  चढ़ा  कर  भी  बताया  है  कि  इंग्लैंड  की  जो

 रानी  है  वह  एक  सिम्बालिक  हैड  कॉमनवेल्थ  की  मानी  जाती है  ।  इस  संबंध  में  मेरा  जो  भ्रध्ययन है

 वह  मुझे  यह  बताता है  कि  उसके  सिम्बालिक  हैड  होने  या  न  होने  का  किसी  भी  तरह  से  कोई

 नहीं  होता है
 |  पहली  बात  तो

 यह  है
 कि  हमने  कहीं  भी  इस  बात को  कबूल  नहीं  किया  कभी  भी

 स्वीकार  नहीं  किया  है  कौर  न  ही  अपने  विधान  में  कहीं  कहा  है  कि  रानी  का  कोई  स्थान  है  ।  वह  उसी

 प्रकार  एक  राष्ट्र  की  हैंड  हैं  जिस  प्रकार  दूसरे  राष्ट्रों  के  दूसरे  सैंड्स  उसका  अर  प्रेजीडेंट  श्राप

 हावर  का  या  श्री  तय देव  का  हमारे  सम्मुख  बिल्कुल  समान  स्थान  यह  बात  मौर  है  कि  राष्ट्र

 मंडल  में  चूंकि  wa  सदस्य  काफीं  हैं  जो  उनको  हैंड  मानते  हैं  इस  लिहाज  से  थोड़  से  श्रम

 का  निर्माण  होता  है  ।  इस  धारणा  को  पैदा  करने  में  कुछ  उन  राष्ट्रों  की  तरफ  से  वक्तव्य  निकले  हैं

 जोकि  कॉमनवेल्थ  में  नहीं  हैं  ae  उनकी  वजह  से  भी  यह  यह  भ्रम  फैला  है  i  लेकिन  मैं  साफ

 तौर  से  कहना  चाहता हुं  कि  नगर  राष्ट्र  मंडल  का  केन्द्र  राज  लंदन  है  तो  अगर  इसकी  सभा यें

 अलग  अलग  राष्ट्रों  के  अन्दर  होने  लग  जायें  कौर  वहां  पर  सारा  विचार  विमर्श  होने  लग  जाये  तो  मेरे

 दोस्तों  को  जो  शिकायत  है  वह  दूर  हो  जायेगी
 कौर  कुछ  जो  उनके  विद्वेष  की  भावना  तो  मैं  नहीं

 कहना  चाहता  क्योंकि  दोनों  ही  बड़े  सज्जन  लेकिन  फिर  भी  कुछ  थोड़ा  बहुत  उनके  इन्दर  विकार

 वह  दूर  हो  जायगा  कौर  उन्हें  इसके  लाभ  साफ  तौर  पर  दिखाई  देने  लग  जायेंगे  कौर  हिन्दुस्तान  की

 जो  स्पिरिट  इसके  पीछे  है  वह  उनको  दिखाई  देने  लग  जायेगी  a  वे  उसकी  सराहना  करने

 लग  जायेंगे  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  में  इस  प्रस्ताव का  विरोध  करता हूं  ।

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी (  केन्द्रपाड़ा  )
 :

 मैं  राष्ट्रमंडल  से  अलग  होने  की  मांग  का  सेन  करता

 हुं  ।  यह  मांग  बहुत  समय  से  की  जा  रही  है  परन्तु  सरकार  ने  उस  पर  कोई  ध्यान  नहीं  fears  |  एक

 समय  एसा  था  जब  स्वयं  प्रधान  मंत्री  उन  लोगों  के  समर्थक  थे  जो  पूर्ण  स्वतंत्रता  के  पक्ष  में  श्रे  ।  स्वतंत्रता

 प्राप्ति  के  पश्चात्  हम  न्र पन  वचनों  को  भूल  गये  हैं  जो  जनता  को  दिये  गये  थे  ।  यह
 ठीक

 है
 कि

 वर्तमान

 राष्ट्रमंडल  का  स्वरूप  पहले  जैसा  नहीं  रहा  है  परन्तु  फिर  भी  राष्ट्रमंडलीय  सम्मेलन  का  केवल  लन्दन

 में  ही  किया  जाना  इस  बात  का  प्रतीक  है  कि  हम  पुरानी  व्यवस्था  को  किसी  हद  तक  कायम  रखना

 चाहते  हैं  |  समस्त  सम्मेलनों  का  सभापतित्व  ब्रिटिश  प्रधान  मंत्री  ही  करते  हैं  ।  यह  ठीक  नहीं  है  ।  जब

 हम  स्वतंत्र  हैं  ate  arg  देवा  भी  स्वतंत्र  हो  गये  हैं  तो  राष्ट्रमंडल  का  नाम  बदला  जाना  चाहिये
 |

 यही  wea  एशियाई  राष्ट्रों  को  भी  उसमें  सम्मिलित  किया  जाना  चाहिये  ताकि  उनका  भी

 विकास हो  सके

 कहा  जाता  है  कि  राष्ट्रमंडल  से  अलग  होने  में  भावनात्मक  कठिनाई  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि

 कोई एक  व्यक्ति  भले  ही  राष्ट्रमंडल में  रहने की  इच्छा  रखता  हो  परन्तु  राष्ट्रीय  भावना
 तो  यही

 है  कि  हमें  प्रति हो  जाना  चाहिये  ।  राष्ट्रीय  भावना  की  उपेक्षा  नहीं की  जानी  चाहिये  क्योंकि  हमारा

 शासन  प्रजातांत्रिक है  ।  यदि  ड्राप  कहते हैं  कि  राष्ट्रमंडल में  रहने  से  हमें  लाभ हो  रहा  है
 तो  हम

 इससे  सहमत  नहीं  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  स्टेज  के  संकट  के  समय  ब्रिटेन  ने  अन्य  राष्ट्रों  से  परामर्श

 किया  परन्तु  हमारे  प्रधान  मंत्री  से  कोई  परामर्श  नहीं  किया  गया  |  योरपीय  सामान्य  बाजार
 के

 संबंध

 में भी  ऐसा  ही  हनना  |  इसलिये  मेरा  विचार  है  कि  हमें  राष्ट्रमंडल  से  हो  जाना  चाहिये
 ।

 राष्ट्रमंडल  से  अलग  हो  जाने  से  हमें  एक  लाभ  कौर  होगा  ।  हम  जातीय  भेदभाव का  विरोध

 कर  रहे  हैं
 ।

 हम  चाहते  हैं  कि  दक्षिणी  भ्र फ़ीका
 मे ंजातीय  मेंदा  समाप्त  हो  परन्तु वह  TAT  तक

 मल  wast  मं
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 संकल्प

 कायम  है  ।  हम  यह  कह  सकते  हैं  कि  जातीय  भेदभाव  राष्ट्रसंघ के  चार्टर  के  विरूद्ध  है  इसलिए हम

 राष्ट्रमंडल  से
 होते  हैं  ।  इसका  उन  देशों  पर  बहुत  असर  पड़ेगा  जिनमें  जातीय  भेदभाव  अभी  तक

 चल  रहा  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार  जब  तक  इस  मांग  को  स्वीकार नहीं  करेगी  तब  तक  समय

 समय  इस  प्रकार  की  चर्चा  होती  रहेगी  कौर  सरकार  को  विवि  होकर  राष्ट्रमंडल  स

 होना  ही  पड़ेगा  ।

 fat  दी०  Wo  mat  )  यह  सकल्प  एक  प्रकार  से  गड़  हुए  मद  का  उखा इन

 के  समान है  ।  हम  सब  राष्ट् मण्डल के  साथ  सम्बन्ध  को  स्वीकार  कर  चके  हैं  ।  यही  कारण  है  कि

 बहुत  समय  से  शस  विषय  पर  विदेश  मामलों  सम्बन्धी  चर्चा  में  कुछ  नहीं  कहा  गया  है
 ।  जो

 लोग

 इसका  विरोध  करते  हैं  म॑ं  समझता  हूं  वे  राष्ट्रमण्डल  का  पुराना
 अथ  ही  लगाते हैं  ।  वे

 उस  एक

 जनतिक  संगठन  मानते  जो  विभिन्न  देशों  को  ग्रामीण  सहायता  देता  है  ।  में  समझता हुं  कि

 धारणा  सवाल  गलत  है  ।  राष्ट् मण्डल  स्वतंत्र  राष्ट्रों  का  ऐच्छिक  संघ  है  जो  पराधीन  देशों  की

 स्वतंत्रता का  समर्थन  करता  है  ।  राष्ट्रमण्डल में  रहने  से  हमारी  स्वतंत्र  नीति पर  कोई  प्रभाव

 नहीं  पड़ा  है  ।  इसलिए  राष्ट्रमण्डल से  अलग  होने  का  कोई  कारण  नहीं  है  ।  मेरा  विचार  है  कि

 हमें  राष्टमण्डल  में  बना  रहना  चाहिए  |  राष्टमण्डल  के  सब  देश  अपनी  इच्छानुसार  कार्य  करने

 को  स्वतंत्र हैं  ।  ऐसा  नहीं  है  कि  उन  देशों  पर  कोई  विद्वेष  नीति  थोपी  जा  रही  है  ।  इसलिए में

 समझता  |.  हमारे  देश  ने  राष्ट मण्डल में  रह  कर  कोई  गलती नहीं  की  है

 जहां  तक  शारीरिक  ौर  राजनैतिक  लाभों  का  प्रदान  है  वह  निरर्थक है
 क्योंकि  कुछ  लाभ  ऐसे

 होते हैं  जो  स्पष्ट  दिखाई  देते  हैं  प्रौढ़  कुछ  स्पष्ट
 भी

 होते  हैं  ।
 राष्ट्रमण्डल  में  रहने  से

 हमें  कुछ

 ऐसे  ही  लाभ हैं  जो  भ्र स्पष्ट हैं  ।  राष्ट्रमण्डल के  सभी  देवा  स्वतंत्रता के  समर्थक  हैं  तौर  अप

 देखेंगे  कि  समय  की  गति  के  साथ  अधिकाधिक  देशों  को  स्वतंत्रता  मिलेगी  |

 कुछ  सदस्यों ने  कहा  कि  शारीरिक  के  सम्बन्ध  में  हम  ने  क्या  किया
 ?

 मुझे  इस  पर  श्रामण्य

 है  क्योंकि  प्रधान  मंत्री  ने  कल  ही  यह  कहा  था  कि  यह  दशक  अफ्रीका  के  लिए  बहुत  महत्वपूर्ण

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  हई  चर्चा  के  उत्तर  में  भी  प्रधान  मंत्री ने  अफ्रीका  का  निर्देश  किया

 था  |  म  समझता  हं  कि  हमारा  देश  उन  देशों  का  सैनिक  रहा  है  जो  स्वतंत्रता  के  लिए  सघन  कर

 रहे  हैं  ।  इसलिए मेरा  निवेदन  है  कि  यह  स्वतंत्रता  का  स्रोत है  अर  उसका  सम्मान  किया

 जाना  चाहिए  |

 इसके  ग्र ति रिक्त  कोई  भी  देश  सिंधी  we  नहीं  सकता  |  प्रजातंत्र  के  लिए  मंत्रणा

 समितियां  शौर  श्रमदान  प्रदान  प्रा वक् यक  हैं  प्रौढ़  में  समझता  हूं  कि  के  साथ  झपने

 सम्बन्ध  से  हमें  हरनेक  प्रकार  से  लाभ  हुआ  है  ।  हमारे  यहां  से  लोग  उच्च  भ्रध्ययन  के  लिए  इंग्लैंड

 जाते  हैं  ।  इसका  कारण  यही  है  कि  हमारे  सम्बन्ध  भ्रत्यन्त  घनिष्ठ  हैं  ।  में  समझता  हुं  कि  उन

 सम्बन्धों  को  एकदम  खत्म  कर  देने  का  कोई  उचित  कारण  नहीं  ।

 यही  राष्ट्रमण्डल में  रहने  से  हमें  प्रकार  की  जानकारी  भी  प्राप्त  होती  है

 विभिन्न  सम्मेलनों से  हमें  seats  प्रगति  सम्बन्धी  जानकारी  मिलती  रहती  हैं

 ।

 ।

 यदि  भारत  को  संसार  की  विभिन्न  क्षेत्रों  की  प्रगति  से  सम्पर्क  रखना  है  तो  हमारा  राष्ट्रमण्डल  में

 रहना  areas है  ।  मं  समझता  हूं  कि  राष्ट्रमण्डल में  जैसे  जैसे  स्वतंत्र देशों  की  संख्या  बढ़ती

 जायेगी  हमारे  राष्ट्रमंडल  के  साथ
 सम्बन्ध  द्वार  होते

 जायेंगे
 ।

 राष्ट्र मण्डलीय  देशों  के  साथ

 faa  अंग्रेजी  में
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 संकल्प

 ती
 दं al  ०  च०

 हमारे  अनेक  प्रकार  के  सम्बन्ध हैं ग्र ौर  उससे  हमें  हरनेक  प्रकार  की  सुविधायें  प्राप्त हैं  इसलिए

 हमें  राष्ट्रमण्डल  से  wet  नहीं  होना  चाहिए

 pt
 न०  रा०  मु ति स्वामी  :  राष्ट्रमण्डल  में  रहने  के  सम्बन्ध  में  जो  कहा

 गया ह
 है  उसको  सुनने  के  ewan  मैं  केवल

 एक  ही
 बात  कहना  चाहता  हूं

 ।  यदि  हम  राष्ट्रमण्डल

 के
 किसी देव  की  किसी  नीति  को  अच्छा  नहीं  समझत ेहैं  तो  उसका  इलाज  यह  नहीं  है  कि  हम

 राष्ट्रमण्डल  से  हो  जाये  ।  हमें  उनकी  नीतियों  के  अनसार  अपन  सम्बन्धों  का  समायोजन

 करना  चाहिए  ।  मेरा  विचार  है  कि  हमारे  राष्ट मण्डल  में  रहने  से  उन  लोगों  को  बहत  बल  सिल

 हा  हैं  जो  अ्रपनी  स्वतंत्रता  के  लड़  रहे  हैं  ।  उपनिवेशवाद  के  के  लिए  पारा

 राष्ट्रमण्डल  में  रहना  WAT है  |  यदि  हम  अलग  हो  जायेंगे  तो  न  केवल  हमारा  नुकसान  होगा

 वरन्  उन
 सभी

 लोगों  का  नुकसान
 होगा  जो  स्वतंत्रता  के  लिए  लड़  रहे  हैं  क्योंकि हम  उनका

 दर्शन  कर  रहे  हैं  ।  हमारे  सदस्य  रहने  से  उन  देशों  को  सहायता  मिलती  है है  जिन्हें  प्रभी  स्वतंत्रता

 नहीं  frat है  ।  "ater  के  अनेकों  देश  स्ब  स्वतंत्रता  प्राप्त
 करने

 का ्र प्रयत्न कर  रहे  इस

 प्रकार  हम  उपनिवेशवाद  की  समाप्ति में  सहायक  हो  रहे हैं  ।

 यह  टीक  है  कि  किसी  समय  हम  मरंग्रेजी  शासन  के  विरुद्ध  थे  श्र  हम  ने  अपनी  स्वतंत्रता  के

 लिए  संघर्ष  किया  था  |  परन्तु  wa  हम  उनके  बराबर  हैं  ,  गुलाम  नहीं  ।  हम  उनके  साथ  बराबरी

 के  स्तर  पर  बैठते  हैं  ।  उनके  साथ  व 2%  से  हमारा  HARTA  रही  होता  वरन  प्राय  राष्ट् cet  at  दुष्टि

 में  हमारी
 प्रतिष्ठा  बढ़ती  ही  इसलिए  राष्ट्रमण्डल  से  अलग  हाने  का  कोई  कारण  नहीं  है  ।

 इसके  विपरीत  राष्ट मण्डल  में  हमारा  रहना  उन  लोगों  के  लिए  हितकारी  है  जो  wast  स्वतंत्रता

 के  लिए  संघर्ष  कर  रहे  हैं

 श्री  रघबीर  सहाय  (  )  उपाध्यक्ष  इस  प्रश्न  पर  भावनात्मक  दृष्टि  गेट से

 विचार  नहीं  किया  जाना  चाहिए
 |

 मेरे  विचार
 से  इस  प्रत  पर

 केवल  इस दृष्टि से  विचार  किया

 जाना  चाहिए
 कि

 राष्ट्रमण्डल
 में

 रहने  से  हमारी  स्वतंत्रता
 पर  तो  कोई

 प्रभाव  नहीं
 पड़ा है  ?

 पिछले  दस-बारह  वर्षों
 का

 अनुभव  यह  बताता  है
 कि

 जहां  तक  fader
 नीति

 का
 सम्बन्ध

 है  हम  बिना  किसी  राष्ट्र मण्डलीय  देश  के  दबाव  के  अ्रपनी  नीति  का  करते  रहे  हैं
 ।

 हमारी

 विदेश  नीति  के  स्वीकार  में  यह  स्वतंत्रता  की  भावना  ही  wea  वस्तु  है  ।  हम  संसार के  किसी  भी

 एट  में  सम्मिलित  होना  चाहते  |  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  शष्ट्रमण्डलीय  सम्मेलनों  में  प्रतिरक्षा

 के  प्रश्न  पर  देव  तटस्थता  दिखाई  है  कौर  संसार  के  सभी  देश  उसकी  प्रशंसा  करते

 प्रस्तावक  महोदय  ने  कहा  कि  हमें  राष्ट्रमण्डलीय  देशों  से  समुचित  श्रमिक  सहायता  नहीं

 मिलती  है  ।  उन्होंने  कहा  कि  अरन्य  देशों  से  हमें  अधिक  सहायता  मिली  है  ।  मेरा  निवेदन
 है

 प्रत्येक

 देश  अपनी  सामर्थ्य  के  अनसार  ही  हमारी  सहायता  कर  सकता  है  ।  इग्लैंड  की  अमेरिका  ग्रीवा

 रूस  के  साथ  तुलना  नहीं  की  जा  सकती  ।  फिर  भी  अधिकांश  राष्ट्र मण्डलीय  देवा  भारत  की  विकास

 जनाओ ओं  में  सहायता  दे  रहे

 sae  See  गाहा  रि
 गा  ह

 संगाय  aaa
 गोच्छी

 है

 फि  दो  किसी  बात  के  लिए

 बाध्य
 नहीं

 किया  जाता  है  ।  हम

 देख

 चुके  हैं हं
 कि  स्टेज के  मामले में  हम  अरपना  स्वतंत्र  दृष्टिकोण

 y  —

 मल  अग्रेजी  में
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 भारत  के  राष्ट्रमण्डल  से  होने  के  बारे  में

 सकल्प

 ed  तक  बनाये रखा  ।  उपनिवेशवाद  के  सम्बन्ध  में  भी  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  ही  सर्वप्रथम  बीइंग

 सम्मेलन  का  sam  किया  कौर  यदि  आवश्यकता हुई  तो  भविष्य  में  भी  वैसा
 प्रयत्न  किया

 जायगा  |

 अन्त  में  में  यही  कहूंगा  कि  हमें  राष्ट्रमण्डल  में  बने  रहना  चाहिए  ।  जैसा  कि  प्रधान  मंत्री

 पहले  अवसरों  पर  कह  चुके  हैं  राष्ट्रमण्डल  में  रहने  से  हमारी  स्वतंत्रता  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता

 है  ।  यदि  हम  राष्ट्रमण्डल  से  अलग  हो  जायेंग  तो  संसार  में  सेधा  प्र केले  रह  जायेंगे  ।  इसलिए

 में  इस  प्रस्ताव  का  विरोध  करता  हूं  कौर  चाहता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  उसे  वापस  कर  लें
 ।

 fort  श्रीनारायण दास
 :  इस  प्रकार  के  संकल्प  बार  रखे  जा  चुके  हूँ  तथा

 वे  भ्र स्वीकृत  हुए  हैं  ग्रीवा  वापस  ले  लिये  गये  हैं  ।  जब  हम  स्वतंत्र  हुए  थे  तब  हम  ने  राष्ट्रमण्डल

 में  बने  रहने  का  निर्णय  किया  था  तथा  ait  भी  उस  निर्णय  पर  दर  हैं  ।
 पता  नहीं  फिर  इस  प्रकार

 के  प्रस्ताव  यहां  कयों  उपस्थित  किये  जाते  हैं  ।  हम  ने  शांतिपूर्ण  बातचीत  द्वारा  स्वतंत्रता  प्राप्त
 की

 थी  इसलिए  राष्ट्रमण्डल  से  हमारे  सम्बन्ध  कायम  हैं  ।  यदि  हम  ने  हिंसात्मक  तरीकों  से

 ली
 होती  तब  हम  राष्ट्रमण्डल  में

 न
 रहे  होते

 ।

 इस  सम्बन्ध  में  हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिए  कि  जब  भारत  ने  राष्ट्रमण्डल  में  रहने  का  निर्णय

 किया  था  तब  नई  स्थिति  के  agar  उसका  नाम  भी  बदल  दिया  गया  था  क्योंकि  पहले  नाम  में

 साम्राज्य की  सी  ध्वनि थी  ।  श्राज  का  राष्ट्रमण्डल  स्वतंत्र  राष्ट्रों  का  संगठन  है  जिसमें कोई  भी

 किसी  दूसरे  के  भ्रमित  नहीं  है  ।  इसलिए  राष्ट्रमण्डल की  सदस्यता  का  इस  ware  पर  विरोध

 करना  निर्थक है  कि  उसकी  प्रधान  ब्रिटेन की  रानी  है  ।  रानी  तो  नाममात्र की  प्रधान  उसके

 प्रधान  होने  से  हमारी  स्वतंत्रता  पर  कोई  असर  नहीं  पड़ता  है  ।

 मेरा  विचार  है  कि  यह  राष्ट्रमण्डल  शरीर  के  एपेनडिक्स  के  समान  है  जिसका  कोई  निश्चित

 era  नहीं  होता  है  ।  जिस  प्रकार  एपेनडिक्स से  कोई  लाभ  न  होने  पर  भी  उसे  शरीर

 में  रहने  दिया  जाता है  उसी  तरह  हम  भी  राष्ट्रमण्डल  में  बने  हुए  हैं  क्योंकि  उस  में  रहने

 से  यदि  हमें  कोई  लाभ  नहीं  होता  तो  हानि  भी  नहीं  हो  रही  है  ।  इसलिए  wit  उस  से  aa  होने

 का  प्रयत्न करना  बेकार  है  ।  श्रागे  चल  कर  यदि  कोई  नुकसान होगा  तो  हम  वैसा
 कर

 सकते हैं  ।

 इस  संकल्प  के  प्रस्तावक  महोदय  ने  अनेक  तक  प्रस्तुत  किये  हैं  ।  उन्होंने  कहा  कि  हमें  राष्ट्रमण्डल

 में  रहने  से  किसी  प्रकार  का  सामाजिक  quar  झा धिक  लाभ  adi  माह  ।  मेरा  निवेदन

 है  कि  हम  किसी  प्रकार  की  लाभ  प्राप्ति  के  लिए  राष्ट्रमण्डल  में  सम्मिलित  नहीं  है  ।  वह  एक

 अन्तराष्ट्रीय  क्लब  के  समान  है  जिस  में  बैठ  कर  हम  बातचीत करते  हैं

 इस  सम्बन्ध
 पम  एक  सुझाव  प्रधान  मंत्री  के  सामने  रखना  चाहता जब  प्रधान  मंत्रियों

 का  सम्मेलन  होता  ह  तो  उन  सम्मेलनों  में  एक  ही  व्यक्ति  को  सभा पत् त्व  नहीं  करना  चाहिए  ।

 प्रत्येक  सम्मेलन  में  नया  सभापति  होना  चाहिए  ।  ऐसा  करने  से  ब्रिटेन  के  प्रभुत्व की  ब  त  खत्म हो
 जायेगी  |

 इन  दादों के  साथ
 म

 इस  संकल्प  का  विरोध  करता  हूं  ।  इसके  सम्बन्ध  में  पहले  भी  चर्चा

 हो  चुकी  है  इसलिए  इसे  रखा  ही
 नहीं  जाना

 चाहिए  था  ।

 fa

 प्रंग्रेजी में

 387  (Ai)



 है
 भारत

 के
 राष्ट्र  मण्डल  से  अलग  होने  के  बारे  में

 २६  फरवरी  १९६०

 संकल्प

 श्री  जगनाथ  राव  :  भारत  के  राष्ट्रमण्डल  में  रहने  के  संबंध  में  यह  कहा

 जाता है  यह  देश  की  मर्यादा  सम्मान  के  विरुद्ध  यह  ठीक  नहीं  है  ।  हम  पूर्णतः

 स्वतंत्र
 हैं  ब्रिटेन  के  प्रति  कोई  निष्ठा  नहीं  रखते  हैं

 ।  हम  केवल  उन  आदर्शों को  मानते

 हैं  जो  राष्ट्रमंडल  की  आत्मा  है--प्रजातांत्रिक  सिद्धान्तों  का  झ्रौपनिवेशिक  जनता  में  विस्तार

 राष्ट्रमण्डल  के  सदस्य  के  रूप  में  हम  हरनेक  उपनिवेशकों  की  स्वतंत्रता  प्राप्ति  में  सहायक  हुए  हैं  ।

 यह  हमारे  लिए  vat  की  बात  है  कि  श्रमिक  के  बहुत  से  उपनिवेश  स्वतंत्रता  प्राप्त कर  रहे  हैं

 यह  कहा  गया  कि  राष्ट्र मंडलीय  प्रधान  मंत्री  सम्मेलन  लन्दन  में  ही  हुमा  करते  हैं  ।

 म  बता  देना  चाहता  हूं  कि  राष्ट्रमंडल  के  वित्त  मंत्रियों  बैठक  मॉन्ट्रियल में  भी  हो  चुकी

 हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  राष्ट्र मंडलीय संसदीय  सम्मेलन  १९४७  में  भारत  में  ठुकना  था  कौर  इस  वर्ष

 राष्ट्र मण्डलीय प्रसारण  सम्मेलन  भी  दिल्ली  में  हुमा था  ।  ऐसे  सम्मेलनों का  स्थान  सुविधा

 की  दृष्टि  से  निश्चित  किया  जाता  है  ।'  इसके  भ्र ति रिक्त  ब्रिटेन  की  रीनी  सम्मेलन
 की  अघ्यक्षता

 नहीं  करती  हैं  प्रौढ़  न  उनमें  कोई  निर्णय  किए  जाते  हैं  ।  इन  सम्मेलनों  में  कुछ  पारस्परिक हितों

 के  घंटियों  की  चर्चा  है  र  हल  निकालने  का  प्रयत्न किया  जाता  है  इसलिए

 मण्डल  से  अलग  होने  का  कोई  कारण  नहीं  है  ।

 इसके  भ्र ति रिक्त  हमारा  राष्ट्रमण्डल  में  रहना  wat  Tefen  नीति  के  सिद्धान्तों  के  प्रति

 नहीं  हम  प्रंतर्राष्टीय ी  सहयोग  में  विश्वास  करते  एसी  स्थिति

 मशाल  अलग  ही  हमारे  लिए  हानिकर  होगा

 यह  कहा  गया  कि  स्टेज  के  संबंध  में  हमारे  देश  से  परामर्श  नहीं  क्या  बल

 का  प्रयोग  करते  समय  कोई  देश  किसी  wea  देश  के  साथ  मंत्रणा  करता  है  ?  इसके  अतिरिक्त

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  लोक-सभा  में  १३  १९५६  को  शांति की  adit  की  थी  कौर

 उसी  के  परिणामस्वरूप  स्टेज  संकट  शीघ्र  हल  हो  गया  |  इस  प्रकार  की  बातें  राष्ट्रमंडल में

 रह  कर  हीं  हो  सकती  हैं  ।'

 जहां  तक  asa  प्रश्न  का  संबंध  १९४५०  में  कोलम्बो  योजना  बनाई  गई

 थीं  जिसका  उद्देश्य  अविकसित  राष्ट्रों  का  आधिक  विकास  करना  हमारी  विकास

 नायें  चल  रही  हैं  प्र  हमें  ब्य  देशों  से  सहायता  मिल  रही  है
 |

 श्री  मुकर्जी  ने  कहा  कि  ब्रिटेन  ने  गोवा  ate  काश्मीर  की  समस्याएं  सुलझाने  के  लिए

 कुछ  नहीं  किया  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  जब  श्री  मेनन  ने  ब्रिटिश  व  अमरीकी  हस्तक्षेप  की  कपिल

 की  थी  तो  श्री  मुकर्जी  ने  ही  इस  पर  आपत्ति  की  थी  wa  वही  ऐसा  कहते  हैं
 ।

 हमें  ah

 शांत  बात  कहीं  चाहिए

 इंडिया  अाफिस  लाइब्रेरी  की  समस्या  का  उल्लेख  भी  इस  संबंध  में  किया  गया  ।  मेरा

 दन  है  कि  उसके  हल  में  विलम्ब  का  कारण  ब्रिटेन  की  अनिच्छा  नहीं  है  वरन्  यह  है  कि

 किताब  ने  कुछ  आपत्तियां पेशा  की  हैं  ।  मै  समझता  हुं  हमें  ऐसी  छोटी  बातों  को  बीच

 नहीं  लाना  चाहिए  |  इसलिए  म  श्री  ब्रज राज  सिंह  से  atte  कहूंगा  कि  वह  इस  संकल्प

 को  वापस ले  लें  ।

 उपाध्यक्ष  प्रस्ताव  के  प्रस्तावक  महोदय  ने  भाषण श्री  पदम  देव

 में  वाक् छल  से  काम  लिया  उस  के
 दर  कोई

 सारभूत
 बात  नहीं  थी  ।  हमारा  सिद्धान्त है

 ee  et  re

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 Was k १  भारत  के  राष्ट्र  मण्डल  से  प्र लग हो  के  बारे  में  र ै७९

 सकल्प

 सब  से  मेल  मिलाप  सब  की  बात  सुनना  सब  को  श्रपनी  दुनियां

 के  अन्दर  दुश्मनी  को  खत्म  करना  aaa  दिल  के  wae  से  दुश्मनी  को  निकालना  ।  जो

 कल  हमारे  थे  वह  शीरानी  गदही  से  उतर  कर  हम  से  हाथ  मिलाते  हैं  कौर

 कहते  हैं  कि  साथ  मिल  कर  अपने  को  उन्नत  बनायेंगे  तो  इस  से  ज्यादा  उत्तम  बात  कोई

 नहीं हो  सकती

 यह  गलत  बात  है  कि  कॉमनवेल्थ  में  रहते  हुए  हिन्दुस्तान  ने
 जो  छोटे  मुल्क थे  या

 ईरान  में  जब  अंग्रेज़ों  को  तेल  के को  दूसरों  ने  दबाया  ga  उन  को  मदद  नहीं  की  ।

 से  ढकेला  गया  तो  हिन्दुस्तान  ने  वहां  पर  ईरान  की  मदद  की  ईजिप्ट  में

 ईजिप्दियन्स की  मदद  की  हम  ने  कॉमनवेल्थ  में  रह  कर  किसी  ऐसे  मुल्क

 की  मदद  नहीं  की  fas  इसलिये  कि  वह  वहां  पर  था  या  इसलिये  कि  ag  हमारा  साथी

 |  सब  से  बड़ी  बात  यह  है  कि  वह  एक  ऐसी  संस्था  है  जिस  में  जो  जब  तक  चाहे  सकता  है

 जिस  चा  हे  निकल  सकता  है  |  उसके  ऊपर  किसी  का  दवाब  नहीं  होता है  ।  मगर  कोई

 मुल्क  उस  में  इस  किस्म  के  हैं  a  उन  के  साथ  हमारा  मेल  मिलाप  तो  लाजिमी  बात

 है  कि  हम  उन  को  साथ  ले  कर  जितना  बना  सकते  हैं  उतना  उन  को  रख  कर  के

 कौर  उन  को  गालियां  दे  कर  किसी  मुल्क  के  अझ्रनकल  नहीं  बना  सकते  ।  हम  किसी  भी  महक  को

 इस  तरह  से  अपनी  बात  मनवाने  के  लिये  तयार  नहीं  कर  सकते  |
 इस  लिये

 ने  जो  त्रद्धिमना  की  पालिसी  अख्तियार  की  उस  से  ज्यादा  कन्छी  पालिसी  शर  दुसरी

 नहीं हो  सकती  ।

 यदि  किसी  के  दिल  में  ऐसा  विचार  है  कि  हम  कामनवेल्थ  के  साथ  इस  लिये  जुड़े  हुए  हैं

 कि  हमें  कोई  भ्रामक  सहायता  fae  या  कोई  पोलिटिकल  सहायता  तो  यह  गलत  है  ।  वहां

 हर  एक  देश  को  समानता  का  ग्रन्थकार  है  ।  जरगर  वह  हमें  कोई  चीज  देते  हैं  तो  हम  भी

 देते  एक्सपो  शर  इम्पोर्ट  में  उन  के  शहरों  हमारे  बराबर  के  fers  हैं  शर  दूसरे

 पलकों  के  साथ  भी  हमारा  wate  इम्पोर्ट  यह  गलत  बात  है  कि  हम  उन  के

 साथ  इस  लिय  हैं  कि  को  पसे  की  लालच  हमें  दूसरे  मुल्कों  से  भी  अपने  कामों  के

 लिये  सहायता  मिलती  इसलिये  हमें  कामनवेल्थ  में  रहने  से  कोई  लाभ  नहीं  है  हमें  उस

 से  पूरक  हो  जाना  इस  को  मे  ठीक  नहीं  मानता  छोटी  छोटी  बातें  यहां  पर  उठाई

 जाती  हैं  जैसे  कि  यहां  पर  ् ०  की  मूर्तियां  हैं  उन  को  नहीं  हटाया  गया  जो  मूर्तियां  यहां

 पहले  से  बनी  हुई  हैं  उन  को  आहिस्ता  आहिस्ता  निकाला  जा  रहा  है  ।  हमारे  पालियामेंट

 देख  लीजिये  जो  मूर्तियां  हाल  में  की  थीं  उन  को  नहीं  रक्खा  गया  |

 एक  माननीय  सदस्य  :  लेकिन  कौर  जगहों  पर  तो  हैं  ।

 श्री  पदम  देव  ve  जो  हैं  वह  निकाली  जा  रही  भ्र ौर  अगर  कभी  ऐसा  पाया  कि

 उस  का  विरोध  किया  जाय  और  श्री  ब्रज  राज  fag  उस  के  लिये  सत्याग्रह  करेंगे तो  मैं  उन  शका

 साथ  दगा  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  fan  उनके  सत्याग्रह  में  साथ  देंगे  ।

 ह :साननीर  सदस्य  :  जेल  तक  साथ

 श्री  पदम  देव :  इस  तरह की  ना  ठीक  नहीं  है  जैसी  कि  हमारे  मित्र  फैलाना

 चाहते हैं  ।  राज
 हमारा  मुल्क  काफी  बातों

 में
 दुनियां  के

 और
 मुल्कों  से  ot  है  कौर  कुछ



 १४७२  रत  के  राष्ट्र  मण्डल  पिछले  होने  के
 बारे  २६  १९६६०

 सकल्प

 पदम

 के  बराबर भी  हम  ने  झाथिक  विषयों  में  कुछ  कदम
 उठायें  यह  कहना  कि  कॉमनवेल्थ

 में  रहने  से  यह  हो  जायेगा  या  वह  हो  यह  गलत  चीज  है  ।

 यह  कहना कि  काम  के  साथ  ५  ने  से  हम  गुलामी  बन  यह  भी  ठीक  तही  है

 में  नहीं  समझता  कि  कौन  वहां  रहने  से  गुलाम  हो  गया  क्योंकि  वहां  तो  सब  एक  साथी

 के  नाते  जिस  के  मन  में  यह  जरूरत  महसूस  हुई  है  कि  वह  उस  से  अलग  हो  ag  उसे  छोड़ भी

 सकता है  ।  चाहे  तो  भी  सकता  प्रौढ़  जैसा  एक  साथी  ने  कहा  कि  उसका  दफ्तर  इंग्लैंड

 तो  वह  हिन्दुस्तान में  भी  हो  सकता  है
 aaa  कम्यूनिस्ट  पार्टी  के  अन्दर  यह

 भावना  हो  हम  एक  रहमान  ब्लाक  का  नारा  लगा  रहे  हैं  प्रौढ़  हम  सारे  संसार  को

 gat  व्लाक  में  लाना  चाहते  प्रौढ़  शायद  वह  यह  समझते  हों  कि  इस  में  उन  के  साथियों

 की  बराबरी कम  हो  तो  यहां  ऐसी  कोई  बात  नहों  यहां न  डंडे  का  जोर हे  पौर

 नपैसे का जोर है का  जोर  यहां  तो  बराबरी की  बात  है  ।  यहां  कॉमनवेल्थ  के  सम्बन्ध  में  अक्सर

 ara  भाषणों  में  भी  इस  तरह  की  बातें  कही  जाती  हैं  ।  में  नहों  समझता  कि  इस  के

 ऊपर  क्यों  इतनी  भ्रापत्ति  की  जाती  इस  लिये  में  इस  प्रस्ताव का  विरोध  करता

 pte
 च०

 मलिक  :  मैँ
 इस

 संकल्प  का  विरोध  करता  मेरे  विचार  से

 हमें  राष्ट्रमंडल में  रहने  से  कोई  नुक्सान नहीं  है  हम  अपनी  इच्छा  से  राष्ट्रमंडल  से  सकें  बनाये

 हुए  हैं
 ।  हमें  राष्ट्रमंडल  को  विश्व  संघ  की  भूमिका  का  रूप  देना  चाहिये  भ्रौर  उसके

 क्षेत्र  तथा  संभावना  का  विकास  करना  चाहिये  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  निकट  भविष्य  में  राष्ट

 मंडलीय  राष्ट्रों  में  हमारा  प्रभाव  इंग्लैंड  से  भी  बढ़  जायगा  हमारे  राष्ट्रमंडल  में  शामिल

 स्वर होने  का  यह  aa  नहीं  है  कि  हम  अपनी  वैदेशिक  मोतियों  में  इंग्लैंड  का  अ्रनूकरण  कर े।

 नहर  के  मामले  में  हमारे  प्रधान  मंत्रो  ने  इंग्लैंड  र  फ्रांस  का  विरोध  किया  था  राज  भी

 भारतीय  सेनाये  संयुक्त  अरब  गणराज्य  ह  इजरायल  की  al  की  रक्षा  कर  रही

 राष्ट्रमंडलीय  देशों  को  उनके  Aaa  पर  १५१०  की  छूट  मिलती  थि  इंग्लैंड  में  हमारा

 काफी  बढ़ा  है  इस  प्रकार  हम  इस  छंट  से  लाभ  उठा  रहे  इसके  अ्रतिरिक्त  इंग्लैंड

 हमें  प् द्वपोत ्य  दे  रहा  हे  हमारी  नौ  को  प्रशिक्षण  भी  दे  रहा  है  ।
 दूसरे  राष्ट

 हमें  यह  सुविधायें  देने  को  तैयार  नहीं  राष्ट्रमंडल में  रहने  के  कारण  ही  हमें  पौंड  पावने

 राशि  प्राप्त हो  रही  हे  इसके  भ्र ति रिक्त  हमें  डालर  पंज  तथा  पाड़  निधि  से  भी  सहायता

 मिल  रही  हमारे  हित  में  यही  weal  है  कि  हम  फप्ट्रमंडल  के  सदस्य  बने  रहें

 उपमंत्री  लक्ष्मी  मेनन )  :  मुझे  विश्वास  है  कि  sere  माननीय  सदस्य

 वालों  आयोग  १९२६  के  प्रतिवेदन  में  उल्लिखित  राष्ट्र मंडलीय सम्बन्धों  को  देखा  होता  अथवा

 बाद  के  वेस्टमिनिस्टर  १९३१  को  देखा  होता  तो  वे  ऐसा  संकल्प न  रखते  |  यदि  उन्हों  ने

 शासित  लोगों  की  स्वतन्त्रता  के  लिये  संय  क्त  राष्ट  संघ  में  भारत  तथा  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल  द्वारा

 किये  गये  कार्यों  पर  व्यापक  रूप  से  ही  दृष्टिपात  किया  होता  तो  वह  भी  इस  संकल्प  का  विरोध  करते  |

 प्रस्तावक  महोदय  ने  ५५.  भाषण  में  भारत  सरकार  पर  यह  लगाया  ह  कि  वह  राष्ट्रमंडल  की

 नीतियों पर  दूसर  शब्दों  इं  ग्लैंड  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  डाल  सकी  है  ।  oe
 कहा  हैं  कि

 हम  ऐसे
 ——

 मर  अंग्रेजी  में
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 कोई  प्रयत्न  कयों  नहीं  करते  कि  fea  श्रमिक  छोड़  दे  ।  साइप्रस  के  मामले  में  हम  कोई  रचनात्मक

 कार्यवाही  क्यों  नहीं  दक्षिण  AAMT  आदि  को  अन्तर्राष्ट्रीय  सदस्यों  को  हल  करने

 के  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  कोई  काम  क्यों  नहों  किया  ।  वह  ara  करते  हैं  कि  राष्ट्रमंडल के

 सदस्य के  नाते  भारत  विश्व-मत  को  प्रतीक  प्रभावों  एवं  जोरदार  ढंग  से  प्रभावित  क्यों  नहीं  करता

 are  विशेष  रूप  से  इंगलिस्तान  की  मोतियों  को  क्यों  नहों  करता  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  माननीय

 सदस्य  इन  बातों  को  वाद-विवाद  की  दृष्टि  से  ही  कह  रहे  इस  दृष्टि  से  नहीं  कि  ऐसी  चीजें  कोई  देश

 fara  में  कर  भी  सकता  है  |

 विरोधी  पक्ष  की  कौर  से  कहा  गया  है  कि  हम  परतंत्र  लोगों  की  बात  प्रभावी  ढ़ंग  से  इस  लिये  नहीं

 कह  सकते  कि  हम  राष्ट्रमंडल के  सदस्य  हैं  ।  यह  भी  कहा  गया  है  कि  राष्ट्रमंडल का  सदस्य बनने  से  क्या

 लाभ  जब  कि  हमारे  तथा  दक्षिण  भ्र फ़ीका  के  बोच  कोई  समानता  नहीं  है  ।  यह  ठीक  है  कि  तथा

 दक्षिण  म्रफ्रीका  संव  के  बीच  समानता  नहों  है  कौर  साथ  ही  यह  भी  सहो  है  कि  हमारे  तथा  इंगलिस्तान

 के  बीच  बहुत  सी  बातों  में  मतभेद  है  किन्तु  फिर  भी  हम  सपनो  स्वतन्त्रता  ौर  वाक्  स्वतन्त्रता  को  ज्यों

 कार्यों  रखे हुए  उस  संगठन  के  सदस्य  हैं  ।  यही  इस  प्रश्न  का  उत्तर  है  ।

 कुद  ऐसी  बातें  हैं  जिन  का  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  जसे  इंडिया  अाफिस  पुस्तकालय  ।  भारत

 तथा  पाकिस्तान  के  सोच  इस  पुस्तकालय  के  वि  भाजन  के  बारे  में  मतभेद  होने  के  कारण  कोई  समझौता

 संभव  नहीं  है  ।  यह  पूछा  गया  है  कि  हमें  कठिनाई  में  देखकर  इंगलिस्तान आनन्द  का  पूर्व  क्यों  करता

 कहा  गया  है  कि  इंगलिस्तान  ने  गोदना  को  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  कुछ  नहों  किया  ।  हम  नहीं

 चाहते  कि  बाहरी  व्यक्ति  हमारी  सदस्यों  का  समाधान  करें  ।  गत  १२  वर्षों में  हम  ने  प्रश्नों  समस्या घरों

 को  हल  करने  में  काफी  श्रप्रगीय भाग  लिया है  एवं  उन  को  समझा  है  श्र  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  हैं  कि

 हमें  बाहरी  व्यक्तियों  की  सहायता  नहीं  लेनी  चाहिये  |  हमारी  सपनो  समस्यायें  हैं  उन  को  हल  HLA

 के  लिये  हमारी  सपनों  प्रक्रिया  एवं  ढंग  है  ।  विरोधों  सदस्यों  को  अरबो  रता  को  मैं  समझता हूं  ।  क्योंकि

 यदि  वे  झकझोरता  न  दिखाये  तो  वे  अपने  अस्तित्व  को  फिर  किस  प्रकार  उन्हें  तो  सरकारो  मोतियों

 की  झ्रालोचना  करनी  ही  है  शरर  वह  इसलिये  नहों  कि  उन  नोतियों  को  झ्रालोचना  हदो  चाहिये

 बल्कि  इसलिये  कि  ag  ag  समझते  हैं  कि  हमा रो  प्रतिष्ठा  को  od  पहुंचाने  का  एक  तरोका  यह  भो  है

 कि  हमारी  नीति  के  संचालन  में  रोड़े  अ्टकार्य  अगर  उनमें  मानवीय  भावना  एव  राजनैतिक  जागृति

 होतो  तो  वे  करो  भी  इस  संकल्प  को  प्रस्तुत  नहों  राष्ट्रमंडल  में  बने  रहने  के  सम्बन्ध  में  प्रदान  मंत्रो

 के
 भाषणों  का  उल्लेख  किया  गया  मेरा  निवेदन  है  कि  जिस  बारे में  निर्णय हो  चुका है  उस  के

 बारे  में  सभा  का  समय  नष्ट  करने  से  क्या  लाभ  ।  यह  निर्णय  सारे  देश  को  मान्य  2eyg A Ta WIA में  जब  झाम

 चुनाव  हुए  थे  तो  कांग्रेस  को  भारी  बहुमत  प्राप्त  SAT  का  कारण  भी  यही  थो  कि  जनता  सरकार  की

 नीति से  सहमत  है  ।  सरकार  को  एक  होती  यह  भो  है  कि  हम  राष्ट्रमंडल  में  बने  रहें  |  विरोधों  सदस्यों  ने

 जनता  के  सामने  हमारी  इस  नोति  की  झालीचना  को  थो  कि  हम  राष्ट्रमंडल  में  रहना  चाहते  हैं  ।  जिन

 व्यक्तियों ने  राष्ट्रमंडल  में  हमारे  बने  रहने  की  होती  का  विरोध  किया  था  वे  भो  ars  कहते  हैं  कि  हमें

 व्यापक  राष्ट्रमंडल  बनाना  चाहिये  |  उन  का  कहना  है  कि  यह  केवल  वर्तमान  सदस्यों  ग्रीवा  उन  देशों

 तक  जो  पहले  परतंत्र  थे  लेकिन  a  स्वतन्त्र  हो  गये  हैं  सोमित  नहों  रहना  चाहिये  |  भले  हो  वे  प्रवान  मंत्रो

 के  भाषण  को  झ्रालोचना  करते  हों  लेकिन  वे  यह  भूल  जाते  हैं  कि  प्रत्येक  व्यक्ति  aaa  देश

 मंडल  का  सदस्य  नहों  बन  सकता  ।  वे  देश  हो  जिन  के  प्रजातन्त्र  एं  स्वतन्त्रता  के  बारे  में  समान  ग्रा दर्श

 इसके  सदस्य  हो  सकते  हैं  ।  यह  प्रश्न  किया  जा  सकता  है  कि  जो  देश  पहले  पर तन्त्र  थे  या  ब्रिटिश

 उपनिवेश  थे  कौर  अब  स्वतन्त्र  हो  गये  हैं  लेकिन  फिर  भो  वे  राष्ट्रमंडल  का  सदस्य  बने  रहना  चाहते  हैं

 इस का  कारण  क्या  चूंकि  वे  समझते  हैं  कि  यहां  एक  ऐसो  राजनैतिक  व्यवस्था  है  कि  इसमें  भाग  लेने
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 वाले  देशों  को  भ्र पनी  स्वयं  तरता  एवं  निष्ठा  को  उन  बातों  के  हित  में  छोड़ने की  प्रा वश्य कता  नहीं है  जो  कि

 दूसरे  देश  उन  पर  थोपना  चाहते  हैं
 ।

 कुछ  ऐसे  पर तन्त्र  देश  अवश्य  हैं  जिन्हों  ने  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के

 राष्ट्रमंडल को  छोड़  दिया  |  लेकिन  यह  उन
 की  स्वेच्छा पर  निर्भर  जो  देश  इस  में  बना  रहना

 चाहते  हैं  उन  का  उद्देश्य  यही  है  कि  वे  यह  ग्रनुभव  करते  हैं  कि  अपनी  नीति  जारी रखने  के  लिये  यही

 एक  अच्छा साधन  है

 विरोधी  पक्ष  के  श्री  मुकर्जी  ने  कहा  है  कि  भिलाई  के  लिये  दी  गई  सहायता के  लिये  हमें

 समाजवादी  देश  को  धन्यवाद  देना  चाहिये  |  मैँ  उन  से  पूछना  चाहती  हूं  कि  हमारे  देश  में  ग्राफिक

 शक्ति  के  विकास  के  लिये  यहां  कनाडियन  भट्टी  बनाने  का  तथा  प्रिय  राष्ट्र मंडलीय  देशों  से  सहायता

 मिलने  का  क्या  कारण  था  क्या  इसीलिये  कि  एक  समाजवादी  देश  ने  सहायता  दी  थी  उस  की

 समता के  लिये  राष्ट्र मंडलीय देश  ने  भी  सहायता  दी  ?  हमे  तथ्यों  को  उसी  रूप  में  समझने  का  प्रयत्न

 करना  जिस  रूप  में  कि  वे  हैं  न  कि  किसी  सिद्धान्त  अथवा  निष्ठा  को  समझने  के  लिये  उन्हें  तोड़

 मरोड़ कर  रखा  जाये
 ।

 ऐसी  बहुत  सी  बातें  हैं
 ।

 जो  राष्ट्र  मंडल  का  सदस्य  होने  के  नाते  हम  कर  सके

 कुछ  सदस्य  इंगलैंड  में  शिक्षा  प्राप्त  करने वाले  बहुत  से  विद्यार्थियों का  उल्लेख  कर  चुक ेहैं  ।  इस  के

 प्रौर भी  बहुत  सी  बात  राष्ट्र मंडलीय देशों  को  ६  व्  तक  सहायता देने  के  लिये  इंगलैंड

 द्वारा  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  बैंक में  गये  ६००  लाख  पाउंड  का  भी  उल्लेख  किया  जा  चुका  है  ।  कनाडा

 तथा  अन्य  राष्ट्रमंडलीय  देशों  से  भी  हमें  बहुत  सी  सहायता  मिली  है  |

 एक  माननीग्र  सदस्य  ने  कहा  है  कि  राष्ट्र मंडलीय  देश  हमें  काफी  सहायता  नहीं  दे  रहे  हैं  हमें

 उसे  छोड़  देना  चाहिये  तो  क्या उन  क़ा  अभियान  यह  है  कि  हमें  प्रम  रोका  के  साथ  मिल  जाना  चाहिये  |

 चुंकि वह  हमें  काफी  वित्तीय  सहायता  दे  रहा  है  ।  क्या  उन  का  अभिप्राय  यह  है  जो  हमें  सहायता  दे

 हम  उसी  के  साथ  मिल  जायें  |  ये  सुझाव बड़े  उपहासास्पद हैं  कौर  तौहीन  एक  बाप  कहते  हैं

 कि  हमें इस  से  अलग  हो  जाना  चाहिये  दूसरी  श्र  आप  कहते  हैं  कि  हमें  किसी  संगठन  में  सम्मिलित हो

 जाना  चाहिये  क्योंकि  उनसे  हमें  सहायता  मिलती  है  ।  ये  तो  कोई  TH  नहीं  |

 राष्ट्रमंडल में  बने  रहने  के  कारण  सभी  जानते  हैं  ।  इस  परिवर्तनशील  विषव  में  यह  अत्यन्त

 झ्रावइ्यक हो  गया  है  कि  एक  देश  दूसरे  देश के  साथ  मिल कर  रहे  ।  जिन  देशों के  सिद्धान्त  श्रादशं एवं

 सके  ।
 लक्ष्य  एक  से  हों

 वे  सब  एक  साथ  मिल  जायें  कौर  मिलकर  काय  करें  ताकि  राष्ट्रों  की  भलाई  हो

 यह  भी  पुछा  गया  है  कि  इंग्लैण्ड  के  प्रधान  मंत्री  ही  इन  सम्मेलनों  की  अध्यक्षता  क्यों  करते  हैं

 कोई  कौर  क्यों  नहीं  करते  ।  हो  सकता  है  कि  आगामी  वर्षों  में  इन  नीतियों  एवं  प्रक्रियाद्मों  में  heads

 हो  जाये  ।

 यह  राष्ट्रमण्डल  अब  ब्रिंटिश  राष्ट्रमण्डल  नहीं  है  ।  अब  स्थिति बदल  गई  है  ।  वह  दिन  दूर

 नही ंहै  जबकि  वे  देश  जो  कभी  पर तन्त्र  स्वतन्त्र  होकर  शरीक  संख्या  में  इसके  सदस्य  बनेंगे  ।  यह

 उनके  हाथ  में  हूँ  कि  वे  राष्ट्र मण्डलीय  देशों  की  नीतियों  पर  प्रभाव  डालें  ताकि वे  ही  ह ०५, झ्ादशं हो सकें हो  सकें

 जो  कि  अमरीका  के  चार्टर में  निहित हैं  ।

 यह  ठीक  है  कि  इस  राष्ट्रमण्डल  में  कोई  निर्णय  बहुमत  के  राडार  पर  नहीं  होता
 |  लेकिन  यह

 विचारधारा  एवं  नीति पर  प्रभाव  डालता  हूँ  ।  कभी  ब्रिटिश  प्रधान  मंत्री  भारत  तथा  अन्य  देशों  में  आये
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 थे  ।  जो  कुछ  उन्होंने  इन  देशों  में  देखा  उससे  उनकी  विचारधारा  प्रभावित  हुई
 ।  इस  प्रकार  मिलने  जुलने

 के  प्रभाव  अवद्य  ही  पड़ते  हैं  ।

 व्यापार  नीति के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  कहा  गया  है  ।  मैं  बता  देना  चाहूंगी  कि  विश्व  के  कुल  व्यापार

 में  राष्ट्र  मण्डलीय  व्यापार  वां  हाथ  है  जिसमें  से  भारत  का  श्रायात  2c yo A 2¥ wera में  ३४  प्रतिशत

 शर  १९४८ में  ३३  प्रतिशत  था  ate  निर्यात  प्रदा  PEN  में  ४७  प्रतिदिन तथा  PEUS THU? WF में  ५१.  ७६

 प्रतिशत था  ।  जनवरी  PEXe A MATAT से  भ्रक्तूबर  LENE  तक  कें  ये  ४६  प्रतिशत हैं
 |  इसका यह

 प्राय  है  कि  हम  इंगलिस्तान तथा  ara  राष्ट्रमण्डलीय  देशों  को  निर्मित  वस्तु झ्र ों  का  निर्यात  करने  लगे  हैं
 ।

 यूरोपीय  सामान्य  बाजार  राष्ट्रमण्डल  का  नहीं  बल्कि  एक  निश्चित  व्यापार  प्रयोजन
 की

 दुष्टि

 से  सारे  पू  रोपित  देशों  का  एक  संगठन  है  ।  मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  भाई  कि  इस  बात  को  लेकर

 मण्डल  में  रहने  या  लिये  हमारी  सरकार  पर  किस  प्रकार  लांछन  लगाया  जा  सकता  है  |

 हमारे  ऊपर  किसी  बात  का  दबाव  नहीं  हैं  कि  हम  इसके  सदस्य  बने  रहें  ।  जाति  भेद  का  प्रश्न  भी

 उठाया  गया  हैं  जिसका  कि  राष्ट्रमण्डल के  एक  देश  से  सम्बन्ध  हैं  ।  यह  कहा  गया  है  कि  जब  असेम्बली

 में  इस  पर  चर्चा  हुई  थी  तो  भारत  ने  विरोध  स्वरूप  असेम्बली  भवन  को  क्यों  नहीं  छोड़  दिया  |  भारत

 चूंकि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  नीति  का  समर्थन  करता  था  इसलिये  उसने  नहीं  छोड़ा  |  रफ़ी  की  सदस्य  ने  भवन

 इसलिये  छोड़ा  क्योंकि  उसने  प्यारे  देश  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  प्रति  लज्जा  अनुभव  की,न  कि  इसलिये

 कि  वह  राष्ट्रमण्डल  का  सदस्य  था  |  इसलिये  मैं  कह  सकती  हूं  कि  हमारे  ऊपर  कोई  दवाब  नहीं  है  कि

 हम  राष्ट्रमण्डल  में  बने  रहें  न  हमारी  नीतियों  पर  इस  दृष्टि  से  ही  कोई  प्रभाव  पड़ा  है  कि  हम

 राष्ट्रमण्डल के  सदस्य  हैं  ।  हम  स्वतन्त्र  विचार  रखते  हैं  कौर  सभी  अवसरों  पर  हमने  =  विचार

 स्वतन्त्र  रखे  भी  हैं  ।  हे  वह  मामला  का  रहा  हो  जातिभेद  का  अथवा  प्रल्जी रिया  का  अथवा

 भ्रमण  कोई  |  में  करती  हूं  कि  माननीय  प्रस्तावक  महोदय  प्रस्ताव  को  वापस  ले  लेंगे

 ताकि  उन्हें  बहुमत  द्वारा  इसके  प्रिवी  कृत  होते  पर  लज्जा  का  सामना  न  करना  पड़े  |

 श्री  ब्रज  राज  fag:  उपाध्यक्ष  सबसे  पहले  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जिस  तरीके

 से  इस  प्रस्ताव  पर  बहस  हुई  खास  तौर  पर  सरकारी  बैंचिज  की  तरफ  से  उसने  खिलाफ  मैं  प्रिया

 सख्त  विरोध  प्रकट  करना  चाहता  हूं  ।  मैं  इसके  खिलाफ  भी  अपना  विरोध  प्रकट  करना  चाहता  हूं  कि

 इतने  महत्वपूर्ण  प्रस्ताव  पर  जब  बहस  हो  रही  हो  उस  समय  पहले से  ही  जब  हमारे  विदेश  मंत्री

 महोदय को  मालूम  हो
 प्रौढ़

 वह  जान  बूझ  कर  को
 तो

 यह  किसी भी  हालत

 में  उचित  नहीं  ठहराया  जा  सकता  हैं  ।  ऐसा  लगता  है  कि  सरकारी  बैंचों  के  माननीय  सदस्य  शायद

 यह  समझते  हैं  कि  बुद्धि  का  भण्डार  वे  ही  हैं  ।

 एक  से  अधिक  माननीय  सदस्यों  ने  यह  उठाया  हैं  कि  जब  इस  पर  मुल्क  की  राय  पहले  से

 मालूम  मुल्क  ने  कांग्रेस  पार्टी  को  बहुमत  में  भेजा  है  कौर  मुल्क  चाहता  है  कि  कॉमनवेल्थ  में  बने  रहा

 जाप  तब  इस  प्रस्ताव  पर  बहस  कराने  की  कोई  शभ्रावर्यकता नहीं  थी  |  झा इच ये  की  बात  तो  यह  है  कि

 ay  सदस्यों  के  अतिरिक्त  हमारी  जो  माननीय  डिप्टी  मिनिस्टर  महोदया  उन्होंने भी  इसी  तरह

 का  दृष्टिकोण  दिखाया  हैं  ait  कहा  है  कि  इस  पर  कोई  बहस  की  झावइ्यकता  नहीं  इस  पर

 बहस  करना  सदन  का  समय  बरबाद  करना  हैं  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहुंगा  कि  यह  बहुत  ही
 यान्त्रिक  तरीका है  ।  सब  कोई  जानते  हैं  कि  महीने  के  बाद  किसी  भी  मस  पर  बहस  को  सकती

 श्र इस  चीज़  के  जो  नियम  हैं  वे  इजाजत  देते  हैं  तो  क्या  कारण  है  कि  यह  कहा  जाए  कि  इस  पर

 बहस  करना  समय
 को

 बरबाद  करना  है  ।  चूंकि  आपको  मुल्क  ने  चुन  कर  यहां  भेज  दिया  हैं  इसलिये



 Viet  भारत के  राष्ट्र  मण्डल
 से  अलग

 होने के  बारे  में  थ  २६  REgo

 सकल्प

 [  श्री  गजराज सिंह  ]

 किसी  मसले  पर  यहां  बहस  नहीं  की  जानी  किसी  मसले  को  यहां  पर  उठाया  नहीं  जाना

 में  समझता  हुं  ऐसा  कहना  भ्रप्रजातान्त्रिक  दृष्टिकोण  अपनाना  है  जिसकी  जितनी  भर्त्सना  की

 उतनी ही  थोड़ी है  ।

 बार  बार  माननीय  सदस्यों  ने  डिप्टी  मिनिस्टर  महोदया  ने  भी  कहा  है  कि  हमारे  यहां

 चूंकि  कामन  झाइडियल्स  जन तन् त्रीय  श्राइडियल्स  इसलिये  हम  कॉमनवेल्थ  हैं  ।  जब  वे  ऐसी  बात

 कहते  हैं  तो  वे  भूल  जाते  हैं  कि  हमारी  सी  मा  पर  जनतन्त्र  की  जो  हत्या  कर  दी  गई  है  वह  भी  देश

 हेल्थ  का  ही  एक  सदस्य  है  प्रौर हम  भी  हैं  ।  इतना  होने  पर  भी  माननीय  सदस्य  कहते  हैं  कि  हमारे  कामन

 भ्राइडियल्स  इस  वास्ते  हम  कॉमनवेल्थ  में  हैं
 ।

 श्री  अन्सार  हरवानी
 :  को-एग्जिस्टेंस है  |

 श्री  ब्रज  राज  fag
 :  डिबटेटरशिप॑  कौर  जनतंत्र  की  को-एग्जिस्टेंस  कहिये  था  कुछ  भी  afd

 लेकिन  डिक्टेटरदिप भी  कौर  जनतंत्र  भी  दोनों  इस  में  चल  सकते  हैं  ।  लेकिन  खेद  की  बात  यह  है

 कि  जितने  भी  महत्व  के  प्र  दन  मेंने  उठाये  हैं  उन  '  कसी  भी  माननीय  सदस्य  ने  उत्तर  नहीं  दिया है  ।

 उन  का  डिप्टी  मिनिस्टर  महोदया  ने  भी  कोई  जवाब  नहीं  दिया  है  ।  wat  उन्  ं  ने  कहा  कि  हमारी

 जो  एक्सपो  ट्रेड  वह  ज्यादातर  यू०  के०  के  साथ  ही  रही  है  ।  लेकिन  इम्पोर्ट  ट्रेड  की  तरफ

 भी  ध्यान  जाना  चाहिये  था  ।  इम्पोर्ट  ट्रेड  का  क्या  हो  रहा है  ।  जो  हमारे  यहां  जरा  रहा  है  वह

 धीरे  धीरे  कम  होता  जा  रहा  मैं  ने  रोकने  दे  कर  साबित  किया  है  कि  आयात  कम  हुम  निर्यात

 प्रतीक हो  रहा  है  ।  इस  का  नतीजा  यह  हो  रहा  है  कि  कंज्यमर  प्रेफरेंस  के  मुताबिक  हमें  नुकसान  होता

 है्रं  उन  को  लाभ  होता  है  ।  उन  को  बाज़ार  चाहिये  प्रौर वे  हमारा  कच्चा  माल  लेते  हैं  ।  हिन्दुस्तान

 का  निर्यात  वें  कराते  हैं  कामनवेत्थ  सदस्य  ने  के  नाते  माल  निर्यात  करवाते जिस  से

 हमें  नुक्सान होता  है  ।  यह  जो  दलील  मैंने दी  इस  का  कोई  उत्तर  नहीं  दिया  गया  यह  कहना

 कि  इस  तरह  की  मांग  जनता
 की

 है  कि  हम  कामनवेल्थ  में  रह  भ्रौर  इस  तरह  का  प्रस्ताव  यहां  नहीं

 कराना  चाहिये  मु  क  ने  इलंक्दान के  ज़रिये  हमारी  इस  पालिसी  को  माना  है  प्रौढ़  श्री  इस  पर  बहस  नहीं

 होनी  किसी  भी  दुष्टि  से  ठीक  नहीं  है  ।  यह  भी  कहा  जाता  है  कि  यह  एक  वोलेंटरि
 जेशन  स  से  कभी  भी  भ्र लग हो  सकते  यह  एक  मरा  च् द््न्ना  घोड़ा  है  तो  में  पूछना  चाहता  हूं  कि

 क्यों  नहीं  हो  जाते  क्यों  मरे  हुए  घोड़े  को  ले  जा  रहे  हैं  ।  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 कि

 एक  स्पष्ट  झर  साफ  दृष्टिकोण  मैंने  श्राप  के  सामने  रखा  था  जिस  का  श्राप  ने  कोई  उत्तर  नहीं  दिया

 है
 ।

 श्राप  की  तरफ  से  कहा  गया  है  कि  साइप्रस  की  समस्या  हल  होने  लगी  केनिया की
 समस्या

 हल  होने  लगी  भ्रफ़ीका  की  समस्या  हल  होने  लगी  है  कौर  यह  कामनवेल्थ की  वजह  से  ठीक

 नहीं  है  मैं  समझता  हूं  कि  उस  के  बावजूद  भी  उन  की  समस्या  हल  होगी  |  हमारी  कुछ  परम्परायें

 उन  के  मुताबिक  हमें  उन  की  ससहायता  करनी  चाहिये  थी  लेकिन  मैं  दोहराना  ब्याहता  हूं  कि  हम  उस
 में

 बहुंत  बुरी  तरह  से  असफल  रहे  हैं  प्रौढ़  हमारी  जो  परम्परायें  रही  उन  का  हम  पालन  नहीं  कर  पाये

 हैं  उन  की  मदद  नहीं  कर  पाये  हैं  ।  मदद  देने  से  मेरा  मतलब  यह  नहीं  कि  किसी  के  मामलों  किसी

 के  प्रदर्शन  मामलों  में  हम  दखल  दें  |  इस  तरह  का  दखल  देने  का  कोई  सवाल  ही  नहीं  था  ।  हमारी

 जब  श्राज्ञादी  की  लड़ाई  लड़ी  जा  यही  थी  तो  दूसरे  मुल्कों  ने  बिना  दखल  दिये  हुए  भी  कुछ

 मोरेल  सपोर्ट  हम  को  दी  थी  ।  मुझे  तो  ऐसा  लगता  है  कि  मोरेल  सपोर्ट  भी  हम  उन  को  नहीं  दे  रहे  हैं  ।

 साइप्रस  के  मसले  को  हल  नहीं  किया  जा  रहा  उस  को  टाला  जा  रहा  है  लेकिन  हम  कुछ  नहीं  कर

 रहे  हैं  केनिया  का  मसला  हल  नहीं  हो  रहा  है  ।  दूसरे  प्रतीक  के  देश  हैं  जिन  के  मसले  हल  नहीं  हो  पा
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 सरा  फे  पद  ण्डल रे

 गग होने के बारे मैं

 रहे  हैं  हम  कुछ  भी  नहीं  कर  पा  रहे  हैं  ।  झा थिक  कारणों  की  वजूद  से  भी  में  चाहता  हूं

 कि  इस  में  रहने  से  हम  को  हानि  उठानी  पड़  रही  है
 |

 मैं  यह  नहीं  कहना  चाहता  कि  हम  आइसोलेशन  में  चले  जायें
 ।

 प्रधान  मंत्री  की  पुरानी  स्पीसीस

 से  मैंने  कुछ  उद्धरण  दिये  थे  कौर  माननीय  सदस्यों  ने  भी  उस  को  उद्धृत  किया  है
 ।

 लेकिन  मैं  कहना

 चाहता  हूं  कि  art  १९४९  नहीं  PEUK  भी  नहीं  उस  यह  कहा  जा  सकता था  कि

 हम  आइसोलेशन  में  चले  जायेंगे  |  आइसोलेशन  का  सवाल  नहीं  है
 ।  QeyyX F में  हमने  बांडुंग

 सम्मेलन  किया  था  ।  उस  के  बाद  दूसरा  सम्मेलन  करने  की  कोशिश  हो  सकती
 थी

 जो  हम  ने  नहीं  की

 ऐसा  सम्मेलन  कर  के  हम  ala  एशिया  के  देशों  को  इकट्ठा  कर  सकते  थे
 ।

 यह  हम  ने  क्यों

 नहीं  किया
 ?

 कौन  कहता  है  कि  arr  प्राइसोलेशन  में  जायें  ।  हम  खुद  चाहते  हैं  कि  श्राप  Area

 लेशन  में  न  जायें  ।  हम  यू
 ०

 एन०  थ्रो ०  के  सदस्य  उस  से  सम्बद्ध  कई  संगठनों  के  सदस्य  ऐसी

 हालत  में  अलग  रहने  का  कोई  सवाल  ही  पैदा  नहीं  होता  उस  के  बजाय  एक  ग्रार्गनाइज्ेशन

 इस  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  ।  हम  चाहते  हैं  कि  हमारी  दुनिया  के  सभी  राष्ट्रों  के  साथ  दोस्ती

 के  सम्बन्ध  हम  किसी  से  अलग
 न

 हमारी  किसी  के  साथ  दुश्मनी
 न

 दो  ।

 महोदय  पीठासीन  हु

 लेकिन  मतभेद  इस  पर  है  कि  श्राप  एक  छोटा  सा  गुट  बनाना  चाहते  हैं  लेकिन  श्राप  कहते  हैं  कि  यह

 ड्राप  का  उद्देश्य  नहीं  है
 ।

 जब  यह  का  नहीं  है
 तो

 फिर  श्राप  क्यों  छोटा  सा  गुट  बनाये

 हुए  हैं
 ?

 जब  दो  चार  या  दस  राष्ट्रों  के  प्रधान  मंत्री  मिलते  नेता  मिलते  तब  कुछ
 न

 कुछ  उस  के

 मकसद  होते  हैं  कुछ  न  कुछ  हेतु  होते  ऐसा  नहीं  होता  है  कि  एक  दूसरे  की  शक्ल

 देखने  के  लिये  वे  मिलते  या  प्राइस  भावना  प्रकट  करने  के  लिये  वे  मिलते  हैं  ।  मैंने  जो  जो  दलीलें

 दी हैं  उन  का  उत्तर  देने  की  किसी  भी  माननीय  सदस्य  ने  जिन्हों  ने  इस  प्रस्ताव  का  विरोध  किया

 ध्राव्यकता  नहीं  समझी  है  ।  कुछ  ने  कहा  कि  ag  निश्चय  कर  लिया  गया  है  कि  कामनवेल्थ में  रहेंगे

 at  भ्रमर  यह  सही  है  तो  मुझे  कुछ  नहीं  कहना  है  लेकिन  यह  न  कहिये  कि  श्राप  ने  कामनवेल्थ  के

 मसले  को  ले  कर  मुल्क  से  वोट  मांगा  भ्र ौर  मुल्क  ने  श्राप  के  हक  में  वोट  दे  दिया  इसलिये  wa  बाप

 इस  नीति  पर  चलते  रहेंगे  ।  यह  अच्छा  तरीका  कहने  का  नहीं  है  ।

 में  में  इतना  ही  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  हम  दुनिया  के  उन  देशों  के  साथ  जा  कर

 रहें  जो  कल  तक  शोषित  रहे  पददलित  रहे  गुलाम  उन  की  गुलामी  को  दूर  करने  में

 हम  जितना  सहयोग  दे  सकते  हैं  दें  ।  हमें  किसी  देश  के  भीतरी  मामलों में  दखल  नहीं  देना

 है  पौर  न  ही  किसी  को  यह  महसूस  होना  चाहिये  कि  हम  ऐसा  कर  रहे  हैं  बल्कि  भ्र पने  ऐसे  तरीकों  से

 हम  इस  दिशा  में  प्रयत्न  करें  जिस  से  दुनिया  से  श्रद्धविकसितपन

 हमेशा  हमेशा  के  लिये  खत्म  हो  जाय
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  की  यही  परम्परायें  रही

 स्तान  का  यही  इतिहास  रहा  है  पौर  झाज  की  दुनिया  का  यही  एक  तकाज़ा  है  ।

 में  आशा  करता  हूं  कि  मेरे  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लिया  जायगा  कौर  जो  पिछली  गलतियां

 हुई  उन  को  at  नहीं  दोहराया  जायगा  ।  में  समझता  हूं  कि  नगर  कॉमनवेल्थ  से  हम  अलग  हो

 जाते  हैं  तो  इस  से  हमें  कोई  फायदा  नहीं  होता  है  तो  नुक्सान  भी  नहीं  होने  वाला  है
 ।  इतना

 लाभ  तो  अवश्य  होंगा  कि  हम  हो  जायेंगे  इस  बात  के  लिये  कि  दुनिया  के  उन  देशों  को  एक

 साथ  करने  कीं  कोशिश  करें
 जो

 लड़ाई  नहीं  जो  शान्ति  पाइट  जो  fara  सरकार  बनाने

 का  प्रयत्त कर  रहे  हैं  ।

 $87  (Ai)
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 वापस  लेना  चाहते  हैं  ?

 fot बज  राज  सिह  :  मैं  इसे  वापस  नहीं  ले  रदा  हूं  ।

 foreman  महोदय
 :

 भेदन  यह  है
 :

 सभा  की  यह  राय  है  कि  भारत  को  राष्ट्रमंडल  से  हो  जाना  चाहिये

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हवा  |

 की  अनुसंधान
 कार्यक्रम  का  मूल्यांकन  करने  के  लिये  एक  समिति  की

 नियुक्ति के  बारे  में  संकल्प

 fet  इन्द्रजीत लाल  मल्होत्रा  तथा  काश्मीर  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 यह  सभा  सरकार  से  अ्रनुरोध  करती  है  कि  देश  में  कृषि  अनुसंधान  कार्यक्रम  का

 मूल्यांकन  करने  प्रौढ़  प्रतीक  भ्रच्छे  समन्वय  तथा  सुधार  के  लिये  मार्गो पाय  सुझाने

 के  लिये  स  देश  की  विख्यात  कृषि  विचारों  तथा  कृषि  विशेषज्ञों  की

 एक  समिति  नियुक्त  की  जाये
 पपी

 हमारा  देश  कृषि  प्रधान  देश  है  ।  यहां  की  तीन  चौथाई  जनता  प्रत्यक्ष  तथा  अप्रत्यक्ष  रूप  से  कृषि

 पर  frit  करती  है  ।  पिछले  कई  वर्षों  से  हम  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  कृषि

 उत्पादन  के  कृषि  भ्रनुसंघान  प्रौढ़  विद्वेष  रूप  से  देश
 को

 विभिन्न  अनुसंधान  संस्थानों  ढारा  किये

 जाने  वाले  महत्वपूर्ण  हैं
 ।

 poem  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  भाषण  अगली  बार  जारी  रखें  ।

 0/90 के  aera  लोक  सभा  २६  फरवरी  &&  |  ची  ि  क  ,  १८८६१  फे

 बजे  तक  के  लिये  स्थिति  हुई  ।)

 म्ग्क्म  तशटाटल

 मूल  भ्रम्रेजी  में
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 ८  REgo  को  एक  साथ  समवेत  दोनों  के  समक्ष  मैंने

 जो  भ्र भि भाषण  दिया  था  उस  के  लिये  लोक-सभा  के  सदस्यों  द्वारा

 व्यक्त  धन्यवाद पर  मुझे  परम  संतोष है  म्



 Iva? x

 faer ay  पष् श

 राज्य सभा  से  सन्देश  .  १४२६९

 सचिव  ने  राज्य  सभा  से  निम्मलिखित  acta  होने  की  सूचना  दी  ः

 कि  राज्य  सभा  २५  Cee  की  प्रपनी  बैठक  में

 सभा  की  इस  सिफारिश  से  सहमत  हो  गई  है  कि  वह  समवाय

 PERE  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति  के  लिये

 श्री  एच०  डी०  राजा  के  निधन  के  फलस्वरूप  हुई  रिक्ति  को  पुरा

 करने  के  लिये  एक  सदस्य  नियुक्त  करे  ak  उसने  उक्त  संयुक्त

 समिति  में  काम  करने  के  लिये  श्री  मुल्क  गोविन्द  रेड्डी  को  मनोनीत

 किया है  ।

 कि  राज्य सभा  ने  ce  VEKo  को  हुई  अपनी  बेठक  में  श्री

 para  बिहारी  लाल  के  अनाथालय तथा  प्राय  धर्माध  गह

 तथा  नियंत्रण  )  PERO  को  पारित कर  दिया

 है  ।

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  विधेयक  सभा  पटल  पर  रखा  गया  १४२९६

 सचिव
 ने

 श्री  केलाश  बिहारी  लाल  के  अनाथालय  तथा  धर्मार्थ  गृह

 तथा  Re Xo  राज्य  सभा  द्वारा

 पारित  रूप  सभा  पटल  पर  रखा  |

 लाभ-पद  सम्बन्धी  संयुत  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  VERE

 पहला  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  ।

 अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  तौर  ध्यान  दिलाना  १४२६-३१

 श्री  दीदार  देव  ने  त्रिपुरा  के  नादिर  जाति  क्षेत्रों  में  जंगली  चूहों  के  उपद्रव  के

 फलस्वरूप  उत्पन्न  हुई  भयंकर  अकाल  स्थिति  की  कौर  गृह-कार्य मंत्री

 का  ध्यान  दिलाया  |

 गह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  ने  उस  सम्बन्ध  ह  एक  वक्तव्य

 दिया  |

 रेलवे  भ्राय-ब्ययक--सामान्य  चर्चा  PYRI— KR

 १९६०-६१  के  लिये  रेलवे  राय-व्यस्क  पर  सामान्य चर्चा  जारी  रही  |  चर्चा

 समाप्त नहीं  हुई  ।

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  का  प्रतिवेदन

 WVAR

 छप्पनवाँ  स्वीकार किया  गया

 387  (Ai)



 Meow  संक्षेपिका

 विषम
 पृष्ठ

 गेर-सरकारी  सदस्य  का  संकल्प--श्रस्वीकृत  है हक  Hs

 भारत  के  राष्ट्रमंडल  से  ery  होने  के  बारे  में  संकल्प  पर  ७५  चर्चा  समाप्त

 हुई  तथा  संकल्प  श्रेणीकृत  हुमा  |

 गैर-सरकारी  सदस्य  का  संकल्प--विचाराधीन  R¥ies

 श्री  इंद्रजीत  लाल  मल्होत्रा  ने  संकल्प  प्रस्तुत  किया  कि
 कृषि  श्रनुसंघान

 कार्यक्रम  के  मूल्यांकन  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  की  जाये
 ।

 चर्चा  समाप्त नहीं  हुई  ।

 सोमवार  २९  2aRo/Ro  १८८१  के  लिये

 रेलवे  ee  o-& 8  पर  अग्रेतर चर्चा  तथा  वर्ष  १९६०-६१  के

 लिये  राय-व्यस्क  का  उपस्थापन  ।

 oS ह


